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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ЗА С Ш Н Ы Й 
П Е Щ Ь Ш ГОДА. 

По проекту государственной росписи на 1912 годъ было 

исчислено: 
обыкновенные доходовъ 2.855,2 милл. руб. 
чрезвычайныхъ » . • 5>4 * * 

І Итого •. • 2.860,6 милл. руб. 

обыкновенныхъ расходовъ 2.685,9 милл. руб. 
чрезвычайныхъ » 2 8 9>з » * . 

Итого. . . . 2.975,2 милл. руб. 

По разсмотрѣніи проекта росписи Государственною Думою 
и Государственным* Совѣтомъ, государственная роспись на 
1912 годъ была утверждена В А Ш Ш Ъ ИМПЕРАТОРСКИЖЪ 
ВЕЛИЧЕСТВОМЪ въ слѣдующихъ предположеніяхъ: 

обыкновен. доходовъ 2.896,5 милл. руб.,—на 41,8 милл. руб. болѣе, 
чрезвыЯайн. » ,5,4 » » ' 

Итого . . . 2.901,9 милл. руб.,—на 41,3 милл. руб. болѣе, 

обыкновен. расходов* 2.669,9 милл. руб.,—на 16 милл. руб.менѣе, 
чрезвычайн. » 832 ' » » , - н а 4 2 , 7 » » болѣе, 

Итого . . . 3.001,9 милл.руб.,—на 26,7 милл. руб. болѣе. 



Превышеніе расходовъ надъ доходами въ суммѣ 100 милл. 
руб. предполагалось покрыть изъ свободной наличности госу-
дарственнаго казначейства. 

Въ действительности, по имѣшщимся въ настоящее время 
предварительнымъ свѣдѣніямъ, обыкновенныхъ доходовъ въ 
1912 году поступило 3.104,4 милл. руб., болѣе противъ ожида-
нія по росписи (2.896,5 милл. руб.) на 207,9 милл. руб. и болѣе 
дѣйствительнаго поступленія доходовъ предыдущаго 1911 года 
(2.951,8 милл. руб.) на 152,6 милл. руб. 

Избытокъ этотъ явился послѣдствіемъ превышенія дохо-
довъ по 26 статьямъ росписи, при недоборѣ по 8 статьямъ, 
что усматривается изъ нижеслѣдуіощей таблицы: 

Поступило въ 

1912 году. 

О Б Ы К Н О В Е Н Н Ы Е ДОХОДЫ. 

Отдѣль I. Прямые налоги. 

Налоги поземельные, съ недвижп-
мыхъ имуществъ и подати 

Государственный промысловый на-
логь • • 

Сборъ съ доходовъ отъ депеашыхъ 
капиталовъ 

Итого по отдѣлу I 

Отдѣдъ П. Косвенные налоги. 

Сборы съ питей 

Табачный доходъ 

Болѣѳ ( + ) или ыѳнѣе (—) противъ: 

смѣтныхъ пред-
положены. 

8 0 . 5 4 6 . 1 5 9 

1 3 2 . 2 6 6 . 0 6 3 

2 9 . 9 4 4 . 2 6 1 

дохода 1911 года. 

И. 

+ 1 . 3 2 1 . 0 9 3 

- г 8 . 9 7 3 . 2 6 3 

+ 1 . 8 1 7 . 2 6 1 

2 4 2 . 7 5 6 . 4 8 3 

4 8 . 8 7 8 . 8 0 6 

7 2 . 5 9 3 . 0 2 9 

+ 1 0 . 9 1 9 . 8 6 8 

+ 6 . 5 8 4 . 8 0 9 

+ 1 . 1 8 1 . 3 4 2 

+ 1 2 . 1 1 1 . 6 1 7 

+ 1 . 9 9 7 . 8 0 6 

+ 6 . 5 2 3 . 0 2 9 

- г 1 8 . 6 8 6 . 0 1 9 

4- 1 . 2 1 4 . 6 4 3 

+ 6 . 2 5 1 . 0 7 6 

9 

10 

Доходъ съ напиросныхъ гильзъ и 
разрѣзанной папиросной бумаги . . . 

Сахарный доходъ 

Нефтяной доходъ 

Спичечный доходъ 

Таможенный доходъ 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

Отдѣдъ III. Пошлины. 

Гербовыя, судебныя, канцелярскія 
и съ записи документовъ . . . . . . 

Съ переходящихъ имуществъ . . . 

Съ товаровъ и судовъ въ портахъ 

Съ пассажировъ и грузовъ, пере-
возимыхъ по желѣзнымъ дорогамъ въ 
цассажирскихъ и товаро - пассажир-
скихъ поѣздахъ  

Съ застрахованрыхъ отъ огня иму-
ществъ 

Пошлины, разныхъ наименованій 

Болѣѳ ( + ) или менѣе (—) противъ: 

1912 году. 
сыѣтиыхъ пред-

положен! 8. дохода 1911 года. 

р У Б Л И. 

4 . 4 1 6 . 9 5 3 - 4 8 . 0 4 7 - 1 3 8 . 8 0 8 

1 2 7 . 7 9 6 . 9 1 6 - 6 3 3 . 0 8 4 + 5 . 0 8 2 . 6 1 7 

5 0 . 0 3 2 . 9 7 9 + 4 . 9 9 7 . 4 7 9 + ' 7 . 5 4 5 . 2 1 8 

1 9 . 3 5 4 . 7 4 6 + 3 4 0 . 1 4 6 + 7 1 5 . 3 5 8 

3 2 7 . 0 7 9 . 0 6 8 + 2 . 0 7 9 . 0 6 8 - 5 3 9 . 7 8 8 

6 5 0 . 1 5 2 . 4 9 г + 1 5 . 2 5 6 . 3 9 г + 2 0 . 1 3 0 . 3 1 6 

1 0 1 . 6 5 5 . 9 6 5 

4 4 . 5 4 2 . 3 3 2 

3 . 9 0 9 . 3 0 3 

2 8 . 2 6 5 . 2 8 6 

6 . 2 0 2 . 0 1 4 

1 4 . 5 3 0 . 4 2 4 

+ 6 . 6 2 3 . 4 5 5 

- 2 . 7 3 7 . 6 6 8 

• + • 2 4 2 . 6 3 7 

+ 8 . 7 2 9 . 3 4 4 

- 3 7 0 . 8 5 0 

- 2 8 3 . 9 6 6 

- f • 1 . 5 6 5 . 2 8 6 + 2 6 7 . 3 9 4 

+ 2 0 2 . 0 1 4 

+ 1 . 3 6 2 . 2 2 4 

1 7 0 . 4 8 7 

+ 5 4 9 І 9 3 8 

. Итого по отдѣлу I I I 1 9 9 . 1 0 5 . 3 2 4 + - 7 . 2 5 7 . 9 4 8 + 9 . 0 6 2 . 3 4 7 

Ë É # 



Я Поступило въ Болѣѳ ( + ) или мевѣѳ (—) противъ: ' i 

|і 
S- а 

- 1912 году. смѣтпыхъ прѳд-
положеній. дохода 1911 года. Ii Is 

Р У Б Л И. . I 
â * 

Отдѣлъ IV. Правительствен-
ный рѳгаліи. 

17 Горный доходъ • • 2 5 7 . 7 8 8 - 1 1 6 . 2 1 2 + 6 1 . 3 9 6 1 

28 
1 8 Монетный доходъ 6 . 9 3 5 . 4 1 8 — 1 . 1 9 3 . 2 8 2 + 2 . 9 5 5 . 5 7 9 | 

28 

19 Почтовый доходъ . 7 2 . 5 9 4 . 6 5 3 + 1 . 0 6 3 . 6 5 3 + 4 . 3 8 8 . 5 9 4 ] 

2 0 Телеграфный и телефонный доходы 3 7 . 8 3 1 . 2 2 7 + 2 . 9 3 1 . 2 2 7 + 3 . 3 0 4 . 9 1 7 ] 

2 1 Доходъ отъ казенной винной опе-
раціи  8 2 4 . 7 0 8 . 0 7 8 + 6 0 . 7 1 8 . 0 7 8 j 

1 
+ 4 1 . 5 7 5 . 8 9 9 j 

1 29 

Итого по отдѣлу I Y 9 4 2 . 3 2 7 . 1 6 4 + 6 3 . 4 0 3 . 4 6 4 + 5 2 . 2 8 6 . 3 8 5 ; 

Отдѣлъ V. Казенные имуще-
ства и капиталы. 

22 Оброчныя статьи и промыслы . . . 3 7 . 8 6 4 . 0 4 7 + 4 . 9 0 0 . 1 1 8 + 9 . 6 8 8 . 3 9 1 

23 8 5 . 4 3 6 . 7 1 2 + 4 . 0 3 5 . 1 1 2 + 5 . 0 7 5 . 2 6 4 

I 30 
2 4 Казенный желѣзныя дороги . . . . 7 4 2 . 3 9 0 . 1 2 6 + 9 6 . 2 3 5 . 4 3 1 + 3 4 . 3 8 9 . 0 0 6 I 30 

2 5 Казенные заводы, тѳхничѳскія заве-
дѳнія и склады 17 .964 .686 - 2 . 3 9 6 . 4 0 7 - 9 9 4 . 1 5 8 1 31 

2 6 Прибыли отъ принадлежащихъ казнѣ 
капиталовъ и отъ банковыхъ операцій 34 .491 .436 + 6 .539 .636 + 1 . 4 0 6 . 1 6 2 j 32 

27 Прибыли отъ участія казны въ до-
ходахъ частныхъ жѳлѣзныхъ дорога 19.920.736 - 456.476 + 4 4 0 . 7 3 6 1 I 33 

Итого по отдѣлу V 9 3 8 . 0 6 7 . 7 3 + 1 0 8 . 8 5 7 . 4 2 6 + 5 0 . 0 0 5 . 4 0 1 

Поступило въ 

1912 году. 

Отдѣдъ VI. Отчужденіѳ госу-
дарственныхъ имущѳствъ. 

Доходъ отъ продажи нѳдвижимыхъ 
имуществъ 

Отдѣдъ ѴП. Выкупные пла-
тежи. 

Выкупные платежи съ сельскихъ 
обывателей, не отыѣнѳнные В ы с о -
ЧАЙШИМЪ Манифестомъ В ноября 
1 9 0 5 года 

Отдѣлъ ѴШ. Возмѣщѳніе рас-
ходовъ государственнаго каз-

начейства. 

Обязателыше платежи обществъ же-
лѣзныхъ дорогъ 

Возвратъ ссудъ и другихъ раохо-
довъ . . . . . . . . 

Пособія государственному казначей-
ству изъ поетороннихъ источниковъ 

Военное возпагражденіѳ 

Болѣе ( + ) пли мѳнѣѳ (—) протпвъ: 

смѣтныхъ пред-
ноложѳній. дохода 1911 года. 

Итого по отдѣлу "ѴШ 

Л И. 

2 . 1 5 4 . 6 7 0 + 3 5 4 . 2 9 0 

8 5 8 . 3 0 4 + 5 2 . 1 0 4 

+ 5 0 9 . 0 7 1 

1 8 . 7 3 8 . 8 2 9 

5 6 . 3 4 4 . 6 6 7 

3 1 . 9 3 9 . 4 5 5 

2 . 7 1 2 . 8 4 6 

1 0 9 . 7 3 5 . 7 9 7 

-4- 6 2 5 . 3 5 7 

+ 4 . 7 3 1 . 8 0 6 

- 2 . 7 9 7 . 5 5 4 

— 5 . 3 5 7 . 4 7 2 

18.021 

+ 6 4 1 . 4 0 7 

+ 8 . 4 9 4 . 2 4 7 

— 3 . 2 8 5 . 5 4 8 

- 5 . 1 5 4 . 8 8 5 

- 2 . 7 9 7 . 8 6 3 + 6 9 5 . 2 2 1 

• Я 
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Отдѣдъ IX. Доходы разнаго 
рода. 

Разные мелкіе и случайные до-

Поступило въ 

1912 году. 

Болѣѳ ( + ) или мѳнѣе (—) противъ: 
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Отдѣдъ IX. Доходы разнаго 
рода. 

Разные мелкіе и случайные до-

Поступило въ 

1912 году. смѣтныхъ пред-
положѳній. дохода 1911 года. 
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Отдѣдъ IX. Доходы разнаго 
рода. 

Разные мелкіе и случайные до-

Р У Б Л И . 

3 4 

Отдѣдъ IX. Доходы разнаго 
рода. 

Разные мелкіе и случайные до-
1 9 . 2 8 3 . 8 4 9 + 3 . 4 2 7 . 1 8 7 + 1 . 3 0 2 . 4 0 2 

3 4 

Итого обыкновенныхъ 
доходовъ 3 . 1 0 4 . 4 4 1 . 8 2 5 - { - 2 0 7 . 9 2 2 . 5 6 4 + 1 5 2 . 6 5 9 . 1 4 1 

Первое мѣсто по суммѣ превышения доходовъ занимаетъ 
доходъ оть казенной винной операціи, увеличившійся противъ 
1911 года на 41,в милл. руб. вслѣдствіе увеличенія потребле-
нія вина и спирта (въ 1912 году было продано вина и спирта— 
по расчету въ 40°—96 милл. вед., а въ 1911 году—91 милл. вед.). 

Второе мѣсто занимаетъ доходъ отъ казенныхь желѣзныхъ 
дорогъ, давшій превышеніе на 34,4 милл. руб. вслѣдствіе 
увеличенія грузового и пассажирскаго движенія. 

Затѣмъ, на 10,g милл. руб. поступило болѣе налоговъ 
поземельныхъ, сь недвижимыхь имущеетвъ и податей подъ 
вліяніемъ удовлетворительная урожая, а также вслѣдствіе 
введенія въ дѣйствіе въ 1912 году закона 6 іюня 1910 года, 
коимъ раскладочная система взиманія налога съ недвижимыхъ 
имущеетвъ въ городахъ, посадахъ и мѣстечкахъ замѣнена 
повсемѣстно окладной системой, при которой налогъ исчис-
ляется отдѣльно съ каждаго недвижимая имущества на осно-
вами установленной въ годъ производства переписи чистой 
доходности. 

Отъ оброчйыхъ статей и промысловъ поступило болѣе 
на 9,7 милл. руб. подъ вліяніемъ удовлетворительная урожая 
и поступленія недоимокъ за прежнее время. 

Лотлинь гербовыхъ, судебныхъ, канцелярскихь и съ записи 
документовъ поступило болѣе на 8,7 милл. руб. вслѣдствіе 
увеличенія разнаго рода сдѣлокъ. 

По возврату ссудь и другихь расходовъ образовалось пре-
вышеніе въ 8,5 милл. руб. преимущественно вслѣдствіе зна-
чительная поступленія въ 1912 году въ доходъ казны суммъ, 
внесенныхъ на возстановленіе кредитовъ послѣ загашченія 
смѣтъ, а также въ возвратъ выданныхъ изъ казны за счетъ 
посторонвнхъ источниковъ пенсій и пособій. 

Нефтяной доходъ увеличился на 7,5 милл. руб. На уве-
личеніе сего дохода оказало вліяніе позднее открытіе пави-
гаціи въ 1911 году, вслѣдствіе чего часть отсроченная подъ 
залоги акциза могла поступить въ доходъ казны лишь въ 
1912 году. 

По государственному промысловому налогу получилось 
превышеніе въ 6,б милл. руб. въ зависимости отъ урожая 
и общаго развитія торговли и промышленности. 

Табачный доходъ увеличился на 6,2 милл. руб. вслѣдствіе 
значительныхъ поступленій въ уплату акциза за бандероли, 
выбраиныя въ кредита. 

Сахарнаго дохода поступило болѣе на 5,і милл. руб. въ 
зависимости отъ увеличенія количества сахара, разрѣшен-
наго къ выпуску на внутренніе рынки въ періодъ 1911—1912 г.г. 
(7В милл. пуд. противъ 70 милл. пуд., разрѣшенныхъ къ вы-
пуску въ періодъ 1910—1911 г.г.). 

. По лѣсному доходу образовалось превышеніе на 5,і милл. 
руб. вслѣдствіе значительная спроса на лѣсъ какъ на вну-
треннихъ, такъ и на внѣшнихъ рынкахъ. 

Почтовый доходъ увеличился на 4,4 милл. руб. въ зависи-
мости отъ развитія почтовыхъ и переводной операцій. 



"Уменыпеніе въ поступленіи произошло главным* обра-
зом* по военному вознаграждению (съ Китая) на б,2 милл. руб. 

Цифра обыкновенные расходов* въ настоящее время 
также еще не может* быть установлена точно, и ее надлежало 
бы принять въ размѣрѣ. ассигнованія 1912 года, то-есть 
2.669,9 милл. руб., съ прибавленіемъ слѣдующихъ дополни-
тельных* ассигнованій за счет* свободной наличности государ-
ственнаго казначейства: по смѣтамъ Военнаго Министерства^-
13 милл. руб. на подкрѣпленіе ассигнованій по нѣкоторым* 
параграфам* смѣты Главнаго Интендантскаго Управленія 
1912 года, 6,з милл. руб. на срочные платежи за исполненный 
строительный работы по сооруженію казарм*, 4,8 милл. руб. на 
расходы по усиленно боевой готовности арміи, 2 милл. руб. на 
выдачу пособій сверхсрочным* нижним* чинам*, 2 милл. руб. 
на покрытіе перерасхода по Главному Интендантскому Упра-
вление за 1911 годъ, 1,5 милл. руб. на расширеніе и обору-
довав е главнаго артиллерійскаго полигона и на пріобрѣтеніе 
земель длл названнаго полигона, 1,4 милл. руб. на всзмѣ-
щеніе сдѣланнаго за счет* строительных* кредитов* военнаго. 
ведомства позаимствованія на производство платежей по 
постройкѣ казарм* и 1 милл. руб. на перевозки по грунто-
вым* и шоссейным* дорогам*; по смѣтѣ Морского Министер-
с т в а ^ ^ милл. руб. на постройку новых* судов* военнаго 
флота и на оборудованіе заводов* морского вѣдомства, 3,з милл. 
руб. на неотложный надобности Балтійскаго флота, 3,L МИЛЛ. 

руб. на неотложный надобности Черноморскаго флота и 
1,5 милл. руб. на производство работ* по расширенно и обо-
рудованію морского полигона и на пріобрѣтеніе земель ДЛЙ 
названнаго полигона; по смѣтамъ Министерства Финансов*— 
3,5 милл. руб. на выдачу въ 1912 году ссуд* дли выполненія 
неотложных* земских* расходов* въ губернілхъ и областях*, 
пострадавших* от* неурожая 1911 года, и 0,2 милл. руб.. 

на пополненіе губернских* земских* сборов* Бессарабской 
губ.; по смѣтѣ вѣдомства Святѣінпаго Синода—2,8 милл. руб. 
на увеличеніе содержанія преподающим* въ церковно-приход-
скихъ школах* и 0,3 милл. руб. на церковно-ШКОЛЬНЫЙ стро-
ительный нужды; по смѣтамъ Министерства Юстиціи—2,4 милл. 
руб. на покрытіе вынснившейся к * 1 января 1911 года задол-
женности въ расходах* по содержанію арестантов* • и тюрем-
ных* помѣщеній и 0,4 милл. руб. на покрытіе перерасхода 
въ нѣкоторыхъ кредитах* Министерства Юстиціи; по смѣтамъ 
Главнаго Управленія Землеустройства и Земледѣлія— 
1,з милл. руб. па усиленіе кредита на выдачу переселенцам* 
ссуд* на хозяйственное устройство; по смѣтѣ Министерства 
Иностранных* Дѣлъ—0,4 милл. руб. на закупку для нужда-
ющаяся въ продовольствіи Черногорскаго населенія хлѣб-
ныхъ продуктов*, и по смѣтѣ Министерства Народная Просвѣ-
щенія—0, 2 милл. руб. на выдачу пособій учебным* заведе-
ніямъ, музеям* и обществам*, а также на покрытіе пере-
расхода по выдачѣ въ 1911 году учительскому персоналу 
путевого довольствія по мѣстнымъ привилегіямъ службы 
и прогонных* денег*, всего 58,с милл. руб. Съ прибавленіемъ 
этой суммы общій итог* обыкновенных* расходов* составит* 
2.728,5 милл. руб. 

Засим*, результат* иеполненія обыкновенная бюджета 
представляется въ слѣдующемъ видѣ: 

обыкновенных* доходовъ 3.104,4 милл. руб. 
» расходов* 2.728,5 » » 

возможное превышеніе въ доходах*. . 375,9 » » 
За послѣднія пять лѣт* превышеніе обыкновенных* до-

ходовъ над* расходами составляло: 

въ 1908 году. 
» 1909 » . 

55 милл. руб. 
91 » » 



въ 1910 году 325 милл. руб. 
» 1911 » 438 » » 
» 1912 » . . . 376 » .» 

Чрезвычайныхъ рессурсовъ поступило 1,7 милл. руб., 
въ томъ числѣ 1,5 милл. руб. вкладовъ въ Государственный 
Банкъ на вѣчное время и 0,2 милл. руб. въ возврата ссудъ, 
выданныхъ на продовольствіе населенно и на прокормъ скота. 
Чрезвычайныхъ расходовъ было исчислено 332 милл. руб.; къ 
этой суммѣ надлежитъ добавить нижеслѣдующія дополнитель-
ныя ассигнованія, всего на сумму 132,ч милл. руб.: 48,9 милл. 
руб. на расходы по усиленно боевой готовности арміи,35,б милл. 
руб. на дополнительное усиленіе средствъ общаго по Имперіи 
продовольственная капитала, 32,2 милл. руб. на расходы 
по выкупу предпріятія Варшавско-Вѣнской желѣзной дороги, 
6,2 милл. руб. на производство новыхъ работа по устройству 
и развитію торговыхъ портовъ, 5,5 милл. руб. на дополнитель-
ное довольствіе войсковыхъ отрядовъ, командированныхъ въ 
Персііо и Китай, 2,4 милл. руб. на покупку и довольствіе 
лошадей и 2 милл. руб. на оказаніе продовольственной и 
еѣменной помощи пострадавшему отъ неурожая населенно 
Уральская казачьяго войска и области войска Донского. 
Съ прибавленіемъ этой суммы, общій итогъ чрезвычайныхъ 
расходовъ выразится въ цифрѣ 464,8 милл. руб., то-есть 
на 463,і милл. руб. болѣе общей суммы поступленія чрезвы-
чайныхъ рессурсовъ. 

Такимъ образомъ обыкновенные расходы были менѣе 
обыкновенныхъ доходовъ на 375,у милл. руб., по чрезвычай-
нымъ же расходамъ получилось превышеніе противъ чрезвы-
чайныхъ рессурсовъ на 463,і милл. руб. 

Въ общемъ при иеполненіи росписи на 1912 годъ получи-
лось превышеніе въ расходахъ на 87,2 милл. руб., за исключе-
ніемъ которыхъ изъ свободной наличности, числившейся по 

отчету за 1911 годъ къ началу 1912 года въ суммѣ 473 милл. руб., 
свободная наличность къ 1913 году можета быть опрсдѣлена 
въ суымѣ 386 милл. руб. 

Въ этота расчета не введены могущіе образоваться оста,тки 
отъ дѣйствующей смѣты и отъ заключенныхъ смѣтъ, какъ 
они исчислялись прежде по среднему выводу изъ цифръ остат-
ковъ, получившихся за предыдущіе годы. Остатки эти не при-
няты во вниманіе потому, что размѣръ ихъ за послѣднее 
время сильно колебался отъ обращенія на этота источникъ 
разнаго рода новыхъ расходовъ. Съ другой стороны, размѣръ 
свободной наличности можета и уменьшиться въ случаѣ асеигно-
ванія еще какихъ либо дополнительныхъ кредитовъ сверхъ 
отмѣченныхъ выше. 

Къ изложенному считаю долгомъ присовокупить, что 
при выводѣ свободной наличности на 1912 годъ не были исклю-
чены изъ оной около 13 милл. руб., выписанные во время 
войны изъ кассовой наличности государственная казначей-
ства на операцію размѣна серебра въ Манчжуріи. 

Военное Министерство. 

Военному Министерству на текущія его потребности 
было ассигновано по государственной росписи 1912 года 
492.933.426 руб., болѣе ассигнованій предшествовавшая 
года на 10.249.702 руб. Сверхъ того, въ порядкѣ ст. 17 
бюджетныхъ правилъ 8 марта 1906 года, было отпущено 
21.713.000 руб. на покрытіе недостатка въ кредитахъ отчет-
наго года. 

Распоряженіе предоставленными Военному Министерству 
кредитами производилось, въ общемъ, съ соблюденіемъ дѣй-
ствующихъ смѣтныхъ правилъ, но въ нѣкоторыхъ случаяхъ, 
главнымъ образомъ по интендантскому и артиллерійскому 



вѣдомствамъ, допускались болѣе или менѣе существенный 
отступленія отъ установленная порядка. 

Подобнаго рода отступленія собственно по интендантскому 
вѣдомству отчасти являются результатомъ тѣхъ затрудненій, 
какія при огромномъ количествѣ довольствуемыхъ частей 
войскъ и учреждены приходится испытывать вѣдомству 
въ дѣлѣ обезпеченія кредитами разнообразныхъ потребно-
стей арміи, удовлетвореніе которыхъ лежитъ на обя-
занности интендантства. Въ виду этого, хотя Главнымъ 
Интендантскимъ Управленіемъ и обращалось вниманіе мѣст-
ныхъ органовъ на недопустимость при распоряженіи кредитами 
нарушеній смѣтныхъ правилъ, тѣмъ не менѣе, дѣйствитель-
ныхъ въ этомъ отношеніи результатовъ возможно ожидать 
липіь послѣ устраненія затрудненій, обусловливающихъ это 
явленіе. Съ этой точки зрѣнія особаго вниманія заслуживаюсь 
работы образованнаго въ 1912 году междуведомственная 
совѣщанія, нодъ предсѣдательствомъ Главнаго Интенданта, 
еъ участіемъ представителей Министерства Финансовъ и Госу-
дарственнаго Контроля и интендантовъ главнѣйшихъ окру-
говъ, которымъ и намѣченъ цѣлый рядъ мѣръ по усовер-
шенствованно какъ способовъ исчисленія кредитовъ по смѣтѣ, 
такъ и порядка исполненія расходовъ. 

Если такимъ образомъ Главнымъ Интендантскимъ Упра-
вленіемъ уже приняты необходимыя мѣры къ упорядоченію 
дѣла, то нѣсколько иное къ нему отношеніе приходится наблю-
дать со стороны Главнаго Артиллерійскаго Управленія. 
Обнаружившаяся въ послѣдніе годы крайняя медленность въ 
расходованіи чрезвычайныхъ кредитовъ—явленіе, о которомъ 
подробнѣе отмѣчено мною въ особо представляемой при семъ 
запиекѣ, касающейся заготовленія матеріальной части артил-
леріи и усиленія артиллерійскихъ запасовъ,—побудила артил-
лерійское ведомство, дабы избѣжать обращенія въ рессурсы 
казны чрезвычайныхъ кредитовъ по истеченіи сроковъ ихъ 

дѣйствія, отдать распоряженіе о скорѣйшемъ использоваши 
сихъ кредитовъ, особенно болѣе раннихъ смѣтъ, на заготовленія, 
хотя бы и не по прямому назначенію кредитовъ. Приведенное 
распоряженіе, являясь формальнымъ отстунленіемъ отъ требо-
ваній закона, въ то же время не находитъ еебѣ оправданія даже 
и по существу съ точки зрѣнія той цѣли, которая имъ пресле-
довалась, такъ какъ при условіи оплаты заготовленій за счета 
назначеній по болѣе раннимъ смѣтамъ должны оставаться въ 
равной сѵммѣ неизрасходованными позднѣйшія ассигнованія, 
и, слѣдовательно, общій размѣръ неиепользованныхъ по артил-
лерійскимъ смѣтамъ кредитовъ все же остается неизмѣннымъ. 

Переходя къ обзору хозяйственной дѣятельности Boen- Интендантское 
наго Министерства, почитаю долгомъ остановиться прежде вѣдомство. 
всего на дѣятельности интендантскаго вѣдомства. 

Напряженная работа по реформированію названнаго вѣ-
домства, на началахъ В Ы С О Ч А Й Ш Е одобренной В А П Ш М Ъ 

И М П Е Р А Т О Б С К И М Ъ В Е Л И Ч Е С Т В О М Ъ 5 января 1910 года 
схемы главнѣйшихъ преобразованій интендантства, продол-
жалась и въ отчетномъ году. Такъ, въ этомъ году В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утверждены и введены въ дѣйствіе новые штаты крѣпостныхъ 
интендантскихъ управленій, реорганизованы вещевые склады, 
измѣнено положеніе о сихъ складахъ въ цѣляхъ упорядоченія 
дѣятельности ихъ въ дѣлѣ снабженія арміи обмундированіемъ 
и введены въ дѣйствіе, съ 1 января текущаго года, новыя пра-
вила требованія и отпуска денежнаго довольствія. Наконецъ, 
въ отчетномъ же году закончены разработкою и представлены 
на утвержденіе проекты новыхъ штатовъ окружныхъ интен-
дантскихъ управленій, а также правилъ и формъ счетоводства 
и отчетности по продовольственной части. 

По ходу поступленія на ревизію контролышхъ учрежде- Продовольствіе 
ній отчетности, въ настоящемъ отчетѣ, по примѣру прошлыхъ войскъ. 



лѣтъ, могутъ быть представлены свѣдѣнія и соображеиія о 
дѣятельности интендантская вѣдомства по заготовленію продо-
вольственныхъ продуктовъ лишь за предыдущій отчетный годъ. 

Въ потребность -1911 года было заготовлено 24,s милл. пуд. 
провіанта (ржи, муки и крупы), менѣе исчисленная по 
смѣтѣ на 0,53 милл. пуд., и 45,8д милл. пуд. фуража (овса, 
ячменя, сѣна и соломы), болѣе, чѣмъ предположено по 
смѣтѣ на 1,2і милл. пуд. 

На эти заготовленія было ассигновано по росписи 
49,4 милл. руб., въ дѣйствительности же израсходовано 
53,7 милл. руб., при чемъ недостатокъ покрыть за счетъ сверх-
смѣтнаго кредита, ассигнованная по закону 13 іюня 1912 года 
въ суммѣ 5.382.000 рублей. 

Возможно широкое развитіе заготовленій отъ иепосред-
ственныхъ. производителей хлѣба, потребность въ коемъ для 
арміи выражается въ десяткахъ милліоновъ пудовъ, должно 
быть признано дѣломъ государственной важности для земле-
дельческой страны, каковою является Роееія. 

Поэтому, если интендантское вѣдомство, въ соотвѣтствіи 
с ъ В Ы С О Ч А Й Ш И М И В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И -

Ч Е С Т В А предуказаніями, вступило нынѣ на путь преимуще-
ственной закупки хлѣба изъ первыхъ рукъ, особую важность 
пріобрѣтаетъ обозрѣніе результатовъ и условій дѣятельности 
интендантства въ этой области, дабы въ данныхъ опыта свое-
временно почерпнуть указанія для упроченія и наиболѣе 
правильной постановки дѣла. 

Въ потребность 1911 года интендантетвомъ заготовлено 
-указаннымъ способомъ, не считая продуктовъ, пріобрѣ-
тенныхъ изъ первыхъ рукъ при посредствѣ земскихъ органи-
зацій, около 9.188.000 пуд. провіанта (въ томъ числѣ 
8.085.000 пуд. во внутреннихъ округахъ и 1.103.000 пуд. въ 
округахъ Иркутскомъ, Прйамурскомъ и Кавказскомъ) и около 
1.644.000 пуд. овса. 

Ожидаемая выгодность для казны такихъ загото-
вленій и въ дѣйствительно сти полученная въ округахъ 
Казанскомъ, Кіевскомъ и Одесскомъ иптендантствами дру-
гихъ округовъ въ отдѣльныхъ случаяхъ не была достигнута. 
Такъ, мука, купленная отъ землевладѣльцевъ Московскимъ 
интендантетвомъ, обошлась казнѣ дороже средне-справочной, 
современной заготовленію, цѣны на 4,57 коп. въ пудѣ и до-
роже муки, поставленной подрядчиками, на 6 , 2 7 к о п . Равнымъ 
образомъ и крупа пріобрѣтена отъ землевладѣльцевъ тѣмъ же 
интендантетвомъ дороже справочныхъ цѣнъ: пшеничная на 
8,5 коп. и гречневая на 10,18 коп. въ пудѣ. При этомъ отмѣчен-
ные мною въ отчетѣ за прошлый годь случаи пріобрѣтенія 
Московскимъ интендантетвомъ скупного хлѣба подь видомъ 
землевладѣльческаго, при заготовленіи продуктовъ въ потреб-
ность 1911 года, обнаружены въ болыпемъ количествѣ, нежели 
то наблюдалось ранѣе. Вообще же, по донесенію Московской 
Контрольной Палаты, мѣстное интендантство, производя въ 
теченіе ряда лѣтъ землевладѣльческія покупки, не сумѣло 
привлечь къ поставкамъ для казны продуктовъ постоянный 
контингентъ прямыхъ производителей хлѣба и войти съ ними 

въ непосредственный сношенія. 
Главнымъ поставщикомъ землевладѣльческихъ продук-

товъ Московскому интендантству въ потребность 1911 года 
явилось Тамбовское сельскохозяйственное общество «Зерно», у 
которая пріобрѣтено до 639.000пуд. ржи на сумму 522.000руб., 
свыше 75% всего купленная названнымъ интендантетвомъ у 
землевладѣльцевъ провіанта. Изъ этого количества только 
57.000 пуд. поставлено обществомъ изъ Тамбовской губернш, 
остальное же количество доставлено изъ мѣстностей, нахо-
дящихся внѣ предѣловъ названной губерніи (изъ губерній 
Орловской, Тульской и Саратовской). Такъ какъ, согласно 
утвержденному уставу общества, крутъ дѣйствій послѣдняго 
для достиженія спеціально преслѣдуемыхъ имъ задачъ огра-

237. 



ничивается предЬлами Тамбовской губерніи, то продажа 
обществом* ржи из* мѣстностей внѣ этого раіона указывает* 
на его коммисіонную деятельность въ дѣлѣ поставок* интен-
дантству. Поэтому, невзирая на выгодность во многих* слу-
чаях* предложеній общества по сравненію съ предложеніями 
из* первых* рукъ, Московская Контрольная Палата сочла 
долгом* возбудить ревизіонную переписку о неправильном* 
въ данном* случае примѣненіи льготных* правил* для 
землевладельческих* покупок* и вошла въ сношеніе съ под-
лежащими казенными палатами о взысканіи съ общества про-
мысловая налога и гербоваго сбора высшая оклада. Такой же 
характер* имели покупки хлеба и у Гончаровскаго сельско-
хозяйственная общества (около 29.000 пуд.). Въ значи-
тельной части оказался скупным* и хлеб* , пріобретенный 
интендантством* у землевладельцев* Шкарина, Преснякова, 
Алехина и Анисимова, всего въ количестве 259.000 пуд. 

По донесенію С.-Петербургской Контрольной Палаты, при 
заготовках* от* землевладельцев* въ Петербургском* округе 
(около 1.048.000 пуд. муки и 348.300 пуд. крупы) также не 
всегда достигались выгодные для казны результаты. Так* , 
при заготовленіи чрез* подрядчиков* муки в * количестве 
51.000 пуд. подрядный способ* оказался для казны выгод-
нее землевладельческая более чем* на 7'А коп. въ пуде. 

Въ Иркутском* военном* округе из* планового на 1911 годъ 
количества (1.577.000 пуд. ржи-муки, 240.000 пуд. крупы, 
973.000 пуд. овса и около 1.440.000 пуд. сена и соломы) от* 
землевладельцев* округа пріобретено около 1.033.000 пуд. 
ржи, 13.000 пуд. крупы и ячменя и 409.000 пуд. овса. Как* и 
въ потребность 1910 года, заготовленіе провіанта от* землевла-
дельцев* производилось на основаніи особых* правил*, выра-
ботанных*, применительно к * правилам* 12 мая 1900 года, въ 
соответствіи съ местными условіями округа. Правилами этими, 
между прочим*, предусматривается выдача населенно задат-

ков* в * счеть платы за имеющіе быть поставленными от* 
него продукты. Однако, как* видно из* имеющихся въ рае-
поряженіи Иркутской Контрольной Палаты данных* (доне-
с е т е заготовителя Иркутско-Балаганская раіона), крестьяне 
чуждаются этих* задатков* и предпочитают* сдачу зерна 
скупщикам*, объясняя это обстоятельство недостаточно объек-
тивным* отношеніемъ к * ним* чиновников* интендантства 
во время заготовок* предшествующих* годов*. 

Продукты здесь пріобретались от* населенія въ 7 ра-
іонахъ на 14 ссыпных* пунктах* заведывагощими этими пунк-
тами из* членов* Московско-Варшавской биржевой артели, 
на основаніи заключенная съ нею окружным* интендант-
ством* контракта, под* общим* наблюденіемъ и ответствен-
ностью заведывающихъ раіонами чинов* интендантства. 
Деятельность этих* артельщиков*, по заключенію интен-
дантской коммисіи, поверявшей отчетность заготовителей, 
не может* быть признана удовлетворительною «вследствіе 
крайне недобросовестная отношенія их* к * делу закупки 
зерна»: на трех* пунктах* у артельщиков* была обнаружена 
недостача зерна, а один* был* уличен* даже въ мошенни-
честве. Между тем*, содержаніе артельщиков*, из* коих* 
каждый получал* 125 руб. въ месяц*, готовую квартиру, 
суточныя и разъездныя деньги, значительно увеличивает* 
накладные расходы по пріобретенііо продуктов*. 

Заготовители при покупке продовольственных* продук-
товъ руководствовались справочными ценами, сообщенными 
им* местными сельскими властями. Однако цены, по кото-

! рым* пріобретались продукты на пріемныхъ пунктах*, ока-
зались выше справочных* цен*, сообщенных* Иркутской 

I Контрольной Палате уездными полицейскими управленіями— 
I по волостям*. 
! Засим*, упомянутые заготовители, широко использовав* 

I разрешеніе заготовить зерно пониженная качества (до 15% 
'! * 



влажности и 1 % сорности, вмѣсто кондиціонныхъ 137«% и 
7ä%), самое заготовленіе продуктовъ производили съ большими 
замедленіями отчасти вслѣдствіе задержекъ со стороны ин-
тендантства въ отпускѣ денегъ на заготовленія, но отчасти 
и вслѣдетвіе нерадиваго отношенія къ дѣлу самихъ заготови-
телей. Наиболѣе медленно производились заготовки продук-
товъ въ Забайкальскихъ раіонахъ подъ наблюденіемъ Кор-
пуснаго Интенданта 2-го Сибирекаго армейскаго корпуса. Въ 
этихъ раіонахъ оказались невьшолненными наряды ни на 
текущее довольствіе, ни въ неприкосновенные запасы и, по 
заключенію Окружнаго Интенданта, зерно, которое могло бы 
быть пріобрѣтено казною, было упущено заготовителями въ 
руки скупщиковъ. 

Къ нераспорядительности же собственно интендант-
ства, кроме несвоевременнаго отпуска денегъ, вызывавшаго 
замедление въ пріобрѣтеніи продуктовъ, слѣдуетъ также от-
нести и поздніе наряды на отправку зерна съ пріемныхъ 
пунктовъ къ мѣстамъ назначенія. По причинѣ несвоевремен-
ности нарядовъ ссыпные пункты оказались перегруженными 
зерномъ, чѣмъ создавалась какъ опасность въ пожарномъ 
отношеніи, такъ и возможность хищенія зерна, a кромѣ того 
.вызывались излиппііе накладные расходы по устройству плат-
формъ и храненію зерна. 

Заготовка овса (409.000 пуд. на сумму около 363.000 руб.) 
была организована такъ же, какъ и заготовка провіанта. 
Продукта пріобрѣтался на 18 пунктахъ, по цѣнамъ не выше 
мѣстныхъ справочныхъ, въ некондиціонномъ видѣ и доводился 
до кондиціонныхъ требованій средствами интендантства. 

Особенно же неудачно сложилось дѣло заготовленія въ 
1911 году продуктовъ отъ непосредственныхъ производителей 
въ Приамурскомъ военномъ округѣ. 

Согласно частному продовольственному плану назван-
н а я округа на 1911 годъ, съ последовавшими въ этомъ планѣ 

измѣненіями, въ потребность указаннаго года надлежало 
заготовить для округа: муки около 2.500.000 пуд., крупы 
354.000 пуд., овса 1.000.000 пуд., сѣнаи соломы около 2.280.000 
пуд. Изъ этого количества отъ непосредственныхъ произво-
дителей черезъ чиновъ интендантскаго вѣдомства было пред-
положено пріобрѣсти до 1.650.000 пуд. ярицы и пшеницы 
некондиціоннаго качества, все плановое количество крупы 
(кромѣ земледѣльцевъ также и отъ владѣльцевъ крупору-
шекъ) и до 530.000 пуд. овса. 

Съ указанною цѣлью весь округъ былъ раздѣленъ на 
два плановыхъ раіона—Амурскій и Приморскій. 

Количество возможныхъ къ пріобрѣтенію отъ населенія 
того и другого раіоновъ продуктовъ и цѣны на нихъ опре-
делялись областными совещаніями и утверждались Военно-
Окружнымъ Советомъ. Надлежитъ отметить при этомъ, что въ 
разсматриваемую кампанію былъ уетановленъ особый поря-
докъ определеиія качества пріобретавшихся отъ населенія про-
дуктовъ (натуры, влажности и сорности) и, въ зависимости 
отъ результатовъ сего изследованія, размера скидки съ пре-
дельныхъ ценъ, установленныхъ на продукты кондщіонпаго 
качества. 

Количество возможнаго къ заготовленію отъ населенія 
Амурской области хлеба, за исключеніемъ потребнаго на обсе-
мененіе полей,. продовольствіе самого населенія, на попол-
неніе хлебозапасныхъ магазиновъ и пр., было определено 
совещаніемъ въ конце октября 1910 года до 1.486.000 пуд. 
пшеницы и ярицы, 3.500 пуд. гречихи и 977.000 пуд. овса, 
съ установленіемъ иредельныхъ ценъ: на пшеницу 75 коп. 
и ярицу 80 коп. за пудъ, съ надбавкою за зерно по качеству 
выше кондиціоннаго не свыше 10 коп. въ пуде, на гречиху 
60 коп. и на овесъ 65 коп. 

По объявленіи указанныхъ ценъ населенно области, 
изъявили желаніе поставить казне только 175.000 пуд. пше-



ницы по 75 коп. за пудъ лишь двѣ волости (которыя могли 
бы поставить до 350.000 пуд.), при непремѣппомъ условіи 
выдачи задатковъ и окончательная выясненія вопроса объ 
этой поставкѣ къ 1 ноября, о чемъ совѣщаніемъ и было постано-
влено (26 октября) довести до свѣдѣнія Окружная Интендант-
с к а я Управленія черезъ Губернатора области по телеграфу. 
Остальное паселеніе области отъ поставки продуктовъ отказа-
лось: крестьяне 3-го участка—въ виду пизкихъ цѣнъ, 4-го— 
за дальностью разстоянія отъ пріемнаго пункта въ г. Благо-
вѣщенскѣ и 2-го—за неоткрытіемъ пріемнаго пункта въ ста-
ницѣ Поярков о, куда хлѣбъ доставлялся крестьянами этого 
участка въ прежніе годы. 

Хотя цѣны на креетьянскій хлѣбъ и были установлены 
Военно-Окружнымъ Совѣтомъ въ зависимости отъ патуры зерна 
отъ 75 коп. до 94 коп. за пудъ пшеницы, отъ 80 коп. до 99 коп. 
ярицы, но утвержденіе ихъ послѣдовало лишь 20 ноября, 
еъ разрѣшеніемъ выдавать задатки (по 30 коп. за пудъ) не 
ранѣе сдачи подряда по сушкѣ, очисткѣ и перемолу предпо-
лагавшаяся къ заготовленію зерна. Когда же этотъ послѣдній 
подрядъ былъ сданъ мукомолу Буянову (контракта 7 января), 
то къ этому времени Благовѣщенскіе мукомолы уже успѣли 
скупить если не все зерно, вывозимое крестьянами на рынокъ 
обычно съ 1 ноября, то, во всякомъ случаѣ, б5льшую его часть. 

Въ результатѣ же интендантствомъ отъ населенія Амур-
ской области, несмотря на послѣдовавшее въ концѣ января 
1911 года увеличеніе цѣны на пшеницу на 12,5 коп. за пудъ, 
было заготовлено всего лишь 7.589 пуд. пшеницы и ярицы 
(вмѣсто предположенныхъ 1.486.000 пуд.). 

Такая же нераспорядительность проявлена окружнымъ 
интендантствомъ и при заготовленіи зерна у земледѣльцевъ 
Приморской области. 
••'• Для установленія количества продуктовъ, какое могло 

быть пріобрѣтено въ казну отъ населенія этой области, мѣстное 

областное совѣщаніе состоялось во Владивосток^ вмѣсто 
конца октября лишь 27 ноября. Столь позднее открытіе под-
готовительныхъ къ операціи дѣйствій совѣщанія объясняется, 
по донееенію Амурской Контрольной Палаты, въ значительной 
степени тѣмъ обстоятельствомъ, что отношеніе Приамурская 
Окружнаго Интенданта на имя Военная Губернатора При-
морской области, отъ 23 сентября, съ сообщеніемъ резо-
люціи Командующая войсками о необходимости назначить 
совѣщаніе, ошибочно было адресовано Военному Губернатору 
Амурской области. 

20 декабря 1910 года Военно-Окружнымъ Совѣтомъ 
были утверждены, съ нѣкоторыми измѣненіями, проектиро-
ванныя совѣщаніемъ цѣны на пшеницу и ярицу по 85 коп. 
за пудъ, на гречиху 65 коп. и овесъ 50 коп. за пудъ. По этимъ 
цѣнамъ интендантству удалось пріобрѣсти въ Приморской 
области всего лишь 156.331 пуд. ярицы и пшеницы. Причиной 
неуспѣха въ этомъ случаѣ, помимо запозданія въ утвержденіи 
цѣнъ, явилось несвоевременное открытіе пріемныхъ пунктовъ, 
такъ какъ крестьяне въ Никольскъ-Уссурійскій, главный 
хлѣбный рынокъ Приморской области, зерно для сдачи интен-
дантству подвозили, но послѣднее, за неоткрытіемъ пріемныхъ 
пунктовъ, предложеній не принимало. 

Къ пріобрѣтенію овса непосредственно отъ землевладѣль-
цевъ области интендантствомъ округа, повидимому, никакихъ 
мѣръ не принималось, такъ какъ уже въ половинѣ января 
1911 года смотрителямъ продовольственныхъ магазиновъ было 
предписано приступить къ выясненію количества овса, которое 
могли бы поставить въ казну мѣстные мукомолы, a вслѣдъ 
за симъ названное интендантство вошло въ Военно-Окружный 
Совѣта съ докладомъ о разрѣшеніи произвести заготовку 
овса съ торговъ. Затѣмъ все предположенное къ заготовкѣ 
отъ земледѣльцевъ округа количество овса (530.000 пуд.) въ 
апрѣлѣ 1911 года и было сдано къ поставкѣ съ торговъ; въ дѣй-



ствительности подрядчиками было сдано интендантству лишь 
170.000 пуд., остальные же 360.000 пуд., недопоставленные 
подрядчиками, были пріобрѣтены отъ земледѣльцевъ только 
въ 1912 году изъ урожая 1911 года, съ переплатою против* 
подрядных* цѣнъ 74.000 руб. 

При таких* условіяхъ Приамурским* интендантством* 
было пріобрѣтено от* непосредственных* производителей 
хлѣба въ округѣ только 163.920 пуд. провіанта, вмѣсто пред-
положенных* по плану 2.000.000 пуд., менѣе заготовленная 
въ потребность 1910 года на 1.700.000 пуд., и .360.000 пуд. овса, 
(вмѣсто предположенных* 530.000 пуд.). 

В * заготовленіи для арміи продовольственных* продук-
тов* въ потребность 1911 года на основаніи условій, утвер-
жденных* Военным* Совѣтомъ 10 іюня 1910 года, выразили 
желаніе участвовать изъ губернских* земских* управ* : Ка-
занская, Екатеринославская, Симбирская и Пензенская. 

О поставках* первых* двух* управ* много было доложено 
ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ въ отчетѣ за 
минувшій годъ. Поэтому нынѣ обязываюсь доложить лишь 
дополнительный к * приведенным* въ указанном* отчетѣ свѣ-
дѣнія об* этих* поставках*. 

По заготовкѣ Казанской управы, независимо 80.000 руб., 
отчетность въ израсходованіи коих* была передана в * распоря-
женіе судебной власти, мѣстною Контрольною Палатою учтено 
неправильных* расходов* на сумму около 6.000 руб., а по за-
г о т о в ь Екатеринославской управы Екатеринославскою Конт-
рольною Палатою учтено около 11.000 руб. Ревизіонная 
переписка по обѣимъ указанным* суммам* еще не за-
кончена. 

Симбирской губернской земской управѣ, В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утвержденным* 28 іюня 1910 года положеніем* Военнаго 
Совѣта отъ 10 того же іюня, было предоставлено заготовить' 

700.000 пуд. ржи для Кавказская военнаго округа, 134.000 пуд. 
муки для Казанская и 200.000 пуд. овса для Туркестанская. 
Засим*, положеніемъ Военнаго Совѣта отъ 2 сентября 1910 года 
той же управѣ предоставлено дополнительно заготовить 
300.000 пуд. ржи для Туркестанская округа, съ условіемъ 
сдачи не менѣе половины этого количества до закрытія 
навигаціи въ 1910 году и разрѣшеніемъ, в * случаѣ 
невозможности пріобрѣсти продукты до закрытія навигащи 
отъ непосредственных* производителей, обратиться к * ком-
мисіонерамъ. Кромѣ того въ декабрѣ того же 1910 года 
Главным* Интендантским* Управленіемъ было сдѣлано пред-
ложеніе названной управѣ заготовить овес* для Кавказ-
с к а я округа, на что было переведено въ распоряженіе ея 
354.000 руб. Все порученное управѣ количество продуктов* 
в * дѣйствителъности сдано интендантству, за исключеніемъ 
муки, которая сдана въ количествѣ 117.197 пуд., менѣе 
назначеннаго к * поставкѣ на 16.803 пуд., и поставки овса 
для Казанская округа, выполненной на сумму 176.000 руб. 
(вмѣсто 354.000 руб.). 

Переходя к * разсмотрѣнію продовольственной операцш 
Симбирская земства с* точки зрѣнія хозяйственности ея 
выполненія, долгом* почитаю отмѣтить, что рожь пріобрѣ-
талась губернскою управою по цѣнамъвыше средне-установлен-
ных*, базарных* и биржевых* (съ переплатою 20.000— 
22.000 руб.). Переплата эта была обусловлена главным* обра-
зом* установившем* определенных* цѣнъ для всѣхъ продав-
цов*, съ опубликованіемъ этих* цѣнъ во всеобщее свѣдѣніе, 
вслѣдствіе чего цѣны эти утратили характер* предѣльныхъ, 
и земство было лишено уже возможности заготовить продукты 
по цѣнамъ, действительно существовавшим*. 
. Пензенская губернская земская управа обязалась поста-

вить въ потребность 1911 года по 400.000 пуд., ржи и муки 
для Московская военнаго округа и 250.000 пуд. овса для 



Петербургскаго, каковое количество продуктовъ въ действи-
тельности и было сдано. 

Продукты приобретались управою у землевладельцевъ 
въ экономіяхъ (рожь, мука и овесъ) на основаніи заключен-
ных'!. съ ними договоровъ и отъ крестьянъ на базарахъ (рожь 
и овесъ). Заподряженные экономическіе продукты сдавались 
самими землевладельцам непосредственно интендантству, а 
управа производила съ ними, по пріемкѣ продуктовъ чинами 
интендантства, расчетъ и уплату депегъ. Для покупки же 
продуктовъ у крестьянскаго населенія управою были пригла-
шены артельщики. Пріобретенный у крестьянъ хлебъ ссы-
пался артельщиками въ наемныя или спеціально устроенныя 
хранилища, доводился средствами управы до кондиціоннаго 
качества и зат'Ьмъ сдавался интендантству. 

Надлежитъ отметить, что сдача интендантству куплен-
ныхъ управою продуктовъ производилась крайне медленно 
какъ по причине несвоевременной высылки интендантствомъ 
оболочки, такъ и за недостаткомъ пріемщиковъ. Несвоевре-
менный пріемъ продуктовъ повелъ къ справедливыми наре-
каніямъ со стороны землевладельцевъ, разсчитывавпшхъ на 
скорую пріемку продуктовъ и уплату за нихъ денегъ. Помимо 
изъясненныхъ неудобствъ для землевладельцевъ, замедленіе 
въ пріемке интендантствомъ куплеииыхъ управою продуктовъ 
вызвало и непроизводительные расходы по содержанью адми-
нистрации бездействовавшихъ пунктовъ, оплате помещеній 
и проч., вследствие чего увеличивалась и полная стоимость 
ссыпанная зерна. 

? Заготовительныя цены на пріобретенные базарные про-
дукты, за немногими исключеніями, не превышали базарныхъ 
ценъ, сведенія о которыхъ доставлялись местному Губерна-
тору подлежащими полицейскими властями, при чемъ пре-
выніеніе сихъ последнихъ въ-отдельныхъ случаяхъ, по заявле-
нію управы, вызывалось стремленіемъ ея пріобретать изъ 

поступавшихъ въ продажу продукты лучшаго качества. Въ 
среднемъ выводе, продукты, купленные въ экономіяхъ, обо-
шлись казне дороже продуктовъ, купленныхъ на базарахъ,— 
рожь-на 0,4 коп., овесъ на З,23 коп.; мука же, купленная въ 
экономіяхъ, обошлась дороже муки, полученной отъ перемола 
пріобретеннаго управою зерна, па 2,2 коп. и 1 коп. за пудъ. 
Темъ не менее, въ общемъ, разсматриваемую операцно Пен-
зенской губернской земской управы нужно признать выполнен-
ною удовлетворительно,, особенно по сравнепію съ таковыми 
же операціями управъ Екатеринославской и Казанской. 

Всего же продуктовъ въ потребность военная ведом-
ства 1911 года черезъ посредство земскихъ управъ заготовлено 
до 3.950.000 пуд. провіанта и фуража на общую сумму до 
2.650.000 руб. 

1911 годъ является вторымъ годомъ опытныхъ заготовле-
ній продовольственныхъ продуктовъ для арміи черезъ посред-
ство земскихъ управъ, но ревизіонныя данныя и за этотъ 
годъ не только не опровергают пока, по въ большей или 
меньшей степени подтверждаютъ замечанія и выводы, доло-
женные мною ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
въ отчетахъ за 1910 и 1911 г.г. 

Во всякомъ случае позволяю себе высказать, что при-
влечете къ заготовленію продуктовъ для военная ведом-
ства уѣздныхъ земствъ, ближе чемъ земства губернскхя 
стоящихъ къ местному населенно, заблаговременная разра-
ботка плана продовольственныхъ операцій, широкое и свое-
временное оповещеніе земледельцевъ о предполагаемые по-
купкахъ, съ указаніемъ заранее намеченныхъ и надлежаще 
оборудованные въ техническомъ и административномъ отно-
шеніи пріемныхъ пунктовъ и, паконецъ, справедливая раз-
верстка предположенная къ пріобретенію количества хлеба 
между круппымъ и мелкимъ землевладеніемъ, безъ сомнешя,-
с о д е й с т в о в а л и б ы ц е л е с о о б р а з н о м у , в ъ с о о т в е т с т в і и с ъ В ы с о -



Ч А Й Ш И М И ВАШЕГО ИШЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
предуказаніями, и успѣшному развитію земскихъ продоволь-
ственныхъ поставокъ въ будущемъ. 

Съ торговъ и заподрядомъ внѣ торговъ интендантетвомъ 
въ потребность 1911 года пріобрѣтено около 5,зб милл. пуд. 
провіанта (1,68 милл. пуд. для внутреннихъ и 3,68 милл. для 
отдаленныхъ окрутовъ), менѣе чѣмъ въ потребность 1910 года 
(6,9 МИЛЛ. пуд.) на 1,54 МИЛЛ. пуд., И ДО 2,23 милл. пуд. 
фуража. 

Значительное количество продуктовъ (около 2,5 милл. луд. 
провіанта) было заготовлено подряднымъ епособомъ подече-
ніемъ Приамурская интендантства, вынужденная прибѣгнуть 
къ нему вслѣдствіе несостоявшейся покупки хлѣба, по выше-
изъясненнымъ причинамъ, отъ мѣстнаго населенія. 

По донесенію Амурской Контрольной Палаты, заготовка 
муки въ количествѣ 2.102.000 пуд. была произведена интендант-
етвомъ съ переплатою противъ справочныхъ цѣнъ 190.000 руб., 
каковая сумма, при повѣркѣ отчетности, и оставлена Пала-
тою безъ утвержденія. Невыгодность этого заготовленія, по 
донесепію той же Палаты, объясняется тѣмъ обетоятель-
ствомъ, что интендантство обращалось съ предложеніями о 
поставкѣ продуктовъ къ однимъ и тѣмъ же лицамъ, которыя, 
скупивъ хлѣбъ мѣстнаго производства и встуливъ въ согла-
шение между собою, заявили высокія цѣны, и не приняло долж-
ныхъ мѣръ къ выяененію возможности пріобрѣсти хлѣбъ съ 
выгодою для казны въ предѣлахъ Европейской Россіи, какъ то 
предусматривалось продовольственнымъ планомъ округа. По-
мимо сего, не было и самой необходимости въ одновременномъ 
и неотложномъ заготовленіи столь значительная количества 
провіанта, такъ какъ къ алрѣлю 1911 года въ магазинахъ 
округа состояло.до 1.628.000 пуд. муки, не считая запасовъ 
военнаго времени, то-есть почти 2/з годовой потребности 

округа. Нехозяйственность описанная заготовленія признана 
Военнымъ Совѣтомъ, который, журналомъ отъ 21 іюня 
1912 года, постановилъ оставить это заготовленіе на отвѣт-
ственности Приамурская Военно-Окружная Совѣта. 

Равнымъ образомъ нельзя признать произведеннымъ въ 
достаточной мѣрѣ хозяйственно и заготовленіе 315.500 пуд. 
крупы, изъ коихъ разематриваемымъ способомъ заготовлено 
отъ владѣльцевъ крупорушекъ 300.500 пуд. по цѣнѣ 1 руб. 
38,і коп. за нудъ, при покупной цѣнѣ гречихи въ необрушен-
номъ видѣ 65 коп. за пудъ. Гречиха культивируется населеніемъ 
Приморской области въ значительпомъ количествѣ, но интен-
дантство было поставлено въ необходимость пріобрѣсти крупу въ 
готовомъ видѣ, такъ какъ и въ 1911 году, какъ и въ 1910 году, 
интендантская крупорушка при Черниговской военной муко-
мольнѣ бездѣйсгвовала вслѣдствіе конструктивныхъ недо-
статковъ, что дало возможность владѣльцамъ частныхъ кру-
порушекъ установить высокія цѣны за обработку гречихи 

(36,іб коп. съ пуда крупы). 
Слѣдуетъ также отмѣтить заготовку сѣна Виленскимъ 

окружнымъ интендантетвомъ, въ количествѣ 787.000 пуд., 
произведенную безъ надлежащая соображенія съ коли-
чествомъ того же продукта, заготовленными собствен-
ными попеченіемъ войскъ. По объяснение названная интен-
дантства, означенные 787.000 пуд. сѣна были заготовлены на 
освѣженіе неприкосновенныхъ запасовъ; однако изъ этихъ 
запасовъ было выпущено на текущее довольствіе войсковыхъ 
лошадей только 430.000 пуд., и такими образомъ въ потребность 
1911 года интендантетвомъ излишне заготовлено 357.000 пуд. 
на сумму 203.000 руб. Заготовленное въ излишнемъ количе-
ствѣ сѣно не могло не вызвать непроизводительныхъ расхо-
довъ на его храненіе. 

Безуспѣшными, въ общемъ, по причинамъ, отмѣчен-
нымъ въ отчетѣ за минувшій годъ, оказались торги на 



поставку продуктовъ въ округахъ Омскомъ, Казанскомъ 
и Туркестанскомъ, въ послѣднемъ, между прочимъ, опять 
вслѣдствіе повторяющаяся изъ года въ годъ слпшкомъ 
ранняго ихъ назначенія (въ іюлѣ—августѣ, вмѣсто ноября-
декабря). 

Съ сравнительными успѣхомъ и выгодою для казны 
подряднымъ способомъ были заготовлены продукты въ окру-
гахъ Кіевекомъ, Московскомъ и Петербургскомъ (около 
1.067.000 пуд. провіанта). 

Наличною покупною заготовлено около 2,2 мила. пуд. 
провіанта и около 1,о7 милл. пуд. фуража главнымъ образомъ 
въ округахъ Кіевекомъ, Петербургскомъ, Кавказскомъ и 
Т у р к е с т а н с к о м ъ (около 1.725.000 пуд. провіанта и до 
1.547.000 пуд. фуража во всѣхъ названныхъ округахъ). 

Провіантъ (около 945.000 пуд.) и фуражъ (зерновой въ 
количестве около 13.579.000 пуд. и сено и солома до 
25.088.000 пуд.), заготовленные собствениымъ попеченіемъ 
войскъ, какъ и въ предшествующіе годы, пріобретались вой-
сками по періодическимъ ценамъ, утвержденнымъ военно-
окружными советами въ большинстве случаевъ съ значитель-
ными превышеніемъ справочныхъ ценъ, что неоднократно 
отмечалось мною въ отчетахъ за прежніе годы. Исключе-
піемъ въ данпомъ случае является Казанскій округъ, въ 
которомъ продукты пріобретены по цѣнамъ не выше средые-
справочныхъ, въ общемъ, съ выгодою для казны. Къ согласо-
ванно періодическихъ ценъ съ справочными и заготовитель-
ными въ предшествующіе періоды военному ведомству темь 
более, казалось бы, надлежало принять соответствующая 
меры, что казна выплачиваете войскамъ весьма значительный 
суммы за поступающій къ зачету экономическій провіантъ, 
количество котораго продолжаете съ каждымъ годомъ уве-
личиваться (въ1911 году зачтено всего провіанта 4.250.000 пуд., 
более чемъ въ 1910 году на 493.000 пуд.). 

Въ отчете за 1910 годъ мною указывалось па иеобходи- Вещевое до-
мость сосредоточенія распорядительной деятельности интен- вольствіс. 
дантства по заготовкамъ предметовъ вещевого довольствія, 
въ зависимости отъ рода заготовляемыхъ матеріаловъ и вещей, 
въ техъ интендантскихъ учрежденіяхъ, которыя расположены 
въ соответствующихъ центрахъ фабричной и заводской про-
мышленности, а равно и на желательность назначенія торговъ 
въ более благопріятное для сего время. Такой порядокъ 
устройства торговыхъ операцій за последніе годы и принять 
интендантскимъ ведомствомъ. Такъ, согласно плану на 
1913 годъ, заподрядъ равентуха и хлопчатобумажной ткани 
защитная цвета для гимнастическихъ рубахъ предположено 
предъявить исключительно въ Москве, а торги на поставку 
аммуничныхъ вещей различная наименованія и предметовъ 
изъ непромокаемой ткани—производить въ одномъ лишь 
Петербургскомъ округе. Напротивъ, въ зависимости отъ 
результатовъ опыта, по плану на 1914 годъ торги на поставку 
цветныхъ суконъ предположено перенести изъ Московская 
округа въ Кіевскій, такъ какъ поставка этихъ суконъ большею 
частью разбиралась фабрикантами Черниговская раіона со 
сдачею въ Кіевскій вещевой складъ. При этомъ и время для 
устройства торговъ по означеннымъ планамъ проектирова-
лось по соображенью съ состояніемъ рьпіка. 

Для большая успеха подрядныхъ заготовленій, кроме 
правильная выбора времени и места ихъ производства, имеете 
не меньшее значеніе также и предъявленіе къ торгамъ такихъ 
условій, которыя, обезпечивая ведомство, въ то же время не 
обременяли бы контрагентовъ излишними требованіями. Въ 
этихъ видахъ въ отчетахъ за предшествовавшіе годы Госу-
дарственный Контроль высказывался за необходимость скорей* 
шаго пересмотра всехъ кондиціонныхъ требованій интендант-
ства съ целью приспособленія этихъ требованій къ состоянію 
фабричной и заводской промышленности, съ темь, чтобы и 



самые образцы матеріаловъ, потр^^ыхъ для нуждъ арміи, 
вырабатывались бы, по возможности, применительно къ обра-
щающимся на общем* рынке. Считаю долгом* засвидетель-
ствовать, что и въ этом* отношеніи Военное Министерство 
принимает* все зависящія отъ него меры. Съ целыо приспо-
собленія качеств* сапожнаго товара къ предложеніямъ рынка 
въ минувшем* году установлено новое описаніе этого товара. 
Съ тою же целью въ пріемныхъ интендантских* коммисіяхъ 
введены новые образцы сукон*, при чем* образцы эти взяты 
были изъ сукон*, сданных* фабрикантами на общем* основа-
ніи, а не изъ изготовленных* спеціалыю для установленія 
образцов*, иногда даже выше кондиціоннаго качества, как* 
это обычно делалось ранее. На ряду съ этим*, въ настоящее 
время в * Главном* Интендантском* Управленіи производится 
на т е х * же началах* переработка опиеаній и других* мате-
ріаловъ и вещей, заготовляемых* интендантством*. 

Независимо отъ сего, и все прочія условія заготовленія 
вещевого довольствія подвергнуты Военным* Советом* пере-
смотру за последніе годы дважды, а именно: для заготовленія 
матеріаловъ по сроку 1912 года и для заготовленій по сроку 
1914 года. 

Условіями заготовленія по сроку 1912 года, как* то 
отмечено уже было въ отчете за 1911 год*, фабрикантам* 
был* предоставлен* целый ряд* льгот*, въ числе которых* 
надлежит* указать: право сдачи матеріала чужой фабрики 
въ случае забракованія матеріала поставщика, месячный 
срокъ для замены забракованная матеріала без* начисле-
нія неустойки, сокращеніе срока для платежей, увеличеніе 
сроков* сдачи и т. п. Въ частности, на поставку сукон* по 
сроку 1912 года Военным* Советом* были утверждены дво-
я к а я рода условія—одни для всех* сукон*, сдаваемых* при 
посредстве пріемныхъ коммисій въ вещевые склады, и дру-
гая—для еераго шинельная, башлычная, темнозеленаго, 

серосиняго и неворсованнаго сукон* для пѣхотнаго обмунди-
рована, сдаваемых* непосредственно на фабриках* через* 
отдельных* пріемщиковъ, при чем* в * последнем* случае 
впервые допущена сдача сукна по фактурам* фабриканта с* 
дальнейшею его ответственностью за возможный недоста-
ток* матеріала против* фактуры впредь до израсходовали 
всего матеріала. 

Обращаясь къ разсмотренію результатов* отдельных* 
заготовительных* онерацій но сроку 1912 года, считаю дол-
гом* доложить, что, несмотря на предоставленіе поставщикам* 
вышеуказанных* льгот* по сравненію съ прежними кондищями, 
не все поставки матеріаловъ выполнены достаточно успешно. 
Так*, въ Московском* военном* округе крайне неуспешно 
прошла операція но поставке сукон*. Изъ всего количества 
сукон*, ожидавшихся къ поставке, вследствіе полной неис-
правности поставщиков*, исключено более 300.000 арпшнъ, 
поставка коих* и распределена между более исправными 
поставщиками въ счет* предусматриваемой контрактами 10% 
надбавки. Значительная неисправность при поставке сукон* 
наблюдалась кроме того и въ отношеніи контрактных* 
сроков*, вследствіе чего размер* неустоек*, начисленных* 
на поставщиков* сукон* въ Московском* округе, въ отчет-
ном* году повысился более чем* вдвое, достигнув* 118.000 руб.. 

С* некоторыми затрудненіями прошло также заготовле-
ніе походно-палаточнаго полотна защитная цвета, поставля-
емая въ отчетном* году впервые. Вследствіе весьма стесни-
тельных* условій, установленных* для пріема полотна этого 
типа, почти все поставляемое полотно подлежало бы браку. 
Въ виду сего, представители заинтересованных* мануфактур* 
возбудили ходатайство о пересмотре описанія этого матеріала. 
По разсмотреніи этого ходатайства, Техническій Комитет* 
Главнаго Интендантская Управленія, приняв* во вниманіе, 
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что съ облегченіемъ нѣкоторыхъ изъ условій пріема полотно 
все же вполне удовлетворяло бы своему назначенію,. при-
зналъ возможнымъ выработать новое для него описаніе, ука-
завъ вмѣстѣ съ тѣмъ на необходимость, вслѣдствіе пониже-
нія кондиціонныхъ требованій, соответственно понизить обу-
словленную фабрикантами цену. Хотя къ такому пониженно 
обусловленныхъ договоромъ качествъ предметовъ по обсто-
ите льствамъ дела, быть можетъ, и имелись серіозныя осно-
вания, темь не менее, мера эта, съ формальной стороны, нахо-
дится въ несоответствіи съ общимъ положепіемъ, по которому 
измененіе условій договоровъ, вліяющихъ на измененіе ценъ, 
признается недопустимыми, хотя бы и съ пониженіемъ ценъ, 
такъ какъ въ подобныхъ случаяхъ для определенія ски-
докъ по существу дела не можетъ быть твердыхъ данныхъ. 
Во всякомъ же случае отмеченный фактъ липшій разъ под-
тверждаете необходимость для интендантства считаться съ 
условіями рыночныхъ предложеній. 

Вьпюлненіе обязательствъ по поставке прочихъ пред-
метовъ вещевого довольствія протекло въ томъ же округе 
более успешно, чемъ поставка суконъ, но все же общій раз-
мерь неустоекъ по вещевой операціи въ потребность отчет-
наго года выразился въ довольно значительной ерше 
208.000 руб. Въ Петербургскомъ военномъ округе хотя и 
удалось поставку всѣхъ назначенныхъ по плану матеріаловъ 
и вещей сдать съ первыхъ же торговъ, но по повышеннымъ 
на некоторые матеріалы противъ секретныхъ ценамъ. Пере-
плата, напримеръ, на заподряженный рубашечный и под-
кладочный холста выразилась въ сумме до 40.000 руб. 

Более благопріятные результаты дали торги на поставку 
полотна, равентуха и хлопчатобумажной ткани защитная 
цвета, произведенные въ Кавказскомъ, Казанскомъ и Вар-
шавскомъ окрутахъ. Такъ, напримеръ, 4.165.000 арш. 
16-ти вершковой хлопчатобумажной ткани, потребной для 

нуждъ Кавказскаго округа, были заподряжены на торгахъ 
у Бакинскаго фабриканта Тагіева ниже последнезаготови-
тельной цены на 0,2 2 коп. на аршинъ и ниже назначенной 

секретной. 

Въ настоящее время, за неокончаніемъ расчетовъ съ под-
рядчиками по поставками матеріаловъ и вещей въ потреб-
ность 1912 года, не представляется еще возможнымъ устано-
вить окончательную стоимость означенной операціи. Исходя 
однако изъ того обстоятельства, что къ отпущеннымъ по 
смет-е 1911 года средствамъ на эту надобность, въ суммѣ 
45.602.465 руб., не потребовалось дополнительныхъ сверх-
сметныхъ ассигнованій, можно, повидимому, считать опера-
цію эту осуществленною въ смысле выполненія сметныхъ 
предположеній довольно успешно. 

Во всеподданнейшихъ отчетахъ за нрежніе годы уже отмѣ- J ^ ™ 
чалась недостаточно хозяйственная постановка Делавъ техни- — 
ческихъ интендантскихъ заведеніяхъ (мукомольняхъ, хлѣбо-
пекарняхъ, сенопрессовальняхъ). Это явленіе, насколько поз-
воляютъ судить ревизіонныя данныя, нродолжаетъ въ отдѣль-
ныхъ случаяхъ наблюдаться и въ настоящее время. Такъ, въ 
Виленскомъ округе помолъ пуда зерна на казенныхъ мукомоль-
няхъ обходился по сравненію съ частными мельницами боль-
шею частью дороже на 6 - 7 кон., стоимость же прессованная 
сена на Жлобинской военной сѣнопрессовальне въ некоторыхъ 
случаяхъ превысила стоимость такого же сена, заготовленнаго 
подряднымъ способомъ, на 2,6 коп. сънуда. При этомъ нельзя 
не отметить, что нѣкоторыя изъ техническихъ заведеній до сего 
времени руководствуются въ своей деятельности устаревшими 
уже постановленіями и правилами. Достаточно отметить, что 
Варшавскія хлебопекарни действуютъ по положешю 1877 года, 

а Виленская мукомольня-по положенію 1884 года. Оба эти 
* 



положенія, несмотря на ихъ устарелость, примѣняются съ 
1898 года въ видѣ временной мѣры и въ Брянекомъ сухар-
номъ заведеніи, оборудованномъ нынѣ механизмами новой 
конструкціи. 

Въ числѣ причинъ, обусловливающихъ убыточность ра-
боты техническихъ заведеній, слѣдуетъ отмѣтить не всегда 
достаточную въ этомъ отношеніи распорядительность окруж-
ныхъ интендантствъ. Въ Московскомъ округѣ Брянское сухар-
ное заведеніе, обслуживающее потребности не только своего 
округа, но и многихъ другихъ, въ отчетномъ году проработало 
129 дней, вмѣсто предусмотрѣнныхъ нормальною смѣтою 
200 дней, при чемъ еженедѣльная выпечка сухарей соста-
вляла 886 пуд., между тѣмъ, при одинаковомъ почти 
расходѣ топлива и пара на обогрѣваніе сушилъ и помѣщеній, 
это заведеніе съ успѣхомъ могло бы ежедневно выпекать до 
4.000 пуд., какъ это было установлено особою повѣрочною 
коммисіею. Въ Приамурскомъ округе Черниговская воен-
ная мукомольня, предназначенная для ежегоднаго помола 
1.300 тыс. пуд. зерна, при имевшихся болыпихъ запасахъ 
его перемолола всего лишь 464.925 пуд.; находящаяся же 
при этой мукомольнѣ крупорушка, за неисправностью, без-
дѣйствовала цѣлый годъ, несмотря на высокія цѣны, заявлеи-
ныя по обрушкѣ зерна мѣстными круподерами. Засимъ, 
какъ усматривается изъ донесенія Виленской Контрольной 
Палаты, Двинская обмундировальнал мастерская предъ нача-
ломъ смѣтнаго года обычно не бываетъ освѣдомлена о пред-
стоящей ей работѣ; наряды на постройку предметовъ обмунди-
рованія ноступаютъ круглый годъ, при чемъ не всегда сооб-
щаются своевременно надлежащія распоряженія о форме и 
ростахъ заготовляемыхъ предметовъ, матеріалы же, необхо-
димые для постройки, нерѣдко отпускаются въ количествахъ 
далеко .недостаточных^ По данными мастерской, за 1911 и-
1912 г.г, недоотпущено было, для вылолненія нарядовъ, 

сукна 456.800 арш., холста и хлопчатобумажной ткани 
1 696 000 арш., саложнаго товара 233.000разныхъ предметовъ 
и пр. При такихъ условіяхъ мундирный цехъ,въ числѣ 500 чело-
вѣкъ, въ 1911 году оставался безъ работы въ течете 7 мѣся-
цевъ и весьма мало работали въ остальное время года, сапожный 
же цехи проработали всего лишь 6 мѣсяцевъ. То же явленіе 
наблюдалось и въ 1912 году, когда перерывы въ работахъ 
цеховъ продолжались два-три мѣсяца и болѣе. За два озна-
ченныхъ года мастерскою недостроено было противъ наря-
довъ въ среднемъ около 30% предаѵіетовъ обмундированы, а 
по отдельными предметами (фуражки) до 100%. 

Нужно надѣяться, что Главное Интендантское Управ ле-
т е , озабоченное нынѣ разработкою вопросовъ, связанныхъ 
съ коренными измѣненіемъ действующей системы доволь-
ствуя войскъ, примети зависящія отъ него меры для удешевле-
нія стоимости обработки предметовъ въ техническихъ заведе-
ніяхъ Это теми более необходимо и возможно, что, съ пред-
стоящими освобожденіемъ войскъ отъ хозяйственныхъ заботъ, 
значительно увеличится заготовительная деятельность интен-
дантства. Долгомъ почитаю отметить, что меры къ удешевле-
нію заготовленій въ этомъ отношеніи интендантетвомъ уже 
предпринимаются. Такъ, въ некоторыхъ округахъ устроены 
военныя подвижныя походныя мукомольни, которыя довольно 
значительно понизили стоимость обработки продуктовъ. Въ 
Туркестанскомъ округе перемолъ пуда зерна на такихъ муко-
мольняхъ въ 1911 году обошелся отъ 1,4 коп. до 3,з коп., 
тогда какъ перемолъ на законтрактованныхъ мельшщахъ 
обходился отъ 4,2 коп. до 6 коп. съ пуда. 

Во всеподданнейшемъ отчет* за 1911 годъ мною было Фактическая 
доложено о техъ полномочіяхъ, какія предоставлены учре- ™вѣрка. 
жденіямъ Государственная Контроля по правилами 27 августа 
1911 года въ отношеніи фактическая надзора за целостью 



и сохранностью матеріальиаго интендантскаго имущества; 
при этомъ отмѣчены были и результаты первоначальныхъ 
повѣрокъ, произведенныхъ контрольными палатами въ пер-
вое время дѣйствія упомянутыхъ правилъ. 

Въ отчетномъ году деятельность учреждений Государ-
ственная Контроля по разсматриваемой фактической по-
верке на новыхъ началахъ получила дальнейшее развитіе, 
при чемъ, по собственному почину контрольныхъ учрежде-
ній, поверено во всехъ военныхъ округахъ до 150 интендант-

у скихъ магазиновъ разнаго назначенія. 

Не перечисляя въ отдельности по каждому изъ повѣрен-
ныхъ магазиновъ всехъ добытыхъ при ревизіи данныхъ, 
позволю себе остановиться лишь на имеющихъ более общее 
вначеніе, а также на техъ изъ нихъ, которыя относятся къ наи-
более существеннымъ отклоненіямъ отъ нормальнаго порядка 

V (j храненія и заготовленія интендантскаго имущества. Такъ, 
прежде всего обращаете на себя вниманіе неудовлетворитель-
ное состояніе осмотренныхъ помещеній интендантскихъ хра-
ни лищъ. Некоторыя зданія слишкомъ ветхи, сырыя, а некото-
рый содержатся въ неисправности. Далеко не все они обез-
печены въ противопожарномъ отношеніи и отъ возможныхъ 

J хищеній. 

Другимъ наиболее общимъ недочетомъ въ отношеніи 
большинства построекъ интендантскихъ складовъ и заведе-
ній необходимо признать тесноту помѣщеній, создающую 
неблагопріятныя условія для храненія имущества. Въ нѣкото-
рыхъ продовольственныхъ магазинахъ Иркутская, Турке-
станская , Кавказская округовъ продукты за неименіемъ 
свободныхъ месть сложены на дворе. Магазины складовъ 
въ большинстве округовъ настолько переполнены и загро-
мождены, что доступъ къ нимъ не всегда свободенъ. Въ силу 
загроможденности магазиновъ не всегда соблюдается и надле-
жащей порядокъ въ храненіи вещей, которыя складываются 

! иногда прямо на полу въ свободныхъ отъ стелажей углахъ, въ 
простенкахъ между стелажами, галлереяхъ, проходахъ и т. п. 

I Такое ненормальное ноложеніе въ храненіи имущества, 
I впрочемъ, не всегда является слѣдствіемъ одной лишь недо-
I статочности размеровъ самыхъ помещеній и въ некоторыхъ 
1 случаяхъ могло бы быть своевременно устранено надлежащею 
I распорядительностью лицъ, вѣдающихъ нріемкою и отну- -
1 скомъ имущества. 
! Въ этомъ отношеніи, помимо того случая, когда въ одномъ 

1 И томъ же магазинѣ при загроможденное^ одпихъ сараевъ 
I д р у г і е оказывались незаполненными, какъ это усмотрено 
I въ Верхнеудинскомъ магазинѣ Иркутская округа, необхо-
I димо отмѣтить, что въ нѣкоторыхъ складахъ мнопе я д ы 
1 хранятся вещи въ количествам, значительно превышающихъ 

! потребность даннаго округа, и при томъ такія, въ которым 
! этоте округе не имѣетъ особенной надобности. Такъ, въ Хаба-

1 ровскомъ вещевомъ складѣ найдены сукна-сѣрошинельное 
1 37 608 арш. и темнозеленое 77.769 арш., принятыя въ казну 

! еще въ 1904^-1908 г . г . и даже въ 1901 году и уже нынѣ частью 
1 попортившіяся. Между тѣмъ, по доставленнымъ на запросъ 

мѣстной Контрольной Палаты объясненіямъ окружного интен-
I дантства, потребность въ сукнахъ съ введеніемъ довольствія 

! войскъ готовымъ обмундированіемъ значительно сократи-
I лась въ окрутѣ. Къ той же категоріи явленій должно быть 
I отнесено оказавшееся въ сапожномъ магазинѣ Ташкентская 

1 вещевого склада наличіе сапоге равное трехгодовому рас-
! ходу, при чемъ велико количество сапоге маломѣрныхъ, почти 
j совсѣмъ не требуемыхъ частями войскъ. 

I Наиболѣе значительные недочеты въ условіяхъ храненія " 
1 имущества обнаружены въ вещевыхъ складахъ Петербург-

I скомъ, Омскомъ, Кіевскомъ, а также въ Бресте-Литовскомъ 
j складѣ неприкоеновенныхъ госпитальныхъ запасовъ. 



Въ Петербургском* складѣ при повѣркѣ металлическо-
госпитальнаго магазина установлено крайне небрежное хра-
неніе вещей. Вещи одного и того же названія разбросаны въ 
магазинѣ по разным* кладовым*, а въ каждой отдѣльной 
кладовой—въ разных* ея мѣстахъ; нѣкоторыя кладовыя бук-
вально завалены или заставлены вещами. За обнаруженные 
непорядки въ храненіи имущества завѣдывавшій магази-
ном*, по распоряженію Окружнаго Интенданта, нынѣ устра-
нен* отъ должности. 

Въ Омском* вещевом* складѣ многіе магазины остаются 
со времени русско-японской войны еще неразобранными, 
и имущество склада, при том* довольно цѣнное, продолжает* 
содержаться без* соблюденія самых* элементарных* требо-
ваній, иногда будучи свалено на полу без* всякая порядка. 
Вещи большею частью не разсортированы ни по роду, ни 
по качеству. Вмѣстѣ съ сапожным* товаром* хранятся теплыя 
вещи, вмѣстѣ съ шерстяными тканями—хлопчатобумажный. 
Среди бракованных* вещей, а ташке требующих* починки, 
встрѣчаютея вещи вполнѣ годныя. Въ больших* количествах* 
хранятся вещи стараго образца и случайный, которыя до сего 
времени не получили никакого назначенія. Вещи, предназна-
ченныя къ починкѣ, остаются без* исправленія. Имѣются 
вещи, принадлежащая даже Красному Кресту, но причины 
нахожденія их* въ складѣ никому неизвѣстны и учета им* 
по отдѣльнымъ книгам* не производится. Упущенія въ хра-
нены вещей замѣчены также и при ревизіи тѣхъ магазинов*, 
которые, по заявленію администраціи склада, нынѣ приве-

дены въ порядок*. И там* найдено смѣшеніе вещей внѣ 
зависимости отъ степени их* годности, несоотвѣтствіе 
фактическая наличія вещей ни съ книжным* наличіемъ, ни 
съ наличіемъ по свѣдѣніямъ начальника склада и войско-
вых* повѣрочныхъ коммисій; особенно же обращает* на 
себя вниманіе храненіе значительнаго количества вещей 

формы войск*, не квартирующих* в * округѣ, как*, напри-
мѣръ, шинелей до 38% из* 16.046 шт. и мундиров* 98% изъ 

10.771 шт. 
О всѣхъ замѣченныхъ недочетах* въ складѣ доведено 

до свѣдѣнія Командующая войскам округа, которым* нынѣ 
сдѣлано уже распоряженіе о приняты необходимых* для 
ѵпорядоченія склада мѣръ. 

В * Кіевскомъ вещевом* складѣ при повѣркѣ магазинов* 
аммуничныхъ вещей и металлических* армейских* въ числѣ 
разных* недочетов* отмѣчено главным* образом* хранены въ 
громадном* количествѣ имущества очень давняя заготовле-
нія. Так* , имѣются 21.725 сухарных* мѣшковъ, заготовлен-
ных* въ 1883 году, 271.422 сапожных* чехла, заготовленных* 
в * 1890 и 1905 г .г . , 1.924 кавалерійскихъ патронных* сумок* 
заготовленія 1890, 1891, 1897, 1900 и 1903 г .г . , ремни загото-
вленія 1871 года и парусинныя сумки—1898 года. Точно 
также въ неприкосновенном* запасѣ хранится 27.266 ремней 
для котелков* и 14.922 для стягиванія концов* шинелей заго-
товленія 1895 года. Отъ продолжительная храненія нѣкото-
рыя вещи уже попортились и требуют* исправленія. Въ этих* 
же магазинах* оказалось вещей против* книжная наличія 
въ неявкѣ на 23.846 руб. и излишкѣ на 8.928 руб. 26 коп., 
при чем* сравнительно значительная неявка (И.937 руб. 72 коп.) 
при излишкѣ в * 1.231 руб. обнаружена по металлическому 
армейскому магазину, гдѣ,между прочим*, за годовой неріодъ 
времени, как* было установлено при ревизіи, изъ 293.107 мѣдно-
полуженных* чарок* не оказалось налицо 66.372, стоимостью 

около 8.000 руб. 
В * Бр есть-Литовском* интендантском* складѣ непри-

косновенных* госпитальных* запасов* установлено крайне 
неудовлетворительное состояніе счетоводства. Обороты мате-
ріальнаго имущества не проводятся по шнуровым* кни-
гам* еще съ 1911 года въ виду того, что за этот* 



годъ окружными интендантскими управленіями книги были 
доставлены складу лишь въ августе 1912 года, а за по-
слѣдній годъ большею частью вовсе не доставлены. Поэтому 
смотрителями магазиновъ записи по приходу и расходу иму-
щества ведутся по черновой книгѣ съ различными исправле-
ніями и безъ всякихъ сеылокъ на оправдательные документы. 

При выясненіи наличія имущества магазиновъ этого 
склада въ числѣ приходныхъ документовъ ревизовавшими 
чинамъ Государственная Контроля были предъявлены, между 
прочими, двѣ накладныя о поступленіи вещей въ одинъ изъ 
магазиновъ отъ 31 декабря 1911 года и отъ 11 октября 1912 года. 
Накладныя эти, по внимательномъ ихъ разсмотрѣніи и по 
сличеніи съ записями по журналами склада, оказались въ 
действительности фиктивными, заготовленными лишь во время 
производства самой ревизіи. Тѣмъ не менее, въ оправданіе 
правильности оборотовъ вещей, значащихся въ этихъ наклад-
ныхъ, было представлено только что выданное предъ этимъ 
предписаніе крѣпостного интенданта о перечислены вещей 
изъ одного магазина въ другой. По поводу сего ныне произ-
водится разследованіе. 

Подобные случаи неправильная учета имущества обнару-
жены также въ интендантскихъ заведеніяхъ другихъ округовъ. 

Въ Жлобинской сенопрессовальне Виленскаго округа 
оказался при поверке недостатокъ прессованная сена въ 
количестве 7.881 пуд. 25 фунт., при чемъ обнаружены были 
допущенпыя въ целяхъ сокрытія по книгами этого недо-
статка умышленный исправлепія записей по приходу сена. 
Записи эти не соответствовали действительному количеству 
пудовъ сена, ежедневно прессуемая сенопрессовальней, а 
равно и не были оправданы фактурными книгами, которыя 
оказались утерянными именно въ той части, какая касалась 
сделапныхъ исправлений. Въ виду сего заведывающій сено-
прессовальней ныне предашь суду. 

Судебное следствіе назначено и въ Приамурскомъ округе 
по делу объ обнаруженной чинами фактическая контроля 
недостаче сапогъ, на сумму 7.179 руб. 15 коп., въ ма-
газине чрезвычайныхъ запасовъ Хабаровская вещевого 

склада. 
Наряду съ отмеченными», при фактической повѣркѣ наблю-

дались случаи поступленія въ склады некондиціонныхъ про-
дуктовъ. Такъ, въ Кавказскомъ округѣ -въ магазинахъ 
Тифлисскомъ, Владикавказскомъ, Александропольскомъ и 
Эриванскомъ—обнаружено негоднаго сена около 100.000пуд., 
которое, какъ было установлено, заготовлялось и принима-
лось безъ надлежащаго выбора, предъ прессовкой не подвер-
галось сортировке и не высушивалось, самая же прессовка 

производилась въ сырую погоду. 
Въ Кіевекомъ округе изъ хранящихся въ Уманскомъ 

продовольственном* магазине 17.353 пуд. муки большая 
часть (14.284 пуд.) оказалась темной, горьковисловатой по 
вкусу, далеко не удовлетворяющей при испытаны на аппарате 
Гаковича кондиціоннымъ требованіямъ. Гавнымъ образомъ 
въ Проекуровскомъ магазине того же округа обнаружена 
некондиціонная рожь, въ общемъ количестве 53.266 пуд., 
съ примесью сорных* травъ до 2%, съ мелкимъ сморщенным* 
зерномъ, иеточеннымъ .жучкомъ-долгоносикомъ. 

Въ Чарджуйекомъ продовольственномъ магазине Турке-
станская округа найдена рожь заготовки одного изъ чинов-
никовъ окружного интендантства, въ количестве 12.317 V« пуд., 
съ превышеніемъ установленная процента посторонних* при-
месей, зараженная жучкомъ-долгоносикомъ, въ Асхабадскомъ 
магазине того же округа^-рожь заготовки другого интендант-
с к а я чиновника, въ количестве 41.625 пуд., издававшая запах* 
затхлости. Этого же последняя заготовителя оказалась не-
доброкачественная рожь и мука и въ Мервскомъ продоволь-
ственномъ заведены. 



"V Нельзя не заметить, что въ большинстве случаевъ обна-
руженія чинами Государственная Контроля некондиціон-
ныхъ продуктовъ для качественная ихъ переосвидетельство-
ванія въ Туркестанскомъ округе назначались Окружнымъ 
Интендантомъ особыя коммисіи, въ составь которыхъ, кроме 
чиновъ Государственнаго Контроля, входили главнымъ 
образомъ чиновники интендантская ведомства, являющіеся 
въ то же время сами заготовителями, при чемъ и предсе-
дательство въ этихъ коммисіяхъ возлагалось также на одного 
изъ чиновъ-заготовителей, заинтересованныхъ такъ или иначе 
въ результатахъ производимыхъ изследованій. Это обстоятель-
ство иногда не могло не отражаться на объективности работа 
коммисій, при чемъ въ одномъ случае даже имела мѣсто по-
пытка подменить при изследованіи коммисіи пробу пшеницы, 
признанной при фактической поверке контрольными чинами 

V Термезскаго продовольственная магазина некондиціонною. 

Вообще же некондиціонные продукты при ревизіи най-
дены почти во всехъ продовольственныхъ магазииахъ Вилен-
скаго округа, но наиболее крупный случай обнаружень въ 
Минскомъ магазине, где изъ общаго количества 189.481 пуд. 
19 фунт, хранящейся муки около 89% ея оказалось неконди-
ціонной за влагу, сорность, плесень и присутствіе жучка-
долгоносика; крупа же, въ количестве 38.999 пуд. 3 фунт., 
признана вся содержащею влагу более установленная про-
цента. Ныне Окружнымъ Интендантомъ противъ смотрителя 
магазина возбуждено судебное преследованіе. 

Помимо внезапныхъ поверокъ, на основаніи правилъ 
27 августа 1911 года, чины Государственнаго Контроля про-
изводили въ отчетномъ году и другія освидетельствованія 
интендантская имущества, принимая участіе въ поверочныхъ 
коммисіяхъ, назначаемыхъ распоряженіемъ самого интендант-
ская ведомства по разнымъ случаямъ, а также привлекались 

къ работамъ въ ликвидаціонныхъ коммисіяхъ по осмотру и . 
продаже негодная интендантская имущества. 

Столь широкое привлечете чиновъ Контроля къ наблю-
дение за сохранностью интендантская имущества встречаете 
полное содействіе со стороны Главная Интендантская Упра-
вленія, и смею думать, что чины вверенная мне ведомства 
облегчать прилагаемыя Военнымъ Министерствомъ усилія къ 
скорейшему достиженію вполне нормальнаго порядка въ 
этой области интендантская хозяйства. 

Въ отчетномъ году получилъ осуществлеяіе проекте Артиллерийское 
устройства центральной научно-технической лабораторіи вѣдомство. 
военнаго ведомства и почти закончено сооруженіе и оборудо-
ваніе Самарскихъ артиллерійскихъ заводовъ трубочнаго и 
взрывчатыхъ веществъ. На постройку и оборудованіе трехъ 
изъ предположенныхъ пяти отделовъ упомянутой лабораторіи 
кредите въ 759.200 руб. былъ разрешенъ къ отпуску по закону 
23 марта 1912 года, а 6 апреля того же года ВАШЕМУ ИМПЕРА-
ТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утвердить штате особой коммисіи для выполненія строитель-
ныхъ работе хозяйственными способомъ, съ примененіемъ 
къ этой операціи предварительной и фактической поверки 
со стороны Государственнаго Контроля. Для постройки лабо-
раторіи. военнымъ ведомствомъ былъ отведенъ въ С.-Петер-
бурге, на углу Парадной и Госпитальной улицъ, участокъ 
земли, на которомъ къ концу строительнаго сезона мину-
вшая года были возведены уже вчерне зданія механическая 
и химическая отделовъ лайораторіи. При этомъ, невзирая 
на предпринимавшіяся коммисіею меры къ возможному уде-
шевленію постройки, финансовые результаты выполнен-
ныхъ въ отчетномъ году строительныхъ работа представляются 
не вполне благопріятными, такъ какъ современный цены 
на строительные матеріалы и рабочую силу оказались значи-



тельно выше расцѣнокъ на строительным работы инженер-
наго вѣдомства для четырехлѣтія 1907—1910 г.г . , по которымъ 
исчисленъ кредите на постройку лабораторіи. 

Что касается Самарскихъ артиллерійскихъ заводовъ, на 
сооруженіе коихъ по даннымъ къ 1 января сего года затрачено 
уже свыше 4.200.000 руб., то въ настоящее время невыполнен-
ными остаются лишь незначительный устройства и сооруженія, 
а именно, на трубочномъ заводѣ—постройка жилого дома для 
сторожей и отдѣлка мастерскихъ и жилыхъ домовъ для админи-
страціи, а на заводѣ взрывчатыхъ веществъ—постройка спирто-
вого магазина и часть работе по оборудованію производства 
ректификаціи спирта и денитраціи отработанныхъ кислоте. 

Заводъ взрывчатыхъ веществъ открылъ еще въ 1911 году 
дѣйствія по енаряженію снарядовъ, въ отчетномъ же году 
выполнялъ наряды также и на изготовленіѳ тротила, при 
чемъ производство этого взрывчатаго вещества пришлось 
временно пріостановить въ ноябрѣ мѣсяцѣ 1912 года вслѣд-
ствіе происшедшая въ химической мастерской взрыва, причи-
нившая поврежденія механичесішхъ устройствъ и самаго зданія 
этой мастерской. На трубочномъ же заводѣ въ отчетномъ году 
было приступлено къ изготовленію трубокъ, хотя и въ ограни-
ченномъ размѣрѣ и съ нѣкоторыми задержками въ производствѣ, 
объясняющимися отчасти новизною дѣла. Такъ, изъ заказан-
ныхъ въ 1912 году 277.000 двойного дѣйствія трубокъ заво-
домъ къ 1 февраля 1913 года было изготовлено всего лишь около 
85.000 трубокъ 22 сек., къ изготовленію же 34 сек. трубокъ 
заводъ въ отчетномъ году не приступалъ вовсе. 

Періодъ завершенія операціи по перевооруженію поле-
вой артиллеріи почти совпалъ съ приступомъ артиллерій-
скаго вѣдомства къ заготовленіямъ матеріальной части 
крѣпостной и тяжелой артиллеріи за счете отпускаемыхъ 
Военному Министерству чрезвычайныхъ ассигнованій. Между 

тѣмъ, съ прекращеніемъ отпуска средствъ на перевооруженіе 
полевой артиллеріи должна была прекратиться и дѣятельность 
особой междувѣдомственной коммисіи, учрежденной для руко-
водства финансово-хозяйственною стороною этой операціи. 
Поэтому, дабы использовать опыте дѣятельности этой комми-
сіи, достигнувшей весьма благопріятныхъ въ финансовомъ 
отношеніи результатовъ въ операщи по перевооруженію по-
левой артиллеріи, Совѣтъ Министр овъ особымъ журналомъ 
отъ 23 сентября 1911 года постановилъ сохранить между-
вѣдомственный порядокъ обсужденія и по заказами на изгото-
вленіе крѣпостной и тяжелой артиллеріи. Однако выработан-
ный Военными Министерствоыъ проекте положенія о комми-
сіи по этимъ заказами существенно разнился оте положешя, 
по которому дѣйствовала коммисія перевооруженія. По сравне-
нііо съ этою послѣднею круги дѣятельиости и объемъ полно-
мочій вновь проектируемой коммисіи значительно ограничи-
вался. Въ виду возникшихъ вслѣдствіе сего разногласій между 
Военными Министерствомъ, съ одной стороны, и Государствен-
ными Контролемъ и Министерствомъ Финансовъ, съ другой, 
я счелъ долгомъ обратиться къ Военному Министру съ просьбою 
о принятіи необходимыхъ мѣръ къ скорѣйшему внесенно 
этихъ разногласій на разсмотрѣніе Совѣта Министр овъ, но 
вопросъ этотъ, несмотря на истечете полуторагодового срока 
со времени постановленія Совѣта Министр овъ объ образованш 
коммисіи, до сего времени не получили движенія. Между тѣмъ, 
вслѣдствіе такой задержки въ образованіи коммисіи весьма 
крупные заказы на тяжелую и крѣпостную артиллерію выпол-
няются безъ предварительная разсмотрѣнія ихъ при учаютш 
представителей контрольная и финансовая вѣдомствъ, во-
преки вышеупомянутому постановлений Совѣта Министровъ. 

Въ отношеніи артиллерійскихъ заготовленій я не могу 
не остановиться на ходѣ поставки 42-лин. скорострѣльныхъ 



пушекъ французскою фирмою Шнейдеръ. Заказ* этот* на из-
готовленіе 122 таких* пушекъ был* передан* заграничной 
фирмѣ, о чем* мною уже отмѣчалось во всеподданнѣйшемъ 
отчетѣ за 1911 год*, въ виду срочности этого заказа, которой 
военное вѣдомство придавало особо важное значеніе и чему, 
по заявленію сего вѣдомства, не могли удовлетворить отече-
ственные заводы. Хотя срок* этой поставки истек* въ іюнѣ 
1912 года, но, по имѣющимся въ Государственном* Контролѣ 
свѣдѣніямъ, фирмою было поставлено къ сроку всего 13 пу-
шекъ и лишь въ мартѣ сего года общее количество поставлен-
ных* пушекъ доведено до 114 штук*. Такое запозданіе, по 
сообщенію артиллерійскаго вѣдомства, не зависит* всецѣло 
отъ фирмы и въ значительной мѣрѣ обусловливается тѣмъ, 
что послѣ испытанія опытнаго экземпляра пушки и разрѣшенія 
фирмѣ приступить къ валовому изготовленію пушекъ назван-
ное вѣдомство признало необходимым* внести въ них* измѣ-
ненія, при чем* имѣла мѣсто задержка въ установлены чер-
тежей пушки, условій пріема панорам* и других* комплект-
ных* частей. Если въ данном* случаѣ къ измѣненію условій 
заказа артиллерійское вѣдомство побуждало стремлепіе полу-
чить отъ фирмы пушки болѣе усовершенствованной конструк-
ціи, то приходится заключить, что стремленіе это осуществля-
лось въ ущерб* той особой срочности выполненія заказа, 
которой придавалось вѣдомствомъ рѣшающее значеніе при 
передачѣ заказа за границу. Если же измѣненія условій 
заказа вызывались затруднительностью изготовленія пушекъ 
на первоначальных* заданіяхъ, то нельзя не признать, что въ 
конечном* итог! расчеты вѣдомства на преимущества иностран-
ной техники въ дѣлѣ изготовленія пушекъ не оправдались. 

• Къ сожалѣнііо, однако, артиллерійскіе заказы загранич-
ным* заводам* въ ущерб* отечественной промышленности 
продолжаются. Поэтому тѣмъ важнѣе выясненіе обстоятельств*, 
обусловливающих* въ отдѣльныхъ случаях* такія мѣры. 

ш 
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В * отчетном* году Военное Министерство заказало фирмѣ 
Виккерс* 268 пулеметов* легкая типа для конно-пулемет-
ных* команд* кавалерійскихъ чахлей на сумму свыше 

620.000 руб. 
Передача этого заказа за границу, при существующем* 

пулеметном* производствѣ на Тульском* И М П Е Р А Т О Р А 

П Е Т Р А В Е Л И К А Г О заводѣ, вызывалась, по объясненію 
Военнаго Министерства, спѣшностыо заказа, на выполнены 
которая казенному заводу потребовалось бы не менѣе двух* 
лѣнь. между тѣмъ как* фирма обязалась выполнить заказ* 
в * теченіе 11 мѣсяцевъ со дня подписанія контракта. Между 
тѣмъ еще въ 1904 году был* заключен* съ Виккерсомъ дого-
вор* ' об* установлены производства пулеметов* системы 
Максима въ Россы, по которому военное вѣдомство обязалось 
в * теченіе 10 лѣтъ уплачивать названной фирмѣ по 80 фунт, 
стерлингов* за каждый выдѣланный в * Россы пулемет* 
этой системы, фирма же приняла на себя обязательство сооб-
щать о всѣхъ усоверніенствованіяхъ въ области пулеметная 
производства для наилучшей постановки дѣла изготовлены 
пулеметов* въ Россы. Выполненіе этого обязательства перед* 
фирмою потребовало уже отъ казны весьма значительная 
расхода, размѣръ коего по общей суммѣ произведенных* 
и предстоящих* въ ближайшем* будущем* преміальныхъ 
уплат* определяется в * 2.700.000 руб., не считая премы 
за пулеметы для нужд* морского вѣдомства и для усилены 
крѣпостной обороны. Что же капается самаго изготовлены 
легких* пулеметов*, то в * 1910 году Тульскому заводу было 
предписано приступить къ валовому изготовление их* по 
образцу фирмы. Полагая, что при таких* пожертвоваиыхъ 
со стороны казны и соотвѣтственно самой цѣли договора съ 
фирмою Виккерса потребность нашей арміи въ пулеметах* 
должна была бы удовлетворяться исключительно средствами 

отечественной промышленности, я по поводу новаго заказа 
4 



Виккерсу пулеметов* счел* долгом* войти • въ сношеніе съ 
статсъ-секретаремъ Коковцовым*, обративъ его вниманіе на 
эту сторону дѣла. При этомъ самую цѣну за пулемета, 
назначенную Виккерсомъ въ 1.750 руб. (не считая прети), 
я не могъ не признать высокою, такъ какъ стоимость легкаго 
пулемета на Тульскомъ заводѣ исчислялась около 1.000 руб. 

Изъ объясненій Помощника Военнаго Министра въ Со-
вѣтѣ Министровъ по сему дѣлу, между прочимъ, выяснилось, 
что даже типъ легких* пулеметов*, заказанных* Виккерсу, 
был* усовершенствован* русским* изобрѣтателемъ полковни-
ком* Третьяковым*. 

Съ своей стороны, Совѣтъ Министровъ, присоединившись 
къ вышеприведенным* моим* соображеніямъ, высказал*, что 
изготовленіе предметовъ артиллерійскаго вооруженія и снабже-
ния получило у нас* за послѣднее десятилѣтіе весьма прочное 
развитіе и что, въ частности, Тульскій завод*, пулеметы 
коего, по отзывам* спеціалистовъ, считаются лучшими въ 
Европе, собственными средствами усовершенствовал* перво-
начально выработанный фирмою Виккерса образецъ легкаго 
пулемета. Отмѣтивъ засимъ, что усовершенствованный въ 
Росеіи типъ легкаго пулемета съ передачей заказа Виккерсу 
сделался достояніемъ иностранной фирмы, Совѣтъ Министровъ 
призналъ, что при заблаговременной подготовке Военнымъ 
Министерствомъ Тульская завода къ этому производству 
сказанный заказъ могъ бы быть выполиенъ въ Россіи почти 
въ тота же срокъ, который заявленъ фирмою Виккерса. По-
этому Совѣтъ Министровъ счелъ необходимым* обратить вни-
маніе генерала-отъ-кавалеріи Сухомлинова на то, чтобы Воен-
ное Министерство, во избѣжаніе неоправдываемыхъ дѣйстви-
тельною необходимостью заграничных* заказов*, принимало 
на будущее время мѣры къ заблаговременному установленію 
на русских* заводах* производства потребных* ему предме-
товъ вооруженія. 

Переходя къ обзору д — ш д г В » « g -
ПО поетройкѣ казармъ и крѣностей, не могу не o r n t o про® . J 
веденной въ отчетное году реорганизацш въ дѣлѣзав іды-
ванія строительными операціямн съ у ч р е ж д е н а новаго 
Главнаго Управленія до квартирному в о ® М 
в ъ вѣдѣніе коего переданы всѣ строительный работы кромѣ \ 
работа въ крѣпостяхъ. Реформа эта въ отношеши собственно 
руководства главнѣйшими изъ необоронительныхъ строитель-
н ш ъ работа—казарменными- не внесла какихъ либо сершз-
ныхъ измѣненій, такъ какъ и съ сформировавши новаго -
Главнаго Управления казарменное строительство продолжаешь 
ближайпшмъ образомъ направляться распоряжении Коми-
тета по устройству казармъ, къ которому перешли нрава быв- | 
шаго Главнаго Казарменного Комитета, правда, нѣсколько 
расширенный въ соотвѣтствіи съ кругомъ вѣдѣнгя вновь создан-
наго центральнаго Управленія. 

Деятельность войсковых* строительных* коммисій по Постройка » 
сооруженію казарменных* помѣщеній, под* руководством* ^ 
Комитета по устройству казармъ и при ближайшем* участш 
предварительнаго и фактическаго контроля, въ минувшем* 
году состояла главным* образом* въ нродолженіи ранѣе 
начатых* работа, къ которымъ было приступлено въ послѣд-
ніе годы въ Поволжьѣ, Сибири, Финляндіи и Закавказье. 
Нѣкоторым* из* образованных* тогда коммисій, вслѣдствіе 
разнаго рода неблагопріятныхъ мѣстныхъ условій (напримѣръ, 
в * Сибири и нѣкоторыхъ пунктах* Поволжья), сначала при-
шлось затратить значительное время на подготовку къ работам*, 
который поэтому на первыхъ порах*, естественно,, не могли 
итти особенно интенсивно. Но уже со второй половины 1911 года, 
когда коммисіи освоились съ порученным* им* делом* и все 
организаціонныя меропріятія были закончены, работы пошли 
полным* ходом*, такъ что, за израсходованіемъ сполна ассиг-



нованныхъ по смѣтѣ того года кредитовъ, часть платежей 
была отложена до 1912 года. Такое же безостановочное и столь 
жеуспѣшное производство работе продолжалось и въ стро-
ительномъ сезоне 1912 года. А такъ какъ операціонный 
кредите на 1912 годъ исчисленъ былъ по соображение съ раз-
мерами предполагавшихся платежей, безъ учета интенсивная 
хода работа, то, въ предвиденіи крупная недостатка въ этомъ 
кредите для неотложныхъ расплате съ подрядчиками по обя-
зательствамъ 1911 и 1912 г .г . , Военное Министерство еще 
въ самомъ начале года возбудило ходатайство о дополнитель-
номъ ассигновании, а въ ожиданіи потребной суммы, ассигно-
ванной въ размере 7.770.000 руб. въ порядке ст. 17 бюджет-
ныхъ правилъ только осенью (по постановленіямъ Совета Ми-
нистровъ 17 сентября и 22 ноября), вынуждено было принять 
меры къ тому, чтобы сдержать деятельность коммисій. 

По распоряжение Комитета по устройству казармъ, ком-
мисіи должны были выработать сокращенную программу 
строительства, выбравъ изъ утвержденнаго строительная пред-
положенія, по соглашенію съ войсковызѵш частями, наиболее 
необходимыя и неотложныя постройки, по возможности со-
образуясь въ то же время съ размеромъ кредитовъ, какіе 
могли быть имъ предоставлены. 

Отмеченныя финансовыя затруднеиія, какъ результата 
недостаточности ассигнованій 1912 года, повлекли за собою 
рядъ нежелательныхъ последствій, и прежде всего оказалась 
нарушенною должная планомерность деятельности строитель-
ныхъ коммисій. Приведенными вьппе требованіемъ, сопрово-
ждавшимся въ отдельныхъ случаяхъ повторными указаніями 
Комитета, въ отмену первоначальныхъ, коммисіи поставлены 
были въ такое положеніе, при которомъ въ распоряженія ихъ 
относительно выполненія работе, въ виду необходимости со-
размерить ихъ объемъ съ назначенными средствами, вносились 
неустойчивость и колебанія. Достаточно сказать, что, напри-

меръ, Шкотовская коммисія (въ раіоне Приамурскаго военнаго 
округа) въ теченіе перваго полугодія отчетнаго года шесть 
разъ меняла свою строительную программу въ зависимости 
отъ полученныхъ ею сведеній о размерахъ кредита, на кото-
рый она могла разсчитывать, и только въ іюне месяце стро-
ительную программу удалось установить окончательно. 

При задержке въ отпуске средствъ, на ряду съ последо-
вавшими со стороны Комитета разрешеніемъ заключать кон-
тракты на производство работе и заготовку матеріаловъ, мно-
гія коммисіи, естественно, исчерпали отпущенные имъ кре-
диты, что повело къ образованію значительной ихъ задолжен-
ности поставщиками и подрядчиками. Такое явленіе, недо-
пустимое само по себе въ обязательствахъ съ казною, созда: 

вало неблагопріятныя условія для сдачи новыхъ подрядовъ. 
И чтобы ослабить его и не ставить задержкою платежей въ 
тяжелое положеніе контрагентовъ, коммисіями подъ давле-
ніемъ обстоятельствъ допускались имъ некоторый льготы, въ 
виде возврата залоговъ, внесенныхъ въ обезпеченіе исправ-
н а я выполненія подрядовъ, при условіи возстановленія 
залоговыхъ суммъ впоследствіи при частичныхъ платежахъ 
въ счета контрактовъ. Съ другой стороны, по теми же 
побужденіямъ некоторый коммисіи вынуждены были при-
бегать къ выдаче подрядчиками свидетельствъ для учета 
въ частныхъ банкахъ въ удостовереніе причитающихся изъ 
казны уплати. Насколько широко практиковались выдачи 
такихъ'свидетельству можно судить по тому, что, напри-
меръ, Рязанскою' коммисіею ихъ выдано въ теченіе года 
на 127 тыс. руб., а Шуйскою—въ течеиіе 8 месяцевъ до 
106 тыс. руб. 

На Дальнемъ Востоке, где строительные органы пользо-
вались трудомъ рабочихъ, привезенныхъ изъ Европейской 
Россіи, затрудненія, проистекавшія отъ задержки платежей, 
имели, въ частности, особенно острый характеру такъ какъ не 



исключалась даже возможность волненій среди рабочихъ. Отъ 
мѣстныхъ строительныхъ коммисій начали поступать донесе-
нія настолько тревожнаго свойства, что Военное Министерство 
въ ожиданіи открытія еверхсмѣтнаго кредита на казармостро-
ительство осенью обратилось къ Министерству Финансовъ съ 
ходатайствомъ о разрѣшеніи, въ видѣ изъятія, расположен-
ными на Далыіемъ Востокѣ и въ Забайкальѣ отдѣленіямъ 
Государственнаго Банка учитывать въ полной суммѣ квитан-
ции, выдаваемыя строительными коммисіями подрядчиками 
за произведенный работы и поставки. 

Въ результатѣ, многіе подрядчики вынуждены были со-
кратить число рабочихъ въ ущербъ ходу работе, постройка 
казарменныхъ зданій вообще затянулась, a нѣкоторыя изъ 
нихъ остались неоконченными, между тѣмъ, по крайней мѣрѣ 
на Дальнемъ Востокѣ, войсковыми частями испытывается 
крайняя нужда въ помѣщеніяхъ. 

Кроме неблагопріятнаго вліянія собственно на ходи ра-
боте въ смыслѣ ихъ задержки вьппеописанныя условія во всей 
ихъ совокупности должны, по моему мнѣнію, столь же неблаго-
приятно отражаться и на самой стоимости построекъ, являясь 
одними изъ обстоятельству удорожающихъ казарменное стро-
ительство. Въ поясненіе этого нельзя не отмѣтить, что при 
отпуске кредитовъ строительными коммисіямъ безъ сообра-
женія съ объемомъ работе, намѣченныхъ выработанными 
на каждый данный годъ строительными планомъ, выполненіе 
его, очевидно, растягивается на болѣе продолжительный сроки, 
ежегодное же возрастаніе цѣнъ на матеріалы и рабочія руки, 
несомнѣнно, учитывается подрядчиками. Съ другой стороны, 
вслѣдствіе прекращенія послѣдними работе въ нѣкоторыхъ 
пунктахъ остались неиспользованными запасы матеріаловъ, 
заготовленные въ потребность 1912 года, что также вызовете 
излишніе расходы, связанные съ храненіемъ ихъ до следу-
ющая строительная сезона. 

Помимо причини, обусловленныхъ недостаточностью отпу-
щенныхъ денежныхъ средству строительство на Дальнемъ 
Востоке не могло также не испытать некоторыхъ треній вслѣд-
ствіе примененія въ отчетномъ году въ полиомъ объеме ограни-
чительныхъ мѣръ въ отношеніи пользованія казенными учре-
жденіями трудомъ рабочихъ желтой расы. Въ пршсканш 
русскихъ рабочихъ при посредстве подрядчиковъ местный 
коммисіи первоначально ожидали встретить серюзныя пре-
пятствія и, въ предположеніи, что ими самими придется выписы-
вать рабочихъ изъ Европейской Россіи и Западной Сибири, 
па съезде въ г. Владивостоке въ декабре 1911 года приняли 
решеніе произвести торги въ январе месяце 1912 года, 
не назначая повторныхъ торговъ въ . случае неуспеха пер-
выхъ. Однако, хотя произведенные въ январе торги поди 
условіемъ примененія русская труда и не были успешными, 
теми не менее, для большинства коммисій надобности въ наимѣ 
рабочихъ своими средствами не встретилось, въ виду посту, 
нившихъ вскоре после торговъ внеторговыхъ заявлснш под-
рядчиковъ о желаніи принять на себя подряды на новыхъ 
для края условіяхъ труда. Изъ девяти строительныхъ ком-
чисій, подотчетныхъ контролю по казарменными и крепост-
ными сооруженіямъ въ ІОжно-Уссурійскомъ крае, только 
Славянская должна была прибегнуть къ выписке рабочихъ изъ 
Европейской Россіи, командироьавъ для этого одного изъ сво-
ихъ членовъ. Правда, съ разрешенія Комитета по устрой-
ству казармъ, и другія коммисіи также командировали въ 
Европейскую Россію своихъ чиновъ, но ихъ роль свелась лишь 
къ выдаче задатковъ рабочими, нанятыми для коммисш под-
рядчиками. Если такими образомъ запреть дешеваго желтая 
труда на дальневосточной окраине и не создали непреодоли-
мыхъ трудностей въ Д е Л е обезнеченія рабочими руками 
строительныхъ коммисій, то ограничение это во всякомъ слу-
чае крайне невыгодно отразилось на стоимости работе въ виду. 



крупныхъ затрать, съ которыми для подрядчиковъ сопряженъ 
былъ привозъ русскихъ рабочихъ. Въ общемъ работы вздоро-
жали на 25—50%. Считаясь съ интересами подрядчиковъ, 
коммисіи вынуждены были норму залоговъ въ обезпеченіе 
подрядовъ понизить до 10% и принимать ихъ условія отно-
сительно возврата залоговыхъ суммъ или же выдачи аванса 
въ размѣрѣ залога для раздачи задатковъ рабочими съ 
удержаніемъ выдачъ изъ первыхъ платежей по договорами. 

Устраненіе желтаго труда съ мѣстныхъ рынковъ повело 
на практикѣ и къ другими нежелательными для коммисій 
последствіямъ въ томъ отношеиіи, что при этомъ условіи 
успехи работъ ставился отчасти въ зависимость отъ того 
или иного случайнаго состава нанятыхъ рабочихъ. Вполне 
естественно, что, производя впервые наемъ русскихъ рабо-
чихъ, местные подрядчики могли руководствоваться при 
определеніи рабочихъ по категоріямъ лишь показаніями 
ихъ самихъ и сельскихъ властей и ошибочность своего выбора 
могли установить только по привозе ихъ па место. Какъ 
потомъ выяснилось, въ некоторыхъ коммисіяхъ въ отчетномъ 
году работало не мало рабочихъ второй и третьей руки, при 
чемъ часть ихъ, вследствіе полнаго незнакомства съ циклоп-
скою кладкою камня, которая требовалась при постройке, 
начала работу настолько неумело, что нЬкоторыя работы 
пришлось пріоетановить. 

Несмотря на не вполне нормальныя условія,тормозившія 
деятельность строительныхъ органовъ, работы въ отчетномъ 
году все же значительно подвинулись впереди, такъ что въ 
различныхъ пунктахъ многія отдельныя помещенія совершенно 
закончены постройкою и часть ихъ уже занята войсками. 

Отмечая въ общемъ энергичный ходъ казарменнаго 
строительства, нельзя не остановиться и на некоторыхъ откло-
неніяхъ отъ этого направленія. 

Закавказскія строительным коммисіи—Игдырская, Оль-
тинская и Сарыкамышская (въ Каракурте)-въ отчетномъ году, 
расходуя средства на свое содержаніе, находились чуть ли 
не въ первоначальной стадіи своихъ операціонныхъ дфйствій 
и къ концу строительнаго сезона отчетнаго года едва успели 
распорядить и заготовить только некоторую часть главней-
шихъ строительныхъ матеріаловъ, совершенно еще не присту-
пая къ работами. Въ особенности же деятельность последней 
коммисіи должна быть признана исключительною по ея мало-
успешности. Коммисія эта была образована въ конце ноября 
1908 года для возведенія казармъ и офицерскихъ флигелей 
для 156-го пехотнаго Елисаветпольскаго полка, офицерскихъ 
флигелей и парка для 1-го Кавказскаго гориаго артиллерій-
скаго дивизіона, а по новому плаиу-для управленія и двухъ 
батарей 2-го дивизіопа 89-й артиллерійской бригады, и сверхъ 
того въ 1 9 1 1 г о д у на нее же были возложены работы по сооруже-
ны) въ мест. Каракурте казармъ для баталіона 2-й бригады 
39-й пехотной дивизіи. Однако за четыре года своей деятель-
ности Сарыкамышская коммисія не закончила даже вчерне 
ни одного флигеля, къ постройками же зданій для двухъ батарей 
въ Сарыкамыше и для баталіона въ Каракурте не только 
не приступлено, но и не сделано никакихъ распоряжений 
о заготовке строительныхъ матеріаловъ. Одною изъ причинъ 
неуспешная хода работъ въ этой коммисіи было назначены 
въ ея составъ въ качестве техника и помощника его двухъ 
военныхъ инженеровъ местной инженерной дистанціи, которые, 
будучи связаны непосредственными своими обязанностями, 
отвлекались отъ строительныхъ работъ въ то именно время, 
когда особенно необходимо было ихъ участіе. Но кроме медлен-
ности въ работахъ въ той же коммисіи наблюдались и дру-
гія весьма нежелательный явленія, какъ-то: коллективный 
жалобы подрядчиковъ и поставщиковъ на разныя притесне-
нія со стороны коммисіи, вынуждавшія многихъ изъ нихъ 



отказываться отъ дальнѣйшихъ поставок* и прекращать ра-
боты. Въ то же время строительные матеріалы пріобрѣ-
таются нынѣ уже по болѣе высоким* цѣнамъ по сравненію 
съ контрактными (напримѣръ, известь по 32 коп. за пуд* 
вмѣсто 22 коп., кирпич* по 18 руб. за тысячу вмѣсто 12 руб. 
70 коп. и т. п.) и при том* въ болыпинствѣ случаев* отъ тѣхъ 
же устраненных* или отказавшихся отъ поставок* лиц*. 

Здѣсь же попутно не могу не отмѣтить и слѣдующаго 
факта, имѣвшаго мѣсто въ Вердичевской строительной комми-
сіи. 8 августа 1912 года этою коммисіею через* Штаб* Кіев-
скаго военнаго округа было получено распоряженіе Главнаго 
Управленія по квартирному довольствію войск* о немедлен-
ном* приступѣ къ работам* по постройкѣ въ г. Бердичевѣ 
пяти зданій для авіаціоннаго отряда 10-й воздухоплаватель-
ной роты. Во исполненіе этого распоряженія спѣшно было 
заключено нѣсколько контрактов* на поставку строитель-
ных* матеріаловъ и производство работ*, всего на сумму 
около 50.000 руб. Но во второй половинѣ сентября, когда 
почти всѣ матеріалы были доставлены на строительный уча-
сток* и работы были въ полном* ходу, отъ имени Начальника 
Генеральная Штаба послѣдовало приказаніе прекратить на-
чатый работы въ виду возникшая предположенія строить 
зданія для авіаціоннаго отряда въ г. Кіевѣ (а не Бердичевѣ), 
Как* выяснилось изъ производившейся Государственным* 
Контролем* переписки по этому дѣлу, пріостановка означен-
ных* работ* въ г. Бердичевѣ послѣдовала въ виду измѣни-
вшагося взгляда на деятельность авіаціонныхъ отрядов* послѣ 
передачи всего воздухоплавательная дѣла изъ вѣдѣнія Глав-
наго Инженернаго Управленія въ вѣдѣніе Главнаго Управле-
нія Генеральная Штаба. Въ данном* случаѣ приходится 
лишь констатировать, что отъ ликвидаціи начатых* работ* 
предвидится непроизводительный расход* казны въ суммѣ 
не менѣе 20 тыс. руб. и кромѣ того не исключается возмож-

ность предъявлен!« подрядчиками вполнѣ сіфаведливых* 
претензій о возмѣщеніи понесенных* ими убытков*. 

В * заключеніе настоящаго обзора пріемлю долгьвсеподдан-
нѣйше доложить ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ, что въ видах* устранения на будущее время 
встрѣтившихся в * отчетном* году затруднешй в * дѣлѣ 
казарменная строительства, вызванных*, с* одной стороны, 
недостатком* ассигнованная кредита, а с* другой-раз-
витіемъ строительных* операщй сверх* отпущенных* для 
сего средств*, Главное Управленіе по квартирному доволь-
ствію войск* уже приняло необходимы« мѣры, предписав* 
коммисіямъ отнюдь не выходить при производств'! рабогь 
из* предѣловъ назпаченнаго каждой из* них* кредита. 
Благодаря этому распоряжение и в * связи с* тѣмъ, что 
испрашиваемый по проекту смѣты текущая года кредит* 
(29 600.000 руб.) на нужды казарменнаго строительства болѣе 
чѣм* в * два раза превышает* сумму, отпущенную на ту же 
надобность в * минувшем* году (13.800.000 руб.), можно на-
дѣяться, что правильность в* ходѣ работ* скоро возстано-
вится, и деятельность строительных* коммисій войдет* в* 
прежнее нормальное русло. 

На укрѣпленіе наших* опорных* пунктов*, особенно Крѣиошіыя 
на западной границѣ, Военным* Министерством* обращено сооружеиш. 
серіозное вшшаніе. В * отчетном* году сверх* средств*, преду, 
сманивавшихся но обыкновенной смѣтѣ (4.809.714 руб.), на 
усиленіе крѣпостей был* ассигнован* по закону 14 мая 
1912 года чрезвычайный кредит* в * 9.396.950 руб., при 
чем* военному вѣдомству предоставлено право развить стро-

ительныя операціи на сумму до 80.000.000 руб. • 
В * связи съ таким* развитіемъ строительства въ крѣ-

постях* с* отчетнаго года объединенный контроль над* но-



стройкою оборонительных* сооруженій раіона Варшавская 
военнаго округа преобразован* въ отдѣльныя контроль-
ный учрежденія для крѣпостей Новогеоргіевска, Брсстъ-
Литовска и Осовца, учреждены контрольныя части для кре-
постей Усть-Двинска- и Гродны и усилены въ крепостях* 
Владивостокской, Кронштадтской и Севастопольской. 

Въ соответствіи съ размером* отпущенных* средств*, 
въ истекшем* году наиболее интенсивно велись оборонитель-
ным работы въ крепости Владивостокѣ, на усиленіе Коей 
было ассигновано 8 милл. руб., то-есть почти вдвое более 
чем* въ 1910 и 1911 г .г . (5.400.000 руб. и 4.054.000 руб.). 
При наличности вполне достаточных* средств*, а также бла-
годаря тому, что местного строительною администраціею при-
давалось особо серіозное значеніе успеху работ*, строитель-
ную программу отчетнаго года удалось выполнить почти 
целиком*, земляных* же, въ частности, работ* исполнено 
даже на 30% больше предположенная. 

Кроме собственно оборонительных* работ* Управле-
ніемъ строителя производились въ крепости работы вспомо-
гательная значенія и довольно болынія постройки необорони-
тельнаго характера, которыя однако ведутся крайне медленно. 
Достаточно сказать, что, например*, на сооруженіе админи-
стративных* зданій при 3, 5 и 6 продовольственных* магази-
нах* кредит* был* испрошен* по чрезвычайной смѣтѣ 1909 года, 
а между тем* некоторые контракты заключены только въ 
конце отчетнаго года, спустя почти 4 года после аесигнова-
нія средств*. Точно также постройка^имѣюп^і немаловажное 
значеніе въ смысле удеше^еніе стщімоста матеріаловъ 
ширококолейной военной железнодорожной ветки не закон-
чена, хотя къ ней приступлено болѣе двухъ лет* тому назад*. 
Въ отчетном* же году продолжалась еще постройка мясохоло-
дильника, кредит* па который ассигнован* по чрезвычайной 

смете 1908 года. Работы по его сооруженію такъ затянулись, 
что крепостная распорядительная коммисія, во избежаніе 
закрытія кредита, остававшаяся неиспользованным* къ мо-
менту ігрекращенія срока его действия, прибегла къ выдаче 
подрядчику ссуды въ размере неизрасходованная остатка. По 
поводу этого случая, который, впрочем*, не является единич-
ным* въ практике Владивостокская крепостного строитель-
ства, я счел* долгом* снестись съ Военным* Мини-
стром*. 

Несмотря на неудачный съ точки з Р енія интересов* 
казны опыт* хозяйственная способа производства работ* 
въ 1911 году, о чемъ мною уже докладывалось въ прошло-
годнемъ всеподданнѣйшемъ отчете, строительство Влади-
востокской крепости и въ отчетномъ году прибегло къ найму 
хозяйственнымъ же способомъ рабочихъ (землекоповъ) въ 
количестве свыше V/ , тыс. человѣкъ въ Европейской Россіи, 
имея при этомъ въ виду въ целяхъ удешевленія работа 
перевести привозиыхъ рабочихъ съ поденной оплаты труда 
на сдельную, какъ более для казны выгодную. Но рабо-
чихъ въ Европейской Россіи законтрактовано было более, 
чемъ въ действительности требовалось, такъ что, за невоз-
можностью распределить их* съ пользою для дела по рабо-
тами пришлось разсчитать часть более дешевыхъ местных* 
рабочихъ. Съ другой же стороны, ігредполагавшійся переводъ 
на сдельную плату не встретилъ сочувствія въ массе рабо-
чихъ Ѵз коихъ работали въ качестве поденщиковъ, и трудъ 
ихъ/какъ и въ 1911 году, обошелся вдвое дороже работа 

местныхъ сдѣльныхъ рабочихъ. 
Вследствіе этого результаты хозяйственная способа 

работа въ крепости должны быть признаны неблагопріят-
ными, темъ более, что при такой организаціи дела пришлось 
содержать многочисленную строительную администрацію, при 
чемъ иа содержаніе однихъ только вольноиаемныхъ служа-



щихъ при Управлепіи строителя было израсходовано около 
600.000 руб. 

Какъ на одну изъ отрицательныхъ сторонъ въ ходѣ Влади-
востокская строительства, нельзя не указать на несвоевремен-
ное утвержденіе плановъ работе и позднее открытіе кредитовъ, 
чѣмъ неизбѣжно вносится некоторая неопределенность въ де-
ятельность строительныхъ органовъ въ отношеніи распорядка 
работе и заготовки потребныхъ матеріаловъ. Крепостныя ра-
боты въ отчетномъ году были начаты безъ окончательныхъ 
строительныхъ предположеній, а на основаніи лишь проекта 
плана работе, утвержденнаго только 31 мая 1912 года и полу-
ченная на месте во второй половине іюня. Кредиты же на 
1912 годъ были ассигнованы въ конце іюня и даже въ августе, 
вследствіе чего платежи по договорами задерживались и 
темь создавались крайыія затрудненія для контрагентовъ. 

Въ крепости Кронитадтѣ продолжалось сооруженіе 
батарей на Красной Горке, у дер. Ино въ Финляндіи и на рифе 
Кронштадтской косы и фортовъ «Тотлебенъ» (бывшій фортъ 
«А»), «Обручевы» и рядъ другихъ работе, при чемъ работы 
велись съ прежнею энергіею, но, какъ и въ предшество-
вавшіе годы, невидимому, безъ строго разработанная въ 
деталяхъ и окончательно установленная проекта всехъ обо-
ронительныхъ работе. При освидетельствованы и обмере 
чинами контроля земляныхъ работе при прокладке кабеля 
отъ форта Алексеевская (Красная Горка), между про-
чими, установлено, что отрытую первоначально подряд-
чикомъ траншею на протяженіи 204 ног. саж., какъ ненужную, 
пришлось потомъ засыпать, такъ какъ, по объясненію Упра-
вленія строителя, отрывка начата была 7 іюня применительно 
къ прежнему проекту, а 9 іюня местного коммисіею по воору-
женно Кронштадтской крепости выработанъ другой проекте, 
изменивший положеніе кабеля. 

Равными образомъ местного строительною администра-
ціею и въ отчетномъ году допускались некоторый отступлешя 
отъ существующихъ законоположеиій и правилъ для производ-
ства крепостныхъ работе, а въ отделышхъ случаяхъ и рас-
поряженія, имевшія последствіемъ казенный ущербъ. Такъ, 
путемъ разъясненія заключенная въ августе 1912 года съ 
подрядчикомъ Волковьнѵіъ контракта на производство камсн-
пыхъ и бетонныхъ работе на форте Николаевыми временная 
крепостная распорядительная коммисія предоставила под-
рядчику отсрочку окончанія бетонныхъ работе на 1 /, ме-
сяца после окончательная контрактнаго срока. Это разъ-
ясненіе, не вытекающее, но шгЬшю местная Контроля, 
изъ контракта, имело своими последствіемъ освобождена 
отъ ответственности неисправная подрядчика. 

Заслуживаете при этомъ внимаиія, что по причине отда-
ленія контрактнаго срока и наступившихъ въ перюдъ данноы 
отсрочки морозовъ часть работе по означенному контракту, 
а именно,-постройка бетонной электрической станщи, такъ и 
осталась невынолненною, и работы по постройке озна-
ченной станціи сданы были, затѣмъ, тому же подрядчику, но 
новыми, съ ними контрактомъ стоимость куб. саж. бетона 
съ 95 руб. (но прежнему контракту) была увеличена до 103 руб. 
Въ зависимости отъ этого на указанныя работы, если учесть 
и издержки на постройку теплушекъ для производства ихъ 
въ зимнее время, казною будете перерасходовано, по нечис-
ленно, самого же Управленія, до 30 тыс. руб. 

Въ Усть-Двинскѣ въ отчетномъ году къ производству 
самыхъ работе еще не дриступлено главнымъ образомъ за 
невыясненіемъ некоторыхъ техническихъ вопросовъ, каса-
ющихся бетонной кладки, и задача строительства, открывшая 
свои действія уже во второй половине года, ограничилась 
поэтому лишь дринятіемъ М е Р ъ къ заблаговременному заго-



товленію на предстоящій строительный сезонъ необходимыхъ 
матеріаловъ, въ особенности тѣхъ, которыхъ потребуется 
большое количество, какъ-то: цемента, камня и гравія. 

Въ Брестъ-Литовской, Осовецкой, и Еовогеоргіевской крѣ-
поетяхъ какихъ либо препятствій къразвитію работъ не было, 
и шли онѣ настолько успѣшно, что намѣченныя по каждой 
крѣпости строительныя предположенія можно считать вообще 
выполненными. Въ поясненіе этого нельзя не отмѣтить, что 
по постройкѣ новыхъ фортовъ въ крѣпости Брестъ-Литовскѣ 
выполнено по отдѣльнымъ сооружеиіямъ отъ 25 до 60% 
работъ первой очереди, подлежащихъ къ производству въ 
четырехлѣтіе 1912—1915 г.г. Въ Новогеоргіевскѣ количество 
выполненныхъ работъ по сооруженію новыхъ фортовъ со-
ставляете приблизительно 30%, а по переустройству ста-
рыхъ—75%, нѣкоторыя же отдѣльныя работы совсѣмъ окон-
чены. Еще съ большею быстротою велись подготовительный 
работы въ Гродненской крѣпости, гдѣ, несмотря на приступи 
къ работами лишь въ серединѣ года, большинство ихъ также 
выполнено, и на всѣхъ участкахъ заготовлены кромѣ того 
весьма болыпіе запасы строительныхъ матеріаловъ. 

Вышеописанный успѣхъ работъ, производившихся частью 
хозяйственными, а частью подрядными способами, въ зна-
чительной мѣрѣ долженъ быть приписанъ широко практи-
ковавшемуся строительствами примѣненію машинъ, чѣмъ до-
стигалось и удешевленіе работъ. По даннымъ опыта, раз-
бивка камня въ щебень при посредствѣ камнедробилокъ обхо-
дится почти вдвое дешевле ручной бойки, какъ равно нѣ-
сколько удешевляется (на 8—10 руб. на кубѣ) и набивка бе-
тонныхъ массивовъ при условіи машинная приготовленія 
бетона. Подобнаго родамѣра, какъ средство удешевить работы, 
пріобрѣтаетъ тѣмъ большее значеніе, что съ развитіемъ стро-
ительства, вызвавшими на мѣстахъ громадный спросъ на соот-

вѣтствующіе роды матеріаловъ, строительными органами при-
ходится считаться съ необычайными ростомъ на нихъ цѣнъ, 
который успѣлъ рѣзко сказаться даже на протяженіи одного 
года. И это неудивительно, если принять въ расчете, что залежи 
въ ближайншхъ къ крѣпостнымъ раіонамъ окрестностяхъ 
такихъ, напримѣръ, матеріаловъ, какъ песокъ и камень, почти 
совершенно истощились и добыть ихъ на мѣстѣ стало уже не-
возможно, доставка же ихъ изъ болѣе или менѣе отдаленныхъ 
пунктовъ иеизбѣжно увеличиваете стоимость заготовки. Въ 
особенно неблагопріятныхъ въ этомъ отношеніи условіяхъ 
оказалось строительство въ крѣпости Новогеоргіевекѣ, гдѣ 
въ теченіе 1912 года цѣны на камень съ 3 9 - 4 2 руб. воз-
расти до 5 2 - 5 5 руб., на гравій—съ 38 до 53 руб. и па песокъ— 
съ 10 до 15 руб. за куб. саж. Конечно, орудіемъ борьбы съ 
вздорожаніемъ строительныхъ матеріаловъ могутъ до не-
которой степени служить хозяйственный ихъ заготовки не-
посредственно у мѣстнаго населенія, но попытки въ этомъ 
направленіи не всегда достигали цѣли. Налримѣръ, хозяй-
ственный крѣпостной комитета Гродненской крѣпости разсчи-
тывалъ было заготовить камень путемъ покупки отъ мѣстнаго 
населенія. Однако ни одного заявленія о желаніи принять 
на себя поставку камня отъ крестьянскихъ обществъ не 
поступило, и заготовка поневолѣ была передана подрядчику, 
который, какъ оказалось, скупаете его отъ тѣхъ же крестьянъ. 

Сильное развитіе получили работы въ крѣпости Севасто-
полѣ, увеличившись по сравненію съ 1911 годомъ въ 27* раза. 
Крѣпостей же Карса, а равно Коты планъ усиленнаго стро-
ительства пока не коснулся. Въ частности, на работы въ Ко-
венской крѣпости ассигновано было лишь 179.000 руб., но и 
въ предѣлахъ этого кредита строительныя предположенія не 
всѣ выполнены по независѣвшимъ, правда, отъ строительства 
причинамъ, a вслѣдствіе задержки въ поставкахъ. 

237. 5 



Говоря о развитіи строительства въ цѣломъ рядѣ крѣ-
постей, обязываюсь отмѣтить, что на исиолненіе выработан-
ной нынѣ обширной строительной программы, по всей вѣроят-
ности, потребуются гораздо болыпія денежныя средства, 
чѣмъ исчислено по плану, и не только потому, что въ буду-
щем* слѣдует* предвидѣть возрастаніе цѣнъ на матеріалы 
и рабочія руки, но отчасти въ зависимости от* установлен-
ной опытами въ упраздненных* крѣпостяхъ малой сопроти-
вляемости сооружений прежняя типа разрушительному дѣй-
ствію новых* снарядов*. Насколько извѣстно, опыт* ука-
зал* на необходимость весьма существенных* измѣненій въ 
конструкціи бетонных* сводов*, въ видах* увеличенія силы 
их* сопротивленія, которыя повліяютъ и на увеличепіе сто-
имости сооружены. Къ сожалѣнію, къ выводам* изъ произ-
водившихся опытов* о необходимости конструктивных* из-
мѣненій при постройкѣ новых* фортов* военное ведомство 
пришло тогда, когда нѣкоторыя изъ этих* сооружены были, 
напримѣръ, в * крѣпости Новогеоргіевскѣ, не только начаты, 
но частью уже возведены до такого положенія, при котором* 
невозможно примѣнить требуемыя современною техникою 
усовершенствовали. Повидимому, начатыя укрѣпленія бу-
дут* продолжаться постройкою по прежнему типу. По край-
ней мѣрѣ, на телеграфный запрос* строителя Новогеоргіев-
ской крѣпости со стороны Главнаго Инженерная Управленія 
не послѣдовало указаній относительно примѣненія новой 
конструкціи къ начатым* постройкам*, которыя поэтому 
ведутся по прежним* проектам*. 

Не считая возможным* входить въ обсужденіе насто-
ящая специальная вопроса, выясненіемъ которая, казалось 
бы, военное вѣдомство должно было озаботиться до приступа 
к * работам* по усиленно крѣпостей, я вмѣстѣ съ тѣмъ долгом* 
почитаю высказать, что только при условіи приведенія на-
ших* пограничных* укрѣпленій въ состояніе, отвѣчающее 

всѣмъ требованіямъ иынѣпшей военной техники, могут* при-
нести должную пользу громадный затраты казны на это дѣло. 
С* этой точки зрѣнія представляется настоятельно необходи-
мым* возможно скорѣе и окончательно установить тин* со-
временных* укрѣпленій, так* как* , в* случаѣ примѣнешя 
к * начатым* постройкам* прежней (неудовлетворительной) 
конструкции, не может* быть увѣренности в * том*, что въ 
недалеком* будущем* на усиленіе наших* крѣпостей не по-
требуются новыя, но уже гораздо болыпія жертвы со стороны 
государственная казначейства. 

В * отчетном* году учрежденіями Государственная Конт- Бнѣочерераа 

роля продолжалась предварительная повѣрка 
претензіямъ к * военному вѣдомству за прежнее до 1910 года ^ ^ ^ 
время за счет* ассигнованная в * 1910 году особая сверх- ^ д а п р с ж і і с е 

емѣтнаго кредита в * 15,5 милл. руб. В * соотвѣтствіи с* суммою ^ 
претензій, заявленных* к * оплатѣ из* сего кредита но к * 
моменту истеченія срока его дѣйствія (31 декабря 1911 года) 
оставшихся непогашенными и занесенных* поэтому в * кре-
диторе^ списки, таких* платежей в * течете отчетная 
я д а контрольным* учрежденіям* предстояло повѣрить на 
1 813 ООО руб. Хотя при той интенсивности ревизіонпои ра-
боты'которая уже отмѣчалась мною во всеподдаинѣйших* 
отчетах* за прежніе годы, платежи на всю эту сумму могли быть 
повѣрены контрольными учрежденіями без* особых* для них* 
затрудненій вполнѣ своевременно, тѣм* не менѣе, къ 31 декабря 
1912 года, когда должно было прекратиться дѣйствіе креди-
торских* списков*, все же не удалось завершить повѣрку, 
правда, но причинам*, не зависящим* от* Контроля. Оказалось, 
что по нѣкоторымъ выдачам*, причитавшимся кредиторам*, 
необходимые для ревизіи документы оставались в * распоря-
женіи судебно-слѣдственныхъ властей, а друпе платежи, 
обоснованные на договорных* с* казною обязательствах*, 

л' 



не могли быть произведены либо вслѣдстніе иевыполненія 
поставок* заподряженпаго имущества, либо за иедоставле-
ніемъ на повѣрку окончательных* расчетов* съ контраген-
тами. Въ результате изъ 1.813.000 руб. контрольными пала-
тами было поверено платежей на сумму до 1.580.000 руб., 
изъ коихъ признано неподлежащими выдаче до 222.000 руб. 
Ревизія же остальных* претензій въ суммѣ 233.000 руб. вы-
полняется въ текущем* году, при чемъ, за закрытіемъ кредита 
въ 15,5 милл. руб., оплата ихъ производится изъ кредита по 
§ 15 сметы Департамента Государственнаго Казначейства. 

Одновременно съ ликвидаціею задолженности Военнаго 
Министерства до 1910 года, въ отчетном* году Государствен-
ный Контроль должен* был* приступить къ поверке на тех* 
же началах* долгов* собственно интендантская ведомства 
за поздиѣйшее время, въ связи съ обнаружившимися недостат-
ками въ некоторых* кредитах* по сметамъ Главнаго Интен-
дантская Управленія за 1910 и 1911 г.г . , вызвавшими необ-
ходимость испрошенія въ законодательном* порядке особых* 
средств* на покрытіе выяснившихся перерасходов*. Согласно 
воспоследовавшим* по представленіямъ Военнаго Министер-
ства законам* 13 іюня и 1 іюля 1912 года, отпущено было 
въ видѣ сверхсметных* кредитов* на удовлетвореніе кре-
диторов* за 1910 годъ 4.300 тыс. руб. и за 1911 годъ 
1.951 тыс. руб. и 5.382 тыс. руб., при чемъ первые 
два кредита (4.300 тыс. руб. и 1.951 тыс. руб.) въ отно-
шеніи ихъ расходованія подчинены порядку, установленному 
законом* 21 іюня 1910 года, съ возложеніемъ на Госу-
дарственный Контроль внѣочередпой повѣрки правильности 
претензій. Такъ какъ отпуск* упомянутых* кредитов* был* 
разрешен* только въ середине года и некоторое время потре-
бовалось на выработку, по соглашенію съ финансовым* и 
военным* ведомствами, особых* правилъ относительно порядка 

ихъ расходованія, то въ отчетном* году не могла быть еще 
развернута въ полном* объемѣ ревизія этого рода расходовъ. 
Съ другой стороны, успех* рѳвизіонной работы, въ смысле 
срочности ея выполненія, въ значительной степени должен* 
быль обусловливаться своевременным* поступленіемъ на реви-
зію предусмотренных* правилами перечней претензій и доку-
ментов* къ ним*, которые, предварительно поверки, подпо-
ясали просмотру въ совещаніяхъ при контрольных* пала-
тах* съ участіемъ чинов* интендантства въ видах* устране-
нія допущенных* при составленіи перечней неправильностей 
и для облегченія тем* производства самой ревизш. Къ сожа-
лѣнію, въ этомъ отношеніи не все интендантства оказались 
исправными. Такъ, несмотря на понужденія со стороны Глав-
наго Интендантская Управленія, некоторыми окружными 
интсндантствами означенные перечни препровождены были 
въ соответствуют^ палаты частью въ октябре, частью же 
въ ноябре мѣсяцахъ, и таким* образомъ палаты фактически 
могли начать поверку лишь въ самом* конце 1912 года. 

Въ виду особливой срочности означеннаго дѣла мною 
сделано распоряженіе, чтобы контр о льиыя палаты, поскольку 
отъ них* зависит*, приложили всѣ усилія къ скорей-
шему его завершенію, особенное же вниманіе обратили 
н а необходимость б е з з а м е д л и т е л ь н а я обревизованы требо-
ваній какъ войсковых* частей, такъ и отдельных* офицер-
ских* чинов* арміи об* удовлетворены разными видами денеж-
н а я довольствія, недополученными за 1910 и 1911 г.г. Въ 
общемъ же работа по поверке рассматриваемых* претензий 
идетъ довольно успешно, такъ что, по свеДеніямъ къ маю 
текущая года, въ счет* кредита 4.300 тыс. руб. и 1.951 тыс. руб. 
контрольными учрежденіями поверено претензій приблизи-
тельно на 4.019 тыс. руб., изъ коихъ признано подлежащими 
уплате 3.847 тыс. руб., а въ отпуске остальных* 172 тыс. руб., 
въ виду неправильности требованій, отказано. 



Морское Министерство. 

Судостроение. На постройку и -вооруженіе строящихся судовъ по госу-
дарственной росписи 1912 года было назначено 61,46 милл. руб., 
болѣе противъ назначенія 1911 года на 21,щ милл. руб. Воспо-
слѣдовавщимъ 23 іюня 1912 года закономъ утверждена новая 
программа усиленная судостроенія, согласно которой въ 
пятилѣтіе 1912—1916 г.г. должны быть построены четыре 
броненосныхъ крейсера, восемь легкихъ крейсеровъ, три-
дцать шесть эскадренныхъ миноносцевъ, восемнадцать подвод-
ныхъ лодокъ, съ необходимымъ для обслуживанія этихъ 

I судовъ числомъ вспомогательныхъ судовъ. Стоимость еоору-
женія всѣхъ перечисленныхъ судовъ опредѣлена въ 408 шілл. 
руб. Сверхъ сего, на постройку плавучихъ средствъ для воен-
пыхъ портовъ назначено свыше 13 милл. руб. и на оборудо-
ваніе и расширеніе заводовъ морского вѣдомства 10 милл. руб. 
На приступи къ осуществленію перечисленныхъ работъ въ 
отчетномъ году Морскому Министерству отпущено дополни-
тельными ассигнованіемъ 5,65 милл. руб. Такими образомъ 
предоставленный сему Министерству въ 1912 году средства 
на судостроеніе превышаютъ назначеніе 1911 года на 26,si милл. 
руб. По проекту же смѣты на текущій годъ Морскими Мини-
стерствомъ испрашивается 118,6 милл. руб. 

При утвержденіи въ 23 день іюня 1912 года закона о 
судостроительной программѣ, предоставившая въ распоря-
женіе морского вѣдомства въ теченіе ближайшая пятилѣтія 
исключительное по своими размѣрамъ ассигнованіе почти 

I въ полмилліарда рублей, ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
I ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было, въ особомъ рескриптѣ на 

имя Морского Министра, В Ы С О Ч А Й Ш Е изъяснить великую 
отвѣтственность, возложенную нынѣ на морское вѣдомство, 
коему выпала высокая честь трудиться надъ возрожде-

ніемъ могущественная, отвѣчающаго достоинству Россіи, 

флота. . м т„ 
Тѣмъ же закономъ и на Государственный Контроль 

возложена отвѣтственная задача содѣйствовать правильному 
расходованію ассигнованныхъ на судостроеніе средствъ ну- f 
теми предварительной и фактической повѣрки всѣхъ оборо- . 
товъ денежныхъ и вещевыхъ капиталовъ по операціямъ судо- | 
строепія морского вѣдомства и связанными съ казенными j 

судостроеніемъ работами и сооруженіямъ. 
Въ заботахъ о выполненіи этой задачи мною, по согла-

шенію съ Морскими Министромъ, выработаны и утверждены 
правила о повѣркѣ платежей по судостроение, производи-
мыхъ центральными и мѣстными учрежденіями Морского 
Министерства въ С.-Петербургѣ, и о производствѣ чинами 
Государственнаго Контроля фактической повѣрки работъ, 
а также матеріаловъ, у потреб ляемыхъ частными заводами 
на постройку судовъ военнаго флота. При выработкѣ этихъ 
правили имѣлось въ виду, прежде всего, сообразовать ихъ съ 
интересами дѣла осуществленія судостроенія въ назначен-
ные сроки безъ какого либо замедленія. 

Предварительная повѣрка платежей по судостроение вы-
полняется учрежденіями Государственнаго Контроля съ 
15 сентября 1912 года, при чемъ до 15 апрѣля текущая года 
повѣрено платежей на сумму 69.500 тыс. руб. Изъ шіхъ утвер-
ждено расходовъ на 61.400 тыс. руб., отклонено платежей 
на 1.240 тыс. руб. и изъ отложенныхъ до послѣдующей повѣрки 
расходовъ самими Морскими Министерствомъ признаны не-
подлежащими производству 3.700 тыс. руб. Повѣрка платежей 
по судостроению производится въ строями соотвѣтствш съ 
установленными для сего кратчайшими сроками. 

Возложенная на Государственный Контроль срочная 
работа потребовала усиленія штатовъ Департамента Военной 
и Морской Отчетности и нѣкоторыхъ мѣстныхъ нортовыхъ 



контролей, какъ то и предусмотрено было закономъ 23 іюня 
1912 года. 

При испрошеніи кредитовъ на о существ леніе пятилетней 
судостроительной программы Морскими Министерствомъ было 
заявлено, что при заказе судовъ за границею размерь испра-
шиваемая ассигнованія въ 436 милл. руб. моги бы быть умень-
шенъ на 120 милл. руб. Темъ не менее, закономъ 23 іюня 
1912 года Морскому Министерству отпущены кредиты въ тѣхъ 
размерахъ, какіе были намечены для иеполненія судостроенія 
средствами отечественной промышленности. 

Требованія, предъявленный Морскими Министерствомъ 
къ русской промышленности, оказались не по силами суще-
ствующими отечественными заводами. Напряженное судо-
строеніе вызвало къ жизни новые судостроительные заводы 
въ Россіи—Мюльграбенскую верфь въ Риге (фирма Цизе), 
заводы общества Ноблесснеръ и Русскаго общества для изго-
товленія снарядовъ и военныхъ припасовъ. Кроме того, суще-
ствующіе судостроительные и механическіе заводы, какъ 
налримеръ, Путиловскій и Либавскіе железоделательные и 
сталелитейные заводы значительно усиливаютъ свою произ-
водительность. 

Однако даже при такомъ развитіи и полномъ напряжены 
деятельности возлагавшіяся на отечественную промышлен-
ность ожиданія далеко не оправдались. Такъ, не взирая на 
крайнюю нежелательность обращенія съ заказами за гра-
ницу, Советъ Министровъ оказался вынужденными изъявить 

^соглаеіе на заказъ двухъ малыхъ крейсеровъ германской 
' фирме Шихау въ Эльбинге, такъ какъ только подъ этимъ 

условіемъ фирма Цизе соглашалась на сооруженіе въ Россіи 
9 миионосцевъ по пониженной противъ русскихъ фирмъ цене— 
1.950.000 руб. за миноносецъ, съ гарантіей 36 узловой скоро-
сти вместо 35 узловой, предложенной русскими заводами. 

Устранить же фирму Цизе отъ заказа миионосцевъ Советъ 
Министровъ не признали возможными въ силу того, что только 
выступленіе этой фирмы, въ связи съ воздействии Предсе-
дателя Совета Министровъ на заинтересованные финансовые 
круги, побудило русскіе заводы понизить первоначально 
заявленный ими цены на миноносцы съ 2,6милл. до 2 милл. руб. 
за миноносецъ, или на 18 милл. руб. за все 36 миионосцевъ. 

Затемъ, несмотря на твердое намереніе Морского Мини-
стерства не обращаться съ заказами за границу, оно не могло 
въ действительности не считаться съ требовашями прини-
мавпшхъ заказы русскихъ заводовъ объ обязательномъ предо-
ставлены ими права изготовить некоторый части судовъ и 
судовыхъ устройствъ на заграничныхъ заводахъ. Въ силу 
этого при заключены контрактовъ съ Русскими ооществомъ 
для изготовленія снарядовъ и военныхъ припасовъ насооруже-
ніе двухъ легкихъ крейсеровъ и шести эскадренныхъ миионос-
цевъ и съ Путиловскимъ заводомъ на постройку двухъ крейсе-
ровъ и восьми миионосцевъ, Морское Министерство вынуждено 
было согласиться на передачу сими заводами заграничными 
фирмами заказовъ на изготовленіе турбинныхъ механизмовъ 
для двухъ и половины котловъ для одного изъ указанныхъ 
четырехъ крейсеровъ и полностью турбинъ и котловъ для 
четырехъ миионосцевъ. Изъ заводовъ, взявпшхъ на себя 
постройку миионосцевъ, только одинъ С.-Петербургскій метал-
лически заводъ обязался выполнить заказъ, почти не обра-
щаясь къ заграничными фирмами. 

Приведенный данныя еще разъ свидетельствуют о тех-
нической отсталости нашей промышленности въ делѣ судо-
строения и зависимости ея отъ заграничныхъ заводовъ что 
уже и было отмечено мною во всеподданнейшемъ отчете за 
предыдущій годъ. 

По исчисленію Морского Министерства, для испол-
ыенія судостроительной программы средствами отече-



ственной промышленности потребовался отпуск* лишних* 
120 милл. руб. 

Столь тяжелая жертва налагает* на правительство долг* 
предъявить къ русским* судостроительным* заводам* катего-
рическое требованіе поставить военное судостроеніе въ Россіи 
на такую высоту, которая исключала бы всякую необходи-
мость въ помощи иностранцев*. Въ этом* отношеніи твердое 
и опредѣленное заявлепіе Морского Министерства и совѣ-
щанія по судостроенію о допущеніи русских* заводов* къ 
дальнѣйшимъ заказам* под* непременным* условіемъ произ-
водства на этих* заводах* всѣхъ новѣйшихъ судовых* дви-
гателей могло бы оказать желанное воздѣйствіе на русских* 
заводчиков*, при чем* было бы своевременным* предупредить 
судостроительные заводы, что послѣ исполненія іши данных* 
им* нынѣ заказов* всѣ послѣдующія их* ходатайства о раз-
рѣшеніи заказов* за границею тѣхъ или иных* частей, необ-
ходимых* для постройки судов*, будут* решительно откло-
няемы, съ наложеніемъ на заводы слѣдуемыхъ по догово-
рам* неустоек* и штрафов* за опозданіе въ постройкѣ 

судов*. 
Такія требованія къ отечественной промышленности тѣмъ 

болѣе справедливы и своевременны, что правительство, предо-
ставляя отечественным* заводам* заказы по пятилѣтней судо-
строительной программе, оказывало им* всѣ возможный 
льготы въ отиошеніи производства платежей и выдачи задат-
ков*, допуская послѣдніе въ нѣкоторыхъ случаях* даже без* 
требуемаго законом* обезпеченія. При объясненных* условіяхъ 
снисходительное отношеніе къ участію заграничных* заво-
дов* въ отечественном* судостроеніи не находило бы себѣ 
оправданія въ произведенных* уже затратах* казны на раз-
витіе отечественнаго судостроительства и въ мѣрахъ воспосо-
бленія, оказанных* правительством* русским* судостро-
ительным* заводам*. 

Заказы на постройку боевых* судов* по пятилѣтней 
программе распределены согласно разсмотренньш* совѣ-
щаиіем* но судостроенію и одобренным* Советом* Мшш-

предположеніямъ Морского Министерства. П о = 

четырех* броненосных* крейсеров* предоставлена БалтШ 
скому и Адмиралтейскому заводам*-по два на каждом*, при 

ГеГизготовленіе механизмов* для крейсеров* строящихся 
па Адмиралтейском* заводе, передано Ф р а н к о - Р у с с к о ^ 
воду Сооруженіе четырех* легких* крейсеров* поручено 
Путиловскому заводу и вновь учршкденномуРевельскому судо-
строительному обществу-по два крейсера на каждом*. Ссюру-
женіе эскадренных* миноносцев* Р « " 
заведши: Мюльграбенскою верфью фирмы Цизе 9 шноп 
цевъ), Металлическим* заводом* (8 миноносцев*), Путилов 
ским* (8 миноносцев*), заводом* Ревельскаго судостроитезш-
с А о * ппшпяоспев*') И обществом* Либавскихъ наго общества (6 миноносцев*; и ^ ч я г ь м * 
железоделательных* заводов* (5 миноносцев*) З А 
постройка двух* малых* крейсеров* предоставлена, как* 
доложено выше, германской фирме Шихау. С о ^ у ж е ^ 
подводных* лодок* предоставлено казенному Б а л т « 
заводу и обществу Ноблесснеръ, которое обязалось построить 
в Г Ревеле завод* исключительно для сооружены! и ремонта 

С^ДОраспределен^ю заказов* предшествовало 
соглашеніе русских* судостроительных* заводов*, заяви-
— н о взаимному уговору, за постройку судов* п е н * 

высокія цены, значительно нревышавшія все нервоначаль-
Г я сметныя предпо л оженія. Пользуясь ^ н р — в р . 
менем* напряженной промышленной 
иенія казенных* заказов* и широко субсидируемые банками 
Гуяк іе заводы соединились в * союзы для распределены! 
= * по своему усмотренію. Это в * высокой степени 
осложнило и даже замедлило дело судостроенія. И если при 



распредѣленіи заказов* на миноносцы еоглашеніе заво-
дов* было поколеблено благодаря привлеченію новыхъ 
акціонерныхъ обществ*, обязавшихся создать въ Росеіи 
судостроительные заводы, и выступленію фирмы Цизе, то 
въ других* случаях* борьба съ синдикатами не увенчалась 
успехом*. 

Наглядным* тому подтвержденіемъ служат* обстоятель-
ства сдачи заказа на сталь для броненосных* крейсеров*. 
Въ конкуренціи на исполненіе этого значительная по коли-
честву (до 1,9 милл. пуд.) и по сумме (до 4 милл. руб.) заказа 
выступили Коломенскій завод* и синдикат* для продажи 
изделій русских* металлургических* заводов* под* фирмою 
«Продаметъ». Морское Министерство, въ согласіи съ совѣща-
ніемъ по судостроепію, остановилось на мысли предоставить 
весь заказ* на сталь для броненосных* крейсеров* несосто-

1 явшему въ синдикате Коломенскому заводу, поставлявшему 
уже ранее судостроительную сталь высокая качества и 
зарекомендовавшему себя исправным* и добросовестным* 
поставщиком*, даже по более дорогой по сравненію съ за-
явленной обществом* «Продаметъ» цѣнѣ. Однако вслед* за 
симъ Коломенскій завод*, под* давленіемъ со стороны син-
диката, замедлил* под* разными предлогами подписаніе до-
говора и заявил*, наконец*, что он* не может* принять всего 
заказа.. Въ результате, Морское Министерство вынуждено 
было передать заказ* на сталь для броненосных* крейсеров* 
обществу «Продаметъ», несмотря на то, что выполненіе сего 
заказа многими входящими въ общество «Продаметъ» заво-
дами представлялось по существу нежелательным*, такъ 
какъ этим* путем* исключается возможность полученія стали 

4 j вполне тожественнаго качества. 

При распределены заказов* по пятилетней программе 
судостроенія выяснилось, что, несмотря на достигнутыя сбере-
женія, главным* образомъ при заказах* на постройку 4 малых* 

крейсеров*, подводных* лодок* и снарядов*, действительная 
стоимость строящихся судов* окажется выше определенной 
законом* 23 іюня 1912 года сметной их* стоимости. Так*, уже 
нынѣ предвидится значительный перерасход* при зака-
зах* башенных* установок* для броненосных* крейсеров*. 
Сметная стоимость этих* башен* для двух* крейсеров* 
назначена въ 1.700 тыс. и для остальных* д в у х ъ - в ъ 

1.615 тыс. руб. 
По состоявшейся конкуренцы Морским* Министерством* 

признан* лучшим* проект* башші С.-Петербургская метал-
лическая завода, которому, согласно конкурсным* прави-
лам*, должно быть отдано предпочтете при заказе башен* 
для перваго броненосная крейсера. Между тем*, названным* 
заводом* заявлена стоимость на четыре башни для перваго 
крейсера в * 2.160.000 руб. за каждую башню, при чемъ послѣ 
продолжительнаго обсужденія въ сойщаиш по судостроению 
Металлическій завод* согласился понизить цену на башшо 
для перваго крейсера лишь до 2.100.000 руб. 

Въ виду значительная перерасхода вопрос* о заказѣ 
башен* Морским* Министерством* въ текущем* году пред-
ставлен* на усмотреніе Совета Министров*, который, при-
знав* окончательную цену за башню Металлическая завода 
непріемлемою, поручил* Морскому Министерству немедленно 
привлечь къ соревнование на срочное изготовлеше оашен-
ныхъ установок* заграничныя фирмы, съ разрешении* по-
следним* исполнить соответствующей заказ* на загранич-
ных* же заводах*. 

Насколько такое решеніе правительства будет* содей-
ствовать удешевленію стоимости башенных* установок*, 
предвидеть въ настоящее время невозможно. Систематиче-
ское же повышеніе заводами цен* на эти установки вызвало 
обсужденіе в * Морском* Министерстве предположены об* 
установлены производства башен* на казенном* Адмирал-



тейскомъ заводѣ, что, по моему мнѣпію, представлялось бы 
вполнѣ цѣлесообразнымъ. 

Орудія для строящихся судовъ изготовляются главными 
образомъ казенными Обуховскимъ заводомъ, на распшреніе 
котораго отпущены особыя средства. Однако, при особой 
срочности изготовлепія орудій, средства Обуховскаго завода 
оказались недостаточными, но вопросъ объ изготовленіи пре-
вышающая производительность названыаго завода коли-
чества 14 дм. (36) и 130 м. м. (101) орудій еще окончательно 
не рѣшенъ Совѣтомъ Министровъ. 

Дѣятельность Морского Министерства собственно по соору-
шенію судовъ въ отчетномъ году состояла въ продолженіи 
постройки четырехъ линейныхъ кораблей для Балтійскаго 
флота, спущенныхъ на воду въ іюнѣ и сентябрѣ 1911 года, и въ 
постройкѣ трехъ линейныхъ кораблей для'Черноморская флота, 
заложенныхъ въ октябрѣ того же года. Линейные корабли типа 
«Севастополь» должны быть готовы по программѣ въ 1914 году, 
a Черноморскіе корабли—въ 1915 году. Въ настоящее время 
степень готовности корпуса по вѣсу безъ крупповской брони 
и снабженія опредѣляется по кораблями: «Гангутъ» въ 
83%, «Полтава» въ 84%, «Петропавловски» въ 85% и 
«Севастополь» въ 86%. Готовность механизмовъ тѣхъ же 
кораблей въ обрабатывающихъ цехахъ Балтійскаго завода 
выражается въ 79% для корабля «Севастополь» и 63% для 
«Петропавловска», а на Франко-Русскомъ заводѣ—въ 77% 
для «Полтавы» и 63% для «Гангута». Что же касается Черно-
морскихъ линейныхъ кораблей, то степень готовности по 
корпусу двухъ кораблей, строящихся на заводѣ Русскаго 
судостроительнаго общества, составляете 19,97% и 16,55% и 
равна всего 5 , 3 % ДЛЯ линейная корабля « И М П Е Р А Т Р И Ц А 

Е К А Т Е Р И Н А II», сооружаемая на заводѣ общества Нико-
лаевскихъ заводовъ и верфей. Если такими образомъ готов-

ность линейныхъ кораблей, строящихся на БалтШскомъ и 
Адмиралтейскомъ заводахъ, почти одинакова ( 8 3 - 8 6 /0), 
то изъ сравненія хода работе но постройкѣ Черноморскихъ 
кораблей усматривается, что, несмотря на одновременность 
приступа къ постройкѣ Николаевскими заводомъ и заводомъ 
Русскаго судостроительнаго общества, первый заводи значи-
тельно отстали отъ второго. Тѣмъ не менѣе, при разсмотрѣ-
иіи смѣты Морского Министерства въ началѣ 1912 года Мор-
ской Министръ подтвердили, что сроки, которые установлены 
для постройки кораблей, не будутъ нарушены. 

По заключенными съ заводами договорами на постройку 
боевыхъ судовъ по пятилѣтней программѣ судостроение го-
товность броненосныхъ крейсеровъ для оффиціальныхъ пріем-
ныхъ испытаній назначена на конецъ 1916 года, готовность 
легкихъ крейсеровъ—на іюль-октябрь 1915 года, минонос-
цевъ—съ апрѣля 1915 года по апрѣль 1916 года и подводныхъ 
лодокъ-съ іюня 1915 года по августе 1916 года. Малые 
крейсеры, заказанные фирмѣ Шихау, должны быть готовы 
КЪ 15 іюня и къ 15 октября 1914 года. 

Если сокращеніе сроковъ постройки боевыхъ судовъ 
флота при настоящей технической отсталости отечественныхъ 
заводовъ не зависите всецѣло отъ Морского Министерства то 
испытанія уже готовыхъ судовъ не должны, казалось бы, 
задерживать вступленіе судовъ въ составь дѣйствующаго 
флота Между тѣмъ, испытанія крейсера «Паллада», начатый 
въ 1909 году, закончены лишь въ отчетномъ году. Наглядными 
примѣромъ такой же задержки въ испытаніяхъ и вытекающихъ 
изъ нея естественныхъ послѣдствій служите пріемъ въминув-
шемъ году испытательною коммисіею пневматической элева-
торной подачи снарядовъ на крейсерѣ «Баянъ». 

Обслѣдовавъ означенную существенную часть артилле-
рійскаго оборудованія крейсера, коммисія пришла къ заклю-
ченно, что недостатки, обнаруженные при прежнихъ йены-



таніяхъ и повторишпіеся при испытаніяхъ въ отчетномъ году, 
не даютъ возможности вѣрить въ своевременную подачу 
боевыхъ припасовъ къ орудіямъ и что посему систему эту 
нельзя признать годной для пріема въ казну. Считаясь, однако, 
съ тѣмъ, что указанная система установлена на кораблѣ, 
который по своему вооружепію и боевымъ качествами является 
уже устарѣвшимъ, коммисія постановила передать рѣшеніе 
вопроса о пріемѣ въ казну упомянутаго оборудованія на усмо-
трѣніе высшаго морского начальства. Вопроси этотъ, насколько 
извѣстно Государственному Контролю, морскими пачаль-
ствомъ еще не разрешенъ, по существу же едва ли соответ-
ственными было бы принимать въ казну указанную установку, 
признанную коммисіею неотвечающей своему назначенію. 

Устраненіе въ будущемъ подобныхъ случаевъ вступле-
нія въ строй судовъ, уже устаревшихъ въ боевомъ отношеніи, 
должно бы составить предмета особливой заботы Морского 
Министерства. 

Дѣятельность Въ отчетномъ году деятельность совещанія по судо-
совѣщанія по строеиію заключалась главнымъ образомъ въ разсмотреніи 
судостроенію. х о з яйственныхъ вопросовъ, касавшихся сооруженія судовъ 

по пятилетней программе судосгроенія. 
Путемъ предпринятыхъ совещаніемъ по судостроенію 

меръ на заказе четырехъ легкихъ крейсеровъ, тридцати шести 
миионосцевъ и двенадцати подводныхъ лодокъ Балтійскаго 
моря достигнуто значительное пониженіе цеиъ. Окончатель-
ными соглашеніемъ съ заводами стоимость двадцати семи 
миионосцевъ определена по 2 милл. руб. за каждый, хотя 
первоначально заводы заявили цену около 2,5 милл. руб. 
за миноносецъ; остальные девять миионосцевъ заказаны 
фирме Цизе по 1.950 тыс. руб. за каждый. Постройка 
четьгрехъ подводныхъ лодокъ передана обществу завода 
Ноблесснеръ по цене 1.775 тыс. руб. съ козѵшлектомъ минъ 

при сметной стоимости 1.815 тыс. руб. и четырехъ лодокъ-
Балтійскому заводу по сметной ф А 1.550 тыс. руб. безъ 
минъ; стоимость четырехъ легкихъ крейсеровъ, заказанныхъ 
Ревельскому обществу и обществу Путиловскихъ заводовъ, 
определена въ 33,2 милл. руб. или по 8,з милл. руб. за 
корабль, то-есть почти на 550 тыс. руб. дешевле сметной, и 
два малыхъ крейсера заказаны фирме Шихау въ Данцигѣ 
по 3,5 милл. руб. за каждый, при сметной стоимости свыше 

4 милл. руб. 
Первоначально заявленный цены Балтійскимъ заводомъ 

и обществомъ Франко-Русскихъ заводовъ на механизмы бро-
неносныхъ крейсеровъ оовЪщишемъ понижены, въ общемъ, 
на 175 милл. руб., при чемъ стоимость изготовленія механиз-
ме»»' определена: для двухъ крейсеровъ на Балтійскомъ за-
воде въ 7,8 милл. руб. и для остальныхъ двухъ, механизмы 
коихъ будута изготовляться обществомъ Франко-Русскихъ 
заводовъ, въ 8,2 милл. руб. на каждый корабль. 

Броня трехъ броненосныхъ крейсеровъ будете изгото-
вляться Ижорскимъ заводомъ, для четвертаго же крейсера 
броня заказана Никополь-Маріулольскому заводу по понижен-
нымъ противъ прежняго заказа ценамъ на 5—12%. 

Въ исполненіе пятилетней судостроительной программы, 
предусматривающей сооруженіе вспомогательныхъ судовъ и 
портовыхъ плавучихъ средствъ, а равно работе по портостро-
ительству, совещаніемъ по судостроенію установлены заказы: 
трехъ пароходовъ траулеровъ для Владивостокская порта 
и четырехъ баркасовъ для Балтійскаго флота, плавучаго 
дока для Черноморскаго флота и землечерпательная кара-
вана для работе по сооружении порта И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А 

В Е Л И К А Г О . При разсмотреніи последняя заказа выясни-
лось, что изъ представленныхъ какъ русскими, такъ и загранич-
ными заводами конкуреныхъ проектовъ проекте англій-
ской фирмы «Саймонсъ» единственно удовлетворялъ задаіиямъ 

237. 



Морского Министерства. Однако, озабочиваясь установле-
ніемъ въ Россіи производства новыхъ усовершенствованных* 
землечерпательных* аппаратов*, необходимых* и для других* 
вѣдомствъ, совѣщаніе.по судостроение признало возможным* 
заказать фирмѣ «Саймонсъ» лишь часть землечерпательнаго 
каравана (два землесоса, двѣ землечерпательницы и четыре 
шаланды) за 2.277 тыс. руб., по пониженным* противъ перво-
начально заявленных* фирмою цѣнъ на 100 тыс. руб.; изгото-
вленіе же остальной части каравана (землечерпательницы 
и двух* шаландъ), по чертежам* фирмы «Саймонсъ», предо-
ставлено Путиловскому заводу за уменьшенную (на 30 тыс. руб.) 
цѣну, а именно, за 930 тыс. руб. 

Попутно с* разсмотрѣніемъ заказов* по выполненію 
пятилѣтней программы, совѣщаніемъ по судостроенію обсу-
ждались хозяйственные вопросы, касавшіеся постройки четы-
рех* линейных* кораблей Балтійекаго и судов* Черномор-
с к а я флота. Изъ числа наиболѣе крупных* заказов* по суммѣ 
совѣщаніемъ установлены цѣны: на двигатели Дизеля, турбо-
динамо-машины, электромоторы, приборы управленія артилле-
рійскимъ огнем*, на устройство парового отопленія и др. 

Ремонт* судов* Въ отчетѣ за 1911 годъ мною были доложены ВАШЕМУ 
флота. ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ данныя, свидѣтельство-

вавшія о недостаточно удовлетворительной работѣ заводов* 
«Ланге и Сын*» въ Ригѣ и «В. Крейтонъ и К_2.»въ С.-Петербургѣ, 
коим* был* поручен* капитальный ремонт* двѣнадцати мино-
носцев* Балтійская флота. Тѣмъ же заводам* въ отчетном* 
году был* предоставлен* капитальный ремонт* восьми мино-
носцев* первой минной дивизіи Балтійскаго флота, по четыре 
миноносца тому и другому заводу. 

По свидѣтельству мѣстнаго Контроля, выполненіе ремонт-
. ныхъ работ* послѣ испытанія этих* миноносцев* признано 

пріемною коммисіею удовлетворительным*. Въ частности, во 

время производства испытаній миноносцев*, ремонтирован-
ных* заводом* «В. Крейтонъ и К±», было выяснено, что к * 
работам* по ремонту механизмов* заводом* были привле-
чены нижніе чины машинных* команд*, при чем* ими были 
выполнены всѣ работы но сборкѣ главных* машин* и подго-
т о в ь их* къ испытаніямъ. Такъ какъ участіе нижних* чи-
нов* въ переданных* заводу работах* контрактом* преду-
смотрѣно не было, то Государственным* Контролем* возбу-
жден* ревизіонный вопрос* об* уменыненіи обусловленной 

заводу платы за ремонта миноносцев*. 
Ремонт* пяти миноносцев* пятая дивизіона второй мин-

ной дивизіи произведен* казенным* пароходным* заводом* 
и мастерскими Кронштадтская порта, а ремонт* двух* мино-
носцев* той же дивизіи («Стройная» и «Разящаго») был* 
нередан* двум* финляндским* заводам*. По результатам* 
испытанія пріемною коммисіею ремонт* всѣхъ этих* минонос-
цев* признан* удовлетворительно выполненным*. При этомъ 
заслуживает* особая вниманія производство работа Крон-
штадтским* пароходным* заводом*. Несмотря на позднее 
начало работа-миноносцы пришли позднею осенью 1911 года— 
и на замедленіе въ работах* по причинѣ несвоевременная пере-
вода кредитов*, миноносцы были отремонтированы и въ концѣ 
отчетнаго года ушли въ Свеаборгъ. Стоимость же произве-
денных* работа, выразившаяся въ среднем* въ суммѣ 9В тыс. 
руб. за миноносец*, оказалась значительно ниже стоимости 
ремонта миноносцев* финляндскими заводами, которым* было 
уплачено за один* миноносец* 137 тыс. руб. и за другой 
124 тыс. руб., хотя пароходный завод* ремонтировал* мино 
носцы по всѣмъ частям*, a финляндскіе заводы-только но 
корпусу и механизмам*. Это подтверждает* справедливость 
высказанных* еще въ 1910 году Государственным* Контро-
лем* соображеній о необходимости передавать производство 
ремонтных* работ* на судах* флота, преимущественно перед* 



частными заводам, казенному пароходному заводу, на пере-
устройство котораго въ недавнее время затрачены значитель-
ный (до 900 тыс. руб.) средства. 

Расишреніе и Увеличеніе калибровъ современной морской и сухопут-
оборудованіс мор- ной артиллеріи и дальности артиллерійскаго огня потребо-
ского и главнаго в а л 0 увеличенія площади и новая оборудованія морского и 
артиллсрійскаго г л а в н а г о артиллерійскаго полигоновъ, на что по закону 
полнгоновъ. 2 6 іюня 1912 года морскому и военному вѣдомствамъ отпу-

щены особыя средства. 
•• Выполненіе строительныхъ, дорожныхъ и осушительныхъ 

работе на полигонахъ поручено Комитету по устройству 
казармъ при Главномъ Управленіи по квартирному доволь-
ствію войскъ на одинаковыхъсъказармо-строительствомъ нача-
лахъ, то-есть съ производствомъ работе чрезъ особую коммисію 
при участіи предварительная и фактическая контроля. 

Въ виду открытія дѣйствій строительной коммисіи лишь 
во второй половинѣ августа отчетная года, минувшій стро-
ительный сезонъ могъ быть использованъ лишь для начала 
геодезическихъ работа по фиксированію новыхъ линій напра-
вленія огня (директриссъ) и для подготовительныхъ мѣро-
пріятій по составлёнію проектовъ, чертежей и смѣте и выра-
ботай, по соглашенію съ Департаментомъ Военной и Морской 
Отчетности, цѣнъ на строительные матеріалы и рабочія руки, 
кондицій на поставку матеріаловъ и производство работе и 
общаго плана организаціи работа 1913 года. Въ виду особой 
срочности работа по сооруженью новыхъ полигоновъ Госу-
дарственнымъ Контролемъ приняты надлежащія мѣры къ 
скорѣйшему, внѣ установленныхъ сроковъ, сообщенію реви-
зіонныхъ заключеній по хозяйственнымъ предположеніямъ 

строительной коммисіи. 
Нельзя однако уже и нынѣ не предвидѣть существен-

ныхъ затрудненій, которыя неизбѣжно встрѣтятся при выпол-

неніи значительной части работа впереди существующихъ 
батарей изъ-за ежедневной опытной орудійной стрѣльбы на 
полигонахъ, пріостаиавливающей на значительное время дня 
всѣ работы, производимыя въ сферѣ артиллерійскаго огня. 
Столь стѣсненныя условія работе не только удорожать ихъ 
стоимость, но неминуемо отразятся на успѣшности работе, 
при чемъ уже ныиѣ выяснилось, что нѣкоторыя работы не 
могута быть окончены въ назначенный срокъ. 

Оборудованіе новыхъ полигоновъ потребовало увели-
ченія существующей земельной площади полигоновъ на 
17 тыс. дес. земли, изъ числа коихъ до 12.570 дес. подлежать 
отчужденію отъ частныхъ владѣльцевъ и крестьянъ-еоб-
ственниковъ. Разрѣшеніе всѣхъ вопросовъ, связанныхъ съ 
пріобрѣтеніемъ земель для полигоновъ, возложено, по поста-
новлены) Совѣта Министровъ, на особую коммисію при Мор-
скомъ Миниетерствѣ, съ участіемъ представителей финансоваго 
и контрольнаго вѣдомствъ и Министерства Внутреннихъ 
Дѣлъ. 

Сложная работа по проведенію точныхъ границъ отчѵ-
ждаемыхъ участковъ и составлены) плановъ и описей, потре-
бовавшая инструментальной съемки до 2.000 отдѣльныхъ 
владѣній, несмотря на позднее осеннее время, была въ 
сравнительно весьма короткій срокъ съ успѣхомъ выполнена 
чинами губернской администраціи подъ непосредственнымъ 
руководствомъ и наблюденіемъ С.-Петербургскаго Губерна-
тора. Въ настоящее время, за отказомъ владѣльцевъ войти 
съ казною въ добровольное еоглашеніе, дѣла о вознагражденіи 
еобственниковъ направлены на разрѣшеніе въ порядкѣ оцѣ-
ночнаго производства. По добровольному же соглашенію 
пріобрѣтены лишь два частновладѣльческихъ имѣнія, общею 
площадью въ 349 дес., по средней цѣнѣ въ 1.795 руб. за десятину, 
ечитая въ томъ числѣ и стоимость строеній. Означенная 
цѣна, въ .виду близости этихъ имѣній отъ С.-Петербурга и вы-



годнаго ихъ расположенія около станцій Ириновской желѣз-
ной дороги, не можетъ. быть признана преувеличенною. 

Военные порты. Въ связи съ программою судостроенія намѣчено значи-. 
телыюе распшреніе и оборудованіе существующихъ морскихъ 

) портовъ на сумму до 33 милл. руб. и созданіе новаго порта-
базы для Балтійскаго флота на сумму около 41 милл. руб., 
при чемъ по закону 23 іюня 1912 года морскому вѣдомству 
отпущено въ отчетномъ году 1,5 милл. руб. на заказъ земле-
черпательныхъ караваиовъ для дноуглубительныхъ работъ въ 
портахъ и на начало постройки защитная мола въ Ревелѣ. 

Въ 29 день іюня 1912 года въ В Ы С О Ч А Й Ш Е М Ъ ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА присутствіи произ-
ведена закладка главнаго мола будущаго порта въ Ревелѣ, 
и тѣмъ самыми положено начало работами по сооруженію 
новаго порта, наименованная, по В Ы С О Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА повелѣнію, портомъ 
« И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А В Е Л И К А Г О » . 

Вслѣдъ за симъ Морскими Министерствомъ, при содѣй-
ствіи Государственнаго Контроля, было выработано положе-
ніе объ организаціи строительной части названнаго порта, 
по силѣ коего всѣ строительныя операціи подчинены пред-
варительной и фактической повѣркѣ со стороны Государствен-
наго Контроля на основаніи особыхъ утвержденныхъ мною, по 
соглашенію съ Морскими Министромъ, контрольныхъ правили. 

Для выполненія этой повѣрки 28 ноября 1912 года въ 
Ревелѣ, по соглашенію съ Морскими Министромъ, учреждена 
особая контрольная часть подъ наименованіемъ «Контроль 
по сооруженію порта И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А В Е Л И К А Г О » . 

Предварительная и фактическая повѣрка денежныхъ и 
вещевыхъ оборотовъ по оборудованію и переустройству суще-
ствующихъ военныхъ портовъ возложена, въ цѣляхъ сокраще-
нія расходовъ казны, на мѣстные портовые контроли съ нѣко-

торымъ усиленіемъ ихъ состава въ зависимости отъ. количе-
ства предстоящей въ каждомъ портѣ работы. 

Наиболѣе значительныя строительныя работы произ-
водятся въ Кронштадтскомъ и Севастопольскомъ портахъ по 
сооружение двухъ аварійныхъ доковъ. 

Въ Севаетополѣ съ весны 1912 года было приступлено 
къ отрывкѣ котлована и къ устройству водоотлива. На ряду 
съ этими, производилась усиленная заготовка гранита, буто-
в а я камня и другихъ строительныхъ матеріаловъ. Плано-
мѣрность въ ходѣ доковыхъ работъ была однако нарушена 
происшедшими въ іюнѣ прорывомъ перемычки, отдѣлявшей 
котлованъ строящаяся аварійнаго дока отъ Севастополь-
с к а я рейда. 

Затонленіе котлована водою и продолжавшаяся послѣ 
сего осадка перемычки, грозившая новою катастрофою, выну-
дили пріостановить всѣ дальнѣйшія работы по постройкѣ 
дока и спѣшно вести непредусмотрѣнныя контрактомъ работы 
по особому земляному и каменному укрѣпленію перемычки. 

Назначенная приказомъ Главнаго Командира Севасто-
польская порта слѣдственная коммисія для выясненія причинъ 
прорыва перемычки не обнаружила виновности въ происшед-
шемъ со стороны должностныхъ лицъ строительства. 

Въ настоящее время дополнительныя работы по возведе-
нію перемычки, общею стоимостью около 85 тыс. руб., закон-
чены, и съ 1913 года открылась возможность нормальная 
продолженія работъ по еооруженію аварійнаго дока. 

Болѣе успѣшно выполнялись начатыя еще въ 1908 году 
работы по постройкѣ сухого дока имени Ц Е С А Р Е В И Ч А 

А Л Е К С И Я Н И К О Л А Е В И Ч А ВЪ Кронштадтѣ. Въ отчетномъ 
году сложено свыше 4.170 куб. саж. каменныхъ булыгъ и 
рванаго гранита въ стѣны и подъ. днище дока, выполнено 
значительное количество прочихъ каменныхъ работъ, продол-



жалось устройство батопорта и приступ л ено къ устройству 
водоотливной системы. 

Широкому развитію строительных* работ*, предпри-
нятых* въ военных* портах* съ 1912 года, Морекимъ Мини-
стром* предпосланы были особыя указанія, направленный 
къ удорядоченію сего дѣла. 

Приказом* 21 марта 1912 года примѣненіе впредь для 
производства строительных* работ* коммерческаго способа 
допущено лишь въ особых* исключительных* случаях* въ 
зависимости отъ времени, мѣста и условій производства 
работ* (напримѣръ, на маяках*, удаленных* отъ населен-
ных* мѣстъ), съ разрѣшенія, въ каждом* отдѣльном* случаѣ, 
Товарища Морского Министра, примѣненіе же хозяйствен-
н а я способа выполнения работ* ограничено стоимостью ра-
бот* не свыше 5 тыс. руб. 

Въ исполненіе этого приказа ыовыя работы въ болыпин-
ствѣ портов* въ отчетном* году не передавались уже къ произ-
водству коммерческим* способом*; равным* образомъ хозяй-
ственный способ* производства ремонтных* работ* заменя-
ется въ послѣднее время подрядным*, что особенно замѣтно 
въ Кронштадтском* портѣ. 

Считаю долгом* отмѣтить однако нѣкоторыя неправиль-
ности въ производствѣ работ*, допущенныя въ отчетном* году 
въ портах* морского вѣдомства. 

Такъ, въ Кронштадтском* портѣ нѣкоторыя работы, 
вопреки требованію Устава матеріальнаго счетоводства, вы-
полнялись безъ нарядов*. Въ том* же портѣ были обнаружены 
случаи крайне нежелательных*, недопустимых* и несоотвѣт-
ствующихъ достоинству казны одолженій у подрядчиков* 
полученіемъ отъ них* въ дар* необходимых* для казенных* 
строеній матеріаловъ и рабочей силы. Об* этом* Государствен-
ным* Контролем* было сообщено Морскому Министерству, 

которым* и приняты соотвѣтствующія мѣры къ устраненію 
на будущее время подобных* неправильностей въ хозяйствѣ 
порта. 

Въ Севастопольском* портѣ за ненадобностью отмѣнены 
были уже произведенным по технической смѣтѣ и оплаченный, 
въ суммѣ свыше 4 тыс. руб., работы въ Сухарной балкѣ, что 
произошло вслѣдствіе ошибочности нѣкоторыхъ строитель-' 
ныхъ предположены портоваго управленія. 

Засим*, при обозрѣніи оборотов* Владивостокская порта 
Государственным* Контролем* въ отчетном* году было обра-
щено вниманіе Морского Министерства на крайшою убыточ-
ность производства стальных* отливок* въ сооруженной 
и не вполнѣ еще законченной сталелитейной мастерской съ 
Сименсъ-Мартеновекою печыо, на оборудованіе коей съ 
1905 года было затрачено около 115 тыс. руб., и въ связи съ 
этим* был* возбужден* вопрос* об* упраздненіи этого соору-
женія и использованіи зданія мастерской и Сименсъ-Мартенов-
ской печи для иных* надобностей Владивостокская порта. 
Вслѣдъ за сим* Морским* Министерством* сдѣлано было 
распоряжеыіе об* использованіи означенная сооруженія под* 
портовые магазины. 

На ряду съ. расширеніемъ и оборудованіемъ военных* 
портов*, Морским* Министерством* съ конца отчетнаго года 
приступлено къ заготовленію неприкосновенных* запасовъ 
по всѣмъ частям* портоваго хозяйства, при чемъ по особым* 
соображеніямъ, обусловленным* политическими событіями 
времени, въ первую очередь поставлено заготовленіе запасовъ 
для плаванія флота, на что Совѣтомъ Министровъ разрѣшены 
необходимый средства. Между тѣмъ, храненіе запасовъ въ 
больпшнствѣ морских* портов* не может* быть признано 
удовлетворительным*, на что должно бы быть обращено осо-
бое вниманіе въ связи сь заготовленіемъ многомилліонныхъ 
запасовъ. 



Так*, въ Кронштадтском* порте резина и резиновыя 
издѣлія не имѣли соответственных* помещеній; дорого сто-
лице ящики для пороха и снарядов* хранились под* откры-
тым* небом*; на форте И М П Е Р А Т О Р А П Е Т Р А I снаряжен-
ные снаряды хранятся въ непосредственной близости къ 
котловому помещенію, что, при случайном* взрыве хотя 
бы одного изъ котловъ, грозит* громадным* разрушеніемъ. 

, Внезапными контрольными поверками портовых* мага-
зинов* и складов* обнаружены въ большинстве военных* 
портов* значительные неявки и излишки казеннаго имуще-
ства против* заприходованнаго по документам*. Въ частности, 
въ Севастопольском* порте обнаружены непорядки въ хране-
ніи боевых* припасов*, о чем*, въ виду важности этого рода 
имущества, немедленно было доведено до сведѣнія Главнаго 
Управленія Кораблестроения. 

Наблюденіями местных* органов* Государственнаго 
Контроля удостоверены также случаи задержек* въ выдаче 
поставщикам* квитанцій за поставленные матеріалы и работы, 

- \ а следовательно, и замедленія въ уплате денег*, что, роняя 
доверіе поставщиков* къ казне, въ конечном* результате 

) вызывает* наблюдаемое ныне удорожание поставок*. Это 
' совершенно очевидно обнаружилось при ремонте механиз-

мов* И М П Е Р А Т О Р С К О Й ЯХТЫ «Штандарт*», сданном* Фран-
ко-Русскому заводу без* конкурендіи и без* предварительной 
расценки работ*. Пользуясь этим*, завод* определил* сто-
имость ремонта въ сумме, значительно превышавшей сметное 
назначеніе—660 тыс. руб. Въ виду этого для возможнаго 
сокращенія расходов* и выясненія правильности заявлен-
ных* Франко-Русским* заводом* расценок*, командиром* 
С.-Петербургскаго порта было созвано совещание съ участіемъ 
спеціалистов*. Приглашенный въ совещаніе представитель 
завода на все убежденія понизить заявленный цены ответил* 
отказом*, однако же изъ взаимнаго съ ним* обмена мненій 

выяснилось, что завод*, учитывая возможность полученія 
за работы платежей не въ 1913 году, а позднее, включил* въ 
смету, сверх* стоимости работ*, 82 тыс. руб. пррцентовъ на 
затрачиваемый им* капитал*. Въ виду заявленія о своевремен-
ной уплате денег*, означенная сумма, съ согласія представи- ^ 
теля завода, была исключена изъ сметы. 

Своевременное производство расчетов* съ контрагентами I 
казны должно бы составить предмет* особой заботливости ! 
Морского Министерства. 

Въ числе причин*, затрудняющих* заготовленіе портами 
предметов* и матеріаловъ, необходимо отметить отсутствіе 
в * большинстве военных* портов* надлежаще оборудован-
ных* лабораторій и необходимых* для испытаиія приборов*, 
вследствіе чего, например*, въ Кронштадтском* порте при 
пріеме поставленных* фирмою Штандарт*» запасных* вту-
лок* и пробок* не могли быть произведены все требующіяся 
условіями пріема испытанія. Въ том* же порте не имеется 
испытательной станціи для пріема кабелей и ламп* накали-
ванія. 

По свидетельству местнаго Контроля Севастопольскаго 
порта, исполненію заготовительных* операцій препятствует* 
въ некоторых* случаях* отсутствие у пріемныхъ коммисій 
надлежащих* образцов* поставляемых* въ порт* предметов* 
и матеріаловъ. 

Недостатки въ организаціи испытаній качества поста-
вляемых* для флота матеріаловъ вызывают* недоразумѣнія 
с* контрагентами казны, а въ некоторых* случаях* способ^ 
ствуютъ сокрытію злоупотреблений, что и обнаружилось 
при пріеме въ С.-Петербургском* порте 1.000 пудов* деревян-
наго масла для машин* И М П Е Р А Т О Р С К И Х * ЯХТЪ, поставлен-
наго въ начале отчетнаго года фирмою «Искра». 

На основаніи благопріятнаго отзыва портоваго химика 
это масло было принято въ казну съ уплатою за него 10.750 руб. ; 



однако при употребленіи въ дѣло оно оказалось столь пло-
хого качества, что, изъ опасенія порчи мапшнъ, рѣшено было 
на яхты его не отпускать, а фирмою, по требованіго портовой 
конторы, неизрасходованная часть масла замѣнена продук-
томъ контрактнаго свойства, съ доплатою по 2 руб. 25 коп. 
за пудъ. Произведеннымъ засимъ по дѣлу слѣдствіемъ винов-' 
ныхъ въ прямыхъ злоупотребленіяхъ при пріемѣ масла 
установить не удалось, но въ то же время обнаружены 
неправильныя дѣйствія членовъ пріемной коммисіи и 
старшая химика, на коихъ наложено денежное взысканіе и, 
сверхъ того, въ приказѣ объявленъ имъ выговоръ. Изъяснен-
ное дѣло должно бы побудить Морское Министерство обратить 
особое вниманіе на положеніе химической лабораторіи С.-Пе-
тербургская порта, отзывы которой о качествѣ матеріаловъ 
имѣютъ особое значеніе въ виду большого количества при1 

нимаемыхъ въ казну названнымъ портомъ матеріаловъ и 
припасовъ. Во главѣ' этой лабораторіи постав ленъ служащій 
по найму, а не состоящій на государственной службѣ 
химикъ. Засимъ, въ руководство лабораторіи не дано никакой 
инструкціи о порядкѣ дѣйствій; порядокъ пріема, хранеиія 
и анализа образцовъ не у станов ленъ: пробы передаются химику 
обычно черезъ сторожа, при чемъ ни при вскрытіи печатей 
пріемной коммисіи, ни при производствѣ анализовъ строгаго 
наблюденія не установлено. •' : 

Признавая такую постановку лабораторіи не отвѣ-
чающею важности дѣла, я сообщилъ Морскому Министру 
о необходимости реорганизаціи пріема матеріаловъ въ 
портахъ на такихъ началахъ, кои гарантировали бы казну 
отъ пріема недостаточно доброкачественныхъ издѣлій, или же 
о передачѣ производства химическихъ анализовъ въ надле-
жаще оборудованный лабораторіи другихъ правительствен-
ныхъ учрежденій, хотя бы съ усиленіемъ средствъ этихъ 
лабораторій. ' 

Въ отчетномъ году Департаментомъ Военной и Морской Лишшдація за-
Отчетности продолжалась внѣочередная предварительная 
повѣрка платежей Морского Министерства за счете особаго с к о г о в'Чі°м6ТВ -
кредита, въ суммѣ 16,в милл. руб., назначенная, согласно 
закону 3 іюня 1911 года, на устраненіе задолженности мор-
ского вѣдомства. 

Всего вышеозначенныхъ платежей по 1 мая 1913 года 
поступило на повѣрку и разсмотрѣно на сумму 16.070.567 руб. 
Изъ того числа признано подлежащими выдачѣ 11.379.089руб., 
запрошено дополнительиыхъ свѣдѣній и документовъ на 
1.057.198 руб. и отклонено платежей, по неправильности ихъ 
исчисленія, на 3.634.280 руб. 

Вопросъ о выдачѣ фирмѣ Виккерсъ свыше 1,з милл. руб. 
въ окончательный расчете по постройкѣ крейсера «Рюрикъ», 
о чемъ мною было доложено ВАШЕМУ ИМПЕРАТОР-
СКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ въ отчетѣ за 1911 годъ, по на-
стоящее время окончательно еще не разрѣшенъ и находится 
нынѣ на разсмотрѣніи Перваго Департамента Государствен-
н а я Совѣта. 

Министерство Финанеовъ. 

Прямые налоги, являющіеся съ точки зрѣнія уравнитель- Прямые налоги, 
ности обложенія болѣе совершеннымъ его видомъ, не по-
лучили въ составѣ нашего доходнаго бюджета того раз-
витая и распространенія, какимъ они отличаются въ бюд-
жетахъ главнѣйшихъ западно-европейскихъ государствъ. Въ 
то время -какъ у насъ по росписи 1912 года прямые налоги 
(230,6 милл. руб.) составляли 8% всѣхъ обыкновенныхъ госу-
дарственныхъ доходовъ (2.896 милл. руб.), въ Алгліи это отно-
шеніе равнялось 30%, во Франціи, Австріи и Италіи—около 
16—20%. 



Въ составъ прямыхъ налоговъ у насъ входятъ: налоги по-
земельные, съ городскихъ недвижимыхъ имущеетвъ и подати, 
по росписи 1912 года,—79,2 милл. руб., государственный про-
мысловый налоги—123,з милл. руб. и сборъ съ доходовъ отъ 
денежныхъ капиталовъ—28,і милл. руб. Что касается позе-
ме льнаго налога и другихъ поземельныхъ сборовъ, то въ отчет-
номъ году отъ нихъ ожидалось 24,7 милл. руб., то-есть 0 , 8 % 
обыкновенныхъ государствеиныхъ доходовъ; такой размѣръ 
поземельнаго обложенія въ пользу казны нельзя не признать 
весьма невысокими. 

Въ Россіи поземельный налоги, въ его современной формѣ, 
былъ установленъ въ 1884 и 1888 г. г. , когда въ систему обло-
женія введено было новое для того времени основаніе—цен-
ность земель, опредѣлявшаяся для 52 губерній Европейской 
Россіи въ сумме 7.385 милл. руб. Норма обложенія принята 
была въ 0,і8% съ ценности земли, такъ что, въ общемъ, налогъ 
долженъ былъ дать казне около 13,з милл. руб. Обложеніе это 
имѣетъ раскладочный характеръ; общая сумма налога съ каж- • 
дой губерніи или области опредѣляетея, съ утвержденія Ми-
нистра Финансовъ, помноженіемъ числа десятинъ подлежа-
щей обложенііо земли на средній по губерніи окладъ съ деся-
тины удобной земли и лѣса. Этотъ окладъ утверждается въ 
законодательномъ порядкѣ и колеблется отъ *Д коп, (по Архан-
гельской губерніи) до 17,коп. (по Курской губерніи). Контин-
генте, назначенный на губернію Министромъ Финансовъ, 
распределяется между уѣздами губернскими земскими собра-
ніемъ соответственно количеству и ценности или доходности 
земель каждая уезда, a затѣмъ поуездныя суммы развёр-
стываются между землями отдельныхъ владеній на основа-
ніяхъ, устанавливаемыхъ для раскладки местныхъ земскихъ 
сборовъ. 

Подесятинные оклады налога не изменялись съ 80-хъ го-
довъ прошлаго столетія, между темъ, ценность и доходность 

земель съ того времени значительно возрасли. По данными 
произведеннаго Министерствомъ Финансовъ за трехлетіе 
1900—1902 г. г. обследованія, общая ценность земель въ 50 гу-
берніяхъ Европейской Россіи определилась въ сумме 
16.900 милл. руб.; нетъ сомненія, что эта ценность въ насто-
ящее время еще более повысилась и составляетъ свыше 20 мил-
ліардовъ рублей. При такомъ положеніи въ действительности 
взимается не 0,щ% ценности земли, а лишь около 0,щ%. 
Принимая во вниманіе, что обложеніе въ размере 0,щ% цен-
ности земли представляется весьма умеренными, казалось бы 
настоятельно необходимыми довести размеръ поземельнаго 
налога хотя бы до этого предела, что дало бы казне почти на 
17 милл. руб. более того, что предположено по росписи на 
1912 годъ (19 милл. руб.). 

Министерствомъ Финансовъ было уже обращено вниманіе 
на устарелость действующихъ ныне окладовъ налога и въ 
целяхъ приближенія налоговыхъ ставокъ къ современной 
стоимости земель имъ выработанъ законопроекте о новыхъ 
подесятинныхъ окладахъ, находящійся ныне на разсмотреніи 
законодательныхъ учреждений Въ основаніе новыхъ расчетовъ 
о стоимости земель положены данныя о ценахъ на нихъ въ 
трехлетіе 1900—1902 г. г.; для определенія же суммы налога, 
причитающейся на каждую губернію, применена была норма 
обложенія, принятая еще въ 1884 году, то-есть 0, із% съ 
ценности. 

Следуете однако иметь въ виду, что одно перераспределе-
т е подесятинныхъ окладовъ по губерніямъ не можетъ само по 
себе внести должной правильности въ наше государственное 
поземельное обложеніе, ибо въ пределахъ губерній между 
уездами, а въ уездахъ между отдельными владеніями, рас-
кладка будетъ производиться въ прежнемъ порядке, на осно-
ваніи неоднородныхъ и въ большинстве случаевъ устаре-
вшихъ оценокъ. ' 



Неудовлетворительность земскихъ оцѣнокъ сознана давно * 
Еще въ 1893 году изданъ былъ законъ, имѣвпгій цѣлыо урегу-
лировать движеніе оценочных* работъ въ земскихъ губерніяхъ. 
Согласно этому закону, выполненіе означенных* работъ было 
возложено на уѣздныЯ земскія управы и оцѣночныя коммисіи. 
Вскорѣ однако выяснилось, что управы не въ состояніи были, 
справиться съ возложенным* на них* дѣломъ въ виду малаго 
знакомства ихъ съ техникой этого дѣла и недостаточности 
имѣвшихся у них* средств* на производство оценочных* 
работъ; обнаружилось также, что земства, опасавшіяся иного 
распредѣленія налоговой тяжести на основаніи новыхъ оцѣ-
нокъ, мало заинтересованы въ скорѣйшемъ окончаніи указан-
ных* работъ. Для устраненія этих* недостатков* в* постановкѣ 
оценочная дѣла, на основаніи закона 18 января 1899 года, 
къ этому дѣлу привлечены губернскія управы и ассигновано 
изъ казны ежегодное пособіе въразмѣрѣ 1 милл. руб.,причем* 
съ цѣлыо заинтересовать земства въ скорѣйшемъ выполненіи 
работъ пособіе это сохранено за ними и послѣ окончанія пере-
оценок*. 

Изъ собранных* Министерством* Финансов* на 1 іюля 
1911 года данных* о положеніи оцѣночнаго дѣла видно, что 
за 18 лѣтъ выполнено лишь около половины всѣхъ оцѣночныхъ 
работъ, и только по двум* губерніямъ—Орловской и Уфим-
ской—-работы эти совершенно закончены. Далѣе, хотя на 
производство означенных* работъ до настоящая времени 
ассигновано изъ казны около 15 милл. руб. и изъ земскихъ 
средств* свыше 4,5 милл. руб., результаты этих* работъ далеко 
не оправдывают* затраченных* на них* крупных* ассигно-
ваній. Ближайшее изслѣдованіе выполненных* работъ обна-
руживает* полную безсистемность ихъ производства: оценоч-
ный сведенія собирались въ отдельных* местностях* по са-
мым* разнообразным* программам*, пріемы разработки со-
бранных* сведеній также были различны; разнообразіе же 

пріемовъ дало въ результате разнородныя оценки. Эта не-
однородность оценок* усугубляется еще тем*, что работы 
въ отдельных* местностях* производились въ разное время. 
Въ некоторых* губерніяхъ, где къ настоящему времени 
новыя оценки окончательно установлены, результаты ра-
ботъ оказались настолько неудовлетворительными, что дело 
пришлось начать заново. 

Коренной причиной малоуспешности оценочная дела 
необходимо признать отсутствіе какъ общаго плана выпол-
ненія оценочных* работъ во всех* земскихъ губерніяхъ, 
такъ и частных* планов* этих* работъ по каждой губерніи 
въ отдельности. Затем*, неблагопріятно отражались на дви-
женіи упомянутых* работъ не вполне доброжелательное отно-
шеніе земств* къ переоценке недвижимостей и отсутствіе 
надлежащая руководства со стороны центральных* органов*. 
Въ настоящее время Министерством* Финансов*, по согла-
шенью съ Министерством* Внутренних* ДЬлъ, разработан* 
законопроект*, въ коем* намечен* ряд* меропріятій, напра-
вленных* къ устраненію замеченных* недостатков* и къ бо-
лее успешному веденію дальнейших* работъ. Въ виду важнаго 
значенія однородных* оценок* для правильности обложенія, 
скорейшее осуществленіе означенных* мер* представляется 
настоятельно необходимым*. 

Законом* 6 іюня 1910 года раскладочная система взиманія 
налога съ недвижимых* имуществъ въ городах*, посадах* и 
местечках* съ 1 января 1912 года заменена повсеместно 
окладной системой. 

По новому закону основаніемъ обложенія домов*, строеній 
и находящихся въ пределах* селитебной площади земельных* 
участков* служит* средняя чистая доходность каждая от-
дельная имущества. Для определенія этой доходности че-
рез* ішкдыя пять лет* производится общая перепись иму-
ществъ, при чемъ определяется по каждому изъ них* валовая 
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его доходность, a затѣмъ, въ цѣляхъ опредѣленія чистой до-
ходности производятся указанные въ законѣ вычеты на 
расходы по содержанію, охраиѣ и ремонту имущества, а равно 
по извлечен™ изъ него дохода; предусмотрѣнъ также вычет* 
возможнаго недобора ' въ доходѣ вслѣдствіе простоя поме-
щений Въ случае невозможности опредѣлить валовую и чистую 
доходность указанным* въ законѣ способом*, чистая доход-
ность имуществъ исчисляется въ размѣрѣ 5 % их* ценности. 

;'на 1912 и 1913 г.г. ставка налога опредѣлена въ 6% съ сред-
ней чистой доходности имуществъ. 

Необходимо признать, что новая система обложенія, при 
которой оклад* налога исчисляется соразмѣрно выгодам*, 
приносимым* тѣмъ или иным* имуществом*, гарантирует* 
бблыпую равномерность обложенія плательщиков*. Что ка-
сается финансовых* результатов* примѣненія закона 6 іюня 
1910 года, то окладной способ* обложенія городских* недви-
жимостей обещает* казне гораздо бблыпія выгоды сравни-
тельно с* прежней раскладочной системой. По. послед-
ней раскладке сумма налога по губерніямъ Европейской 
Россіи, кроме Привислинскаго края, где налог* этот* и 
ранѣе взимался по окладной системе, определена была въ 
14,з милл. руб., а всего по Имперіи—въ 20 милл. руб. По 
росписи же на 1912 годъ предположено къ поступленію 
разсматриваемаго налога 30.590 тыс. руб.; при этом* норма 
обложенія по закону 6 іюня 1910 года, как* упомянуто выше, 
принята была въ 6 % съ доходности или 0 , з % с ъ Цен-
ности, если исчислять отношеніе между доходностью и цен-
ностью въ 5%. 

Сопоставляя нормы существующаго обложенія земель въ 
( уездах* и городских* недвижимых* имуществъ, необходимо 

заключить, что городскія имущества обложены въ три раза 
выше, нежели земли въ уездах*, с* которых* ныне взи-

\ мается лишь около 0 , і % стоимости, их*. 

Несмотря на это, обложеніепо закону 6 іюия 1910 года, 
не может* быть признано обременительным* для городских* 
недвижимых* имуществъ, так* как* норма этого обложенія 
( 0 , з % с * ценности) осталась прежняя, и если при раскладоч-
ной системе общая сумма налога съ означенных* имуществъ 
устанавливалась в * значительно меньшем* размере, то 
объясняется это тем*, что въ основаніе обложенія принима-
лись раньше устарелыя оценки, не выражавшія действи-
тельного увеличеиія стоимости городских* недвижимостей. 
Что норма обложенія въ 6% чистой доходности представляется 
умеренной, видно изъ данных* о налоговой практике западно-
европейских* государств*. Так*, въ Пруссіи соответственный 
налог* взимается въ размере не менее 8 % съ чистой доход-
ности, в * Австріи обложеніе городских* имуществъ выра-
жается въ 20—262/3% дохода, въ Италіи—въ 167*%, при чем* 
въ обоих* последних* государствах* размеры вычетов* изъ 
валового дохода меньше, нежели у нас*. Въ виду изложеннаго, 
высказываемое нередко въ жалобах* плательщиков* мненіе 
о чрезмерном* обложеніи их* имуществъ не может* быть/ 
признано основательным*. 

.. Въ числе прямых* налогов* наиболее крупное значе-
ніе принадлежит* доходу отъ промысловаго обложенія. 
Доход* этот* за прежніе годы подвержен* был* значи-
тельным* колебаніямъ вследствіе крайне неравномѣрнаго 
поступленія той части его, которая взимается съ чистой 
прибыли предпріятій, обязанных* публичною отчетностью. 
Въ .1908 году дополнительный налог* съ этих* предпрія-
тій повышается на 914 тыс. руб., въ 1909 году падает* 
на 4.487 тыс. руб., въ 1910 году повышается сразу на 
8.736 тыс. руб., а въ 1911 году шовышеніе сравнительно 
с* поступившем* предыдущая года достигает* лишь 
4.644 тыс. руб. . 

* 



Ближайшее изслѣдованіе причин* обнаружившаяся въ 
1909 году недобора заставляет* прійти къ выводу, что суще-
ственное значеніе въ этомъ дѣлѣ имѣло общее положеніе 
отечественной промышленности в* 1908 году, когда бблыпая 
часть текстильных* предпріятій находилась въ угнетенном* 
состояніи. Въ центральном* промышленном* раіонѣ, въ ко-
тором* мануфактурная промышленность является преобла-
дающей, нѣкоторыя крупныя фабрики по обработке хлопка, 
работавшія хорошо въ 1906 и 1907 г.г. , стали послѣ того 
испытывать затрудненія. Точно также въ нѣкоторыхъ нефтя-
ных* предпріятіяхъ обнаружилось въ 1908 году пониженіе 
прибылей, облагаемых* дополнительным* промысловым* на-
логом*. Финансовые результаты оборотов* мануфактурных* 
и нефтяных* предпріятій за 1908 годъ отразились на посту-
плети налога въ слѣдующемъ 1909 году, так* какъ по закону 
отчетныя предпріятія уплачивают* дополнительный промы-
словый налог* по капиталу и прибыли, исчисленным* по 
отчетам* за истекшій операціонный годъ. 

Въ 1910 году, въ связи съ наблюдавшимся въ предыдущем* 
году расширеніемъ производства въ мануфактурной промышлен-
ности и нѣкоторымъ увеличеиіемъ прибылей нефтяных* пред-
пріятій, замѣтно увеличился и рассматриваемый вид* дохода. 

Обращаясь къ положенію нашей промышленности въ по-
слѣдніе два года, надлежит* отмѣтить, что, как* видно изъ 
свода отчетов* фабричных* инспекторов* за 1911 годъ, чисдо 
заведеній, подвѣдомственныхъ фабричной инспекціи, увели-
чилось сравнительно с* предыдущим* годом* на 5 , 6 % общая 
ихъ числа, увеличеніе же числа рабочихъ выразилось б , і % , 
и къ концу 1911 года въ этих* заведеніяхъ было занято всего 
2.051.198 человѣкъ. Число заведеній фабрично-заводской про-
мышленности возрасло въ этомъ году по всѣмъ промышленным* 
губерніямъ кромѣ Костромской и Бакинской; наиболѣе же 
успѣшно развивалась промышленность С.-Цетербургскаго 

фабрично-заводская округа, главною отраслью которой 
является обработка металлов*. Крупные петербургекіе меха-
ническіе заводы совершенствовали свое оборудованіе и расши-
рялись, увеличив* основные капиталы дополнительным* вы-
пуском* акцій. Главное значеніе въ быстром* развитіи метал-
лическая дѣла имѣли казенные заказы вѣдомствъ морского 
и артиллерійскаго и отчасти Министерства Путей Сообщения, 
давшая во второй половинѣ 1911 года крупные заказы на ва-
гоны. Въ общемъ, отечественная желѣзодѣлательная промыш-
ленность какъ въ 1911 году, такъ и въ слѣдующемъ 1912 году 
характеризуется сильным* увеличеніемъ производства и сокра-
щеніемъ заводских* запасовъ. По отношенію къ основному 
продукту желѣзной промышленности—1тугуну—необходимо от-
мѣтить, что въ 1911 году выплавлено небывалое до того вре-
мени количество—219,і милл. пуд.; несмотря на это, заводы 
не могли удовлетворить всей потребности русскаго рынка 
въ литейном* чугунѣ, велѣдствіе чего разрѣшенъ был* льгот-
ный провоз* этого продукта изъ-за границы. Въ 1912 году 
наблюдалось дальнѣйшее расширеніе производства въ этой 
области; въ большом* спросѣ были готовыя желѣзо и сталь 
(двутавровыя балки и рельсы крупнаго калибра), что объяс-
няется усиленным* домостроительством* въ городах*. 

Въ хлопчатобумажной промышленности, издѣлія коей со-
ставляют* предмет* массоваго потребленія населеиія, за 
послѣднее время также замѣчается увеличеніе размѣровъ 
производства, о чемъ можно судить какъ по количеству 
переработаннаго хлопка (въ 1911 году—28.500 тыс. пуд., въ 
1910 году—22.086 тыс. пуд.), такъ и по числу прядильных* 
веретен* на фабриках*, которое въ 1911 году равнялось 
8.672 тыс. (въ 1910 году—8.306 тыс.). Въ минувшем* 1912 году 
число веретен* увеличилось до 8.800 тыс., что свидѣтельствуетъ 
о дальнѣйшемъ ростѣ этой отрасли промышленности. На 
продолжающійся подъем* торгово-промышленной жизни въ 



странѣ указываетъ и число утвержденныхъ въ порядкѣ Вер-
ховная управленія уставовъ торгово-промышленныхъ ком-
паний. Въ теченіе 1912 года утверждены 354 устава названныхъ 
компаній и 20 условій деятельности въ, Россіи иностран-
ньтхъ акціонерныхъ гіредпріятій. Общій размеръ основныхъ 
капиталовъ учрежденныхъ и доиущенныхъ къ деятельности 
въ Россіи предпріятій за 1912 годъ составляете 401.491 тыс. 
руб., превышая на 80.580 тыс. руб. сумму основныхъ капита-
ловъ акціонерныхъ предпріятій, учрежденныхъ и допущен-
ныхъ къ деятельности въ Россіи въ 1911 году. 

Результаты отмеченная оживленія торгово-промышлеи-
ныхъ оборотовъ сказались па доходе отъ промысловая налога, 
котораго, по предварительнымъ свѣдѣніямъ, поступило въ 
1912 году 132,2 милл. руб., на 6,5 милл. руб. более чемъ 
въ 1911 году. Въ виду указанная благопріятнаго положенія 
нашей промышленности можно разсчитывать и на дальнЬй-
шій ростъ разсматриваемыхъ поступлений. 

Въ заклточеніе нельзя не отметить, что действующее 
положеніе о государственномъ промысловомъ налоге страдаете 
некоторыми недостатками. Въ настоящее время обложеніе 
частновладельческихъ предпріятій производится по тремъ 
системамъ: патентной, раскладочной и окладной. Налогу 
патентному или основному, взимаемому по внешними призна-
ками, подлежать все частновладельческія предпріятія. Более 
крупным изъ нихъ уплачиваютъ кроме того дополнительный 
налоги въ виде сборовъ—раскладочнаго и процентная съ при-
были. Обложеніе этихъ предпріятій крайне неравномерно: въ то 
время какъ самыя крупныя изъ нихъ уплачиваютъ налоги въ 
размере около ,7% ихъ прибылей, общая сумма обложенія 
среднихъ предпріятій достигаете 8% й даже: 11%х. Основной 
причиной неуравнительности промысловая обложенія является 
наличность въ системе обложенія патентная налога, взима-
емая на основаніи внешнихъ признаковъ предпріятій. 

Вследствіе сего представляется желательными скорей-
шее осуществлепіе въ жизни проекта новаго положенія о 
государственномъ промысловомъ налоге, находящагося на 
разсмотреніи законодательныхъ учрежденій. Означенный 
проекте, отменяя для большинства предпріятій патентное 
обложеніе, устанавливаете для неотчетныхъ. предпріятій, за 
исключеніемъ самыхъ мелкихъ, обложеніе окладными сборомъ 
въ размере 6% съ суммы прибылей. Переходъ къ обложение 
окладными сборомъ среднихъ и крупныхъ предпріятій можете 
иметь въ результате повышеніе доходовъ государственнаго 
казначейства, но такое повышепіе общей суммы промысловыхъ 
сборовъ не будете обременительными для отдельныхъ торгово-
промышленныхъ предпріятій, такъ какъ увеличеніе поступа-
ющая въ казну налога будете обусловливаться ростомъ при-
былей предпріятій. 

Къ числу значительно возрастающихъ доходныхъ статей Таможенный 
нашей государственной росписи принадлежите таможенный доходъ. 
доходъ, получающійся отъ товаровъ, привозимыхъ въ Россію 
чрезъ ея Европейекіяи Азіатскія границы, а также, въ незна-
чительной сумме, отъ некоторыхъ товаровъ, вывозимыхъ изъ 
Россіи. 

За пятилетіс съ 1907 года означенный доходъ возросъ 
более чѣмъ на 67 милл. руб. (съ 260,б милл. руб. въ 1907 году 
до 327,6 милл. руб. въ 1911 году), а въ истекіпемъ году далъ 
327,і милл. руб., менее поступленія 1911 года на 0,5 милл. руб. 

Общій обороте нашей внешней торговли по привозу и 
вывозу товаровъ определился въ отчетномъ году по Европей-
ской и Черноморско-Кавказской границами и по торговле съ 
Финляндіей въ 2.461,5 милл. руб. Изъ нихъ приходится на 
отпускъ нашихъ товаровъ за граішцу 1.427 милл. руб., а на 
ввозъ къ нами иностранныхъ товаровъ 1.034,5 милл. руб., 
такъ что иревышеніе стоимости отпущеішыхъ товаровъ надъ 



стоимостью ввезенныхъ въ 1912 году составило 392,5 милл. руб. 
противъ 491,з милл. руб. въ предшествовавшемъ году. Вывозъ 
1912 года сравнительно съ 1911 годомъ далъ умсньшеніе на 
87 милл. руб.; привозъ же инострапныхъ товаровъ въ отчет-
номъ году оцѣнивался въ 1.034,5 милл. руб., болѣе 1911 года 
на 11,8 милл. руб. 

На уменыпеніе нашего экспорта имѣли вліяніе, помимо 
недорода хлѣбовъ, постигшая нѣкоторыя мѣстности Россіи 
въ минувшемъ году, также стѣсненія въ торговлѣ по случаю 
войны, сперва турецко-итальянской, a затѣмъ турецко-сла-
вянской, которыя неблагопріятно отразились на товарооб-
мѣнѣ южно-руескихъ нортовъ. Сдержанность въ международ-
ной торговлѣ, вздорожаніе морскихъ фрахтовъ и неоднократ-
ное закрытіе Дарданеллъ значительно сократили какъ при-
возъ въ южные порты нѣкоторыхъ иностранныхъ товаровъ, 
такъ въ особенности вывозъ изъ нихъ нашего хлѣба. 

Главнымъ предметомъ нашего отпуска въ 1912 году, какъ 
и въ предшествующіс годы, являлся хлѣбъ, коего было выве-
зено въ минувшемъ году въ общемъ 547,э милл. пуд. на сумму 
546,5 милл. руб. противъ 821 милл. пуд. на 735 милл. руб. въ 
1911 году. Изъ иностранныхъ товаровъ въ отчетномъ году 
значительно поднялся привозъ каменная угля и кокса (въ 
1912 году привезено 352милл.пуд. противъ 317 милл. пуд. въ 
1911 году), что объясняется усиленными требованіями нашей 
промышленности и недостаткомъ отечественная топлива. 
Хотя за означенное количество угля и кокса казна и получила 
таможенной пошлины 5.633.000 руб., однако за это топливо 
уплачено за границу свыше 47 милл. руб. Засимъ, въ 
1912 году, какъ и въ предшествующее годы, наблюдалось 
увеличеніе привоза изъ-за границы сельскохозяйственныхъ 
машшгь и аппаратовъ. Въ среднемъ за пятилѣтіе 1906— 
1910 г.г. ихъ было ввезено на сумму 31 милл. руб., въ 
1911 году—на. 56 милл. руб., а въ 1912 году—на 63 милл.. руб. 
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Наиболѣе крупныя торгойьщ оношенія Россія имѣетъ въ 
Европѣ съ Германіей, Великобританией и Голландіей, a внѣ 
Европы съ Сѣверо-Американскими Соединенными Штатами. 
О размѣрахъ этихъ сношеній можно судить по слѣдующимъ 
даннымъ. 

Вывозъ Привозъ 

изъ Россіи. въ Россію. 

милл. руб. милл. руб. 

1911 г. 1912 г. 1911 г. 1912 г. 

Германія 490 453 476 . 519 
Великобританія 336 327 153 139 
Голландія 188 154 17 19 
С.-Амер. Соед. Штаты . . . 13 18 100 85 

Приведенный данныя указываютъ, что вывозъ нанщхъ 
товаровъ въ 1912 году по сравненію съ 1911 годомъ умень-
шился въ указанныя Европейскія государства, въ Соединен-
ные же Штаты увеличился. Привозъ къ намъ товаровъ въ 
отчетномъ году увеличился изъ Германіи и Голландіи, изъ 
Великобританіи же и Сѣверо-Американскихъ Соединенныхъ 
Щтатовъ сократился. 

Не вдаваясь въ подробности торговыхъ оборотовъ Россіи 
съ вышепоименованными государствами, я считаю долгомъ А 
нѣсколько остановиться на торговомъ нашемъ балансѣ лишь 
съ Германіей и Сѣверо-Американскими Соединенными Штатами 
въ виду предстоящая пересмотра нашихъ торговыхъ догово-
ровъ съ этими двумя странами. 

Торговый отношенія Россіи съ Германісй оиредѣляются 
договоромъ, заключеннымъ въ 1894 году, и дополнительной 
къ нему конвенціей 15/28 іюля 1904 года, срокъ коихъ истекаете 
въ 1917 году. 

По статистическимъ отчетамъ Департамента Таможен-
ныхъ Сборовъ, вывозъ товаровъ изъ Россіи въ Германію со 
времени вступленія въ дѣйствіе дополнительной конвенціи (съ 



1906 года) по отчетный годъ составил* 2.576,6 милл. руб.; 
привоз* же к*, нам* германских* товаров* за то же время 
достиг* 2.804,2 милл. руб., то-есть получилась потеря по 
балансу на сумму 227,6 милл. руб. Центральное значеніе 
во всем* германском* привозѣ имѣютъ издѣлія, постоянный 
рост* привоза которых* замечается изъ года въ годъ. Доста-
точно сказать, что со времени заключенія торговало договора 
привоз* машин* увеличился на 68 милл. руб., мѣдныхъ, 
желѣзныхъ и стальных* издѣлій на 21 милл. руб., шерстя-
ных* и басонных* товаров* на 17 милл. руб. Обращает* на 
себя вниманіс привоз* изъ Гермаыіи в* Росеію ржи. Этот* 
хлѣб* стал* ввозиться къ нам* съ 1904 года въ довольно 
значительном* количестве, доходящем* въ последнее время 
до 7 милл. пуд. 

Германія достигла такого результата путем* вывозных* 
премій. Преміи эти установлены въ форме свидетельств*, 
которыми разрешается экспортеру германская хлеба ввозить 
въ Германію въ теченіе шести месяцев* определенное коли-
чество товаров* безпошлинно. 

Увеличеніе привоза въ Россію германских* товаров* 
можно объяснить отчасти тем*, что по договору 1894 года 
Германія выговорила себе облегченный пошлины, касавшіяся 
120 статей нашего тарифа. Хотя впослѣдствіи—при заключе-
ны! конвенціи 1904 года—русским* представителям* и удалось 
достигнуть повьнпенія пошлин* на ряд* германских* това-
ров* въ противовес* повышенным* Германіею ставкам* на 
наш* хлеб* и на некоторые животные продукты, однако эти 
измененія нашего тарифа оказались недостаточными и не 
могли оказать ощутительнаго вліянія на торговый 
баланс*. • • 

Обращаясь к * вопросу об* улучшеніи нашего торговая 
баланеа съ Германіей, я позволю себе высказать мнѣніе, что 
при предстоящем* пересмотре договора представлялось бы 

необходимым* въповорить себе более льготный условія, па,-
стаивая на повышеніи тех* статей нашего тарифа, которыя 
имеют* существенное зиаченіе для баланса. Но вернейшій 
путь къ экономической независимости нашей родины я все же 
усматриваю въ развитіи у нас* производства предметов* обра-
батывающей промышленности и мапшностроенія, а главным* 
образом*—въ улучшеніи сельскаго хозяйства. 

Что касается Сѣвер о - Америк анскихъ Соединенных* 
Штатов*, то действіе заключенная съ ними 6/18 декабря 
1832 года торговало трактата прекращено съ 1 января 1913 года, 
при чем* правительство Штатов* нотою от* 4 декабря 1911 года 
предложило Россійскому правительству приступить къ пере-
говорам* по заключснію между обѣими странами новая со-
глашенія, касающаяся торговли и мореплаванія, на началах*, 
болѣе соответствующих* современным* интересам* обоих* 
правительств*. 

Для уясненія значенія наших* торговых* оборотов* съ 
Сѣверо-Американскими Соединенными Штатами надлежит* 
имѣть въ виду, что цѣнность нашего вывоза въ Соединенные 
Штаты по отношенію къ общей цѣнностн вывоза за границу 
была незначительна и едва превышала 72% • Наибольших* 
размеров* вывоз* достиг* въ 1912 году—18 милл. руб. и 
составлял* 1,26% всего нашего экспорта. Что касается при-
воза в* Россію изъ Соединенных* Штатов*, то таковой въ 
нѣсколько раз* превышал* наш* вывоз* въ это государство, 
составляя за послѣдніе годы 7—8% всего нашего привоза. 

Вывозятся нами въ Соединенные Штаты почти исключи-
тельно сырые матеріалы: кожи, мягкая рухлядь и шерсть; 
главными же предметами привоза къ нам* являются хлопок* 
и машины (по данным* за 1911 год*, 60,5 милл. руб. 
и '28 милл. руб.). 

Изъ приведенных* данных* позволительно прійти к * 
заключенно, что товарообмѣнъ съ Сѣверо-Американскими 



Соединенными Штатами не имѣетъ особо важная значенія 
для русской хозяйственной жизни. Съ развитіемъ же у насъ 
хлопководства и машкностроенія торговля съ названным* 
государством* почти утратит* значеніе. 

Въ заключеніе считаю себя обязанным* остановиться на 
вопросѣ об* объединеніи въ таможенном* отношеніи Финлян-
діи съ прочими частями Россійскаго государства. 

На основаніи дѣйствующаго закона, Фішляндія имѣетъ 
особый таможенный тариф* и особое таможенное управленіе, 
граница же, отдѣлтощая ее отъ прочих* частей Имперіи, 
охраняется пограничной стражей такъ же, какъ и внѣшняя 
наша государственная граница. Соотвѣтственно съ симъ, 
привоз* товаров* изъ Финляндіи въ прочія части Имперіи и 
вывоз* ихъ въ Финляндію производятся на тѣхъ же осиова-
ніяхъ, на каких* совершается товарообмѣнъ Россіи съ ино-
странными государствами. 

Изъ статистических* свѣдѣній о торговлѣ съ названною 
окраиною усматривается, что за послѣднее десятилѣтіе товаро-
обмен* складывался не въ нашу пользу: въ 1911 году наш* 
вывоз* противъ 1901 года увеличился на 15 милл. руб., между 
тѣмъ какъ привоз* къ нам* за то же время поднялся на 
18,5 милл. руб. Еромѣ того привоз* товаров* изъ-за границы 
въ Фшляндію составлял* въ послѣдніе годы въ среднем* 
ежегодно 138 милл. руб., при чемъ изъ Россіи приво-
зилось на 40 милл. руб. Таким* образомъ на долю Россіи 
приходится лишь третья часть всего заграничная ввоза, а 
остальныя 8/з находятся въ руках* иностранцев*. В * частно-
сти, нельзя при этомъ не отмѣтить, что въ Финляндію ввозятся 
изъ-за границы такого рода товары, какъ напримѣръ, кожи, 
шкуры и рожь, которые могли бы привозиться изъ Роесіи. За 
послѣдніе годы было привезено изъ-за границы въ среднем* 
кож* и шкур*, на 6 милл. руб. и раки на 3 , 4 милл. руб., въ 

том* числѣ изъ Россіи привозилось: первыхъ на 621 тыс. руб. и 
ржи на 1,6 милл. руб., при чемъ вывоз* ржи замѣтио 
падает*. 

На ненормальность баланса по торговлѣ съ Финляндіей 
было обращено вниманіе моим* предмѣстникомъ д. т. с. Филип-
повым*, который во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1897 годъ 
заявлял*, что существующее положеніе о торговых* сно-
шеніяхъ съ Финляндіею должно имѣть временный харак-
тер*, такъ какъ таможенное обоеобленіе этой окраины под-
лежало бы устраненію. 

Противъ указанная мѣста отчета ВАШЕМУ ИМПЕРА-
ТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было Собственно-
ручно начертать: «Обязательно». 

Въ послѣднее время вновь возбужден* вопрос* о тамо-
женном* объединеніи Финляндіи съ Имперіей. Образованная 
велѣдетвіе этого междувѣдомственная коммисія, которой пору-
чено разсмотрѣть вопросы, касающіеся будущая таможенная 
преобразованія, занятій своих* еще не окончила. 

Въ 1912 году потребленіе вина въ раіонѣ казенной про- Казенная про-
дажи нитей составило около 96,5 милл. вед. въ 40°, поднявшись дажа нитей, 
противъ 1911 года (91,6 милл. вед.) на 5%. 

Общая сумма, вырученная отъ продажи вина въ 1912 году 
(около 825 милл. руб.), превысила доходъ предшествовавшая 
года также на 5%. Таким* образомъ рост* дохода оказался 
въ полном* соотвѣтствіи съ ростом* потребленія, что объяс-
няется одинаковым* уровнем* продажных* цѣнъ на вино 
въ оба года. 

Указанною цифрою (825 милл. руб.) выражаются валовыя 
поступленія отъ казенной продажи нитей въ минувшем* 
году. Что касается чистаго дохода, то он* может* быть опре-
дѣленъ въ точности лишь впослѣдствіи, по составленіи полная 
операціоннаго отчета. 



Нынѣ же имѣются окончательный данныя только за 
1911 годъ. Согласно этимъ данными, финансовые результаты 
казенной продажи нитей за 1911 годъ представляются въ 
слѣдующемъ видѣ. 

Валовой доходъ составилъ 782 милл. руб., расходъ же— 
184,4 милл. руб., следовательно, чистый доходъ определился 
въ 597,6 милл. руб.—на 23 милл. больше 1910 года. Для 
надлежащаго однако сравненія приведенныхъ финансовыхъ 
результатовъ съ предшествовавшими періодомъ следуете, 
обратиться къ средними цифровыми данными, по отношенію 
къ каждому ведру проданнаго вина, такъ какъ абсолютный 
цифры дохода и расхода зависятъ главнымъ образомъ отъ 
размФровъ потребленія вина. По расчету на одно ведро вало-
вая выручка определилась въ 8 руб. 53 коп., расходъ—въ 
2 руб. 01 коп. и чистый доходъ—въ 6 руб. 52 коп. Противъ 
предшествовавшая года чистый доходъ повысился па 11 коп., 
что явилось результатомъ пониженія оцераціонныхъ издер-
жекъ. 

Пониженіе это относится главнымъ образомъ къ расходу 
на заготовку спирта. Таковой расходъ, по своей величине 
занимающий первое место среди отдельныхъ элементовъ, 
входящихъ въ составь заготовительной стоимости вина, въ 
1911 году составилъ въ общей сумме свыше 62 милл. руб. 
и въ среднемъ на ведро около 68 коп., понизившись по сравне-
нію съ предшествовавшимъ годомъ на 7 коп. 

По действующими узаконеніямъ, необходимый для казен-
ной винной операціи спиртъ прі обретается отъ винокурен-
ныхъ заводчиковъ по назначаемой Министромъ. Финансовъ 
цФне путемъ разверстки между отдельными заводами на 
указанныхъ въ законе основаніяхъ, и затемъ съ торговъ или. 
хозяйственнымъ способомъ покупается лишь то количество 
спирта, которое превышаете сметный назначенія или отъ 
поставки котораго отказываются винокуренные заводчики. 

При этомъ цена разверстываемая между заводчиками спирта 
должна определяться соответственно местными условіямъ 
винокуренная производства, то-есть выражать собою дей-
ствительную стоимость спирта въ данной местности, не нару-
шая интересовъ казны и заводчиковъ. Сообразно этому въ 
каждомъ году, на основаніи результатовъ урожая и въ связи 
съ данными о стоимости рабочихъ рукъ . и топлива, опреде-
ляются цены разверсточнаго спирта на предстоящій годъ. 

Цепа разверсточнаго спирта на 1912 годъ, назначенная 
подъ вліяиіемъ не вполне благопріятныхъ экономическихъ 
условій предшествовавшаго года, оказалась на 12 коп. выше 
цены 1911 года. Столь значительное увеличеніе цены на-
ходить себе объясненіе въ томъ, что хотя неурожаемъ были 
постигнуты въ 1911 году лшпь некоторыя губсриіи, но цена 
на винокуренные припасы поднялась не только въ этихъ 
губерніяхъ, но въ известной степени и въ другихъ 
местиостяхъ. Равнымъ образомъ неблагопріятныя метеороло-
гическія условія осени минувшая 1912 года, изменившія 
первоначальные расчеты относительно сбора хлебовъ и кар-
тофеля, привели къ тому, что и на текущій 1913 годъ цены 
разверсточнаго спирта для многихъ губерній оказались 
выше минувшая года, средняя же цена для всего раіона 
казенной продажи нитей по назначенной на 1913 годъ раз-
верстке определилась приблизительно въ 80 коп. за ведро, 
то-есть на 5 коп. выше 1912 года. 

Сопоетавленіе данныхъ о ценахъ на винокуренные при-
пасы съ ценами на разверсточный спиртъ убеждаете, что 
колебанія последнихъ ценъ идутъ более или менее въ 
соответствіи съ измененіями въ первыхъ, изъ чего следуете 
заключить, что значительныхъ ошибокъ въ назначеніи ценъ 
на спиртъ не бываете. 

Темъ не менее, при чрезвычайной сложности этой задачи 
нельзя иметь уверенности въ томъ, что существующій поря-. 



докъ заготовки спирта для казенной продажи питей—путем* 
разверстки по назначаемой дѣнѣ—вполнѣ обезпечиваетъ 
интересы государственнаго казначейства и винокуренной про-
мышленности. Посему нельзя не признать весьма желатель-
ным* скорѣйшее измѣненіе этого порядка согласно соответ-
ственному законопроекту, внесенному въ 1910 году въ Госу-
дарственную Думу.. По этому законопроекту предположена 
закупка известной части спирта—примерно четверти годовой 
потребности—съ торгов*. Примененіе способа свободной кон-
куренціи къ заготовке такого количества спирта будет* 
служить известным* коррективом* при назначеніи цен* 
на остальную часть спирта, подлежащую пріобретенію по 
разверстке между винокуренными заводами. Кроме того 
съ уменыпеніемъ количества спирта, заготовляемаго по раз-
верстке, несколько сократится непроизводительный рас-
ход* на перевозку излишков* спирта изъ местностей, где 
разверстка превышает* местную потребность, въ другія гу-
берніи, иногда на болыпія разстоянія. По смете на 1913 годъ 
этот* расход* исчислен* въ сумме 3.900.000 руб. 

Расход* на ректификацію спирта составил* въ 1911 году 
въ общей сумме около 11 милл. руб. и въ среднем* на ведро 
11,66 коп., уменьшившись против* 1910 года на 0, 4 коп. 
Сокращеніе это хотя и не представляется значительным*, 
тем* не менее, заслуживает* вниманія въ виду последова-
тельнаго изъ года въ годъ пониженія сего расхода въ зависи-
мости отъ пониженія цен* по заключавшимся вновь дого-
ворам* на ректификацію спирта, а также удешевленія ректи-
фикаціи на казенном* спиртоочистительном* заводе и ректи-
фикаціонныхъ отделеніяхъ при винных* складах*. 

Значительное сравнительно сокращеніе достигнуто въ 
1911 году въ расходах* на очистку, розлив* и укупорку питей 
въ складах*. Издержки эти составили въ общем* свыше 
13 милл. руб.. и в * среднем* на ведро 14,26 коп., понизившись 

против* 1910 года на 0,97 коп. и против* 1909 года на 2,92 коп., 
каковой результат* следует* признать удовлетворительным*, 
особенно при повсеместном* вздорожаніи топлива и матеріа-
ловъ, идущих* на приготовленіе вина, а также рабочих* 
рук*. Сокращеніе означенных* издержек* объясняется посте-
пенным* усовершенствованіемъ способов* приготовленія вина 
и, следовательно, уменыненіемъ расхода матеріаловъ и трат* 
спирта, а также более производительным* использованіемъ 
рабочей силы. 

Общая сумма затрат* на содержаніе сборщиковъ 
денег*, продавцов* и их* подручных*, наем* помещеній 
под* винныя лавки и их* отопленіе и освещеніе въ 
1911 году составила свыше 24 милл. руб., определившись въ 
среднем* на ведро въ 26,4L коп., менее предшествовавшая 
года на 1,25 коп. 

Такое пониженіе средней цифры указанных* затрат* 
вызвано, съ одной стороны, увеличеніемъ потребленія вина, 
а съ другой—умеиыненіемъ общей суммы расходов* на 
562.295 руб. въ связи с * сокращеніемъ количества винных* 
лавок* и сборщиковъ денег*. 

Въ числе расходов*, подвергшихся измененію въ сторону 
повышенія, наиболее значительным* является расход* на 
производимыя по закону денежныя выдачи взамен* безакциз-
ныхъ отчисленій, сосгавившій въ 1911 году въ общей сумме 
20.819.000 руб. и въ среднем* на ведро 22, 7 І коп. Въ 1910 году 
на эту надобность издержано всего 19.800.000 руб. и на ведро 
22,іі коп. Увеличеніе расхода свыше чем* на 1 милл. руб., 
отразившееся повышеніемъ средней цифры.на 0,6 коп., было 
обусловлено возрастаніемъ выкурки спирта. Необходимо 
однако иметь въ виду, что повьнпеніе упомянутая расхода 
не должно вызывать особых* опасеній, так* к а к * стоимость 
безакцизныхъ отчисленій въ большей ея части исключается 
изъ цен* , назначаемых* на разверсточный спирт*. 
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При оцѣнкѣ приведенныхъ финансовыхъ результатовъ 
казенной продажи иитей, выразившихся въ полученіи 
597,G милл. руб. чистаго дохода, надлежитъ принять во вни-
маніе, что въ этой сумме заключается и тотъ доходъ, ко-
торый въ видѣ акциза получался до введенія казенной про-
дажи питей. Размѣръ этого дохода, по потребленію 1911 года 
(91.650.236 вед.) и при ставкѣ акциза въ 11 коп. съ градуса 
или 4 руб. 40 коп. съ ведра въ 40°, можно исчислить, примѣрно, 
въ 403 милл. руб., а за исключеніемъ безакцизныхъ отчисленій 
(20,8 милл. руб.), которыя и при прежней еистемѣ не посту-
дили бы въ казну, въ суммѣ около 382 милл. руб. При этомъ, 
доходомъ, который могъ бы быть отнесенъ собственно къ ре-
зультатамъ казенной винной монополіи, слѣдуетъ считать изли-
шекъ въ чистой прибыли сверхъ указанныхъ 382 милл. руб., 
то-есть, примѣрно, 215 милл. руб. 

Для огражденія населенія отъ злоупотребленія крѣп-
кими напитками одновременно съ введеніемъ казенной вин-
ной моиополіи были учреждены попечительства о народной 
трезвости, обязанности коихъ заключались въ надзорѣ за 
производствомъ питейной торговли, а также въ отвлеченіи 
населенія отъ нитейныхъ заведеиій и насажденіи трезвости 
путемъ распространенія здравыхъ понятій о вредѣ неумѣрен-
наго потребленія этихъ напитковъ и другихъ мѣръ, какъ-то: 
попеченія объ открытіи и содержаніи лѣчебныхъ пріютовъ 
для страдающихъ запоемъ, устройства народныхъ чтеній, 
читаленъ, чайныхъ и т. п. 

Опытъ показалъ однако, что выполненіе этихъ задачъ 
непосильно для попечительствъ. Причина малой успѣшности 
деятельности попечительствъ коренится въ самой ихъ органи-
заціи. Образованный главнымъ образомъ въ составѣ оффи-
ціальныхъ представителей разныхъ вѣдомствъ при крайне 
ограниченномъ содѣйствіи частныхъ лицъ и обществъ попечи-

тельства оказались отчужденными отъ мѣстной жизни и ея 
интересовъ, а потому и безсильными въ борьбѣ съ пьянствомъ. 

Въ виду сего признано необходимымъ преобразовать 
попечительства о народной трезвости на началахъ широкаго 
участія въ нихъ общественныхъ силъ. Съ этою цѣлыо попеченіе 
о народной трезвости предположено передать въ вѣдѣніе 
земскихъ и городскихъ учрежденій, къ участію же въ выполне-
ніи этой задачи привлечь духовенство, а также частныя обще-
ства и учрежденія, имѣющія цѣлыо борьбу съ пьянствомъ 
и его послѣдствіями. 

Соответственный законопроекта ныне уже выработанъ 
и внесенъ на разсмотреніе закоподательпыхъ учрежденій. 

Теми же целями надлежащей борьбы съ пьянствомъ 
вызвано учреждспіе въ С.-Петербурге на средства казны 
Противоалкогольная Института, имеющая задачею лѣченіе 
больныхъ, страдающихъ алкоголизмомъ, всестороннюю на-
учную разработку методовъ такого лйченія, подготовку вра-
чей-спеціалистовъ и распространеиіе предупредительныхъ 
мѣръ борьбы съ алкоголизмомъ. 

Въ заключеніе нельзя не остановиться на операціи по 
приготовленію и продаже денатурированная спирта. Въ 
1903 году, съ целью открытія для спирта иовыхъ областей 
примененія кроме потребленія въ видй напитковъ, былъ 
разрйшенъ безакцизный отпускъ денатурированная спирта 
для освещенія, отопленія и разная рода техническихъ потреб-
ностей. Операція эта развивается весьма успешно: съ 14 милл. 
град, въ 1904 году количество проданная денатурированная 
спирта увеличилось въ 1909 году до 103 милл. град., въ 
1910 году—до 132 и въ 1911 году—до 172 милл. град. Судя 
по такому росту продажи, денатурированному спирту обезпе-
чено, повидимому, дальнейшее широкое распространеніе, что 

въ интересахъ винокуренной промышленности и тйсно связан-

* 



наго съ нею сельская хозяйства имѣетъ существенное зна-
ченіе. 

Что касается финансовой стороны разсматриваемой опе-
раціи, то расход* на заготовку 1 градуса денатурированная 
спирта понизился съ 1909 года по 1911 годъ съ 2,ю коп. до 
1,83 коп., или на 14%, соотвѣтственно понизилась и продажная 
цѣна его съ 2,з коп. до 2 коп. за градус*; въ общемъ же 
чистая прибыль отъ операціи возрасла за это время почти 
на 66%—съ 270 тыс. руб. до 448 тыс. руб. 

Министерство Торговли и Промышленности. 

у̂л 4 , 1 въ 1911 году въ нем* добыто 454,9 милл. пуд. нефти, менѣе 
"> ' чѣмъ въ 1901 году на 216,4 милл. пуд., или на 32,2 % . 

Нефтяная и Въ теченіе десятилѣтія 1902—1911 г.г. послѣдовало 
каменноугольная сильное паденіе нефтедобыванія въ Бакинском* раіонѣ, 
промышленность, являющемся главным* мѣстомъ добычи нефти въ Ро.ссіи: 

Въ отчетном* году добыча нефти въ названном* раіонѣ 
нѣсколько повысилась по сравненію съ 1911 годом*, но 
весьма незначительно—лишь на 10 милл. пуд. 

Такое повьппеніе объясняется увеличеніемъ нефтедобыванія 
на второстепенных* бакинских* площадях*, преимущественно 
на Сураханской, на 4-х* же главных* площадях* продолжа-
лось паденіе добычи: здѣсь добыто нефти на 6 милл. пуд. 
менѣе 1911 года, несмотря на появленіе в * концѣ года значи-
тельных* фонтанов*. 

Причинами сокращенія нефтедобыванія въ Бакинском* 
раіонѣ, помимо нѣкотораго истощенія старых* промыслов*, 
эксплоатируемыхъ долгіе годы, является также, по отзыву 
Геологическаго Комитета, неиспользованіе нефтепромышлен-
никами возможности разработки нѣдръ нефтеносных* участков* 
на болѣе глубоких* горизонтах*, а равно не всегда правильное 

производство самой разработки, заключающееся въ отсут-
ствие недостаточности или несвоевременности тампонажа и 
в * пропускѣ достаточно обильных* нефтью пластов*. Хотя въ 
отчетном* году буровая дѣятельность на главных* бакинских* 
площадях* и усилилась, выразившись въ пробуреніи 53,6 тыс. 
саж. противъ 44,9 тыс. саж. въ 1911 году, однако буровыя 
работы были направлены въ этомъ году главнѣйшимъ образомъ 
на накладку новыхъ скважин*, а не на углубленіе старых*: 
изъ указанных* 53,6 тыс. саж. на послѣднее приходится лишь 
8,2 тыс. саж. 

Паденіе добьгчи нефти въ Бакинском* раіонѣ далеко не 
восполняется развитіемъ нефтепромышленности въ других* 
эксплоатируемыхъ нефтеносных* раіонахъ, давших* въ 
1912 году лишь 92 милл. пуд. нефти. При этомъ нефтедобываніе 
увеличилось противъ 1911 года лишь въ Майкопѣ, Кубанской 
области, и въ Ферганской области—на 2 милл. пуд. Ватѣмъ, 
впервые дал* въ 1912 году промышленную нефть Эмбенскій 
раіонъ, Уральской области, в * количествѣ 1 милл. пуд., на 
островѣ же Челекенѣ, Закаепійской области, добьгча осталась 
па прежнем* уровнѣ. Наконец*, въ Грозненском* раіонѣ, 
подававшем* больпгія надежды, въ 1912 году добыто на 10 милл. 
пуд. менѣе 1911 года, несмотря на значительное увеличеніе 
разрабатываемой площади—съ 794 до 924 дес., а также числа 
эксплоатируемыхъ скважин*—со 195 до 223. 

На паденіе добычи въ Грозненском* раіонѣ не малое 
вліяніе оказало почти совершенное исчезновеніе фонтанной 
нефти—вмѣсто 5 % въ 1911 году и 21% въ 1910 году таковая 
въ 1912 году не составила и 1 % общей добычи этого года. 

Что касается нефтяных* мѣсторожденій на Ухтѣ , въ Печор-
ском* краѣ, на островѣ Сахалинѣ и въ нѣкоторыхъ других* 
мѣстностяхъ, то мѣсторожденія эти находятся въ періодѣ 
развѣдки и промышленной ихъ разработки не произво-
дится. 



На ряду съ сокращеніемъ нефтедобыванія, серіозпое вни-
маніе обращаете на себя необычайное повышеніе цѣнъ на нефть 

^ за 2 послѣдніе года. Съ 14 кон. въ среднемъ за пудъ въ концѣ 
1910 года цѣны эти къ 1912 году увеличились до 25,4 коп. Въ 
отчетномъ году продолжался дальнѣйшій. росте цѣнъ и въ 

ѵ декабре сего года онѣ составили уже 38 коп. 
Такое увеличеиіе цѣнъ нефтепромышленники объясняютъ 

слабой добычей нефти при значительно возросшемъ спросѣ 
на нее, а также высокою себестоимостью нефтедобыванія. 

По этому поводу необходимо заметить, что ростъ промыш-
ленности въ последнее время не могъ, конечно, не вызвать 
усиленія спроса на нефть, а вместе съ темъ, при незначитель-
ности ея добычи, и известная повышенія ценъ на нее. Однако 
указанное непомерное увеличеніе стоимости нефти не можетъ 
быть объяснено лишь соотношеніемъ спроса и предло-
женія. 

Подтверждеиіемъ сего служить тоте факте, что последо-
вавшее въ теченіе двухъ последнихъ лете значительное повы-
шеніе спроса на каменный уголь, не меньшее при томъ, чемъ 
на нефть, хотя и вызвало поднятіе ценъ на него, однако да-
леко не въ такой степени, какъ на нефтяное топливо. Такъ, 
въ 1911 году цены на уголь увеличились противъ 1910 года 
на 9,87%, а въ 1912 году противъ 1911 года—на 3,87%; между 
тѣмъ, цены на нефть соответственно повысились въ указанные 
годы на 43,7і и 60,37%. 

Равнымъ образомъ не находить себе уважительныхъ объ-
• ясненій означенное повышеніе ценъ на нефть и въ размерахъ 

себестоимости ея добычи. Министерствомъ Торговли и Про-
мышленности было произведено обстоятельное изследованіе 
вопроса объ этой себестоимости, при чемъ она была определена 
въ среднемъ въ 13 коп. на пудъ. При такомъ размере ея даже 
те нефтепромышленники, которые находятся въ невыядномъ 
полозкеніи въ отношеніи условій аренды казенныхъ нефтя-

ныхъ участковъ, а именно, уплачиваютъ 40% долевого въ 
пользу казны отчисленія, все же, при цене нефти въ 38 коп., 
получаютъ чрезмерно крупный барышъ—свыше 70%, себе-
стоимости. Еще гораздо болыпій барыпгъ выручается нефте-
промышленниками, уплачивающими умеренное или неболь-
шое долевое отчисленіе, а равно арендующими казенныя 
земли за попудную плату, по размѣрамъ своимъ весьма 
незначительную. 

Изслѣдованіе данныхъ, относящихся до необычайная 4 
подъема ценъ, приводить къ заключенію, что въ действитель-
ности наиболее крупная роль въ таковомъ подъеме принадле- і 
житъ, съ одной стороны, возникшему между нефтепромышлен-
никами соглашенію, съ другой стороны—спекуляціи. Указан-
ное соглашеніе выражается въ объединеніи въ группы круп- / 
ныхъ нефтепромышлепныхъ фирмъ при содействіи частныхъ 
банковъ. Началось оно въ 1911 году, въ 1912 году развивалось 
особенно замФтно, продолжается и въ настоящее время. Такое 
соглашеніе, при доминирующемъ положеніи некоторыхъ изъ 
указанныхъ фирмъ на отдельныхъ рынкахъ сбыта, и обусловило 
резкое повышательное движеніе ценъ, что создало вместе 
съ темъ и весьма благопріятную почву для спекуляціи. 

Означенныя незначительность добычи нефти въ Россіи 
и повышеніе ценъ на нее до чрезмерныхъ пределовъ предста-
вляются въ высокой степени тяжелымъ явленіемъ какъ для 
нашей промышленности, имеющей огромную потребность 
въ жидкомъ топливе, такъ и для казны, которою весьма 
значительное количество сего топлива пріобретается для 
казенныхъ железныхъ дорогъ, а въ ближайшемъ будущемъ 
будетъ пріобретаться и для флота, въ виду предположенія, 
при осуществленіи новой судостроительной программы, при-
способить двигательные механизмы на судахъ отчасти къ 
смешанному, отчасти къ исключительно нефтяному ото-
пленію. 



Для улучшенія положенія нашей нефтяной промышлен-
ности въ нослѣднее время приняты нѣкоторыя имѣющія 
существенное значеніе мѣры. 

Въ отчетном* году удостоились В Ь І С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО 
ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержденія одобрен-
ные Государственным* Совѣтомъ и Государственною Думою 
законы: один*—о сдачѣ казенных* нефтеносных* участков* 
в * разработку по договорам*, имѣющій цѣлыо обезпечить 
нормальную добычу нефти и доступность цѣнъ на нефтяные 
продукты путем* установленія особаго порядка таковой 
сдачи, и другой—о развѣдках* на нефть и естественный угле-
водородный газ* на казенных* землях*, закрытых* для част-
ных* заявок*, значительно облегчающій предпринимателям* 
полученіе земель под* развѣдки и вмѣстѣ съ тѣмъ упорядо-
чивающей производство развѣдочных* работ*. На основаніи 
этих* законов*, Министерством* Торговли и Промышленности 
объявлено во всеобщее свѣдѣніе о назначеніи на 17 мая теку-
щ а я года торгов* на нефтеносные участей въ количествѣ 34, 
площадью около 150 десятин*, въ Бакинском* раіонѣ въ 
дачах* селеній Сабунчи, Раманы и Биби-Эйбатъ и на днѣ 
осушенная Раманинскаго озера, а также произведено въ 
апрѣлѣ сего года соисканіе для полученія под* развѣдки 
45 участков* въ предѣлахъ Апшеронскаго полуострова и 
1 внѣ его. 

Кромѣ того, согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному в* 
отчетном* же году закону об* изъятіи изъ пользованія госу-
дарственных* поселян* нѣкоторыхъ земель Апшеронскаго 
полуострова, предполагается изъять отъ крестьян* въ распо-
ряженіе казны около 2.000 десятин* нефтеносных* земель 
въ дачах* селеній Сураханы и Амирджаны, Бакинскаго уѣзда, 
что значительно увеличит* запас* свободных* казенных* 
нефтяных* участков* и даст* возможность расширить, путем* 
сдачи их* въ разработку, площадь нефтедобыванія. 

Въ тѣхъ же видах* расширенія площади эксплоатиру-
емыхъ нефтеносных* земель производится засыпка части Биби-
Эйбатской бухты, до 225 десятин*, начатая въ 1910 году. 
Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за минувшій годъ мною было 
высказано опасеніе, что работы по засыпкѣ грунта между 
устроенными въ бухтѣ каменными оградительными соору-
женіями, имѣющія цѣлыо образованіе искусственная мате-
рика, не будут* закончены въ предусмотрѣнный договором* 
срок*—къ 1915 году. Въ отчетномъ году обнаружилось, 
что опасеніе это, къ еожалѣнію, оправдывается. Общество 
заводов* «Сормово», принявшее на себя обязательства по 
засыпкѣ бухты грунтом*, недостаточно изслѣдовало до при-
ступа къ работам* мѣстныя их* условія, какъ-то: качество 
грунта, постепенное пониженіе уровня моря и др., и обзаве-
лось землечерпательным* караваном*, не вполнѣ соотвѣт-
ствующимъ по типу сим* условіямъ. Въ результатѣ съ конца 
августа 1911 года по 1 марта 1913 года обществом* было выгру-
жено за каменпыя огражденія лишь около 237 тыс. куб. саж. 
грунта, вмѣсто условленных* договором* 750 тыс. куб. саж. 
При этом* выяснилось, что без* усиленія имѣющагося каравана 
работы не могут* быть ускорены. Посему, въ отчетномъ году 
общество «Сормово» возбудило ходатайство об* увеличеніи 
обусловленной договором* съ ним* платы за засыпку въ цѣляхъ 
пріобрѣтенія дополнительная каравана и о продленіи срока 
работ*. Разсмотрѣніе означеннаго ходатайства, а равно 
вообще выясненіе мѣръ къ скорѣйшей засыпкѣ упомянутой 
части Биби-Эйбатской бухты возложены на особое совѣщаніе. 

Надлежит* замѣтить, что, помимо означенных* мѣро- Л 
пріятій, важное значеніе для улучшенія положенія нашей 
нефтяной промышленности может* имѣть предоставленіе раз-
работки нефтеносных* земель нѣкоторымъ крупным* частным* 
потребителям* въ цѣляхъ удовлетворенія потребности их* въ 
нефти, налримѣръ, частным* желѣзнымъ дорогам*. J 



Мѣра эта устраняла бы тягостную зависимость указанных* 
предпріятій отъ нефтепромышленных* фирм* въ отношеніи 
полученія необходимых* количеств* нефти, значительно сокра-
щала бы расходы ихъ на топливо и вмѣстѣ съ тѣмъ способство-
вала бы пониженно рыночных* цѣнъ на нефть. Одна изъ част-

,( I Ъ 1 / ^ н ы х ъ дорог*—Владикавказская—вошла уже съ соотвѣтству-
_ ^д I ющимъ ходатайством*. 

% 1 , еѵѵ,'!.-; )-.••' I : Но наиболѣе дѣйствительнымъ средством* для усиленія 
\\> ^ '/ иефтедобыванія и надлежащаго урегулированія цѣнъ нефти 

д .Ѵ являлось бы установленіе казенной добычи ея. Таковое зна-
• ченіе сей мѣры вполнѣ признается и Министерством* Торговли 

и Промышленности. Однако вопрос* об* ея осуществленіи 
представляется сложным*, почему весьма желательно, чтобы 
было возможно безотлагательно приступлено къ всесторон-
ней разработкѣ этого вопроса, дабы он* могъ въ ближай-
шем* же будущем* получить надлежащее движеніе. 

Въ связи съ отмѣченнымъ повышеніемъ цѣн* на нефть, 
поступленіе въ казну платежей, причитающихся съ арендато-
ров* казенных* нефтеносных* участков*, въ отчетном* году 
увеличилось. Таковых* поступило въ 1912 году 10.365 тыс. руб. 
противъ 7.835 тыс. руб. въ 1911 году и 7.603 тыс. руб. въ 
1910 году. Въ то же время недоимочность арендаторов* выра-
зилась въ 1912 году въ меньшей суммѣ чѣмъ ранѣе. За этот* 
годъ недопоступленіе платежей составило 856 тыс. руб., въ то 
время какъ въ 1911 году оно достигло 2.427 тыс. руб., а въ 
1910году—3.450тыс. руб. Наряду съ симъ, въ 1912 году вне-
сено въ уплату недоимок* предшествовавшаго года больше, 
чѣмъ было погашено въ 1911 и 1910 г.г. (905 тыс. руб. 
противъ 47 тыс. руб. и 389 тыс. руб.). Необходимо однако 
отмѣтить,чтоивъ 1912 году самыми неисправными оказались 
фирмы, за которыми числятся наиболѣе крупные долги за преж-
ніе годы. Напримѣръ, общество «Миловъ и Таиров*», за коим* 

на 1 января 1912 года состояло 3.042 тыс. руб., не уплатило 
въ 1912 году 254,6 тыс. руб.; товариществом* «Ліанозова 
С-вья», при недоимкѣ на тот* же срок* въ 1.500 тыс. руб., 
не внесено въ казну 165,5 тыс. руб.; отъ общества «Питоевъ», 
при таковой же недоимкѣ въ 806 тыс. руб., недопоступило 
151 тыс. руб. 

Между тѣмъ, результаты эксплоатаціи участков*, аренду-
емых* какъ упомянутыми наиболѣе задолженными фирмами, 
такъ равно и большинством* других* фирм*, за коими нако-
пились долги въ отчетном* и предшествовавших* годах*, 
свидѣтельствуютъ о том*, что къ уклонение ихъ отъ взноса 
причитающихся съ них* сумм* не имѣется достаточных* осно-
ваній, ибо ихъ предпріятія въ теченіе двух* послѣднихъ лѣтъ, 
особенно въ 1912 году, отличались высокою доходностью 
благодаря поднятію цѣнъ на нефть. По подсчетам* Бакинской л 

Контрольной Палаты, стоимость нефти, добытой на всѣхъ не-
доимочных* участках* за 11 мѣсяцевъ 1912 года, достигла 
20 милл. руб. Это обстоятельство свидѣтельствуетъ о не-
обходимости принятія болѣе энергичных* мѣръ противъ на- ѵ 
копленія недоимок*. 

Какъ было выше доложено, въ теченіе послѣднихъ двух* 
лѣтъ послѣдовало сильное повышеніе спроса на каменный 
уголь. Наша каменноугольная промышленность оказалась 
не въ состояніи удовлетворить въ полной мѣрѣ этого спроса. 

Запасы каменнаго угля въ Россіи громадны, но добыча его 
сосредоточивается лишь въ немногих* сравнительно мѣста/хъ, 
а именно, въ Европейской, Россіи—въ Донецком* и Домбров-
скомъ бассейнах*, Подмосковном* раіонѣ, на Уралѣ и на 
Кавказѣ, а въ Азіатской Россіи—въ восточной и западной 
Сибири и Туркестанѣ. При этомъ значительное количество 
угля добывается только въ бассейнах* Донецком* (въ отчет-
ном* году—1.299,4 милл. пуд.) и Домбровскомъ (за тот* же 



годъ—394,5 милл. пуд.), Уралъ же, Подмосковный раіонъ и 
Кавказъ даютъ относительно небольшую добычу (въ 1912 году— 
56 милл. пуд., 12,9 милл. пуд. и 4,2 милл. пуд.). Равнымъ 
образомъ и въ Азіатской Россіи размеры угледобыванія неве-
лики (въ указанномъ году—110 милл. пуд.). 

Между тѣмъ, за лослѣдиее время, въ связи съ быстрымъ 
развитіемъ промышленности, требуются гораздо бблылія ко-
личества каменноугольная топлива, чѣмъ даютъ всѣ ука-
занные раіоны. Такъ, въ 1911 году потребленіе угля въ Россіи 
составило 2.065 милл. пуд., а въ 1912 году—2.246 милл. пуд., 
превысивъ соответственно добычу на 326 милл. пуд. и 
369 милл. пуд. Въ виду сего иедостающій уголь приходится 
привозить къ намъ изъ-за границы. Въ текущемъ году пред-
видится еще большее превышеніе потребленія угля надъ до-
бычей его. По сделаннымъ горыымъ ведомствомъ подсчетамъ, 
одного донецкаго угля потребуется въ 1913 году на 140 милл. 
пуд. более, чемъ можетъ быть его выработано. Не подлежите 
сомнеиію, что потребленіе каменная угля значительно пре-
вышало бы и приведенный цифры, если бы угледобываніе 
въ должной мере возрастало. Необходимая роста erb однако 
не наблюдается, хотя добывная способность копей значительно 
превышаете действительную ихъ производительность. Въ от-
четномъ году въ главнейшемъ месте добычи—Донецкомъ 
бассейігЬ—она повысилась лишь на 81,8 милл. пуд., то-есть 
и а 6 , 7 % , достигнувъ только 1.300 милл. пуд. при добывной 
способности копей въ 1.630 милл. пуд. 

Въ связи съ увеличеніемъ потребности въ угле увели-
чились въ последніе два года и цены на него, определившіяся 
въ 8,9 коп., въ среднемъ, за пудъ въ 1911 году и въ 9,2 коп. 
въ отчетномъ году противъ 8,і коп. въ 1910 году. 

Главными причинами недостаточности добычи угля 
являются, по заявленію углепромышленниковъ, затрудни-
тельность привлеченія новыхъ капиталовъ къ каменноуголь-

ному делу, въ виду незначительной его выгодности, а равно 
трудность обезпеченія угольныхъ копей, въ случае значи-
тельная расширенія ихъ деятельности, ыеобходимымъ коли-
чествомъ рабочихъ. Однако заявленія эти едва ли предста-
вляются основательными. Насколько выгодны углепромышлен-
ный предпріятія, можно судить по тому, напримеръ, факту, 
что многія изъ входящихъ въ составь угольная синдиката 
«Продуголь» фирмы закончили последній операціонный годъ 
съ значительною прибылью.'Для устраненія же затрудненій 
въ обезпеченіи копей достаточнымъ числомъ рабочихъ необхо-
димо созданіе на копяхъ такихъ условій, при которыхъ 
рабочіе были бы сильнее къ нимъ привязаны. Одной изъ 
главныхъ въ этомъ направленіи заботь должно быть, согласно 
имеющимся въ горномъ ведомстве даннымъ, улучшеніе и 
расширеніе жилшцъ для рабочихъ, дабы они имели возмож-
ность жить въ лучшихъ, чемъ ныне, условіяхъ и селиться 
вместе съ семьями, при наличности чего они, несомненно, 
будутъ больше дорожить работой на копяхъ. 

Что касается повышенія ценъ на уголь, то оно въ значи-
тельной степени обусловливается еущеетвующимъ соглашеніемъ 
углепромышленниковъ, весьма ослабляющимъ и въ известной 
степени даже устраняющимъ свободную конкуренцію. 

Для упорядоченія нашей угольной промышленности, кроме 
обезпеченія копей достаточнымъ числомъ рабочихъ и развитія 
свободной конкуренціи, необходимо оеуществленіе рядадру-
гихъ меропріятій. Последнія не могутъ сводиться однако, 
какъ въ отношеніи нефтяной промышленности, къ непосред-
ственному воздействие правительства на добычу и цены, 
ибо каменный уголь добывается преимущественно на частно-
владельческихъ земляхъ, количество же эксплоатируемыхъ 
казенныхъ угленосныхъ земель незначительно. Размерь угле-
добыванія на нихъ не превышаете 10% общей добычи, въ то 
время какъ съ казенныхъ нефтеносныхъ участковъ получается 



болѣе половины всей добываемой въ Россіи нефти. Посему 
для улучшенія угольной промышленности должны быть при-
няты мѣры иного порядка. Таковыя намѣчены уже Мини-
стерствомъ Торговли, и Промышленности и, по предста-
вление послѣдняго, одобрены нынѣ Совѣтомъ Министровъ. 
Одна изъ нихъ имѣетъ цѣлыо обезпеченіе потребности 
въ углѣ текущаго 1913 года, другія—необходимы для буду-
щая. 

Въ качествѣ меры перваго рода предположено полученіе 
угля изъ-за границы для железныхъ дорогъ, сверхъ разре-
шенныхъ уже Министерству Путей Сообщенія къ пріобре-
тенію въ текущемъ году за границею 50 милл. пуд. Покупка 
заграничная угля для означенной надобности, помимо обез-
печенія дорогъ топливомъ, будетъ иметь последствіемъ снятіе 
соответственная спро'са съ внутренняя рынка, и освобо-
дивпгійся такимъ образомъ уголь получить назначеніе для 
частныхъ потребителей. 

Что касается меропріятій, необходимыхъ для будущая, 
то главнѣйшія изъ нихъ заключаются въ постройке некото-
рыхъ железнодорожныхъ линій и въ усиленіи примененія 
антрацита. Особенно важное значеніе принадлежите соору-
ж е н а новыхъ железнодорожныхъ путей. При этомъ необхо-
димо проведеніе какъ такихъ линій, который направлялись 
бы отъ раіоновъ добычи каменнаго угля къ портамъ или рын-
камъ сбыта, такъ и такихъ, которыя прорезывали бы не 
эксплоатируемыя нынЬ площади съ залеганіемъ угля. На 
ряду съ постройкой железнодорожныхъ линій, необходимо 
также развитіе подъездныхъ путей. 

Засимъ, примененіе антрацита можетъ уменьшить спросъ 
на коксующійся уголь для некоторыхъ надобностей и темъ 
увеличить предложеніе его на рынке. Съ этой точки зренія 
имеете значеніе расширеніе примененія антрацита для ото-
пленія паровозовъ. Министерство Путей Сообщенія прини-

маетъ уже въ этомъ направленіи меры, но необходимо даль-
нейшее развитіе ихъ. . 

Помимо указанныхъ меропріятій, намечено въ целяхъ. 
большая привлеченія рабочихъ на каменноугольный копи 
устройство особыхъ агентуръ и справочныхъ конторъ въ мѣ-
стахъ значительнаго предложенія рабочихъ рукъ и возможное 
облегченіе перевозокъ рабочихъ по железнымъ дорогамъ 
въ IV классе. Вопросъ о последней мере находится уже на 
обсужденіи подлежащихъ учреждений 

На ряду со скорейпшмъ оеуществленіемъ мѣръ къ урегу-
лированію нашей нефтяной и угольной промышленности., пред-
ставляются также необходимыми меропріятія по усиленно 
снабженія рынка дровянымъ топливомъ, спросъ на которое 
за последнее время, подъ вліяніемъ быстрая роста потребности 
въ немъ и въ связи съ недостаткомъ нефти и угля, сильно уве-
личился и обуеловилъ значительное повышеніе ценъ на него. 
Равньвѵіъ образомъ являются весьма желательными и меры, 
направленный къ расширенно потребленія торфа. Въ этомъ 
отношеніи весьма существенное значеніе ішѣготъ, напримеръ, 
устройство и ремонтъ лесовозныхъ дорогъ, расчистка сплав-
ныхъ путей, увеличеніе, въ пределахъ возможности, хозяй-
ственныхъ заготовокъ леса распоряженіемъ казны, а также 
развитіе торфодобыванія и усовершенствованіе способовъ пере-
работки торфа въ продукты, заменяющіе нефть и каменный 
уголь (торфяные брикеты и торфяной уголь). 

Казенные горные заводы, изъ коихъ 12 находятся на Урале Казенные гор-
и 1 въ Олонецкой губерніи, изготовляли въ 1911 году, ш , і е заводы, 
какъ и въ прежнее время, чугунъ, железо и сталь, орудія, 
снаряды и холодное оружіе и разнаго рода другія изделія. 

Деятельность Уральскихъ казенныхъ горныхъ заводовъ 
въ отчетномъ году значительно увеличилась по сравненію съ 
предыдущими годами. Согласно даннымъ Пермской Конт-



рольной Палаты, всего въ 1911 году Уральскими заводами 
было изготовлено издѣлій на сумму по себѣстоимости 
17.354 тыс. руб. против* 15.108 тыс. руб. въ 1910 году и 
13.751 тыс. руб. въ .1909 году. 

При этом* изъ отдѣльныхъ заводов* 9 увеличили свое 
производство (на 2.923 тыс. руб.), 3 же сократили таковое 
(на 677 тыс. руб.), в* том* числѣ Пермскіе пушечные заводы 
(на 631 тыс. руб.). Уменыненіе дѣятельности этих* послѣд-
нихъ объясняется сокращеніемъ работ* по орудійному 
цеху в * виду незначительная количества нарядов* на 
орудія, данных* заводам* на 1911 годъ всего на сумму 
566,7 тыс. руб. 

^ Въ частности, по поводу производства на заводах* чугуна 
необходимо замѣтить, что его выплавлено въ 1911 году 
6.460тыс. пуд., болѣе 1910года (6.141 тыс. пуд.) на 319тыс. пуд. 
и 1909 года (4.462 тыс. пуд.) на 1.998 тыс. пуд. Значительное 
увеличеніе выплавки чугуна въ 1910 и 1911 г.г. против* 
1909 года было вызвало, съ одной стороны, стремленіемъ гор-
н а я вѣдомства облегчить затрудненія, которыя испытывали 
в* указанные годы нѣкоторые изъ русских* металло-обрабаты-
вающихъ заводов* въ отношеніи полученія чугуна на рынкѣ, 
съ другой стороны—ростом* производства на самих* казен-
ных* горных* заводах*, которым* чугун* необходим* для 
изготовленія разная рода издѣлій. Для удовлетвореиія по-
требности указанных* металло-обрабатывающихъ заводов* 
Уральскими казенными заводами было продано в* 1911 году 
свыше 4.800 тыс. пуд. чугуна. 

^ Несмотря на значительное увеличеніе производства на 
Уральских* заводах*, недоимочность их* по выполненію 
нарядов* военнаго и морского вѣдомствъ, уменьшившаяся 
къ 1911 году до 4.811 тыс. руб., за отчетный год* вновь повы-
силась, достигнув* къ 1912 году огромной цифры 9.856 тыс. руб. 
Особенно значительное увеличеніе указанной недоимочности 

произошло на заводах* Гороблагодатскаго округа, гдѣ она 
увеличилась за 1911 годъ в* 6Ѵ8 раз* (съ 252 тыс. руб. до 
1.631 тыс. руб.), на заводах* же Златоустовскаго округа и 
Пермских* пушечных* (по производству снарядов*) недо-
имки по выполнен™ нарядов* возраели почти вдвое: на пер-
вых* съ 1.693 тыс. руб. до 2.954 тыс. руб. и на вторых* с* 
2.866 тыс. руб. до 5.272 тыс. руб. 

Такое увеличеніе недоимочности въ 1911 году произошло 
въ виду невозможности для заводов* выполнить всѣ приня-
тые ими на этот* годъ наряды, въ общемъ на крупную сумму 
13.896 тыс. руб., тѣмъ болѣе, что в * числѣ сихъ нарядов* 
было значительное количество снарядов* новых* типов*, для 
изготовленія которых* заводы не обладали не только надле-
жащим* опытом*, но и нѣкоторыми необходимыми устрой-
ствами. Помимо того, вліяніе на замедленіе въ выполненіи 
нарядов* оказало отчасти, как* и въ предыдущіе годы, про-
медленіе въ испытаніи военным* вѣдомствомъ опытных* пар-
ий нѣкоторыхъ снарядов*. 

Въ финансовом* отношеніи дѣятельность Уральских* ка-
зенных* горных* заводов* въ 1911 году значительно улуч-
шилась. Въ этом* году заводы получили прибыль, вырази-
вшуюся,™ предварительным* подсчетам* Пермской Контроль-
ной Палаты* въ 388,з тыс. руб., въ то время как* 1910 годъ 
закончился для заводов* с* убытком* въ 102 тыс. руб., 
а въ 1909 и 1908 г .г . убыточность заводов* составила 
2.631 тыс. руб. и 3.626 тыс. руб. При этом* 9 заводов* при-
несли въ 1911 году прибыль на сумму 1.368,з тыс. руб., а 3 за-
вода (Воткинскій, Верхне-Туринскій и Серебрянскій)—убы-
ток* в * 980 тыс. руб. Наибольшая прибыль (532,5 тыс. руб.) 
получена Пермскими пушечными заводами, которые въ те-
чете 1905—1910 г .г . приносили убытки, составившіе свыше 
6 милл. руб. 
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Благопріятные результаты деятельности заводовъ за 
1911 годъ обусловливаются главнымъ образомъ теми 
мерами, кои были приняты горнымъ ведомствомъ для упо-
рядоченія заводской деятельности. Такъ, на Пермскихъ 
пушечныхъ заводахъ значительно улучшены хозяйственная 
и техническая стороны дела. Съ организаціей при управле-
ніи заводами особаго хозяйственная отдела достигнута боль-
шая планомерность въ заготовленіи матеріаловъ; въ видахъ 
пріобрѣтенія матеріаловъ изъ первыхъ рукъ и по более де-
шевымъ цѣнамъ заводы начали применять систему соревно-
ваній; приняты мѣры къ ликвидаціи залежей ненужныхъ 
матеріаловъ и имущества, а также къ предупрежденію на-
копленія ихъ въ будущемъ. Прибыль Пермскихъ заводовъ 
могла бы быть еще значительнее, если бы все цехи завода 
были надлежащимъ образомъ обезпечены работой. Къ сожа-
лѣнію, какъ доложено выше, въ 1911 году главный цехъ 
Пермскихъ заводовъ—орудійный, за незначительностью иа-
рядовъ на орудія, сильно сократилъ свою деятельность: 
болыпіе станки этого цеха совершенно не работали, ра-
бота же остальныхъ составляла лишь 7з нормальной. Незна-
чительность работе въ орудійномъ цехѣ не могла, конечно, 
не отразиться неблаяпріятно и на общихъ финансовыхъ 
результатам деятельности Пермскихъ заводовъ, увеличивъ 
цеховые и накладные расходы и удороживъ темъ сто-
имость всѣхъ заводскихъ издѣлій. Подобное явленіе пред-
ставляется. тѣмъ болѣе нежелательнымъ, что Пермскіе за-
воды по оборудованію своему являются по преимуществу 

пушечными. -Ѵ"- ' ' 1 " 
ч .. Несмотря на принятыя горнымъ ведомствомъ меры къ 

упорядочению деятельности Уральскихъ заводовъ, въ дея-
тельности этой и въ отчетномъ году наблюдались недостатки, 
препятствующіе дальнейшему улучшение каленная горно-
заводская хозяйства. • -

Такъ, потери заводовъ отъ брака, ивдѣпій хотя и умень-
шились въ 1911 году, но въ недостаточной степени. По снаряд-
ному, иапримеръ, производству, по которому бракъ былъ 
всегда особенно значителенъ, потеря отъ брака, составила въ 
отчетномъ году 1 1 , 2 % условной цены изготовленныхъ сна-
рядовъ, сократившись лишь на 2 , 5 % противъ соответству-
ющей потери въ 1910 году (13, 7 %) . Въ частности, по Пермскому 
заводу потери отъ брака на снарядномъ производстве опреде-
лились въ 1 1 , 8 % , при чемъ, какъ и въ предшествующемъ году, 
наибольший бракъ былъ полученъ при механической обра-
ботке изделій, а именно, 3 8 , 5 % , почти столько же, какъ ивъ 
1910 году ( 3 8 , 6 % ) . 

Засимъ, въ некоторыхъ отрасляхъ дела попрежнему 
замечалось отсутствіе необходимой планомерности. Чтобы 
достигнуть наибольшей выплавки чугуна, были отремонти-
рованы и пущены въ дѣйствіе несколько недѣйствовавшихъ 
ранее доменныхъ печей. Между тѣмъ, надлежащихъ мѣръ къ 
своевременному обезпеченію всехъ доменъ достаточнымъ ко-
личествомъ угля принято не было. Самыя работы по заго-
товке угля, а также отправка и пріемка его на месте были 
организованы не вполнѣ хозяйственно. 

Попрежнему наблюдалось въ 1911 году и отсутствіе надле-
жащей однородности действій отдельныхъ заводовъ. Въ то 
время какъ на однихъ заводахъ (Златоустовскомъ и Саткин-
скомъ) былъ установленъ усовершенствованный способъ вы-
плавки чугуна, на другихъ выплавку продолжали вести преж-
нимъ устаревшимъ способомъ. 

Серіознымъ недостатком?, въ заводской деятельности 
является обращеніе заводами некоторыхъ отпущенныхъ имъ 
кредитовъ не на тѣ надобности, на которыя эти кредиты пред-
назначены. Такое неправильное расходованіе кредитовъ на-
блюдается въ особенности при строительныхъ работахъ, ко-
торыя нерѣдко выполняются за счете операціонныхъ, а н е 

* 



строительных* средств*. Такъ, въ 1911 году оборудованіе 
фабрики для изготовлеыія 48" бомб* въ 41/» калибра для гау-
биц* произведено Златоустовскимъ заводом* на операціон-
ныя средства. 

Одной изъ причин* убыточности заводов* въ прежніе 
годы были чрезмѣрно болыніе накладные расходы, значи-
тельную часть которых* составляли издержки на адмиии-
страцію. Однако и въ отчетном* году эта статья расходовъ 
была сокращена не на всѣхъ заводах*. Напримѣръ, на Боткин-
ском* заводѣ, принесшем* въ 1911 году наиболыпій убыток*, 
расходы на администраций не только не сократились, но даже 
увеличились, при чемъ особенно значительная часть этих* 
расходовъ падает* на содержаніе счетной части завода. Между 
тѣмъ, еще въ 1910 году обслѣдовавшею хозяйство завода 
особою коммисіею было указано на возможность сокращенія 
администраціи завода безъ ущерба для дѣла. 

Наконец*, надлежит* отмѣтить, что при производствѣ 
чинами Пермской Контрольной Палаты фактической повѣрки 
имущества заводов* въ нѣкоторыхъ случаях* обнаружены 
тѣ же непорядки въ храненіи и учетѣ имущества въ 1911 году, 
которые замѣчались и ранѣе, какъ, напримѣръ, хранеыіе не-
годных* и ненужных* вещей вмѣстѣ съ вещами вполнѣ год-
ными, несоотвѣтствіе записей въ книгах* дѣйствительности, 
непоказаніе по инвентарю нѣкоторыхъ предметовъ. 

Что касается Александровскаго казеннаго горнаго завода, 
находящаяся въ Олонецкой губерніи, то дѣятельность его въ 
1911 году, какъ и въ предыдущіе годы, была направлена 
почти исключительно на изготовленіе издѣлій для военнаго и 
морского вѣдомствъ. Въ 1911 году заводомъ изготовлено 
издѣлій на сумму 937 тыс. руб., въ том* числѣ по нарядам* 
названных* вѣдомствъ на 935 тыс. руб., а по частным* зака-
зам* лишь на 2 тыс. руб. По сравненію съ 1910 годом* дѣятель-

ность Александровскаго завода увеличилась незначительно-
только на 33 тыс. руб. 

Уменышівшіяся къ 1911 году недоимки по выполнений 
-заводомъ нарядов* военнаго и морского вѣдомствъ къ 1912 году 
вновь значительно возрасли: сумма этих* недоимок* соста-
вила 1.061 тыс. руб., превысив* на 780 тыс, руб. недоимоч-
ность завода къ 1911 году (281 тыс. руб.). Такое увеличеніе 
недоимочности завода объясняется большим* количеством* 
нарядов*, данным* ему на 1911 годъ. 

В * финансовом*' отношеніи положеніе завода въ отчетном* 
году улучшилось: им* получено прибыли 124,з тыс. руб., 
болѣе чѣмъ въ 1910 году (81,8 тыс. руб.) на 43 тыс. руб. 

Къ 1911 году на Александровском* заводѣ накопилось 
значительное количество чугуна выплавки прежних* лѣтъ. 
До указаннаго года горным* вѣдомствомъ не принималось 
мѣръ къ ликвидаціи этих* запасовъ. Въ 1911 году, на ряду съ 
упомянутыми выше мѣрами по снабженію металл обрабаты-
вающих* заводов* чугуном* Уральских* казенных* заводов*, 

. горным* вѣдомством* было продано значительное количество 
чугуна и изъ указанных* запасовъ Александровскаго завода, 
а именно, 1.025 тыс. пуд. на сумму 438 тыс. руб. Необходимо 
при этомъ замѣтить, что самим* заводам* означенный чугун* 
обошелся в * 735 тыс. руб. и таким* образомъ на указанной 
продажѣ заводы понесли убыток* въ 297 тыс. руб. О причи-
нах* продажи чугуна на невыгодных* для казны условіяхъ 
Государственным* Контролем* возбуждена соотвѣтствующая 
переписка съ горным* вѣдомствомъ. 

Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за шшувшій годъ ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ было доложено о пред-
положеніяхъ, касающихся преобразованія казеннаго горно-
заводская хозяйства, переоборудованія заводов*, проекти-
руемых* к * оставленію въ руках* казны, и предоставленія 



-имъ въ надлежащем* количествѣ нарядов* военным* и мор-
ским* вѣдомствами. Предноложенія эти в*1912 году внесены 
на законодательное разсмотрѣніе. Съ осуществленіемъ их* 
будет* обезпечена возможность дальнѣйшаго совершенствова-
нія дѣятельности казенных* горных* заводов*. 

Кавказских ми- Минеральные источники, разнообразные но своим* каче-
нсральныя воды, ствамъ и запасам* воды, въ большом* количествѣ разбросаны 

по всей Россіи. 
Однако, въ виду отдаленности отъ населенных* пунктов* 

и отсутствія удобных* путей сообщеиія, очень многіе изъ 
них* либо не эксплоатируются вовсе, либо имѣютъ только 
мѣстное значеніе. 

Вмѣстѣ съ симъ, как* эти послѣдніе, так* и тѣ минераль-
ныя воды, которыя привлекают* больных* не только изъ 
ближайших*, но и изъ других* мѣстъ, не являются достаточно 
благоустроенными ни въ лѣчебномъ отношеніи, ни въ отношеніи 
общих* условій жизни. 

Не лишены важных* неустройствъ и лучшіе изъ отече-
ственных* курортов*—Кавказскія минеральныя воды. 

Так*, геологическія изслѣдованія въ раіонѣ Кавказских* 
вод*, производимый Геологическим* Комитетом* Министер-
ства Торговли и Промышленности и начатый имъ въ 1906 году, 
еще не закончены, вслѣдствіе чего задерживаются и работы 
по устройству источников*, которыя должны быть основаны 
на данных* этих* изслѣдованій. Въ частности, сильно замедли-
лись работы, предпринятая для обезпеченія надлежащая дѣй-
ствія источника Нарзана, составляющая основное богатство 
Кисловодской группы. Работы эти были начаты еще въ 1908 году 
послѣ обнаружившейся сильной утечки воды изъ источника, 
но въ 1909 году были прекращены и возобновлены лишь въ 

- отчетномъ году; однако и въ сем* году онѣ еще не завершены. 
-ІІри этом*, в * виду отсутствія необходимых* точных* геоло-

гическихъ данных* о жизни источника, уже при самом* 
проектированіи указанных* работ* имѣлось въ виду, что, 
быть может*, онѣ будут* имѣть временный характер* и что 
придется предпринять дальнѣйшія исправленія. Тѣмъ не 
менѣе, вопрос* о том*, необходимы ли действительно таковыя 
исправленія кромѣ производимых* работ*, и нынѣ окон-
чательно еще не выяснен*. 

Обращает* на себя вниманіе также то обстоятель-
ство, что до послѣдняго времени на Кавказских* водах* почти 
совершенно не производились бактеріологическія изслѣдо-
ванія воды минеральных* источников*. Между тѣмъ, мѣстными 
медицинскими обществами такія изслѣдоваиія признаются 
существенно важными, так* как* для сужденія о состояніи 
источников* одних* химических* анализов*, производимых* 
въ лабораторіи Управленія Кавказских* вод*, недостаточно. 

Далѣе, Кавказскія минеральныя воды не въ достаточной 
мѣрѣ обезпечеиы ванными зданіями, при чем* наиболѣе ска-
зывается недостаток* в * грязевых* ваннах*, спрос* на ко-
торыя быстро растет*. 

Впрочем*, на эту сторону дѣла въ послѣднее время обра-
щено большое вниманіе и къ удовлетворенно потребности 
въ ванных* зданіяхъ приняты мѣры. Так*, въ отчетномъ 
году закончена постройка новаго ваннаго здапія въ Желѣзно-
водскѣ, взамѣнъ пришедшая въ негодность стараго, и присту-
плено къ постройкѣ грязелѣчебницы въ Пятигорскѣ, а въ 
текущем* году предположено приступить къ сооруженію 
грязелѣчебницы въ Ессентуках*. 

Существенными недостатками отличаются Кавказскія мине-
ральныя воды въ гигіеническомъ и санитарном* отношеніяхъ. 
Изъ четырех* входящих* въ состав* их* курортов* только 
Желѣзноводскъ может* считаться обезпеченнымъ прѣсною 
водою. Положеніе же Пятигорска, Ессентуков*1 и Кисловодска 
въ этом* отношеніи представляется неудовлетворительным*,. 



ибо эти три группы очень етрадаіотъ отъ недостатка воды въ 
теченіе сезона, въ особенности во время жары, когда тре-
буется усиленная поливка улицъ и вообще расходъ прѣсной 
воды увеличивается. • 

Въ 1911 году въ Кисловодске и Ессентукахъ устроены 
новые водопроводы, которые несколько облегчили удовлетво-
реніе потребности въ воде, но далеко не могутъ покрыть всей 
этой потребности. 

Усиленіе водоснабженія на Кавказскихъ минеральныхъ 
водахъ представляется темъ более необходимымъ, что въ 
тесной зависимости отъ него стоить устройство канализаціи. 
До сего времени лишь въ Кисловодске произведена канали-
зація, при томъ частичная, охватившая лишь небольшой 
раіонъ группы. Между темъ, приведете курортовъ въ надле-
жащее санитарное состояніе возможно только при условіи 
оеуществленія канализаціи на всехъ группахъ и въ полномъ 
объеме. Загрязненіе почвы въ более наеелснныхъ раіонахъ 
Кавказскихъ водъ доходить до крайнихъ пределовъ, что не 
можетъ быть терпимо вообще и особенно по близости отъ 
минеральныхъ источниковъ. 

Отмеченныя несовершенства въ бальнеологической и ле-
чебной сторонахъ дела и въ общихъ условіяхъ жизни на 
Кавказскихъ минеральныхъ водахъ не могутъ не оказывать 
вліянія на посещаемость ихъ. За последніе три года число 
лечившихся на водахъ составило: въ 1910 году 32 тыс., въ 
1911 году 37,з тыс. и въ отчетномъ году около 36 тыс. человекъ. 

Изъ различныхъ отраслей хозяйства Кавказскихъ водъ 
наиболее крупной по размерамъ и по е р ш е приносимыхъ 
ею доходовъ является продажа минеральной воды въ экспорте. 
За истекшіе 3 года доходы отъ таковой продажи составили 
въ среднемъ 63% всѣхъ вообще эксцлоатаціоцныхъ доходовъ 
курортовъ, • 

По поводу этой отрасли хозяйства водъ необходимо заме-
тить, что въ ней и въ операціяхъ, связанныхъ съ розли-
вомъ воды, предназначаемой для продажи, наблюдаются 
некоторые существенные недостатки. Такъ, въ отчетномъ году, 
несмотря на выясненную опытомъ необходимость иметь въ 
складахъ надлежащіе запасы посуды, пробокъ и другихъ 
предметовъ, нужныхъ для розлива, на пріобретеніе каковыхъ 
запасовъ въ 1912 году въ смету этого года былъ внесенъ даже 
особый кредите въ 100 тыс. руб., Управленіе водъ не приняло 
должныхъ меръ къ заготовке необходимая количества про-
бокъ. Оказавшаяся вследствіе сего недостача ихъ, а также, 
отчасти, перерывы въ подаче электрической энергіи въ роз-
ливныя съ центральной гидро-электрической станціи яви-
лись причиною того, что. розливиыя работали не въ полной 
мере, а по временамъ и совсемъ бездействовали, и розливъ 
былъ значительно сокращенъ. 

Въ результате сего за первые 8 месяцевъ 1912 года воды 
розлито менее, чемъ следовало, на 2,5 милл. полубутылокъ, 
благодаря чему многіе рынки подолгу оставались вовсе безъ 
воды, заказы исполнялись съ значительнымъ опозданіемъ 
и, въ силу этого, многіе заказчики отказывались отъ иолуче-
нія товара или уменьшали затребованный ими количе-
ства воды. 

• Вместе съ темъ сокращеніе работы розливныхъ и пере-
рывы въ ней, при необходимости въ то же время содержать 
полный штате служащихъ и рабочихъ, не могли не повліять 
на повышеніе стоимости розлива. Это повышеніе составило 
на полубутылку примерно 0,б5 коп., весь же непроизводитель-
ный расходъ по розливу въ 1912 году определяется въ сумме 
не менее 50 тыс. руб. 

Нельзя также не отметить некоторыхъ несовершенетвъ 
въ строительной деятельности Управленія водъ. При зашло-



ченіи договоровъ по строительнымъ работамъ не всегда соблю-
дались въ должной мѣрѣ интересы казны. Напримѣръ, но 
договору, заключенному съ архитекторомъ, прииявншмъ на 
себя составленіе проекта и смѣты на постройку Ессентукской 
грязелѣчебницы и исполненіе обязанностей производителя 
работъ по сооруженію сего зданія, въ составъ вознагражденія 
этого архитектора включена плата за составлеиіе ' проекта 
и сметы на оборудованіе грязелечебницы, выработанныхъ 
не имъ, а другимъ лицомъ. Помимо того, тѣмъ же договоромъ 
обусловлена выдача названному лицу кроме означенная 
вознагражденія еще по 1.500 руб. въ месяцъ въ случае про-
медленія въ окончаніи постройки противъ предположеннаго 
для того срока; между темъ, во время заключенія договора; 
проекте постройки въ окончательномъ виде готовъ еще не былъ,. 
вследствіе чего намеченные сроки приступа къ работамъ 
и окончанія ихъ отдалились на значительное время, и Упра-
вление водъ приходится такимъ образомъ нести непроизво-
дительный расходъ по уплатѣ упомянутая дополнительная 
вознагражденія архитектору. 

Иногда и самый пристуиъ къ строительнымъ работамъ произ-
водился безъ надлежаще еоставленныхъ и утвержденныхъ 
проектовъ. Такимъ образомъ начаты были, напримеръ, работы 
по постройке кофейной въ Кисловодске. Въ результате сего 
уже во время производства работе оказалось необходимымъ 
измѣнить предположенную конструкцію постройки, велѣдствіе. 
чего обязательство подрядчика окончить работу къ указан-
ному въ договорѣ сроку исполнено не было. Возникшія на. 
этой почвѣ между подрядчикомъ и Управленіемъ водъ пре-
реканія окончились отъездомъ подрядчика изъ Кисловодска и 
полной пріостановкой работе, при чемъ подрядчикъ заявилъ о 
намѣреніи взыскать съ Управленія водъ понесенные имъ убытки. 

При составленіи проектовъ и смете на некоторыя соору-
женія не принимались во вцималіе все необходимыя условія, 

въ виду чего проекты эти приходилось пересоставлять или 
оставлять вовсе безъ использованія. Такъ, составленные перво-
начально проекте и смета на постройку Ессентукской грязе-
лечебницы не предусматривали всехъ требованій, соблюдете 
коихъ необходимо для надлежащей постановки грязелѣченія, 
и потому были забракованы; выработанные же затемъ смета 
и проекте были признаны слишкомъ роскошными, разечи-
танными не только на удовлетвореніе указанныхъ требованій, 
но и на приданіе зданію характера памятника искусства, 
въ виду чего они были пересоставлены вновь. Смета и проекте 
грязелечебницы въ Железноводске равнымъ образомъ оказа-
лись очень роскошными и дорогими, веледствіе чего отъ нихъ 
пришлось совсемъ отказаться, хотя за соетавленіе ихъ было уже 
уплачено 4.000 руб. 

Финансовое положеніе Кавказскихъ минеральныхъ водъ 
за последніе годы улучшается, благодаря увеличенію дохо-
довъ ихъ, составившихъ въ отчетномъ году уже около 
2,5 милл. руб. Однако доходы эти, въ виду отмеченныхъ не-
совершенствъ въ деле устройства и эксплоатаціи водъ, далеко 
не достигаюте того уровня, который необходимъ для производ-
ства, помимо эксплоатаціонныхъ расходовъ, надлежащихъ 
затрате на усовершенствованіе водъ и уплату обременяющихъ 
ихъ крупныхъ долговъ (на 1 января 1913 года—1.290 тыс. руб.). 

Въ целяхъ улучшенія устройства и эксплоатаціи Кавказ-
скихъ водъ Министерство Торговли и Промышленности соста-
вило проекте управленія ими на новыхъ началахъ, а именно, 
на началахъ коллегіальныхъ, со вюноченіемъ въ составъ кол-
легіи выборныхъ представителей заинтересованныхъ обще-
ственныхъ организацій (городскихъ управленій, врачебныхъ 
обществъ и обществъ благоустройства въ техъ прикурорт-
ныхъ поселеніяхъ, въ коихъ не, введено городское управленіе). 
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Проект* этот* въ 1911 году внесен* въ Государственную Думу, 
но до сихъ лор* еще не разсмотрѣнъ. 

Въ тѣхъ же цѣляхъ въ отчетном* году на Кавказских* 
водах* было образовано особое совѣщаніе изъ представителей 
вѣдомствъ и мѣстныхъ общественных* организацій, подверг-
нувшее подробному обсужденію выработанный Управленіемъ 
вод* предположенія, касающіяся благоустройства вод*, въ 
частности, план* переустройства вод* въ теченіе ближайших* 
лѣтъ. Постановленія указанная совѣщанія дальнѣйшая дви-
женія пока еще не получили. 

Торговые порты. Съ развитіемъ во второй половинѣ прошлаго столѣтія 
сѣти желѣзныхъ дорог* прежняя разобщенность центра Рос-
сіи съ ея морскими границами постепенно исчезает*, a вмѣстѣ 
съ тѣмъ начинает* расти морская торговля. Ввоз* и вывоз* 
наших* портов*, не превышая въ 1841 году стоимости 
130 милл. руб., въ 1911 году достигли 1.712 милл. руб. 

Въ связи съ увеличеніемъ морской торговли было обра-
щено вниманіе и на улучшеніе. наших* портов*, на работы 
въ коихъ за время 1884—1909 г . г . было израсходовано свыше 
100 милл. руб. Расходы эти однако по сравненію съ произво-
димыми на этот* предмет* затратами западно-европейских* 
государств* представляются незначительными. Такъ, почти 
за тот* же періодъ времени Германія (1884^-1904 г . г.) затра-
тила на улучшеніе морских*торговых*портов* 486милл. руб., 
a Франція (1874—1907 г. г.) свыше 562 милл. руб., средній же 
ежегодный расход* на улучшеніе портов* за послѣдніе годы 
выразился для Германіи въ 18,5 милл. руб., Франціи—въ 
7,5 милл. руб., а для Россіи всего лишь въ суммѣ около 
4 милл. руб. Въ такой же мѣрѣ разнятся и расходы, про-
изведенные на главные порты наши й заграничные. Такъ, 
только за послѣднее время на улучшеніе Гамбургскаго порта 
израсходовано 72 милл. .руб., а на Антведпенекій порт* — 

60 милл. руб. Между тѣмъ, начиная съ пятидесятых* годов* 
прошлаго столѣтія, на новыя работы въ наших* главных* 
портах* израсходовано: въ С.-Петербургском*—26 милл. руб., 
Либавскомъ—17 милл. руб., Одесском*—14 милл. руб. и 
Рижском*—6,5 милл. руб. 

Неустройство наших* портов* въ значительной степени 
повышает* расходы по перегрузочным* операціямъ и вызы-
вает* излишніе простои судов*, что отражается неблаго-
пріятно на стоимости фрахта. Въцѣляхъ устраненія главнѣй-
шихъ недостатков* въ наших* коммерческих* портах* и дри-
веденія ихъ въ положеніе, отвѣчающее потребностям* совре-
менной торговли, Министерство Торговли и Промышленности 
составило, какъ было доложено мною въ отчетѣ за прошлый 
годъ, программу портостроительныхъ работъ на сумму въ 
217 милл. руб., в* том* числѣ работъ первой очереди на сумму 
около 93 милл. руб. На осуществленіе этой программы по закону 
17 апрѣля 1912 годаразрѣшено ассигновать на ближайшее пяти-
лѣтіе 90 милл. руб., съ отпуском* по 18 милл. руб. еже-
годно. 

Всѣ болѣе крупныя работы въ портах* въ отчет-
ном* году, какъ и въ прошлом*, сдавались по способу 
ограниченной конкуренціи, при чемъ во многих* случаях* 
оказалось, что предложенныя на соревнованіяхъ цѣны зна-
чительно превышали стоимость работъ, разсчитанную по 
смѣтамъ. Обстоятельство это находит* себѣ отчасти объ-
ясненіе въ том*, что цѣны на строительные матеріалы и 
рабочія силы въ последнее время сильно повысились, а 
отчасти въ том*, что развитіе строительной дѣятельности 
по морскому и военному вѣдомствамъ отвлекло многих* 
подрядчиков* и состав* конкурентов* въ настоящее время 
значительно сократился. 



На новыя работы въ портахъ въ отчетномъ году были 
назначены торги на сумму около 9.300 тыс. руб. и только 
торги по Ревельскому порту на сумму около 2 милл. руб. ока-
зались успѣшными, такъ какъ было достигнуто пониженіе 
до 5 % противъ сметы. По всемъ. же остальнымъ работамъ 
оказалось необходимымъ повысить несколько цены и упро-
стить намеченныя сооруженія и только после сего на вторич-
ныхъ торгахъ удалось сдать работы. Также малоуспешными 
следуетъ признать и назначенные Министерствомъ Торговли 
и Промышленности въ отчетномъ году торги на постройку 
для портовыхъ надобностей плавучихъ и землечерпательныхъ 
снарядовъ. Всего такихъ заказовъ въ отчетномъ году сдано на 
сумму до 6.200 тыс. руб. Достигнутый на торгахъ цены въ боль-
шинстве случаевъ значительно превосходили первоначальные 
расчеты, основанные на прежнихъ ценахъ, при чемъ въ отдель-
ныхъ случаяхъ разница эта превышала 100%. Такое повьппеніе 
ценъ, повидимому, вызвано тѣмъ, что судостроительные за-
воды, получивъ весьма крупные заказы по Морскому Мини-
стерству,. были уже обезпечены работой и при заявленіи ценъ 
на землечерпательные снаряды стремились извлечь изъ этихъ 
заказовъ возможно большую выгоду. Вследствіе сего Мини-
стерство Торговли и Промышленности вынуждено было при-
влечь къ соревнованію заграничные заводы, участіе которыхъ 
оказало некоторое вліяніе на пониженіе ценъ. 

Изъ всехъ сданныхъ въ отчетномъ году поставокъ рус-
скимъ заводамъ было передано на сумму около 4.335 тыс. руб. 
и заграничнымъ на 1.865 тыс. руб., при чемъ по сданнымъ 
за границу заказамъ цены, заявленный русскими заводами, 
превышали таковыя же иностранныхъ отъ 51 до 63%. 

Изъ работъ, производившихся въ отчетномъ году, заслу-
живаете вниманія углубленіе до 30 фут. подхода къ Николаев-
скому порту. Работа эта разрешена по закону 25 іюня 1912 года; 
разсчитана она на 4 года и стоимость ея определена въ 

4.018 тыс. :руб. Общая длина канала, подлежащая углубленно, 
составляете 65 вер., на протяженіи которыхъ для достиженія 
проектной глубины необходимо удалить 1.352 тыс. куб. са-
жень грунта. Въ виду срочности работъ, главнымъ образомъ 
для надобностей морского ведомства, къ углубленно было 
пристуллено 27 іюня отчетнаго года; на каналъ было поста-
влено 3 сильныхъ землечерпательныхъ каравана, при посред-
стве которыхъ на протяженіи 12 вер. вынуто грунта свыше 

300 тыс. куб. саженъ. 
Столь же благопріятные результаты достигнуты и по ра-

ботамъ по улучшенію Рижскаго порта, разрешениымъ по 
закону 17іюня 1909 года на общую сумму 1.791 тыс. руб. Часть 
этихъ работъ, по переустройству таможенной набережной, 
была сдана съ торговъ Рижскому Биржевому Комитету за 
1.228 тыс. руб., съ обязательствомъ окончить ихъ къ 31 декабря 
1912 года. Въ действительности работы удалось окончить 
къ 20 сентября со сбереженіемъ" около 40 тыс. руб. Успешное 
окончаніе этихъ работъ имеете весьма существенное значе-
ніе для Рижскаго порта, грузооборотъ котораго въ последнее 
время превысилъ 240 милл. пудовъ и въкоторомъ ощущалась 
крайняя необходимость въ увеличенш протяженія глубокихъ 
набережныхъ. 

Въ менее благопріятномъ положеніи находились работы по 
устройству каботажнаго порта въ Стрелецкой бухте и по 
улучшенію Херсонская порта. На устройство каботажнаго 
порта въ названной бухте по закону Июня 1911 года былъ 
разрешенъ кредите въ 750 тыс. руб. Часть этихъ работъ, по 
устройству территории порта и набережной, стоимостью 
467 тыс. руб., была сдана въ отчетномъ году съ торговъ, съ 
уеловіемъ окончанія ихъ въ мае 1913 года. 

Въ минувшемъ году исполнено работъ на 75 тыс. руб. 
менее, чемъ это требовалось по договору. Если принять во 
вниманіе, что до сего времени не приступлено къ остальнымъ на-



мѣченнымъ работам* по устройству порта въ Стрѣлецкой 
бухтѣ, а именно, по сооруженію шоссе, водопровода и пр., 
то трудно разсчитывать, чтобы всѣ работы по этому порту были 
закончены даже къ концу 1913 года. Слѣдовательно, освобо-
жденіе Севастопольскаго порта отъ торговаго флота, на чем* 
настаивает* Морское Министерство, может* послѣдовать не 
ранѣе 1914 года. 

Что касается работ* въ Херсонском* портѣ, то работы 
эти, разрѣшенныя по закону 17 іюня 1909 года на сумму 
915 тыс. руб., въ части, касающейся устройства набережной, 
стоимостью около 670 тыс. руб., были сданы въ 1910году съ под-
ряда, съ условіемъ окончанія их* въ концѣ 1913 года. Во время 
производства работ* обнаружилось, что предварителъныя изы-
сканія были произведены не съ надлежащею тщательностью, 
вслѣдствіе чего выяснилась необходимость въ нѣкоторыхъ 
весьма существенных* измѣненіяхъ первоначальная проекта. 
Измѣненіе это повлекло увеличеніе стоимости работ* на сумму 
свыше 40 тыс. руб. и въ то же время дало основаніе подряд-
чику къ предъявленію къ казнѣ различная рода претензий. 
По разсмотрѣніи этих* претензій Министерство Торговли и 
Промышленности вынуждено было предоставить подрядчику 
нѣкоторыя льготы и измѣнить сроки окончанія работ*. При 
дальнѣйшемъ затѣмъ исполненіи договора подрядчик* ока-
зался неисправным*, часть работ* была исполнена имъ не-
удовлетворительно и не соблюдены сроки, установленные 
контрактом*. При таком* положеніи работ* возникает* 
серіозное сомнѣніе в * том*, .что работы по устройству на-
бережной въ Херсонском* портѣ будут* закончены въ концѣ 
1913 года. 

Крупное значеніе въ дѣлѣ улучшенія торговых* портов* 
имѣютъ дноутлубительныя работы, на производство которых* 
въ минувшем* году израсходовано свыше 3 милл. руб. Для 

исполненія этих* работ* въ распоряженіи Министерства Тор-
говли и Промышленности имѣется землечерпательный кара-
ван* въ составѣ 44 снарядов* съ шаландами и 46 пароходов*, 
общею стоимостью около 8 милл. руб. и часовой производитель-
ностью свыше 800 куб. сажен*. Караван* этот* съ каждым* 
годом* увеличивается и въ соотвѣтствіи съ сим* увеличива-
ются расходы на его содержаніе. Постановка дѣла земле-
черпанія въ портах* не всегда однако давала возможность 
войти въ оцѣнку произведенных* работ*. При отсутствии опре-
дѣленной программы и установленная заданія глубины, работы 
нерѣдко носили случайный характер*, и возникали сомнѣнія 
в * необходимости достиженія той глубины, на которой оста-
навливались мѣстные производители работ*. Замечались слу-
чаи, когда для работ* на малыя глубины ставились сильные 
снаряды, которые должны были или работать на большую 
глубину, что не оправдывалось действительною надобностью, 
или не развивать полной производительности. 

Признавая необходимым* упорядочить организацію земле-
черпательных* работ*, Государственный Контроль вошел* 
по сему предмету въ сношеніе съ Министерством* Торговли 
и Промышленности, которое, съ своей стороны, приняло мѣры 
къ устраненію на будущее время замѣченныхъ недостатков*. 
Вмѣстѣ съ тѣмъ Государственный Контроль остановился на 
желательности болѣе правильно поставить повѣрку расхо-
дов* как* на землечерпаніе, так* и на производство всѣхъ 
прочих* работ* въ портах*. Необходимыя для сего мѣропрі-
ятія были подвергнуты обсужденііо въ особом* совѣщаніи изъ 
мѣстныхъ чинов* контрольных* учрежденій въ портах*; 
совѣщаніе это пришло къ заключен™, что ревизія означенных* 
расходов* требует* самаго широкая развитія фактической 
повѣрки, так* как* только при таком* порядкѣ может* быть 
получено полное убѣжденіе въ том*, что ассигнуемыя деньги 
расходуются на предмет* своего назначенія и въ соотвѣтствід 
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съ действительною надобностью. Присоединяясь, съ своей 
стороны, къ такому заключенію, я , по соглашенііо съ Ми-
нистромъ Торговли и Промышленности, въ течете мину-
в ш а я года сдѣлалъ распоряженіе о распространены пра-
вилъ фактической повѣрки на расходы во всѣхъ портахъ, 
-при чемъ для возможности осуществления этой мѣры призналъ 
необходимымъ образовать отдѣльные контроля во Владиво-
стоке и для ревизіи портовъ Каспійскаго моря и усилить 
личный составъ въ существующихъ контрольныхъ учрежде-
ніяхъ. 

Въ упомявутомъ выше совещаніи были рассмотрены 
также вопросы объ улучшеніи организаціи работъ въ портахъ, 
о порядкѣ заготовки топлива и другихъ матеріаловъ для пор-
товыхъ надобностей, о вольнонаемныхъ служащихъ въ пор-
тахъ, о нормальныхъ ценахъ и некоторые другіе. Все выска-
занныя въ совѣщаніи соображенія по симъ вопросамъ были 
сообщены въ Министерство Торговли и Промышленности, 
которымъ и были приняты затѣмъ во вниманіе при последо-
вавшей разработке правилъ и инструкцій, проектированныхъ 
въ цѣляхъ упорядоченія производящихся въ портахъ работъ. 

Торговое море- Наибольшая часть товаровъ, вывозимыхъ изъ Россіи за 
шаваніе. границу, направляется морскимъ путемъ, составляя свьппе 

80% общаго нашего вывоза. Въ целяхъ поощренія торговая 
мореходства правительствомъ Издавна уже оказывалось 
еодействіе къ возншшовенію пароходныхъ компаній и къ 
облегченію условій конкуренціи съ иностраннымъ флагомъ. 
Однако дороговизна вкладываемыхъ въ русское мореходное 
дѣло капиталовъ и высокая стоимость эксплоатаціи рус-
скихъ торговыхъ судовъ ведутъ къ тому, что работа нашего 
торговая флота сосредоточивается преимущественно на со-
общеніяхъ, огражденныхъ отъ иностранной конкуренціи, 
то-есть въ - каботажномъ плаваиіи. Обслуживаніе же нашей 

внѣшией торговли выпадаете почти исключительно на долю 
иностранная флота. По даннымъ за 1910 годъ видно, что участіе 
русскихъ судовъ въ перевозке товаровъ заграницу выражается 
всего лишь въ 5%, при чемъ росте работы русская флота 
въ нашей международной торговлѣ сравнительно съ раз-
витіемъ ея оборота весьма незначите ленъ. Такъ, въ 1910 году 
русскія суда вывезли за границу болѣе чѣмъ въ 1907 году 
всего лишь на 7 милл. пуд., между тѣмъ вывозъ нашъ за 
это время, поднялся на 471 милл. пуд. Отмѣченное явлеше, 
конечно, представляется крайне невыгоднымъ съ точки зре-
нія народнаго хозяйства и вызываете необходимость въ 
принятіи особыхъ мѣръ, могущихъ облегчить русскому 
флоту участіе въ перевозке отечественныхъ грузовъ и въ 

особенности маесовыхъ. 
Главнѣйшія мѣропріятія, направленныя къ развитію 

мореходства, сводятся ныне къ субсидирование пароходныхъ 
компаній, выдачѣ навигаціонныхъ нремій и предоставлению 
ссудъ на постройку судовъ. Наиболѣе значительныя средства 
расходуются на выдачу пособій пароходствамъ за содержаніе 
срочныхъ рейсовъ. Эта форма поощренія отечественнаго море-
плаванія, помимо общаго ея значенія въ борьбе съ иностран-
ными конкурентами, оправдывается еще и темъ, что при 
выдачѣ пособій на предпріятіе возлагаются некоторыя весьма 
серіозныя обязательства общегосударственной важности, 
главнымъ образомъ содержаніе определенная числа сроч-
ныхъ рейсовъ по линіямъ, признаннымъ необходимыми по 
культурно-экономическимъ и политическимъ соображеніямъ, 
но коммерчески неоправдываемымъ. По симъ основаніямъ 
въ настоящее время поддерживаются пароходные рейсы въ наг 
пшхъ сѣверныхъ и южныхъ моряхъ, въ водахъ Дальняго 
Востока, а также и на Каспійекомъ море. Кромѣ того въ виду 
особой важности содержанія рейсовъ по реке Дунаю правиль-
ное сообщеніе между Одессой и портами названной рѣки 

* 



выполняется Русским* Дунайским* пароходством*, находя-
щимся въ казенном* завѣдываніи. 

В * соотвѣтствіи съ требованіями торговли сѣть субсиди-
руемых* линій замѣтно развивается, особенно же на Дальнем* 
Востокѣ, гдѣ, за отсутствіем* каких* либо других* путей 
сообщенія, пароходные рейсы являются единственным* сред-
ством* сношенія отдаленной окраины съ центром* ея—Влади-
востоком*. Подь вліяніемъ сего возрастают* и расходы госу-
дарственнаго казначейства, при чемъ на выдачу пособій паро-
ходствамъ въ отчетном* году ассигновано свыше 6 милл. руб., 
в * то время какъ на означенную надобность въ 1910 году аеси-
гнованія не достигали 3,5 милл. руб. 

Другим* видом* воспособленія торговому флоту является 
возврат* паровым* судам*, совершающим* рейсы между пор-
тами Европейской Росеіи и портами Индійскаго и Великаго 
океанов*, пошлины, уплачиваемой за проход* судов* через* 
Суэзскій канал*. Льгота эта по закону 4 февраля 1910 года 
была значительно расширена: обязательное посѣщеніе судами 
точно указанных* попутных* портов* отмѣнено и нынѣ 
единственным* условіем* для возврата пошлины является 
выход* изъ русского европейского порта при слѣдованіи судна 
въ восточном* направленіи и заход* въ таковой при обратном* 
плаваніи. Изданіе этого закона не замедлило отразиться на 
движепіи наших* судов* через* Суэзскій канал* и уже въ 
минувшем* году, по данным* Министерства Торговли и Про-
мышленности, ожидалось не менѣе 122 пароходов* против* 
106 судов*, прошедших* канал* в * 1911 году. 

Крупным* мѣропріятіемъ, получившим* разрѣшеніе въ 
отчетном* году, слѣдуетъ признать з а к о н * 21 мая 1912 года о 
поощреніи отечественнаго судостроения. До сего времени вос-
пособленіе русскому судостроенію выражалось въ видѣ ссуд* 
'под* постройку судов* изъ спеціально для сего образованная 
фонда, при чемъ однако до поелѣдняго времени опѳраціи по 

выдачѣ ссуд* не получили широкая развитія. Изъ ассигно-
ванных* съ 1904 года на образованіе означенная фонда 400 тыс. 
руб. къ 1913 году было израсходовано немного болѣе половины. 
Правом* полученія ссуд* пользовались главным* образомъ 
строители деревянных* судов*: мурманскіе рыбопромышлен-
ники и парусники Балтійскаго флота. Что же касается строите-
лей металлических* судов*, то за недостатком* ссудная капи-
тала поступавшія от* них* ходатайства оставались без* удо-
влетворенія. Въ цѣляхъ облегченія постройки судов* на рус-
ских* верфях* нынѣ установлены особыя иреміи, которыя • 
покрывают* разницу в* постройкѣ судов* в * Россіи и заграни-
цей. Преміи эти по закону 1912 года положено выдавать за каж-
дое построенное судно сообразно вмѣстимости его и въ различ-
ном* размѣрѣ для судов* съ механическими двигателями и для 
парусных*. Столь широкое покровительство, предоставленное 
новым* законом* этой отрасли государственная хозяйства, 
несомненно должно отразиться благотворно на ся развитіи. 

Перечислеииьш выше важнѣйшія мѣры содѣйствія море-
ходному промыслу въ Росеіи, образующія существенное под-
спорье нашему сравнительно молодому флоту, не могут* 
однако быть признаны достаточными. 

Зависимость нашей торговли отъ иностранная флота ока-
зывается столь значительной, что бблыпая часть тѣхъ выгод*, 
которыя извлекаются изъ внѣшнихъ торговых* сношеній, 
уходить за границу. Чрезвычайно малоеучастіе наших* судов* 
въ оборотах* торговли, в * связи съ развитіемъ вывоза, приво-
дит* къ заключенію, что существующій въ Россіи торговый 
флот* не удовлетворяет* назрѣвающимъ у нас* потребностям*. 

При такихъ условіях* изысканіе мѣръ къ дальнейшему 
поощренію русскаго мореходства пріобрѣтаетъ важное значе-
ніе, и нынѣ вѣдомство торговли и промышленности занято 
разработкой вопроса о навигаціонныхъ преміяхъ. Эта форма 
поощренія имѣетъ в * виду путем* общая закона оказать 



воспособленіе торговому мореплаванію, уравнивъ условія 
эксплоатаціи отечественныхъ судовъ съ условіями, въ кои по-
ставленъ въ этомъ отношеніи морской промьіселъ за границей. 

Надо полагать, что это проектируемое мѣронріятіе окажете 
въ будущемъ русскому флагу замѣтную помощь и дастъ ему 
возможность занять подобающее мѣсто среди флотовъ другихъ 
государствъ. 

Русское Дунай- Въ цѣляхъ сохраненія и упроченія политической и эконо-
ское пароходство, Щ ^ ^ О Й СВЯЗИ РОССІИ съ славянскими государствами Балкан-

с к а я полуострова въ 1903 году было образовано въ казенномъ 
завѣдываніи Русское Дунайское пароходство. 

Названному предпріятію было передано пріобрѣтенное 
отъ бывшаго Общества Черноморско-Дунайскаго пароход-
ства имущество и вмѣстѣ съ тѣмъ было выдано на оборудо-
ваніе дѣла единовременное пособіе въ одинъ милліонъ рублей 
и разрѣшенъ отпускъ въ теченіе 10 лѣте, по 1 января 1914 года, 
ежегодной субсидіи изъ средствъ государственнаго казначей-
ства въ размѣрѣ 313.180 руб. 

Вслѣдствіс недостаточности и неудовлетворительности 
плавучихъ средствъ, поступившихъ въ распоряжсніе назван-
н а я пароходства, послѣднее вынуждено было озаботиться 
приведеніемъ судового состава въ соотвѣтствующій его на-
значению порядокъ, при чемъ за десятилѣтній періодъ въ этомъ 
отношеніи пароходству удалось достигнуть нѣкотораго 
улучшенія какъ путемъ капитальная ремонта судовъ, такъ 
и замѣной нѣкоторыхъ малосильиыхъ и изношенныхъ гіаро-
ходовъ и баржъ новыми, оборудованными примѣнительно къ 
современнымъ условіямъ плаванія. 

Одновременно съ усиленіемъ судового состава Русское 
Дунайское пароходство расширяло свою деятельность и сѣть 
своихъ агентствъ. Не ограничиваясь обслуживаніемъ указан-
ныхъ въ положеніи о немъпунктовъ, пароходство это совершало 

заходы и въ другіе попутные по рѣкѣ Дунаю порты, а также 
поддерживало сообщеніе, когда это требовалось, съ Конетанти-
нополемъ, Бургасомъ и Варною, установило грузовые рейсы 
между Одессой и Аккерманомъ, а въ 1912 году открыло без-
перегрузочное сообщеніе Николаевъ—Одесса—Галацъ. 

На ряду съ симъ, Русское Дунайское пароходство, под-
держивая предуказанные положеніемъ рейсы и взимая нор-
мальные фрахты, способствовало развитію экономической 
жизни обслуживаемаго края. Въ этомъ отношеніи особенно 
важной является работа пароходства по рѣкѣ Пруту, отделя-
ющей Россію отъ Румыніи. Въ силу географическихъ условій, 
наше припрутское сельское хозяйство находится въ большой 
зависимости отъ румынскихъ экспортеровъ, оргашізовавишхъ 
скупку зерна на весьма обременительныхъ для русской окраины 
условіяхъ. Въ цѣляхъ ослабленія этой зависимости пароход-
ство, установивъ правильное сообщеніе по названной рѣкѣ , 
содействовало организаціи ссудныхъ операцій русскими кре-
дитными учрежденіями сельскому населенію окраины и дало 
выходъ зерну, помимо румынскихъ портовъ, на Одессу, что 
оказало местнымъ жителямъ значительную помощь. Нельзя 
при этомъ ие отметить, что пароходство за время своего суще-
ствования затратило на оборудованіс Прутской линіи судовымъ 
составомъ, а также зернохранилищами, до 350 тыс. руб., увели-
чивъ грузообороте съ 34 тыс. пуд. груза до 3.753 тыс. 

Останавливаясь на результатахъ операцій пароходства, 
следуете указать, что размерь перевозокъ съ начала дѣйотвія 
пароходства въ казенномъ заведываніи возросъ весьма 
значительно. Такъ, съ 5,8 милл. пуд. груза, перевезенная 
въ 1904 году, движеніе грузовъ въ 1911 году превысило 
уже 16 милл. пуд., то-есть увеличилось на 180%; въ 
такой же приблизительно степени развилось и пассажир-
ское движеніе (ci, 34 тыс. человѣкъ до 96 тыс.); вало-
вой же доходъ предпріятія поднялся съ 730 тыс. руб. до 



1.400 тыс. руб. Послѣдній отчетный годъ пароходства впер-
вые закончился для него вполнѣ благопріятно. Оставшаяся 
за производством* всѣх* расходов* прибыль не только оказа-
лась достаточной для покрытія требующихся отчисленій, но 
позволила пароходству отнести въ запасный капитал* свыше 
60 тыс. руб. Несмотря однако на столь благопріятныя данныя, 
выполненіе возложенных* на Русское Дунайское пароход-
ство задач* возможно только при условіи выдачи пособія отъ 
казны. Такое положеніе объясняется главным* образом* 
усиленной конкуренцией, которую пароходство встрѣчаетъ 
со стороны иностранных* предпріятій на Дунаѣ и въ особен-
ности по Рени-Кладовской линіи. Флот* иностранных* паро-
ходных* компаній, конкурирующих* съ Русским* Дунай-
ским* пароходством* въ раіонѣ названной линіи, достигает* 
приблизительно 160 пароходов* при 1.280 баржах*, въ то время 
как* русское пароходство имѣетъ здѣсь всего лишь 4 разно-
типных* буксирных* парохода и отъ 12 до 20 барж*. При 
таких* условіяхъ, естественно, дѣятелыюсть нашего паро-
ходства не может* получить желательная направленія, 
несмотря на то, что оно несет* при эксплоатаціи этой линіи 
значительные убытки, покрываемые частью доходами от* 
других* рейсов*, частью пособіемъ отъ казны. Между тѣмъ, 
в * виду большого значенія Рени-Кладовской линіи для рус-
ских*, государственных* интересов*, отмѣченное состояніе 
русскаго пароходства требует* скорѣйшаго переустройства, и 
на еоотвѣтетвующее оборудованіе этой линіи казалось бы 
необходимым* обратить особое вниманіе при предстоящем* 
пересмотрѣ положенія о названном* предпріятіи. 

Добровольный ~5 іюля 1912 года воспослѣдовало В Ы С О Ч А Й Ш Е Е утвер-
Флотъ. . жденіе новаго положенія о Добровольном* Флотѣ. Главнѣйшее 

отличіе этого положенія отъ прежняя заключается въ при-
знаны за Добровольным* Флотом* значенія не спеціально 

военно-подсобная, а мореходно-торговая учрежденія, имѣ-
ющаго цѣлыо содѣйствовать осуществлен™ національных* 
торгово-экономических* задач* Россіи, с* тѣмъ, что въ случаѣ 
надобности суда Флота обращаются в * раепоряженіе военнаго 
и морского вѣдомствъ для несенія транспортной службы. Въ 
соотвѣтствіи съ симъ расширена сфера деятельности Добро-
вольная Флота по производству коммерческих* операцій, съ 
предоставлоніемъ права выдачи ссуд* под* заклад* перевози-
мых* товаров* и исполненія в с я к а я рода коммисіонныхъ по-
рученій по продажѣ и страхованію принятых* къ перевозкѣ 
грузов* по указанно и за счет* товарохозяевъ. Сверх* сего, 
Добровольному Флоту разрѣшено еодержаніе сообщены не 
только между русскими, но и иностранными портами. Суще-
ственно измѣнена также прежняя организація управленія 
Флотом*, въ смыслѣ приближенія ея къ обычной формѣ упра-
вленія крупными акционерными компаніями, насколько это 
оказалось возможным* с * сохранением* Флота въ казенном* 
завѣдываніи. Выполненіе предоставленных* новым* положе-
ніемъ прав* в* отчетномъ году еще не получило осуществленія 
въ полном* объемѣ, так* как* положеніс вошло въ силу лишь 
съ середины 1912 года. 

Въ отчетномъ году дѣятельность Добровольная Флота 
продолжала усиленно развиваться почти по всѣмъ содержи-
мым* имъ линіямъ, при чем* особенно слѣдуетъ отмѣтить дви-
ж е т е перевозок* между Владивостоком* и портами Берин-
гова и Охотская морей. Идя навстрѣчу настойчивым* хода-
тайствам* заинтересованных* учрежденій и представителей 
сильно развившейся за нослѣднее время рыбной промышлен-
ности, Добровольный Флот* без* повышенія суммы пособія 
отъ казны значительно расширил* сѣть Сѣверныхъ линій, 
увеличив* общее протяженіе рейсов* до 72.000 миль, вмѣсто 
55.000 миль, которыя он* обязан* был* еоверншть, согласно 
закону 29 марта 1911 года. 



Изъ отдѣльныхъ операцій Добровольного Флота заслу-
живаете вшшанія поддержаніе правильныхъ сообщеній между 
Владивостокомъ и Колымскою округою. Воспослѣдовавшимъ 
16 іюня 1912 года закономъ на Добровольный Флоте была воз-
ложена обязанность совершенія Колымсішхъ рейсовъ въ 1912 и 
1913 г.г . , съ условіемъ возмѣщенія Флоту убытковъ, свя-
занныхъ съ выполненіемъ этихъ рейсовъ, изъ средствъ госу-
дарственнаго казначейства. Совершенный на основаніи этого 
закона въ отчетномъ году рейсъ оказался вполнѣ удачнымъ, 
при чемъ было доставлено въ край 16.524 пуд/ грузовъ про-
тивъ 2.256 пуд., перевезенныхъ въ 1911 году. Вслѣдствіе пред-
принятая Добровольнымъ Флотомъобслѣдованіярѣіш Колымы 
въшіжнсмъ еятеченіи, а также лучшихъ сравшітельно качествъ 
плававшаго въ 1912 году парохода «Ставрополь», рейсъ этоте 
оказалось возможнымъ продолжить до ееленія Нижие-Ко-
лымска, находящагося въ 150 вер. отъ устья рѣки Колымы. 

Обращаясь къ финансовымъ результатамъ деятельности 
Добровольного Флота, слѣдуотъ указать, что за 1911 годъ итогъ 
всѣхъ расходовъ его определился въ 5.235 тыс. руб., при 
валовой выручкѣ въ 6.983 тыс. руб., что дало прибыли 
1.748 тыс. руб., а за производствомъ установленныхъ по 
положенію всѣхъ отчислены чистая прибыль, подлежащая 
отнесенію въ запасный капиталъ, составила 556.215 руб. 41 коп., 
более таковой же за 1910 годъ на 432 тыс. руб. 

Количество же перевезенныхъ въ этомъ году грузовъ до-
стигло 13.150 тыс. пуд., болѣе 1910 года на 2.330 тыс. пуд. 
Такимъ образомъ отчетный годъ для Добровольнаго Флота 
закончился вполнѣ удачно. 

Повѣрка оборо- Въ минувшемъ году было доложено объ образовали, по 
товъ Доброволь- соглашенію моему съ Министромъ .Торговли и Промышлен-
ная Флота и Р у с - ^ ^ п р и Департаменте Гражданской Отчетности особой 
пароходства!СКаГО Коммисы для повѣрки отчетовъ Русская Дунайская паро-

ходства и Добровольнаго Флота. Коммисіей этой въ отчет-
номъ году были повѣрены обороты назвалиыхъ учрежденій 
за 1911 годъ, составившіе въ общемъ болѣе 18 милл. руб. 
Останавливаясь на результатахъ повѣрки, слѣдуете отмѣтить, 
что Коммисіей былъ возбужденъ рядъ весьма существенныхъ 
вопросовъ, разрѣшеніе коихъ способствовало, независимо отъ 
упорядоченія веденія отчетности, улучшенію какъ коммерче-
ской, такъ и хозяйственной постановки дѣла въ пароход-
ствахъ. Въ этомъ отношеніи надлежитъ указать, что при раз-
смотрѣніи отчета Добровольнаго Флота оказалось необходи-
мымъ, въ цѣляхъ наибольшая ыспользованія судового со-
става подъ предлагаемый перевозки грузовъ, обратить особое 
вниманіе Флота на правильную разработку росписанія движе-
иія его пароход овъ, а также на то, чтобы выполненіе текущихъ 
ремонтныхъ работъ на судахъ производилось въ то время 
года, когда по коммерческимъ соображеніямъ пароходы мо-
гутъ имѣть болыній простой въ Одессѣ. Вмѣстѣ съ темъ, въ 
виду замѣченныхъ недостатковъ въ дѣлѣ взаимной осведо-
мленности агентовъ о движеніи судовъ, о случаяхъ измѣненія 
росписанія и о количестве свободиаго мѣста на-пароходахъ, 
ньшѣ преподана агентамъ особая инструкція. Далѣе, Комми-
сіей было выяснено недостаточно хозяйственное производство 
заготовки матеріаловъ и припасовъ на Дальнемъ Востокѣ, въ 
устраненіе чего въ настоящее время и сдѣлаио соответству-
ющее распоряженіе. Что касается дѣйствій местныхъ органовъ 
Добровольнаго Флота, то по сему предмету Коммисісй было 
указано на потребность въ установлены надлежащая наблю-
денія за состояніемъ дѣлъ въ подчішенныхъ Флоту учрежде-
ніяхъ и преподанія агентамъ опредѣленныхъ полномочій о 
размерѣ тѣхъ суммъ, которыя они въправѣ хранить въ своихъ 
кассахъ или въ мѣстныхъ кредитныхъ установленіяхъ. Упоря-
дочеиіс этой стороны дѣла оказывается особешю настоятель-
нымъ, такъ какъ въ началѣ отчетнаго года обнаружился зна-



чительный недостаток* средств* в* Коломбскомъ агент-
ствѣ Флота и в* Александровскѣ на Сахалинѣ, при 
чемъ въ первом* случаѣ растрата достигла 54 тыс. руб. Къ 
пополненію недостающих* сумм* приняты соотвѣтствующія 
мѣры. 

Для возможно всесторонней повѣріш оборотов* назван-
наго предпріятія представилось необходимым* ознакомиться 
съ положеніемъ дѣла въ Управленіи Флота во Владивостокѣ 
и подчиненных* ему агентствах*. Съ указанной цѣлыо въ 
отчетном* году мною и был* командирован* на Дальній 
Восток* член* Коммисіи отъ Государственная Контроля, 
который выяснил* ряд* вопросов*, разсмотрѣніекоих* должно 
еодѣйствовать улучшенію дѣла. Такъ, между прочим*, было 
обращено вниманіе на потребность въ оборудованіи техни-
ческими присиособленіями пристаыей и на неблагоустройство 
занимаемой Флотом* портовой территоріи, что не может* не 
отражаться на производствѣ грузовых* работъ. Собранный 
матеріалъ был* сообщен* Добровольному Флоту, которым* 
и принимаются мѣры къ устраненію замѣченныхъ недо-
статков*. 

Останавливаясь на результатах* повѣрки оборотов* Рус-
с к а я Дунайская пароходства, слѣдуетъ отмѣтить, что, какъ 
и по Добровольному Флоту, независимо от* указаній Комми-. 
сіи о желательности упорядочения йѣкоторыхъ статей отчет-
ности пароходства, было признано правильным* пересмо-
трѣть дѣйствующія тарифныя ставки пароходства по загра-
ничным* линіямъ для согласоваиія ихъ примѣнительно къ 
современным* условіямъ рынка. Кромѣ того было выяснено, 
что порядок* заготовки пароходством* матеріалов* нуждается 
въ нѣкоторомъ улучшеніи, при чемъ намѣчены и тѣ мѣро-
пріятія, которыя въ этомъ отношеніи надлежало бы пред-
принять. ' 

Главное Управленіе Землеустройства и 
Земледѣлія. 

При наблюдаемом* въ послѣднее время стремленіи къ Общія мѣры 
усовершенствованно сельскохозяйственнаго промысла, охваты- содѣйствія ссль-
вающемъ все болѣе широкіе слои населенія, мѣры содѣйствія СК0МУ хозяйству, 
сельскому хозяйству пріобрѣли особо важное государственное 
значеніе. 

В * соотвѣтствіи съ этим*, расходы на указаниыя мѣры, 
осуществляемый: правительством* и мѣстными общественными 
организаціями, ежегодно значительно возрастают*. 

Ассигнованія земств* по 34 губерніямъ Европейской 
Россіи на сельскохозяйственный мѣропріятія, составившія въ 
1910 году 8.970 тыс. руб., въ 1912 году достигли уже суммы 
около 14 милл. руб. На ряду съ симъ, кредиты Главнаго 
Управленія Землеустройства и Земледѣлія на мѣры содѣй-
ствія сельскому хозяйству соотвѣтственно возрасли съ 
8.922 тыс. руб. до 20.736 тыс. руб. 

Мѣропріятія Главнаго Управленія Землеустройства и 
Земледѣлія по содѣйствію сельскохозяйственному промыслу 
направлены въ послѣднее время преимущественно на развитіе 
и поощреніе мѣстной самодѣятельности въ области поднятія 
сельскохозяйственной культуры, что представляется вполнѣ 
цѣлесообразнымъ, ибо правительство должно не замѣнять 
своими мѣрами сказанную самодѣятельность, а лишь прихо-
дить ей на помощь въ необходимых* случаях*. Вмѣстѣ съ 
тѣмъ, порядок* оказанія правительственная воспособленія 
сельскохозяйственной дѣятельности земств* и других* обще-
ственных* организацій пріобрѣтаетъ въ послѣднее. время 
ясныя и опредѣленныя формы, утрачивая, прежній характер* 
случайности,, ; . • -' " *• • • 1 *" 



Что касается непосредственной деятельности Главнаго 
Управленія Землеустройства и Земледѣлія по содействію 
сельскохозяйственному промыслу, то она заключается глав-
нымъ образомъ въ ' осуществлены такихъ меръ, которыя 
либо относятся къ области руководства и еогласованія начи-
наній, требующихъ объединеннаго плана действій, либо 
принимаются ведомствомъ на себя за недостаточнымъ еще 
развитіемъвъ той или иной местности земской и общественной 
шіиціативы, либо, наконецъ, не могутъ быть, по обширности 
своихъ задачъ, отнесены къ предметамъ веденія мѣстныхъ 
общественныхъ учрежденій, имея, общегосударственное зна-
ченіе, какъ, напримеръ, общая постановка научно-опытной 
разработки различныхъ вопросовъ сельская хозяйства, 
высшее сельскохозяйственное образованіе и т. п. Вместе съ 
темъ, Главное Управленіе Землеустройства и Земледелія 
осуществляете сельскохозяйственныя меропріятія въ обпшр-
номъ ^аіоне неземскихъ губерній Европейской Россіи и 
въ огромныхъ заселяемыхъ областяхъ Азіатской Россіи, 
а равно удовлетворяете агрономическіе запросы крестьянъ, 
переходящихъ къ единоличному владѣнію землей, и нужда-
ющихся во введеніи различныхъ сельскохозяйственныхъ улуч-
шеній, требуемыхъ новымъ укладомъ ихъ хозяйства. 

На ряду съ распшреніемъ меръ по непосредственному 
содействію сельскохозяйственному промыслу, въ отчетномъ 
году последовало значительное развитіе необходимыхъ для 
подъема нашего сельскаго хозяйства меропріятій по улуч-
шенію еетественныхъ его условій посредствомъ осушитель-
ныхъ, оросительныхъ и обводнительныхъ работъ, имеющихъ 
целью, съ одной стороны, повышеніе производительности 
утодій, съ другой—обращеніе въ культурное состояніе пло-
щадей неудобныхъ. Последнее особенно важно въ виду огром-
н а я количества въ Россіи таішхъ площадей, представляющихъ 

собою либо болота и заболоченный пространства, либо'мало-
водный и безводный земли. 

Кредиты на гидротехническія работы составили въ 1912 году 
5.676 тыс. руб., увеличившись противъ соответственныхъ 
ассигнованій предыдущая года (2.087 тыс. руб.) на В.589 
тыс. руб., то-есть почти на 172%. 

Работы эти, какъ и въ предшествующе годы, производи-
лись въ отчетномъ году въ Европейской Росеіи, на Кавказе, 
въ Туркестане и въ Зауралье. 

Гидротехническія работы въ Европейской Россіи, въ зави-
симости отъ преследуемыхъ ими задачъ, разделяются на 
фондовыя, имеющія въ виду увеличеніе площади земель, при-
годныхъ для сельскохозяйственная пользованія, атакжеулуч-
шеніе сельскохозяйственныхъ угодій и лѣсныхь пространству 
и землеустроительный, направленныя къ оказанію содей-
ствія делу земельная устройства сельскаго населенія при 
переходе къ улучшеннымъ формамъ землепользованія. 

Въ 1912. году какъ обводнительныя, такъ и осушительныя 
фондовыя работы преследовали главнымъ образомъ улуч-
шеніе еетественныхъ условій казенныхъ оброчныхъ статей 
илесовъ, въ непосредственной связи съ интересами казенная 
оброчная и лесного хозяйства, землеустроительныя же 
гидротехническія работы производились преимущественно на 
надѣльныхъ земляхъ. 

Въ Зауралье важнейшія гидротехническія работы были 
сосредоточены въ 1912 году въ Барабинской степи Томской 
губерніи и въ Приамурскомъ крае, где заболоченность земель 
является серіознымъ препятствіемъ успешной колонизацш. 

На Кавказе и въ Туркестане гидротехническія работы 
въ целяхъ скорейшая увеличенія колонизаціоннаго фонда 
и расширеиія отечественнаго хлопководства получили въ 
отчетномъ году наибольшее развитіе. Главнейшими изъ сихъ 
работъ является орошеніе центральной Мугани и северо-



-восточной части Голодной степи. НаМугани продолжались ра-
боты по сооруженію каналов* Верхняя и Средняя, но по 
послѣднему онѣ были незначительны, что объясняется не 
вполнѣ своевременным* заключеніемъ договора с* подрядчи-
.комъ, которому были сданы эти работы. 

Въ Голодной степи въ 1912 году выполнено работ* на сумму 
1.398 тыс. руб., каковой ход* работ* можно признать успеш-
ным*. Съ отчетнаго года эти работы производятся подрядным* 
способом*. . , . • ; 

Необходимо отмѣтить, что к * соревнованію на сдачу сих* 
работ* съ подряда были поданы заявленія только тремя пред-
принимателями. Затѣмъ, в * самый день соревнованія выясни-
лось, что один* изъ них* отказывается отъ участія въ сорев-
нованіи. Таким* образом* соискателей осталось только двое, 
изъ коих* инженером* Чаевым* была предложена меньшая 
чѣмъ его конкурентом* цѣна, а именно, на 112 тыс. руб. 
ниже смѣтной. Таковая цѣна представлялась бы достаточно 
выгодной для казны. Однако сдать подряд* по этой цѣнѣ не 
пришлось. Произошло это велѣдствіе того, что, ссылаясь на 
измѣненіе Главным* Управленіемъ Землеустройства и Земледѣ-
лія за два дня до соревнованія кондицій въ отношеніи порядка 
платежей за работы, названное лицо потребовало дополненія 
договора съ ним* условіемъ о предоставленіи ему на срок* 
дѣйствія договора права эксплоатаціи 1.300 дес. орошаемой 
изъ канала И М П Е Р А Т О Р А Н И К О Л А Я I земли, яко бы необхо-
димой для обезпеченія продовольствіемъ и фуражемъ рабо-
чих* и лошадей. Означенное требованіе Чаева не было 
удовлетворено, но въ то же время, въ виду спѣшности дѣла и 
настояній Чаева, Главное Управленіе было вынуждено по-
высить заявленную имъ цѣну до смѣтной стоимости работ*. 
Кромѣ того въ заключенный съ Чаевым* договор* была вне-
сена непредусмотрѣнная кондиціями оплата поливки насыпей 
до 1 руб. 65 коп. за кубическую сажень, что должно повысить 

стоимость работ* по примѣрному подсчету на сумму от* 
200 до 300 тыс. руб. 

Таким* образом* по указанному подряду не достигнуто 
сбереженія против* смѣтной цѣны и предстоит* перерасход* 
на оплату дополнительных* работ*. 

Въ виду недостатка в * земледѣльческой средѣ средств* 
на усовершенствованіе хозяйства важное значеніе имѣетъ 
предоставленіе сельским* хозяевам* возможности пользо-
ваться для сего правительственным* льготным* кредитом*. 
Этой цѣли служит* находящійся въ распоряженіи Главнаго 
Управленія Землеустройства и Земледѣлія особый капитал* 
для выдачи ссуд* на сельскохозяйственный улучшенія. 

Въ отчетном* году таких* ссуд* было разрѣшено къ 
выдачѣ 451 на сумму. 1.779 тыс. руб., что по сравнен™ съ 
предшествующим* годом* (314 ссуд* на 1.073 тыс. руб.) дает* 
увеличеніе по числу ссуд* на 44%, а по размѣру их* на 66%. 
Почти половина этих* ссуд* (842 тыс. руб.) падает* на работы 
по осушенію и орошенію земель, значительная часть 
(489 тыс. руб.)—на сельскохозяйственный заведенія и по-
стройки, а остальныя (438 тыс. руб.)—на другіе роды сельско-
хозяйственных* улучшеній. 

Из* общей суммы разрѣшенныхъ въ отчетномъ году 
ссуд* 842 тыс. руб. (47%) назначено частным* владѣльцамъ, 
прочія же ссуды почти поровну распредѣляются между 
крестьянскими обществами и маслодѣльными товариществами 
(491 тыс. руб.) и земствами (446 тыс. руб.). 

По сравнен™ съ предшествующим* годом* ссуды част-
ным* владѣльцамъ и крестьянским* обществам* и товари-
ществам* увеличились: первыя почти в * 3 раза, а вторыя 
почти в* 2 раза, ссуды же земствам* уменьшились на 15%. 

Въ то же время однако возрасла дѣятельность земств* 
въ качеетвѣ посредников* по вьтдачѣ населенію сельеко-
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хозяйственных* ссуд*. Въ отчетном* году земствам* было 
отпущено на этот* предмет* 262 тыс. руб., болѣе чѣмъ вдвое 
противъ суммы, отпущенной в * 1911 году (122 тыс. руб.). 

Какъ показывают* приведенныя данныя, меліоративно-
ссудная операція производилась въ отчетном* году в * боль-
ших* размѣрахъ чѣм* въ предыдущем*, что обусловлива-
лось значительным* увеличеніемъ потребности въ сельско-
хозяйственном* кредитѣ. Насколько велика эта потреб-
ность, можно судить по тому факту, что, несмотря на 
недостатки въ оргашзаціи меліоративнаго кредита, заклю-
чающіеся главным* образомъ въ крайней сложности порядка 
исходатайствованія и использованія ссуд*, ограниченности 
предметной сферы кредита и малой доступности ссудной опе-
раціи для крестьянских* хозяйств*, въ Главном* Упра-
вленіи Землеустройства и Земледѣлія имѣлось к * началу 
1913года свыше чѣмъ на2.600тыс.руб. ходатайств* оссудахъ, 
которыя за недостатком* средств* не могли быть своевременно 
удовлетворены 

При такихъ условіяхъ представляется настоятельно не-
обходимым* скорѣйшее осуществленіе преобразованія мелю-
ративнаго кредита. Прсобразованіе это, согласно особому жур-
налу Совѣта Министровъ, удостоившемуся В Ы С О Ч А Й П І А Г О 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержде-
ния 12 іюля 1911 года, поставлено въ связь съ реформой 
Крестьянская Поземельнаго Банка. Операціи по ссудам* на 
сельскохозяйственныя улучшенія предположено возложить 
на названный Банк* , съ оставлении* въ Главном* Управле-
ніи Землеустройства и Земледѣлія выдачи лишь такихъ ссуд*, 
которыя, въ видах* особаго государственная значенія про-
изводимых* за счет* их* меліорацій, должны отпускаться 
.на особо льготных* условіяхъ. Составленіе соотвѣтственнаго 
проекта возложено на Министерство Финансов* по соглашенію 

,съ Главным* Управленіемъ Землеустройства и Земледѣлія. 
і ' 

Кромѣ сельскохозяйственная промысла Главным* Упра-
вленіемъ Землеустройства и Земледѣлія, въ сотрудничествѣ 
съ земскими и общественными организаціями, оказывается 
содѣйствіе и подсобным* сельскому хозяйству кустарным* 
промыслам*, дающим* крестьянскому населенно возможность 
производительнаго использованія зимняя періода съ сохра-
неніемъ въ то же время полной связи съ землею. 

Нынѣ развитіе кустарнаго труда задерживается рядом* 
неблагопріятныхъ условій. Такъ, отсутствіе оборотных* 
средств* заставляет* кустарей вести производство въ незна-
чительных* размѣрахъ или же прибѣгать къ разорительным* 
займам* у мѣстпыхъ ростовщиков*; закупка сырых* матѳ-
ріаловъ по мелочам* и изъ вторых* рукъ влечет* за собой зна-
чительный переплаты; неорганизованность сбыта кустарных* 
издѣлій вызывает* посредничество скупщиков*, пріобрѣ-
тающихъ издѣлія кустарей на невыгодных* для них* условіяхъ; 
недостаточность у кустарей техническихъ знаній въ нѣкото-
рыхъ отраслях* кустарнаго дѣла отражается на качествѣ и 
цѣнности издѣлій; наконец*, кустарями рѣдко соблюдаются 
столь важныя въ торговой дѣятельности условія, какъ одно-
родность поставляемая товара, соотвѣтствіе его требованіямъ 
рынка, срочность поставок* и проч. 

Въ виду сего кустарные промыслы могут* получить надле-
жащее развитіе и занять подобающее мѣсто в * экономической 
жизни страны лишь при организаціи широкой помощи им*. 

Въ теченіе 21 года,—со времени возложенія на вѣдомство 
государственных* имуществъ нопеченія о кустарных* про-
мыслах* до 1908 года,—на этот* предмет* было израсходовано 
2.070 тыс. руб. Съ 1909 года кредиты на поощреніе кустарной 
промышленности начали увеличиваться, достигнув* в * отчет-
ном* году 1.532 тыс. руб. 

Дѣятельность Главнаго Управленія Землеустройства и 
Земледѣлія въ области воспособленія кустарной промышлен-
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ности въ отчетномъ году, какъ и въ предшеетвующіе годы, 
была направлена на усовершенствованіе техники кустар-
ныхъ производствъ и на улучшеніе экономическихъ условій 
промысла, при чемъ непосредственнымъ распоряженіемъ ве-
домство осуществляло лишь мѣропріятія, имѣюіція общее 
значеніе для кустарныхъ промысловъ или касающіяся значи-
тельныхъ раіоновъ. По мѣропріятіямъ же, имѣющимъ мѣстное 
значеніе, Главное Управленіе оказывало необходимое содѣй-
ствіе земскимъ учрежденіямъ, кустарнымъ комитетами, сельско-
хозяйственными обществамъ и другимъ общественнымъ орга-
низаціямъ. 

Въ соотвѣтствіи съ симъ, большая часть асеигнованныхъ 
Главішмъ Управленіемъ Землеустройства и Земледѣлія на 
1912 годъ кредитовъ на кустарное дѣло, а именно 800 тыс. руб., 
или 52% общей суммы кредитовъ, была обращена на выдачу 
безвозвратныхъ пособій земствамъ и другимъ общественнымъ 
организаціямъ. Необходимо однако замѣтить, что указанное 
воспособленіе гораздо менѣе средствъ, отпускаемыхъ на ку-
старное дѣло общественными организациями. Такъ, ассигно-
ваігія земствъ на эту надобность составили въ 1911 году 
2.290 тыс. руб. 

Что касается кредитовъ на непосредственную дѣятель-
ность Главнаго Управленія Землеустройства и Земледѣлія 
въ дѣлѣ поощренія кустарныхъ промысловъ, то таковые въ 
отчетномъ году онредѣлились въ суммѣ 732 тыс. руб., болѣе 
ассигнованій предшествующая года (546 тыс. руб.) на 
186 тыс. руб., или на 34%. 

Общія мѣро- Вт» первое время по учреждены землеустроительных^, 
цріятія по земле- коммисій, открытыхъ въ 1906 году, дѣятельность ихъ была 
устройству сель- сосредоточена преимущественно на содѣйствіи Крестьянскому 
скаго иаселепія. Поземельному Банку въ ликвидаціи принадлежащихъ ему 

земель и на продажѣ земель казенныхъ. 

Но уже съ 1908 года въ землеустроительный коммисіи 
начали поступать массовыя ходатайства населенія о земле-
устройствѣ на иадѣльныхъ земляхъ, и съ 1909 года работы по 
разверстанію сихъ земель далеко оставляютъ за собою по 
размѣрамъ работы по ликвидаціи банковская и казеннаго 
фонда. Такъ, за пятилѣтіе 1907—1911 г . г . изъ общей площади, 
на которой производились землеустроительным работы,— 
15.568 тыс. дес., на надѣльныя земли приходится 10.776 тыс. 
дес., или 69,2%, на имѣыія Крестьянская Банка—4.262 тыс. 
дес.,или 2 7 , 4 % , инаказенныя земли—530тыс. дес.,или 3 , 4 % ^ 

Результаты дѣятелыіоети землеустроительныхъ коммисій 
за отчетный годъ указываютъ на дальнѣйшее развитіе внутри-
надѣльнаго землеустройства. 

Изъ включенной въ планъ сего землеустройства на 
1912 годъ площади, подлежавшей обмсжеванію,—5.374 тыс. 
дес., исполненным работы охватили въ этомъ году (по дан-
нымъ на 1 декабря) 4.386 тыс. дес., то-есть 8 1 , 6 % . Такой 
результате работъ отчетнаго года является болѣе благопріят-
нымъ, чѣмъ соотвѣтственные результаты предшествующихъ 
лѣтъ: въ 1911 году исполнено лишь 70%, а въ 1908 году— 
60% внесснныхъ въ планы нредположсній. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ указанная площадь исполненныхъ въ 
1912 году работе (4.386 тыс. дес.) значительно превысила 
количество работъ, произведенныхъ въ 1911 году: послѣдиее 
составило только 3.610 тыс. дес., то-есть на 1 7 , 7 % менѣе. 

Изъ приведенныхъ данныхъ усматривается, что существо-
вавшая опасенія о возможности сокращенія площади работъ 
по виутринадѣльному землеустройству въ первое время 
послѣ введенія въ дѣйствіе закола о землеустройствѣ 29 мая 
1911 года и новаго наказа землеустроительными коммисіямъ 
19 іюня 1911 года, устапавливающихъ строгія требованія въ 
отношеніи подготовки и процессуальной стороны производства 
работъ, оказались напрасными, 



Мѣропріятія, направленный къ удовлетворенно посту-
пающих* отъ крестьян* ходатайств* об* улучшсніи условій 
внутринадѣльнаго землепользования, распадаются надвѣкате-
горіи. Къ первой относится единоличное землеустройство, 
имѣющее цѣлыо образованіе единоличных* владѣній путем* 
разверстанія надѣльныхъ земель на хутора и отруба или 
посредством* выдѣла къ одному мѣсту участков* общинной 
земли отдѣльнымъ домохозяевам*; ко второй категоріи при-
надлежит* землеустройство групповое, заключающееся въ 
отводѣ земель отдѣльнымъ группам* крестьян* при помощи 
раздѣла многоселенныхъ обществ* на самостоятельный об-
щины, выдѣла земель выселкам*, разверетанія внѣшней чрез-
полосицы надѣловъ и т. п. 

Относительно распредѣленія исполненных* въ 1912 году 
работ* по двум* означенным* категоріямъ землеустроитель-
ных* мѣроиріятій необходимо замѣтить, что в * соотвѣтствіи 
со значеніем* едииоличнаго землеустройства, предоставля-
ющаго болѣе совершенный вид* сих* мѣропріятій, работы по 
таковому превысили работы по групповому землеустройству, 
составив* до 54% всѣхъ исполненных* работ*. Въ то же время 
однако по сравненію съ предыдущим* годом* перваго рода 
работы увеличились лишь на 4 , 7 % , а второго—на 4 9 , 2 % . 

По площади исполненных* въ 1912 году работ* по внутри-
падѣльному землеустройству на первом* мѣстѣ стоят* губер-
ніи: Самарская, Харьковская, Саратовская, Астраханская, 
Ставропольская, Пензенская и Казанская (отъ 150 до 384 тыс. 
дес.), а по числу устроенных* единоличных* хозяйств*— 
Харьковская, Самарская, Екатершославская, Херсонская и 
Саратовская (отъ 10 до 27 тыс. дворов*). 

Въ общих* итогах* за всѣ истекшія 6 лѣтъ существова-
нія землеустроительных* коммисій ими достигнуты въ дѣлѣ 
внутринадѣльнаго землеустройства весьма существенные ре-, 
зультаты; всего землеустроительными работами охвачено 

15.162 тыс. дес. и 1.660 тыс. дворов*, въ том* числѣ на участ-
ках* единолична™ владѣнія устроено 865 тыс. дворов* на пло-
щади 8.755 тыс. дес. 

В * то время как* вниманіе землеустроительных* коммй-
сій направлено главным* образом* на улучшеніе условій 
существующего надѣлыіаго землепользования крестьян*, 
в* области увеличенія площади крестьянскаго землевладѣнія 
большое значеніе принадлежит* дѣятельности Крестьянскаго 
Поземельнаго Банка, заключающейся въ продажѣ крестья-
нам* принадлежащих* ему земель и въ посредничествѣ, путем* 
выдачи крестьянам* ссуд*, при пріобрѣтеніи ими земель отъ 
частных* владѣльцевъ. 

Дѣятельность Крестьянскаго Поземельнаго Банка въ 
1912 году характеризуется далыіѣйшимъ сокращеніемъ земель-
наго запаса его, хотя и в * незначительных* сравнительно 
размѣрахъ (на 7%). . 

Незначительность сокращенія банковскаго фонда къ 
1913 году обусловливалась тѣмъ, что на ряду съ уменьши-
вшимся въ 1912 году против* иредыдущаго года постуиленіемъ 
в* запас* Банка земель, пріобрѣтенныхъ отъ частных* вла-
дѣльцевъ, а также земель удѣлыіаго вѣдомства и неисправ-
ных* заемщиков* (на 2 5 , 2 % ) , значительно уменьшилась и 
продажа земель Банком* (на 4 4 , 8 % ) . Послѣднее обстоятельство 
находится въ связи съ неурожаем*, постигшим* въ 1911 году 
восточныя губерніи и понизившим* покупную способность 
мѣстнаго населенія во второй иоловинѣ сего года и в * цервой 
половиігЬ 1912 года. Неурожай 1911 года имѣлъ тѣмъ большее 
въ этом* отношеніи значеніе, что въ восточных* губерніяхъ 
Банк* располагает* наиболѣе крупным* земельным* запасом*. 

Посредническая дѣятелыюсть Банка по выдачѣ ссуд* для 
пріобрѣтенія крестьянами земли отъ частных* владѣльцевъ 
в * отчетномъ году, как* и въ предыдущем*, сократилась: въ 
1912 году Банком* было выдано ссуд*—54.937 тыс. руб. для 



покупки 546 тыс. дес., тогда какъ въ 1911 году сумма посредни-
ческихъ ссудъ составила 73.320 тыс. руб. для 718 тыс. дес., а 
въ 1910году—80.346тыс. руб. для 785 тыс. дес. Такое сокраще-
ніе объясняется тѣмъ, что благопріятныя хозяйственныя 
условія ряда предшествовавшихъ лѣтъ и установившееся 
правильное течете сельскохозяйственной жизни привели въ 
послѣдніе два года къ болѣе умѣренному чѣмъ прежде пред-
ложенію въ продажу частновладѣльческихъ имѣній. 

Въ соотвѣтствіи съ указаннымъ выше направленіемъ дѣ-
ятеліьности Банка бблыпая часть ликвидированной имъ въ 
1912 году земельной площади продана въ единоличное владѣніе, 
а именно 9 8 , 4 % . При этомъ число проданныхъ хуторовъ со-
ставило 7,2 тыс., пространствомъ 114 тыс. дес., а отрубовъ— 
15,9 тыс., площадью 203 тыс. дес. Равнымъ образомъ и посред-
ническая деятельность Банка была направлена преимуще-
ственно къ поощренію единоличныхъ покупокъ крестьянами 
земли отъ частныхъ владельцевъ. Изъ общаго числа поку-
покъ (20.568), совершенныхъ въ 1912 году при помощи выдан-
ныхъ Банкомъ ссудъ, 82,9% составляютъ покупки единоличныя. 

При землеустройстве крестьянскаго населенія на надѣль-
ныхъ и пріобретаемыхъ покупкою земляхъ Главное Управле-
ніе Землеустройства и Земледелія по примеру прошлыхъ 
летъ приходило въ 1912 году креетьянамъ на помощь выдачею 
безпроцентныхъ ссудъ, а при особо уважительныхъ обстоятель-
ствахъ и безвозвратныхъ пособій въ техъ случаяхъ, когда 
измененіе землепользованія было связано съ переносомъ 
усадебной оседлости и затратами на меліорацію и хозяйствен-
ное устройство новаго участка. Размерь денежной помощи 
при землеустройстве устанавливается землеустроительными 
коммисіями въ соответствіи съ теми нуждами, на которыя тре-
буются деньги. При обзаведеніи новымъ хозяйствомъ, связан-
номъ съ переносомъ построекъ, но большей части выдается отъ 

100 до 150руб. надворъ. Въ техъ же случаяхъ, когда денежная, 
помощь предназначается на отдельныя надобности, вызываемый 
заведеніемъ новаго хозяйства, напримеръ, на устройство ко-
лодцевъ, дорогъ, мостовъ, канавъ и т. п., выдачи бываютъ въ 
меныпихъ суммахъ въ соответствіи съ действительно произво-
димыми затратами. На осуществленіе означенной помощи въ 
отчетномъ году было ассигновано 8 милл. руб., въ томъ 
числе на ссуды 7,4 милл. руб. и на безвозвратная пособія 
0,6 милл. руб. 

Надлежитъ отметить, что въ отчетномъ году изданы въ 
законодательномъ порядке новый правила о денежной по-
мощи при землеустройстве, удостоившіяся В Ы С О Ч А Й Ш А Г О 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержденія 
16 іюня 1912 года. Правилами этими внесены существенный 
улучшенія въ дело возврата ссудъ и расширены рамки ссуд-
ной операціи. 

Не менее важное значеніе, чемъ выдача ссудъ, имеетъ 
и агрономическая помощь при землеустройстве, предоста-
вляемая креетьянамъ въ целяхъ облегченія имъ перехода на 
новыхъ участкахъ къ улучшеннымъ пріемамъ хозяйства. 

Меры упомянутой помощи заключаются, съ одной сто-
роны, въ распространены среди сельскаго населепія необхо-
димыхъ сельскохозяйственныхъ знаній путемъ устройства 
показательныхъ хозяйствъ, полей и участковъ и при помощи 
содержимаго на местахъ особаго агрономическаго персонала, 
къ указаніямъ и руководству коего обращаются въ нужныхъ 
случаяхъ крестьяне, съ другой стороны, въ снабженіи послѣд-
нихъ посевнымъ и удобрительнымъ матеріалами, въ устрой-
стве прокатныхъ станцій сельскохозяйственныхъ орудій, 
зерноочистительныхъ и случныхъ пунктовъ, сельскохозяй-
ственныхъ складовъ и т. п. 

Въ соответствіи съ расширеніемъ указанныхъ меропріятій 
потребовалось и усиленіе необходимыхъ на нихъ средствъ. 



Ассигнованіе на этотъ предмет* составило въ отчетном* году 
5.300 тыс. руб., болѣе чѣмъ въ 1911 году на 1,з милл. руб. 

Агрономическая помощь при землеустройствѣ осуще-
ствляется Главным* Управленіемъ Землеустройства и Земле-
дѣлія при ближайшем* участіи земств*, въ распоряженіе 
которых* отпускается въ формѣ ссуд* и пособій значительная 
часть ассигнуемых* на то кредитов*. Въ нѣкоторыхъ губер-
ніяхъ въ вѣдѣніи земскихъ учрежденій сосредоточено даже все 
дѣло агрономической помощи въ раіонахъ разселенія. 

Въ связи съ результатами бывших* на мѣстахъ особых* 
совѣщаній намѣчены условія къ дальнѣйшему сосредоточе-
нно въ руках* земств* этой помощи. 

Переселенческое Наблюдавшееся въ 1910 и 1911 г.г. паденіе переселен-
дѣло. ческаго движенія за Урал* въ отчетном* году пріостанови-

лось, и переселеніе этого года дало нѣкоторое, хотя и незна-, 
чительное, увеличеніе по сравненію съ предшествовавшим* 
годом*. Въ 1912 году за Урал* прошло 201 тыс. дупгь пере-
селенцев* противъ 190 тыс. душ* 1911 года. 

Причиною увеличенія переселенческая движенія послу-
жил* главным* образомъ лучшій, сравнительно съ преды-
дущим* годом*, урожай въ Сибири. 

Этою же причиною объясняется и замѣтное повышеніе 
въ отчетном* году числа ходоков*, посланных* крестьянами 
за Урал* для зачисленія за ними переселенческих* участков*. 
Количество ходоков* составило въ 1912 году 58,6 тыс. про-
тивъ 36,з тыс. въ 1911 году. 

На ряду съ отмѣченнымъ увеличеніемъ переселенія, зна-
чительно уменьшилось въ 1912 году обратное движеніе пере-
селенцев*. Въ обратном* налравленіи изъ Сибири прошло 
въ отчетном* году лишь 57 ,з тыс. душ* (семейных* и одино-
ких*), менѣе чѣмъ въ 1911 году (116,з тыс.) на 59 тыс., 
или на 5 0 , 7 % . 

Явленіе это было обусловлено, помимо болѣе высокая 
урожая въ Сибири, также значительным* сокращеніемъ обрат-, 
наго движенія самовольных* переселенцев*, то-есть крестьян*, 
не обезпечившихъ себя предварительно землею через* ходо-
ков* и переселившихся без* содѣйствія правительства. Число 
самовольцевъ, возвратившихся на родину, понизилось въ 
отчетном* году до 24 тыс. душ* противъ 60,2 тыс. душ* въ 
1911 году. Такое уменыпеніе количества обратных* переселен-: 
цевъ изъ вдела самовольцевъ явилось результатом* принятых* 
Главным* Управленіемъ Землеустройства и Земледѣлія въ, 
послѣдніе годы мѣръ къ устройству самовольцевъ за Уралом*. 
При огромных* размѣрахъ переселенческая движенія въ 
1907—1909 г.г. Главное Управленіе лишено было возмож-
ности удовлетворять земельную нужду указанной категории 
переселенцев*, и къ 1910 году число ожидавших* водворенія 
самовольных* переселенцев* достигло почти 570 тыс. душ* 
обоего пола, или 95.000 семей. Пониженіе въ послѣдующіе 
годы переселенческой волны, при сравнительно меньшем* 
сокращеніи противъ предыдущих* лѣтъ размѣра землеотвод-
ныхъ работъ, дало возможность приступить къ устройству 
самовольных* переселенцев*, благодаря чему къ 1912 году вдело 
неустроенных* самовольцевъ уменьшилось до 300.000 душ*, 
то-есть почти на Въ теченіе отчетнаго года это количество 
сократилось еще болѣе, такъ как* изъ числа водворенных* 
въ 1912 году 52 тыс. семей (свыше 315 тыс. душ*) почти 55% 

составили самовольцы. 
Изъ показанная количества переселенцев*, водворен-

ных* въ 1912 году (52 тыс. семей), 49 тыс. семей, или 
около 297 тыс. душъ, водворилось на переселенческих* 
участках* и около 3 тыс., съ 18 тыс. душ*, приписалось къ 
старожилымъ обществам*. Наибольшее число водворенных* 
пришлось въ отчетном* году, какъ и ранѣе, на Томскую 
губернію, гдѣ на землях* Алтайскаго Кабинетская округа 



и казны устроено 12 тыс. семей, или 23% общаго размѣра 
водворенія. 

Сокращеніе движенія переселенцевъ въ 1910 — 1912 г.г . , 
на ряду съ отпускомъ въ эти годы кредитовъ по подлежащимъ 
смѣтамъ въ размѣрахъ, не только не уменыненныхъ, но даже 
нѣсколько увеличеиныхъ по сравненію съ ассигиованіями 
предыдущихъ лѣтъ, дало возможность Главному Управленію 
Землеустройства и Земледѣлія направить свою дѣятельность 
главнымъ образомъ на качественное улучшеніе разныхъ 
сторонъ переселенческаго дѣла, въ отличіе отъ предшество-
вавшая времени, когда, при огромномъ количествѣ переселен-
цевъ и необходимости напряженной спѣшности въ исполненіи 
землеотводныхъ работъ, преимущественное вшшаніе было 
обращено на заготовку возможно большая количества Пере-
се ленческихъ участковъ. 

Въ соотвѣтствіи съ такимъ направленіемъ деятельности 
Главнаго Улравленія Землеустройства и Земледѣлія, заго-
товленный въ 1912 году для переселенія земельный фондъ 
составилъ лінпь около 1 Ys милл. дес., въ то время какъ въ де-
ріодъ 1908—1910 г.г. заготовлялось ежегодно до 6 милл. дес. 

Но при этомъ, въ виду стремленія переселенцевъ къ едино-
личному землевладѣнію и къ освобожденію отъ тягостиыхъ 
для земледѣлія общииныхъ порядковъ, въ 1912 году, какъ 
и въ предшествовавшемъ, переселеическіе участки отводились 
не исключительно для общинная пользованія образуемыхъ 
на нихъ сельскихъ обществъ, а и для единоличнаго поль-
зованія, съ распредѣленіемъ земли на хутора и отруба. 

Изъ означенныхъ Ѵ/% милл. дес. • около 500 тыс. дес. 
заготовлено для единоличная пользованія. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ получили далънѣйшее развитіе работы 
по землеустройству стар ожидая и инородческая населенія. 
Работы эти выполнялись 18-тыо землеустроительными партіями 
и велись на площади свыше 2 милл. дес. Значительно были 

подвинуты впередъ и подготовительныя работы по земле-
устройству Семирѣченскаго казачьяго войска, исполненныя 

на пространствѣ до 250 тыс. дес. 
Кромѣ того въ отчетномъ году продолжались работы по 

внутринадѣльному межеванію переселепческихъ участковъ, 
имѣющему цѣлыо улучшеніе порядковъ землепользованія 
переселенцевъ и облегченіе имъ въ будущемъ перехода къ 
отрубному и хуторскому владѣнію. При этомъ въ 1912 году 
впервые осуществлена мѣра, которой принадлежите большое 
значеніе въ дѣлѣ дальиѣйшаго развитая внутринадѣльнаго 
межеванія, а именно, производство части упомянутыхъ работъ, 
исполнявшихся ранѣе средствами самихъ переселенцевъ, 
за счетъ канны. Необходимость участія въ этомъ дѣлѣ казен-
ныхъ суммъ вызывается тѣмъ обстоятельством^ что, при все 
болѣе усиливающейся потребности во внутринадѣльномъ раз-
межеваніи, производство послѣдияго за счетъ самого насе-
ленія, несмотря на выдачу ему на то правительственные 
ссудъ, оказывается для переселенцевъ въ нѣкоторыхъ слу-
чаяхъ непосильнымъ. Въ отчетномъ году средствами казны 
исполнено внутринадѣльное межеваніе на пространствѣ въ 
400.000 дес., составляющемъ около V« всей площади, на 
которой такое межеваніе производилось. 

Съ сокращеніемъ количества свободныхъ казенныхъ зе-
мель, могущихъ быть обращенными подъ переселенческіе 
участки безъ предварительнаго обслѣдованія ихъ, важное 
значеніе пріобрѣли изслѣдованія новыхъ, пригодныхъ для 
заселенія, раіоновъ. Въ этой области въ 1912 году достигнуты 
существенные результаты. Семнадцатью научными экспеди-
ціями было обслѣдовано около 25 милл. дес., изъ коихъ около 
5 милл. дес. признаны пригодными для земледѣльческои 
культуры. Самыя обслѣдованія, въ зависимости отъ условіи 
мѣстности, либо носили рекогносцировочный характера либо 
являлись детальнымъ изученіемъ отдѣльныхъ площадей. 



Той же цѣли образованія новаго колонизаціоппаго фонда 
служили въ 1912 году, какъ и ранѣе, статистическія обслѣдова-
нія землепользованія инородческаго населенія Азіатской Гос-
сіи, выясняющія количество свободныхъ земель подъ переселе-
ніе. Въ отчетномъ году выработаны и утверждены Совѣтомъ 
Мипистровъ новыя нормы земельнаго обезпеченія киргизъ въ 
6 уѣздахъ Степного края и Туркестана; на основаніи ихъ намѣ-
чена къ обращенію подъ переселеніе площадь въ 14 милл. дес. 

На ряду съ упомянутыми выше, Главнымъ Управленіемъ 
Землеустройства и Земледѣлія приняты въ 1912 году суще-
ственный мѣры въ дѣлѣ оборудованія переселенческихъ 
участковъ въ дорожномъ и гидротехническомъ отношеніяхъ. 

Относительно дорожнаго строительства необходимо за-
метить, что въ отличіе отъ прежнихъ летъ, когда, въ виду 
необходимости открытія скорейшаго доступа къ заготовлен-
ному земельному фонду, деятельность Главнаго Управленія 
Землеустройства и Земледелія была направлена главнымъ 
образомъ па проведете магистральныхъ дорогъ во вновь 
открывавшееся для заселенія раіоны,—въ 1912 году ведомство 
приступило къ оборудованію подъездными путями и отдѣль-
ныхъ поселковъ, а также участковъ единоличнаго пользова-
ния. Всего въ отчетномъ году строилось и достраивалось 
3.500 вер. дорогъ, изъ которыхъ 2.100 вер. уже закончены. 
Въ ремонте находилось 7.000 вер. дорогъ и произведено 
изысканій для устройства более чемъ 4.000 вер. новыхъ 
дорогъ. При. этомъ въ отчетномъ году обращено было особен-
ное вниманіе на улучшеніе самой постройки дорогъ. 

Дальнейшее развитіе получили въ 1912 году и гидротех-
ническія работы. Образованіе съ переходомъ .къ заготовке 
земельнаго фонда не только для общиннаго пользованія, но 
и для отдельныхъ хозяевъ значительнаго количества не-
болыпихъ отрубныхъ и хуторскихъ участковъ потребовало 

расширенія работъ какъ по производству разведокъ на воду, 
такъ и по устройству гидротехническихъ сооруженій. Всего 
въ отчетномъ году въ целяхъ обезпечѳнія водою вновь обра-
зованныхъ переселенческихъ участковъ выстроено 22 водо-
хранилища, 1.700 колодцевъ и проведено до 250 вер. мелкихъ 
оросителыіыхъ канавъ. Изысканіями на воду при помощи 
глубокаго и мелкаго буренія охвачена площадь до 5,б милл. дес. 

На оказапіе врачебно-продовольственной помощи пере-
селенцамъ въ теченіе ряда летъ приходилось ограничиваться 
по бюджетнымъ соображеніямъ незначительными сравнительно 
ассигнованиями, вследствіе чего осуществлявшіяся Главнымъ 
Управленіемъ Землеустройства и Земледелія меропріятія по 
этой части не вполне отвечали размеру действительной въ 
томъ необходимости. Сокращеніе переселенческаго движенія 
после 1909 года, на ряду съ увеличеніемъ подлежащихъ кре-
дитовъ, позволило за 3 последнихъ года значительно расши-
рить сеть врачебныхъ и продовольственныхъ пунктовъ въ 
раіонахъ водворенія и на путяхъ следованія переселенцевъ, 
произвести необходимый строительныя и ремонтныя работы 
и дополнительное оборудованіенасуществующихъ пушітахъ,а 
равно увеличить врачебный персоналъ. Въ отчетномъ году от-
крыто 80 новыхъ врачебныхъ пунктовъ и общее число ихъ теперь 
свыше 400. На шіхъ работаете 100 врачей и 600 фельдшеровъ. 

Ссудная помощь переселенцамъ оказывалась въ 1912 году, 
какъ и ранее, въ форме ссудъ на домообзаводство, на обще-
полезный надобности и путевыхъ ссудъ. 

Въ отчетномъ году въ ссуды на домообзаводство было вы-
дано переселенцамъ 7,6 милл. руб., более, чемъ предполага-
лось по смете, на 1,з милл. руб., отпущенныхъ осенью этого 
года въ виде дополнительная ассигнованія. Потребность 
въ этомъ ассигновали обусловливалась, во-первыхъ, темъ 



..обстоятельством*, что, вмѣсто ожидавшагося водворенія 
40 тыс. семей, таковое опредѣлилось въ 52 тыс., во-вторых*, 
необходимостью выдачи дополнительных* ссуд* переселен-
цам* прежних* лѣтъ для укрѣпленія их* хозяйства, по-
дорванного бывшими въ Сибири неурожаями. 

Для выдачи въ ссуды и безвозвратный пособія на общепо-
лезный надобности въ отчетномъ году было отпущено на 
1 милл. руб. болѣе чѣмъ въ 1911 году (1.900 тыс. руб. против* 
900 тыс. руб.). Такое увеличеніе ассигнованія было вызвано 
тѣмъ обстоятельством*, что въ прежніе годы соотвѣт-
ствующіе кредиты оказывались недостаточными для удовле-
творения культурно-хозяйственных* потребностей переселен-
цев*. Указанные 1.900 тыс. руб. израсходованы главным* 
образом* на внутринадѣльное размежеваніе и на церковно-
іпкольныя нужды. За счет* сумм*, отпущенных* на послѣднюю 
надобность, Главному Управленію Землеустройства и Земле-
дѣлія при содѣйствіи Святѣйшаго Синода и Министерства 
Народнаго Просвѣщенія удалось въ 1912 году обезпечить 
постройку 146 церквей и молитвенных* домов*, 170 причто-
вых* домов*, 45 церковноприходских* школ*, открыть 130 но-
вых* приходов*, выслать въ Сибирь 100 походных* церквей 
и содержать 27 разъѣздныхъ причтовъ. 

В * отчетномъ году осуществлена весьма важная мѣра 
.в* дѣлѣ выдачи домообзаводственныхъ ссуд*. 5 іюля этого 
года удостоился В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
-СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА утвержденія одобренный Государ-
ственным* Совѣтомъ и Государственною Думою закон*, со-
гласно коему размѣры домообзаводственныхъ ссуд* должны 
быть устанавливаемы для различных* раіоновъ водворенія 
въ зависимости отъ трудности хозяйственна™ устройства 
или особой государственной необходимости в * скорѣйшемъ 
заселеніи извѣстиыхъ мѣстностей, съ допущеніем* въ послѣд-
немъ случаѣ обращенія части ссуды, но не болѣе половины 

ея, в * безвозвратное пособіе окончательно водворившимся 
переселенцам*. Законом* этим* внесены существенный улуч-
шенія въ ранѣе дѣйствовавшія правила, по которым* размѣры 
домообзаводственныхъ ссуд* во всѣхъ раіонахъ водворенія 
сообразовывались съ имущественной обезпеченностыо пересе-
ленцев*, ошибки въ опредѣленіи. каковой всегда неизбѣжны. 

Доходы отъ казенных* лѣсовъ, значительно уменьши- Казенные лѣса. 
вшіеся въ 1905 году вслѣдствіе войны съ Японіей иволненій въ 
странѣ (съ 59,4 милл. руб. до 51,5 милл. руб.), въ послѣду-
ющіе годы замѣтно возрасти, составив* въ 1906—1908 г .г . 
5 6 , 6 - 5 9 , 9 милл. руб., въ 1909-1911 г.г. 63, і - 7 9 , 4 милл. 
руб. и въ отчетномъ году 84,6 милл. руб. 

Рост* доходовъ отъ казенных* лѣсовъ въ послѣдніе 
годы объясняется увеличеніемъ спроса на лѣсные матеріалы 
на нашем* внутреннем* рынкѣ, обусловливаемым* общим* 
экономическим* оживленіемъ страны, а также усиленіемъ 
отпуска русскаго лѣса за границу, главным* образом* въ 
Англію и Германію. В * 1912 году отпуск* этот* достиг* 
425,4 милл. пудов* на сумму 152,5 милл. руб., превысив* 
вывоз* 1911 года на 11,4 милл. пудов* но количеству 
лѣсных* матеріаловъ и на 10,9 милл. руб. но цѣнности их* . 

Не малое вліяніе на возрастаніе лѣсныхъ доходовъ имѣли 
также и предпринятая за послѣднее время мѣры по улучшению 
казенна™ лѣсного хозяйства, в * связи-с* увеличешемъ 
кредитов* на неотложный его нужды. 

В * отчетномъ году прирост* доходовъ отъ продажи лѣса 
с* торгов* и по оцѣнкѣ, а также отъ продажи лѣса, заготовлен-
наго хозяйственным* способом*, составляющих* главную 
статью всѣх* постулленій по смѣтѣ лѣсного вѣдомства, дало 
большинство лѣсопромышлениыхъ :раіоновъ -Европейской 

,Россіи (or* 1,4 до 2 2 , і % ) . При этом* болѣе значительное 
увеличеніе доходовъ приходится на раіоны центрально-про-
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мьИпленный, привислинскій и восточный (на 7 , 5 — 2 2 У і % ) . 
Лишь въ южном*, юго-западномъ, приуральском* и при-
балтійскомъ раіонахъ не получено прироста лѣсныхъ дохо-
дов*: в * первом* доходы остались на уровнѣ предшеству-
ющая года, а въ трех* других* послѣдовало незначительное 
ихъуменьшеніе ( н а 2 , з — 4 , 7 % ) . Уменыпеніе это объясняется 
главным* образомъ тяжелыми для лѣсныхъ операцій усло-
•віями начала минувшей зимы в* этих* мѣстностяхъ, а именно, 
продолжительным* бездорожьем* и незамерзаніемъ болот*. 

•Результаты торгов* отчетнаго года на лѣсные матеріалы 
из* казенных* дач* представляются также блаяпріятными. 
В * 60 губерніяхъ Европейской Россіи на торгах* было про-
дано въ 1912 году. лѣса. на 67,9 милл. руб., съ надбавкою къ 
стоимости его по таксѣ 19,4 милл. руб., то-есть 3 9 , 9 % , тогда 
какъ тѣ же губерніи въ 1911 году дали отъ продажи лѣса съ 
торгов* 58,9 милл. руб., въ том* числѣ надбавки 15,5 милл.руб., 
составляющей лишь 3 5 , 6 % . 

Несмотря на означенный рост* доходовъ отъ казенных* 
лѣсовъ, доходы эти все же не могут*. считаться достаточно 
значительными по сравненію съ обширным* пространством* 
лѣсовъ, принадлежащих* казнѣ, и возможным* отпуском* 
из* них* лѣса. По последним* отчетным* данным* лѣсного 

/•j вѣдомства за 1910 годъ валовой доходъ съ одной десятины 
удобной лѣсной площади составлял* въ этомъ году для Азіат-
ской Россіи 6 коп., для 8 сѣверныхъ губерній Европейской 
Россіи 25 коп., для остальной Европейской Россіи 5 руб. 
88 коп. и для Кавказа 31,коп., а для всего удобная для 

• эксшіоатаціи лѣсного пространства 41 коп. По тѣмъ же дан-
ѵ нымъ изъ 16 милл. куб. саж. лѣса, назначенная къ отпуску 

въ 1910 году, было отпущено лишь 6,8 милл. куб. саж.,.то-есть 
немногим* болѣе 42%, при чемъ въ Европейской Россіи 

-действительный отпуск*-, составил*-63%, на Кавказе 20% 
-и в * .Азіатскои Россіи, 8% возможная отпуска. 

Такіе размѣры средней доходности казенных* лѣсов* и 
отпуска лѣса изъ них* определяются общими условіямиихъ 
эксплоатаціи. Наиболѣе обширныя лѣсиыя пространства распо-
ложены въ губериіях* сѣвера Европейской Россіи, в* Азіатской 
Россіи и на Кавказе. Въ этих* частях* Имперіи условія эксплоа-
таціи лѣса наименѣе благопріятны вслѣдствіе ихъ малонасе-
ленности и отдаленности отъ промьшіленныхъ центров*, пло-
хого состоянія и даже иногда почти полная отсутствія путей 
сообщенія, недостаточнаго изслѣдованія и устройства лѣсовъ, 
обширности лѣсныхъ хозяйственных* единиц* и незначитель-
ности состава лѣсной администрации Напротив* того, раюны Л 
с* густым* населеніемъ, развитою промьпиленностыо и удовле-
творительными путями сообщеиія относительно мало лѣсисты. 
При такихъ условіяхъ размѣры эксплоатаціи и доходности 
казенных* лѣсовъ являются достаточно значительными лишь 
в* отдельных* местностях*. К * числу ихъ относятся, напри-
мер*, привислинскій край, г Д е лесной доход* за 1910 год* 
достиг* 11 руб. 76 коп. с* десятины, и некоторый губернш 
Европейской Россіи, в * которых* указанный доходъ пре-
высил* на значительную сумму приведенную выше среднюю 

цифру доходности. 
Доложенный данныя свидетельствуют*, о необходимости 

принятія мер* к * усиленно эксилоатаціи казенных* лесов*. 
Это представляется тем* более необходимым*, что въ послед-
нее время, при недостаточной, сравнительно с* существу-
ющею потребностью, добыче нефти и каменная угля, сильно 
возрос* спрос* на . дровяное топливо и значительно увеличи-
лись цены на него. 

Къ осуществлен™ означенных* меРъ Главное Управление 
Землеустройства и Земледелія, какъ доложено выше, отчасти 
уже приступило. • • •• 
- На первом*' месте среди этих* мер* должно быть поста-
влено исполненіе выработанная лесным* ведомством* 

* . 



плана лесоустроительные работе, имѣющихъ огромное зна-
ченіе, такъ какъ правильное лѣсное хозяйство, обезпечива-
ющее, съ одной стороны, лѣса отъ истощенія и дающее, сь дру-
гой стороны, надлежащій доходъ отъ ихъ эксплоатаціи, воз-
можно лишь на устроенныхъ лѣсныхъ площадяхъ. По этому 

Л плану всѣ лѣса Европейской Россіи подлежать изслѣдова-
нію и устройству въ 10-лѣтній срокъ (1909—1918 г.г .) , 

V a Азіатской Россіи—въ 20-лѣтній (1909—1928 г.г.). 
Осуществляемыя согласно сему плану работы по изслѣ-

дованію и устройству лѣсовъ уже въ первое трехлѣтіе 1909— 
1911 г .г . произведены на площади въ 44,5 милл. дес., а 
въ отчетномъ году, по предварите л ьнымъ даннымъ, охватили 
около 16 милл. дес. Несмотря, однако, на столь крупные 
результаты, достигнутые въ послѣдніе годы въ дѣлѣ лѣсо-
устройства, въ этомъ направленіи предстоите сдѣлать еще 
очень много, въ особенности на Кавказѣ и въ Азіатской Россіи. 

Изъ другихъ мѣропріятій лѣсного вѣдомства по усовер-
шенствованно казеннаго лѣсного хозяйства большое значеиіе 
имѣютъ лѣсныя и культурныя работы, заключающіяся въ 
устройстве и ремонте лѣсовозныхъ дорогъ, расчисткѣ сплав-
ныхъ путей, осушке заболоченныхъ пространству уходѣ за 
насажденіями и улучшеніи качества ихъ, лесовоз обновлены 
на вырубаемыхъ лѣсныхъ площадяхъ въ казенныхъ дачахъ. 

Особенно необходимыми для развитія нашей внутренней и 
внешней лѣсной торговли и лесообрабатывающей промышлен-
ности являются работы по устройству, и ремонту путей 
транспорта лѣса, оказывающихъ непосредственное вліяніе на 
усиленіе эксплоатаціи лѣсовъ. По этимъ работамъ на десяти-
лѣтіе 1912—1921 г .г . составленъ плану предусматривающій 
выполненіе ихъ. главнымъ образомъ въ Европейской Россіи. ; 

Однимъ изъ крупныхъ недостатковъ постановки лѣсного 
хозяйства является чрезвычайная обширность администра-
тивныхъ его единицъ—лѣсничествъ. 

Озабочиваясь устраненіемъ этого недостатка, лѣснос ведом-
ство выработало плат, увеличенія числа лѣсничествъ, по кото-
рому въ десятилѣтіс 1909-1918 г . г . должно быть открыто 
1 000 новыхъ лѣсщічествъ. Въ счете этого количества открыто 
уже съ 1909 года по 1912 годъ 163, а въ отчетномъ г о д у -

75 лѣсничествъ. 
Вмѣстѣ съ тѣмъ ежегодно увеличивается составъ лѣсыои 

стражи.. Кредиты на эту потребность за послѣднія 5 лѣтъ почти 

удвоились. 
Наряду съ симъ, въ отчетномъ году осуществлена важная 

мѣра, направленная къ улучшенію служебнаго положешя и 
содержанія лѣсной администраціи, определявшихся весьма 
устарѣвшими штатами, при каковыхъ условіяху несмотря на 
повышеніе въ 1908 году матеріальная обезпеченія низшихъ 
лесныхъ органовъ-лесной стражи, къ правильной организацы 
управленія лесами встречались серьезный затруднены. Указан-
ная мера заключается въ изданіи закона объ установлены новая 
штатная расписанія должностей и окладовъ «одержаны чи-
новъ корпуса лесничихъ и лесныхъ кондукторовъ, значи-
тельно улучшающая ихъ служебное и матеріальное положеніе. 

Следуете надеяться, что съ развитіемъ означенныхъ 
выше меропріятій и осуществленіемъ дальнейшихъ м'Ьръ въ 
лесномъ деле положеиіе нашего лесного хозяйства будете 
все более и более совершенствоваться. 

Необходимо особо остановиться на хозяйственные з а я -
товкахъ леса въ казенныхъ дачахъ. 

Заготовки эти, получившія въ 1902-1907 г . г . значитель-
ное развитіе (въ среднемъ на сумму 4 милл. руб. еже-
годно), съ 1908 года начали сокращаться въ виду высказанная 
Государственной Думой пожеланія о допущены ихъ лишь 
въ техъ елучаяхъ, когда оне вызываются нуждами казенные 
учреждений, местная населенія или лесного хозяйства., №. 



соотвѣтствіи съ симъ, средства, отпускавиііяся на хозяйствен-
ный заготовки лѣса, были уменьшены съ 4.598 тыс. руб. въ 
1908 году до 1.656 тыс. руб. въ 1911 году. Въ отчетномъ году 
лѣсному вѣдомству были ассигнованы средства на эту надоб-
ность. почти въ томъ, же размере. Вследствіе сего въ 
1912 году было заготовлено и отпущено приблизительно 
то же количество лесныхъ матеріаловъ, какъ и въ предше-
ствовавшемъ году (204 тыс. куб. саж.), но раіонъ заготовокъ 
ведомству удалось значительно расширить. Такъ, въ 1912 году 
впервые были организованы хозяйственный заготовки въ 
Туркестанскомъ крае и на Дальнемъ Востоке, имеющія боль-
шое 8наченіе для лесного хозяйства и въ интсресахъ 
колонизаціи. Въ финансовомъ отношеніи хозяйственный 
заготовки леса дали въ отчетномъ году благопріятные 
результаты. По предварительнымъ даннымъ, вырученная отъ 
тшур, прибыль представляется не ниже прибыли за предшеству-
ющее годы (въ 1909 году—21,4%, въ 1910 году—20,б%, въ 

1911 году—21,5%). 
При удовлетвореніи означенныхъ выше нуждъ хозяй-

.ственныя заготовки леса въ некоторыхъ случаяхъ оказываютъ 
также вліяніе.на урегулированіе рыночныхъ ценъ на лесные 
матеріалы. Однако въ виду отмеченная сокращеніяихъ вліяніе 
.это въ настоящее время незначительно. По той же причине 
лесное ведомство ныне часто лишено возможности удовлетво-
рять делаемыя ему правительственными учреждениями предло-
жения о поставке леса. Такъ, въ отчетномъ году почти все 
казенныя железныя дороги предлагали .управленіямъ земле-
•делія и государственныхъ имущеетвъ поставить имъ разные 
лесные матеріалы, но только пять изъ названныхъ управле-
ній имели возможность принять на себя таковыя поставки, 
при томъ въ незначительныхъ размерахъ (отъ 8 до 20% всей 
потребности въ лесе дорогъ—заказчицъ). Необходимо при 
.этомъ заметить, что отказъ лесного ведомства отъ поставки 

лесныхъ матеріаловъ на Московско-Курскую, Нижегородскую 
и Муромскую железныя дороги облегчилъ для лѣсопро-
мышленниковъ московскаго раіона возможность объединился 
и искусственно поднять цены на лесъ на 2 0 - 6 0 % . По отзы-
в а местныхь контрольныхъ учрежденій, лесъ, загото-
вленный хозяйствѳннымъ способомъ и поставленный на 
железныя дороги, въ большинстве случаевъ оказался но 
качеству выше рыночная и былъ оплаченъ дорогами по 
умереннымъ ценамъ. 

Министерство Внутреннихъ Дѣдъ. 

Неблагопріятно сложивнгіяся условія погоды ^ 
1911 года пагубно отразились на урожае ^ t ~ 
Обширномъ пространстве Имнеріи, охватывающемъ губерши 1 Ш г а д и 

и области средняго и нижняго Поволжья, Приуралья, Степ-
ного края и Западной Сибири. 

Въ этихъ губерніяхъ и областяхъ въ означенномъ году 
было собрано хлебовъ на 681 милл. пуд. менее противъ сред-
няго урожая за пятилетіе 1906-1910 г. г. : озимыхъ хлебовъ 
уродилось всего 2 1 , 8 % нормальная ихъ сбора, яровьтхъ ж е -
15 9 % Въ отдельныхъ наиболее пострадавшихъ губерніяхъ 
и областяхъ размерь недобора определился по озимьшъ хлЬ-
бамъ: въ Оренбургской г у б . - 8 3 % , въ Тобольской г у б . - 7 1 / o , 
въ Уральской, Тургайской и Акмолинской областяхъ-bö/0 , 
по яровымъ же: въ Оренбургской и Уфимской г у б . - В 7 / 0 и 
Самарской г у б . - 6 9 % . Въ некоторыхъ местностяхъ сборъ не 
возместилъ даже посева. . „ 

Бедствіе населенія неурожайныхъ губерній и областей 
увеличилось одновременнымъ недородомъ кормовыхъ травъ. 
Въ пострадавшемъ раіоне въ 1911 году было собрано кормовъ 
на 406 милл. пуд., или на 36%, менее противъ сбора предыду-



щаго 1910 года. Особенно пострадали въ этомъ отношеніи Уфим-
ская, Оренбургская, Тобольская, Пензенская и Пермская 
губерніи. • 

Неурожай 1911 года близко подходит* по своим* размерам* 
къ неурожаю 1906 года, когда недобор* хлѣбовъ составил* 
724милл. пуд. К а к * въ 1906 году, Tait* и въ отчетномъ году бѣд-
ствіе коснулось приволжских*, приуральских* и степных* гу-
берній и областей, при чем* въ отличіе отъ 1906 года въ 1911 году 
центральный губерніи пострадали отъ неурожая лишь въ сла-
бой степени, но зато недород* захватил* Сибирь, которая въ 
1906 году дала прекрасный урожай, облегчивпгій снабженіе 
хлебом* неблагополучных* губерній Европейской Россіи. 

Помощь пострадавшему отъ неурожая населенно была 
организована въ продовольственную кампанію 1911 — 1 9 1 2 г .г . 
частью за счет* мѣстныхъ (губернских* и общественных*) 
продовольственных* капиталов* и хлѣбныхъ запасов*, глав-
ным* же образом* за счет* общеимперскаго продовольствен-
на™ капитала, подкрѣпленнаго крупными казенными аесиг-
нованіями, достигшими 126,5 милл. руб. Кроме того было 
израсходовано изъ казны на продовольственную помощь 
пострадавшему отъ неурожая казачьему населенно 9 милл. руб. 
Общій размѣръ затрат* на борьбу съ послѣдствіями неурожая 
1911 года составил* около 170милл. руб., на 10милл. руб. менѣе 
•суммы, израсходованной на продовольственную помощь въ 
камлашю 1906—1907 г.г . ,—180 милл. руб. 

Что касается распредѣленія сумм*, обращенных* на 
борьбу съ послѣдствіями неурожая 1911 года, то было издержано 
свыше 113 милл. руб. на выдачу ссуд* хлѣбомъ и на продажу 
хлѣба по заготовительной цѣнѣ , а также на снабженіе на-
селенія кормом* для скота, 42,6 милл. руб. потребовалось 
на организацію общественных* работ* и свыше 10 милл. руб. 
израсходовано на благотворительную и врачебно-питательную 
помощь престарѣлымъ и неспособным* къ труду. 

Сравненіе продовольственных* мѣропріятій въ кампанію 
1911—1912 г . г . съ таковыми же мѣропріятіями въ кампанію 
1906 1907 г . г . показывает*, что въ 1906—1907 г . г . 9 0 % 
всѣхъ затрат* по оказанію помощи населенно пострада-
вших* губерній было обращено на выдачу ссуд* на обсѣмененіе 
и продовольствіе, а также на благотворительную помощь, и 
лишь 4 % составили расходы по устройству общественных* 
работ*. Въ кампанію же 1 9 1 1 - 1 9 1 2 г . г . пріобрѣла крупное 
значеніе трудовая помощь населенно, на организащю которой 
израсходовало почти 25%всѣхъ продовольственных* сумм*: по-
лучила развитіе и продажа хлѣбаи корма по заготовительным* 
цѣнамъ, на что было обращено свыше 7 % означенпыхъ 
сумм*. 

Такое видоизмѣненіе способов* борьбы съ послѣдствіями 
неурожая надлежит* признать вполнѣ целесообразным*. Вы-
дача населенно хлѣбныхъ ссуд* на прокорм* и обсѣмененіе 
является, несомненно, самым* простым* и быстрым* спосо-
бом* помощи, но на ряду съ ея положительными сторонами 
необходимо отметить и существенные ея недостатки. Прежде 
всего этот* вид* помощи не возбуждает* самодеятельности 
населенія, пріучая его слишком* разсчитывать на заботли-
вость правительства. С* другой стороны, среди крестьян-
скаго населенія наблюдается склонность видеть въ ссудѣ 
безвозвратное пособіе, следствіем* чего является медленность 
в * погашеніи ссуд* и значительная задолженность населешя 
некоторых* особенно подверженных* неурожаям* губерній. 
Так* , за Саратовскою губерніею числится около 25 милл. руб. 
продовольственна™ долга, за Самарскою и Казанскою-по 
24 милл. руб., за Симбирскою—16 милл. руб. 

Устройство общественных* работ* имеет* несомненный 
преимущества перед* этою формою помощи. Учреждая обще-
ственный работы, правительство лишь обезпечиваетъ насе-
ленно возможность получить заработок* и тем* поощряет* его 



бороться съ нуждой собственнымъ трудомъ. Кромѣ нрав-
ственная значенія такой постановки дѣла помощи она имѣетъ 
и крупное экономическое преимущество. Посредствомъ 
общественные работъ въ 1911—1912 г .г . былъ произведете 
рядъ общеполезныхъ сооруженій, способствующихъ поднятію 
матеріальнаго благосостоянія мѣстнаго населенія. Таковы 
были: возведете гидротехническихъ сооруженій, проведе-
т е и починка дорогъ, постройка мостовъ, укрѣпленіе песковъ 
и овраговъ и т. п. Среди к р у п н ы е сооруженій можно отмѣтить 
постройку у г. Казани дамбы, стоимостью около 400.000 руб., 
для подъѣзда къ рѣкѣ Волгѣ во время весенняя разлива. 

Слѣдуетъ, однако, отмѣтить, что польза общественныхъ 
работъ не могла проявиться въ минувшую кампаніга въ пол-
ной мѣрѣ. Для правильной и плодотворной постановки такихъ 
работъ необходимо было бы располагать предварительно со-
ставленными планами, сообразованными съ мѣстными ну-
ждами и разработанными въ техническомъ отношеніи. Нуженъ 
также и составъ техниковъ для руководства работами. Но-
визна этого дѣла и обусловленный ею недостатокъ предвари-
тельной подготовки общественныхъ работъ отразились отчасти 
на успѣшности ихъ выполненія. Другимъ препятствіемъ, по-
мѣшавшимъ придать этимъ работамъ широкое распростране-
ніе, было раннее наступленіе въ 1911 году зимы. 

Во всякомъ случаѣ опытъ минувшей продовольственной 
кампаніи доказалъ, что при надлежащей постановкѣ обществен-
ный работы являются весьма дѣйствительнымъ средствомъ 
помощи населенно. Такъ, работы, устроенныя Казанскою гу-
бернскою земскою управою при затратѣ 5,5 милл. руб. изъ иро-
дово льственнаго капитала, дали населенно свыше 4 милл. руб. 
заработка, не считая экономическихъ выгодъ, связанныхъ 
съ возведеніемъ новыхъ общеполезныхъ сооруженій. Въ виду 
сего въ настоящее время Министерство Внутреннихъ Дѣлъ 
признало нужнымъ заранѣе озаботиться выработкой плановъ 

общественныхъ работъ на случай возникновешя въ будущемъ 
неурожаевъ. Разсмотрѣніе связанныхъ съ этою мѣр.ою вопро-
еовъ возложено на особое междувѣдомственное совѣщате 
при участіи представителей Государственнаго Контроля. 

Необходимымъ дополненіемъ общественныхъ работъ 
является продажа населенно неурожайннхъ мѣстностей хлѣЬа 
по заготовительной цѣнѣ распоряженіемъ органовъ Министер-
ства Внутреннихъ Дѣлъ или мѣстнаго общественнаго упра-
вленія. На эту сторону дѣла также было обращено внимате, 
и въ кампанію 1911-1912 г. г. изъ продовольственная 
капитала было отпущено въ ссуды земствамъ на эту потреб-
ность около 11 милл. руб. (въ 1906-1907 г .г . лишь около 

600.000 руб.). • 
Эта операція дала возможность населенно пріобрѣсти 

на заработанным деньги доброкачественный хлѣбъ и кормъ для 
скота по нормальными а не по спекулятивно повышеннымъ 
цѣнамъ. ' 

Въ виду широкая участія въ оказаны помощи населенно, 
пострадавшему отъ неурожая 1911 года, общественныхъ и благо-
творительныхъ учрежденій, а также особенностей мѣропрі-
ятій по продовольственной каштаны 1911-1912 г . г . , признано 
было цѣлесообразнымъ подчинить обороты по упомянутой 
кампаніи особому порядку ревизіи на основаны правилъ, удо-
стоившихся В Ы С О Ч А Й Ш А Г О утвержденія В А Ш Е Г О Ш П Е Р А -
ТОРСКАГО В Е Ж Ч Е С Т В А 8 октября 1912 года. Согласно 
этимъ правилами на ревизію Государственнаго Контроля 
должна поступать, на общемъ основаны, отчетность по опера-
ціямъ уполномоченные Министерства Внутреннихъ Дѣлъ _ и 
других* вѣдомствъ и крестьянскихъ учреждетй по оказание 
т ы ссудной помощи населенно; земскія же и городскія учре-
жденія, Попечительство о трудовой помощи и Россійское Обще-
ство Красная Креста обязаны представить отчетность въ 
произведенныхъ расходахъ изъ отпущенныхъ имъ суммъ имиер-



скаго продовольственна™ капитала: первыя—земскимъ со-
браніямъ, городским* думам* и замѣняющимъ их* собраніямъ 
городских* уполномоченных*, a послѣднія—въ том* порядкѣ, 
который определен* уставами сих* установленій. Отчетность 
правительственных* учрежденій по расходам* на органи-
зацію общественных* работ*, врачебно-питательную помощь 
и продажу хлѣба и корма по заготовительным* цѣнамъ должна 
быть представлена въ особо образованные уѣздные и губерн-
скіе комитеты, на которые возложена ревизія и утвержденіе 
означенной отчетности. 

Въ заключеніе считаю долгом* высказать, что опыт* 
двух* крупных* продовольственных* кампаній 1906—1907 и 
1911 1912 г. г . въ достаточной мѣрѣ выяснил* несовершен-
ства действующих* съ 1900 года временныхъ правил* по обез-
печенію продовольственных* потребностей сельских* обыва-
телей. Пересмотр* действующа™ продовольственна™ устава 
производится въ Министерстве Внутренних* Дел* , и жела-
тельно, чтобы настоятельная потребность въ изданіи сего 
устава была удовлетворена въ непродолжительном* времени. 

Ветеринарная Б * Россіи заразныя и повальныя болезни поражают* 
часть. ежегодно сотни тысяч* домашних* животных*, что иеблаго-

пріятно отражается на скотопромышленности и сельском* 
хозяйстве. Эти болезни тяжело отзываются на благополучіи 
крестьянской массы, так* как* домашній скот* и въ особен-
ности лошадь являются необходимою принадлежностью кре-
стьянскаго хозяйства. 

За последніе годы сознаніе необходимости забот* о забо-
левающем* скоте все более проникает* въ сельскую среду, 
учащается обращеніе за лечебной помощью въ устраиваемыя 
для животных* амбулаторіи и лечебницы; развивается въ на-
селеніи доверіе къ предохранительным* прививкам* против* 
повальных* и заразных* болезней. Вместе с * тем* расши-

ряется и деятельность правительственных* устаиовленій 
и земских* учреждепій, на которыя возложено попече-
т е об* удовлетворены местных* нужд* по ветеринарной 

части. ' 
Ассигнованія земств* по 34 губерніям* Европейской 

Россіи на. потребности по улучшенію санитарнаго благо-
получія сельскохозяйственна™ скота возрасли за время съ 
1907 года по 1912 год* с * 3.270 тыс. руб. до 6.238 тыс. руб., 
или на 90%. За то же время кредиты, отпускаемые на ветери-
нарное дѣло по сметам* земских* повинностей въ губерніяхъ 
и областях*, на которыя не распространено положеніе о 
земских* учреждепіяхъ, были увеличены съ 536 тыс. руб. 
до 843 тыс. руб., или на 57%. За счет* означенных* 
ассигнованій содержался участковый ветеринарный надзор* 
за местным* скотом*, осуществлялись меропріятія по пре-
сеченію заразных* и повальных* заболеваній, а также по 
леченію животных*, развивалась деятельность бактеріологи-
ческихъ лабораторій и удовлетворялись потребности научно-

образовательнаго характера. 
Наиболее значительная часть затрат* изъ земских* средств* 

идет* на содержаніе ветеринарнаго персонала; на эту надоб-
ность расходуется земствами до 54% их* ветеринарнаго бюд-
жета. Ассигнованія на пресеченіе повальных* падежей, на 
лечебное дело и на бактеріологическія лабораторіи соста-
вляют* около 32% и до 14% обращается на научно-образова-
тельныя и друтія потребности. За последнее время наблюдается 
значительное раеширепіе деятельности по леченію животных* 
и по принятію мер* против* повальных* и заразных* болез-
ней. Постепенно увеличивается количество амбулаторій и 
лечебниц* для домашняго скота, число которых* въ 1908 году 
достигло 1.429. Развивается и деятельность лабораторій. 
Въ 1908 году ими было выработано до 6.796 тыс. доз* раз-
личных* вакцин*. 



Однако средства, удѣляемыя на ветеринарную часть изъ 
мѣстныхъ источников*, не представляются достаточными. Раз-
мер* ассигнованы на указанный предмет* въ общемъ земском* 
бюджете определяется всего въ 2 , 8 % его. При этомъ по от-
дельным* губерніямъ обращается не одинаковое вниманіе на 
это дело. Въ 10-ти изъ 34-хъ губерній Европейской Россіи 
земствами расходовалось въ 1912 году въ среднем* по 349 тыс. 
руб. на одну губерыію, а по остальным* 24 губерніямъ всего 
по 114 тыс. руб., хотя количество доманшяго скота въ послед-
них* 24 губерпіяхъ почти на 60%было больше, чем* въ пер-
выхъ. По неземскимъ губерніямъ и областям* ассигнованія 
на одну губернію или область составляли въ среднем* 
около 25 тыс. руб. Въ зависимости от* сего и постановка 
ветеринарнаго надзора по отдельным* губерніямъ предста-
вляет* значительное разнообразіе. Лучше других* обезпечены 
губерніи Привислинскаго края, где на 1 врача приходится до 
14 тыс. голов* скота. Въ земскихъ губерніяхъ и на Кавказе 
количество скота, состоящаго въ раіонѣ ветеринарнаго надзора 
одного врача, достигает* уже 24 тыс. голов*. Еще менее 
удовлетворительной представляется постановка ветеринарнаго 
надзора въ Средне-Азіатскихъ владѣніяхъ, по которым* на 
одного врача приходится въ среднем* до 44 тыс. голов* скота. 

• Что касается меропріятій по улучшенію санитарнаго 
благополучія .сельскохозяйственная скота, имеющих* обще-
государственное значеніе, то для осущеетвленія ихъ состоит* 
въ распоряженіи Министерства Внутренних* Д е л * процентный 
сбор* съ гуртового скота. Вследствіе увеличенія поступленій 
сего сбора оказалось возможным* несколько расширить за 
последніе годы деятельность ведомства по борьбе съ наиболее 
опасными повальными заболев аніями. Предпринятый въ этомъ 
отношеніи меры были направлены противъ повальная воспа-
ленія легких* крупная рогатаго скота, вызывающая значи-
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тельный падеж* среди заболѣвающихъ им* животных*. Для 
уничтоженія означенной заразы, получившей распространены 
главным* образомъ въ губерніяхъ и областях* Сибири-и Степ-
ного края, еще въ 1910 году были введены предохранительныя 
прививки животным* по добровольному еоглашенію съ ихъ 
владельцами при условіи выдачи вознагражденія за павшій 
вследствіе прививок* или убитый скот*. Съ 1911 года было 
предпринято обязательное убиваніе больных* и подозре-
ваемых* въ заболеваніи животных*, а также примененіе 
карантинных* мер* къ подозреваемому въ зараженіи скоту. 
На т е х * же основаніяхъ борьба съ повальным* воспаленіемъ 
легких* продолжалась и въ отчетном* году, при чемъ было 
обнаружено свыше 15 тыс. больных* животных*. Для 
о существ ленія меропріятій, связанных* съ пресеченіемъ этой 
заразы, было ассигновано въ сем* году свыше 300 тыс. руб. 
Въ виду значительной распространенности болезни и упорного 
ея характера потребуется планомерное цроведеніе означен-
ных* меропріятій в * теченіе значительная времени, почему 
и въ будущем* надлежит* предвидеть крупныя затраты для 
окончательного искорененія этой эпизоотіи. К а к * показывает* 
опыт* иностранных* государств*, достиженіе такой цели 
представляется вполне возможным*. 

Независимо отъ указанных* мѣропріятій, деятельность 
Министерства Внутренних* Дѣлъ была направлена въ отчет-
ном* году также на борьбу съ чумой рогатаго скота, продол-
жавшейся и въ сем* году в * раіоне Закавказья, а равно въ 
Амурской, Приморской и Забайкальской областях*. Изъ 
означенных* местностей более пострадало отъ чумы Закав-
казье. Хотя въ теченіе первыхъ месяцев* отчетнаго года 
число заболѣваній скота здесь сократилось, однако полная 
уничтоженія гнездящихся въ сем* крае очагов* заразы не 
удалось достигнуть и къ концу года случаи заболѣванія снова 
участились. Вследствіе относительная ослабленія въ этомъ 



году. эшізоотіи оказалось возможнымъ уменьшить затраты 
на борьбу съ нею по еравненію съ предшествующимъ 
годомъ. 

Чумная зараза въ областяхъ Амурской, Приморской и 
Забайкальской обязана своимъ происхожденіемъ главнымъ 
образомъ сосѣдству этихъ областей съ Китаемъ, гдѣ, въ виду 
отсутствія всякихъ мѣръ борьбы съ этою болѣзныо, она почти 
не прекращается. Для предупрежденія заноса чумы изъ Китая 
въ предѣлы Россіи на пригоняемомъ изъ него русскими ското-
промышленниками гуртовомъ скотѣ Министерствомъ Внутрен-
нихъ Дѣлъ командируются ежегодно, начиная съ 1910 года, 
въ Монголію и Манчжурію ветеринарные чины, которые про-
изводить противочумным прививки направляемымъ въ Россію 
гуртамъ, а также и принадлежащимъ туземному населенію 
животнымъ. Деятельность упомянутыхъ чиновъ встретила 
сочувствіе какъ среди русскихъ скотопромышленниковъ, такъ 
равно и среди туземнаго населенія и успешно развивается. 
Вследствіе сего ведомствомъ предположено открыть ветери-
нарную лабораторію въ Урге на земельномъ участке, принад-
лежащемъ И М П Е Р А Т О Р С К О М У Росеійскому Консульству. 

Борьба съпожа- Пожары въ Россіи наносятъ крупный ущербъ народному 
рами. достоянію. По статистическимъ даннымъ, пожарные убытки 

за 1910 годъ составили свыше 119 милл. руб. При этомъ гори-
мость постоянно возрастаете. Въ пятилетіе съ 1896 по 
1900 г.г. было 802 тыс. пожаровъ, а за время съ 1906 года 
по 1910 годъ уже 449 тыс. 

Усиливающаяся горимость и значительный ростъ вызы-
ваемыхъ ею убытковъ свидетельствуютъ о недостаточности 
применявшихся противъ пожаровъ меръ. 

Борьба съ горймостыо выражается въ организаціи ту-
шенія пожаровъ и въ предупредителышхъ противъ нихъ 
меропріятіяхъ. 

Меры, предпринимаемый для организаціи тушенія пожа-
ровъ, заключаются въ устройстве пожарныхъ обозовъ съ 
необходимыми огнегасителъными инструментами, въ образо-
ваны пожарныхъ командъ и дружипъ и въ обезпеченіи насе-
ленпыхъ месте достаточными запасами воды на случай по-
жара. Указанный меропріятія осуществляются въ селеніяхъ 
средствами местныхъ сельскихъ обществъ при содействіи 
земскихъ или замешпощихъ ихъ учреждений Въ городахъ 
заведываніе пожарнымъ деломъ распределяется между поли-
цейскими установлеиіями и городскими общественными упра-
вленіями. Развитію борьбы съ пожарами содействуете 
также И М П Е Р А Т О Р С К О Е Россійское Пожарное Общество, 
поощряющее и поддерживающее различныя добровольный 

противопожарный организаціи. 
Пожарное дело въ сельскихъ местностяхъ постепенно 

развивается, о чемъ свидетельствуете росте издержекъ на это 
дело изъ мірскихъ и земскихъ средствъ. Такъ, сельскими 
обществами въ 50 губерніяхъ Европейской Россіи было израс-
ходовано въ 1894 году около 1.555 тыс. руб., а въ 1905 году 
уже 2.843 тыс. руб. Затраты земскихъ учрежденій за десяти-
летіе 1891—1900 г.г. составили въ среднемъ до 378 тыс. руб., 
а за время съ 1905 по 1908 г.г. около 894 тыс. руб. въ годъ. 
Темъ не менее успешная борьба съ пожарами въ селеніяхъ 
далеко еще не обезпечена. Въ этомъ отношеніи преимуще-
ственное вниманіе обращается на снабженіе селеній пожар-
ными инструментами и на спаряженіе обозовъ. Органивація 
же населенія для тушенія пожаровъ идете недостаточно 
успешно. Число сельскихъ добровольныхъ пожарныхъ дру-
жинъ ограничено и увеличивается медленно. По даннымъ за 
отчетный годъ, въ 40 губерніяхъ, въ коихъ введено положе-
ніе о земскихъ учрежденіяхъ, состояло всего 4.577 дружинъ 
на 250 тыс. селеній, при чемъ количество ихъ по сравненпо 
съ предшествующимъ 1911 годомъ повысилось менее чемъ 
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на 9%. Равным* образом* недостаточно вниманія уделяется 
заботам* об* устройстве въ селеніяхъ водоемов* для туше-
нія пожаров* съ необходимым* въ них* количеством* 
воды. 

Нельзя также не отметить, что по отдельным* губерніямъ 
наблюдается крайняя неравномерность въ развитіи противо-
пожарной деятельности как* сельских*, обществ*, так* и зем-
ских* учрежденій. Въ то время как* по некоторым* губер-
ніямъ на тушеніе пожаров* расходуются десятки и даже сотни 
тысяч*, по другим* ассигнуются незначительныя суммы. 
То лее замечается и въ образованіи пожарных* дружинъ: 
есть губсрніи, въ которых* одна дружина приходится на 
12—20 населенных* мест*, но имеются и такія, где изъ 
1.000 селеній дружина состоит* только въ одном*. 

Въ лучшем* положеніи находится пожарное дело въ горо-
дах*. За небольшими исключеніями, въ них* почти везде обра-
зованы полицейскія или общественныя пожарныя команды. 
Средства, ассигнуемый городаші на содержаніе этих* команд*, 
постепенно увеличиваются и достигли въ 1909 году 58,8 милл. 
руб. Но и здесь постановка меропріятій по тушенію пожа-
ров* не представляется вполне удовлетворительной, тем* 
более, что в * значительной части городов* не устроено пра-
вильна™ водоснабженія. Так* , изъ 762 городских* поселеній 
только въ 187 имелись въ 1911 году водопроводы. 

На устройство пожарной части городам* оказывается 
правительственная помощь съ выдачею ссуд* изъ состо-
ящаго въ спеціалыіыхъ средствах* Министерства Внутрен-
них* Д е л * пожарнаго капитала. Однако эти выдачи незначи-
тельны и не имеют* при том* характера планомерна™ воспо-
собленія на развитіе пожарнаго дела, а производятся лишь 
въ исключительных* случаях*. Къ концу отчетнаго года 
ссуды числились за 35 городскими поселепіями В* общей 

. сумме 531 тыс. руб. 

Причины недостаточно удовлетворительной постановки 
дела по. организаціи тушенія пожаров* отчасти кроются въ 
действующих* по этой части узаконеніяхъ, значительно ныне 
устаревших* и не определяющих* главнейших* требованій, 
удовлетвореніе которых* являлось бы обязанностью устано-
вленій, заведывающихъ пожарным* делом* на местах*. 

Предупредительныя меропріятія против* пожаров* на-
правлены главным* образом* против* опустошительна™ 
распространенія огня, .уничтожающа™ въ некоторых* слу-
чаях* целыя деревни, села, а местами даже и части городов*, 
вследствіе скученности жилищ* и устройства их* изъ легко-
воспламеняющихся, по преимуществу, древесных* матеріаловъ 
и соломы. Съ этою целыо предпринимаются въ селеніяхъ: 
обсадка деревьями крестьянских* дворов*, распланированіе 
селеній и разселеніе их* обитателей и замена легко воспла-
меняющихся жилищ* огнестойкими постройками. Въ горо-
дах* эти меры сводятся къ установлен™ строительных* пра-
вил*, имеющих* целью предохраненіе от* значительна™ 
распространенія огня въ случае пожаров*. 

Предупредительныя против* пожаров* меры въ сель-
ских* местностях* ранее осуществлялись главнейшим* обрат 
зомъ земскими учрежденіями, за последніе же годы значи-
тельно развилась правительственная помощь въ этом* напра-
вленіи. 

Затраты земств* на указанную надобность съ начала 
текущаго столетія увеличились более чем* въ 4 раза и достигли 
за періодъ времени с * 1905 по 1908 г .г . въ среднем* суммы 
свыше 2.700 тыс. руб. в * годъ. Особенно усиленная де-
ятельность со стороны земских* учрежденій проявилась въ 
содействіи населенно къ сооружен™ огнестойких* построек*. 
С* этою целью выдавались ссуды и пособія на устройство-
улучшенных* кровель, принимались меры къ обучен™ насе-
ленія огнестойкому строительству, заводились земеше кир-

* 



личные и черепичные заводы и оказывалась помощь частным* 
предпринимателям* на постройку такихъ заводов*. Однако 
примѣнявшіяся мѣропріятія имѣли случайный характер* и 
въ виду недостаточно правильной постановки дѣла не при-
вели къ значительным* въ смыслѣ распространенія ихъ ре-
зультатам*. Успѣшнѣе других* развивалось снабженіе насе-
лснія кровельным* желѣзомъ на началах* ссудной помощи. 
Предпринятая съ этою цѣлыо операціи по суммам* связан-
ных* съ ними затрата превысили въ 1911 году 3 милл. руб. 

Какъ и въ отношены мѣропріятій, направленных* къ 
организаціи тушснія пожаров*, надлежит* отмѣтить, что по 
отдѣльнымъ губерніям* деятельность земскихъ учрежденій 
проявлялась весьма не одинаково. Такъ, снабженіе насе-
ленія кровельным* железом* производилось главным* обра-
зомъ по 21 губерніи, въ остальных* же земскія учрежденія не 
только не принимали участія въ сем* деле, но и вообще огра-
ничивались сравнительно небольшими, за некоторым* исклю-
ченіемъ, асеигнованіями на развитіе огнестойких* соору-
жений. 

Что касается правительственной помощи, то она первона-
чально ограничивалась воспособленіемъ на содержаніе Нов-
городской школы огнестойкая строительства, устроенной 
при содействіи правительства мѣстнымъ земством* въ 1904 году. 
Съ возложепіемъ, по закону 29 мая 1910 года, на Главное 
Управленіе Землеустройства и Земледелія попеченія об* 
усовершенствованіи и развитіи огнестойкая строительства, 
это дело стало расширяться. Ассигнованія изъ средств* 
казны на общія меры по огнестойкому строительству посте-
пенно увеличивались и достигли въ отчетном* году 250 тыс. руб. 
За последніе два года ведомством* был* устроен* Всерос-
сійскій съезд* техников* по огнестойкому строительству, 
выяснившій наиболее удобные и дешевые типы огнеупорных* 
сооруженій, предпринято изданіе спеціальнаго журнала для 

широкаго распространенія свеДеній по огнестойкому стро-
ительству и оказывалась помощь какъ организаціонная, такъ 
и матеріальная местным* силам*, в * особенности зем-
ствам*,въ деле проведенія сего строительства въ сельскую 

среду. . „ 
Вместе съ тем* было обращено особое внимаше на мѣро-

пріятія по распространенно огнестойких* построек* въ раіо-
нахъ землеустройства, Таковыя меропріятія заключались 
прежде всего въ выяснены наиболее пригодных* по местным* 
условіямъ и дешевых* огнеупорных* матеріаловъ, обезпече-
НІИ выработки ихъ въ достаточном* количестве и снабжены 
ими населенія, а также въ подысканіи опытных* техников*, 
подготовке инструкторов* и мастеров* и развиты кустарнаго 
способа выработки матеріаловъ самим* населеніемъ. При 
этомъ принимались меры къ организаціи сего дела при содей-
ствие земскихъ учрежденій, въ случае же ихъ отказа необхо-
димый меропріятія осуществлялись землеустроительными 
коммисіями. Затем*, лицам*, кои при переходе на хутора 
обязывались заменить свои деревянно-соломенныя жилища 
огнестойкими, ссуды на перенос* построек* производились 
в * усиленных* размерах*: до 2 5 0 - 3 0 0 руб. и даже 400 руб. 

вместо обычно выдаваемых* 150 руб. 
В * отчетном* году соответственная деятельность Главнаго -

Управленія Землеустройства и Земледѣлія значительно рас-
ширилась, при чемъ было обращено вниманіе па установленіе 
правильных* основаній какъ въ воспособленіи населенно, 
такъ равно и въ содействіи земским* учрежденіямъ. 

За последніе два года ассигнованія иа огнестойкое 
строительство в * раіонахъ землеустройства составили 
4.254 тыс. руб., изъ коихъ 1.737 тыс. руб., или 4 0 , 8 % были 
обращены на организаціонныя меропріятія по огнестойкому 
строительству, а 2.517 тыс. руб., или 5 9 , 2 % —на выдачу 
домохозяевам* ссуд* и пособій. 



Дѣйствующій въ настоящее время строительный уставъ, 
опредѣляющій условія производства построекъ въ населен-
ныхъ мѣстахъ, по. неполнотѣ и устарѣлости своей не обезне-
чиваетъ въ должной мѣрѣ выполненія строительныхъ условій, 
предохраняющихъ отъ значительнаго распространенія огня 
при пожарахъ. 

На необходимость улучшенія существующей постановки 
дѣла борьбы съ горимостыо и, въ частности, соотвѣтственной 
переработки законовъ по пожарной и строительной частямъ 
было обращено вниманіе Государственною Думою. Нѣкото-
рыя изъ относящихся къ сему предположеній разрабаты-
ваются . уже Министерствомъ Внутреннихъ Дѣлъ. Помимо 
этого, къ составленію городского и земскаго пожарныхъ 
уставовъ и къ пересмотру строительная устава съ точки 
зрѣнія предупрежденія пожаровъ, а также къ выясненію 
основаній борьбы съ поджогами, какъ одной изъ главпыхъ 
причинъ горимости, привлечено И М П Е Р А Т О Р С К О Е Россійское 
Пожарное Общество. 

Почтово - теле- Во всеподданнѣйпшхъ отчетахъ за 1909 и 1910 г.г. ВАШЕМУ 
врафное и теле- ЩШЕРАТОРСКОМУ В Е Ж Ч Е С Т В У было доложено о поло-
фонное дѣло. ж е Н щ в ъ Россіи почтово-телеграфнаго и телефоннаго дѣла 

и о благопріятныхъ для казны результатахъ эксплоатаціи 
этой отрасли государственнаго хозяйства. Послѣдующіе 
(1910—1912) годы отмѣчены дальнѣйшимъ ростомъ доходовъ 
по почтово-телеграфной смѣтѣ. Въ отчетномъ году означенные 
доходы (по предварительнымъ свѣдѣніямъ) достигли почти 
111.000.000 руб., превысивъ поступленія 1910 года на 
15.234.000 руб. (16%), а 1911 года на 7.681.000 руб. . ( 7 , 4 % ) . 
Одновременно съ симъ увеличились и расходы почтово-теле-
графнаго вѣдомства, которые съ 60.723.000 руб. въ 1910 году 
возрасли въ 1912 году до 74.124.000 руб. (на 22%), превысивъ 
расходы 1911 года на 7.964.000 руб. (12%). Въ общем* вѣдом-

ство дало казнѣ чистого дохода въ 1910 году 35.042.000 руб., 
въ 1911 году 37.159.000 руб. и въ 1912 году 36.876.000 руб. 

Ростъ расходнаго бюджета вѣдомства объясняется глав-
нымъ образомъ увеличеніемъ ассигнованы на содержаніе 
почтово-телеграфныхъ учреждены, на устройство и ремонт* 
телеграфпыхъ и телефонных* линій и на нѣкоторыя друпя 
операціонныя издержки. Увеличеніе расходов* на указанныя 
потребности, имѣющія существенное значеніе въ дѣлѣ эксплоа-
таціи почтово-телеграфныхъ сообщеній, представляется вполнѣ 
цѣлесообразнымъ, ибо только такимъ путем* можно достигнуть 
усовершенствовавши и развитая означенных* сообщены. 

О положеніи почтово-телеграфнаго дѣлавъ Россіи свиде-
тельствуют* нижеслѣдующія данныя: въ теченіе 1909-1911 г .г. 
количество почтовых* отправлены увеличилось съ 1.677.000.0Ш 
до 2.206.000.000, то-есть на 31%, a обмѣнъ телеграмм* съ 
30 194 0 0 0 - д о 36.288.000 денешь, или на 20%; число телефон-
ных* абонентов* къ началу 1910 года составляло немного болѣе 
100 000, къ началу же 1912 года превысило 200.000; въ 1908 году 
приходилось на одного жителя б , ѳ писем* и 8 предметовъ 
прочей почтовой корреспонденции а въ 1910 году эти цифры 
возрасли до 7 и 9 , 5 . Особенное развитіе получила операцш. 
перевода денегъ но почтѣ и телеграфу: въ первый годъ ея 
существовали (1897) было принято 1.770.000 переводов* на, 
сумму около 80.000.000 руб.; затѣмъ, послѣ отмѣны (въ концѣ 
1906 года) пересылки денегъ въ пакетах* число переводов* воз-
расло въ 1907 году до 30.000.000, на сумму 1.590.000.000 руб., 
а въ отчетномъ году было принято уже 43.000.000 переводов* 
на сумму свыше 2.000.000.000 руб. 

Въ связи съ развитіемъ почтово-телеграфныхъ и телефон-
ных* операцій увеличивалось и число обслуживающих* эти 
операціи учреждены и устройств*; такъ, къ началу 1909 года 
было 12.709 почтово-телеграфныхъ учреждены, къ началу же 
1912 года ч и с л о и х ъ увеличилось до 14.601, то-есть н а 1 5 % ; в ъ 



1909 году въ казенной эксплоатаціи находилось 159.921 вер. 
телеграфныхъ линій съ 430.887 вер. проводовъ, а къ 1912 году 
эти количества возрасли до 173.774 вер. и 470.277 вер. Что 
касается телефоновъ, то въ 1910—1911 г.г. было устроено 
новыхъ сѣтей казною непосредственно 39 и чрезъ концессі-
онеровъ 44, земскими учрежденіями 30 и частными лицами 
съ допущеніемъ платныхъ абонентовъ.8. Такимъ образомъ къ 
началу 1912 года отдѣльныя телефонный сѣти имѣлись въ 
320 населенныхъ пунктахъ (не считая земскихъ и между-
городныхъ телефоновъ), въ томъ числѣ въ 262 городахъ, что 
по отношенію къ числу всѣхъ городовъ Имперіи (безъ Фин-
ляндіи) составляете около 24%. 

Несмотря на указанное увеличеніе почтово-телеграфныхъ 
и телефонныхъ учрежденій, потребность населенія въ услу-
гахъ почты, телеграфа и телефона далеко еще не удовлетво-
рена. Въ виду сего нельзя не признать вполнѣ своевременными 
нѣкоторыя мѣры, намѣченныя вѣдомствомъ для облегченія 
населенно пользованія почтово-телеграфными и телефонными 
сообщеніями. Къ числу такихъ мѣръ относится открытіе въ 
теченіе ближайшихъ семи лѣтъ 1585 почтовыхъ и 1264 теле-
графныхъ учрежденій. Въ отчетномъ году было приступлено 
къ осуществленію означенной мѣры, для чего къ нормаль-
ному отпуску добавлено 100.000 руб. на открытіе почтовыхъ 
учреждены и 1.500.000 руб. на устройство новыхъ телеграф-
ныхъ линій и подвѣску дополнительныхъ проводовъ. Засимъ, 
намѣчается дальнѣйшее развитіе почтовыхъ операцій при 
волостныхъ правленіяхъ и на станціяхъ желѣзныхъ дорогъ. 
Наконецъ, въ цѣляхъ удовлетворенія постоянно возрастающей 
потребности въ телефонномъ еообщеыіи, вѣдомство испросило 
отпускъ свыше 2.000.000 руб. на устройство новыхъ телефон-
ныхъ сѣтей и линій. 

Среди экеплоатаціонныхъ расходовъ почтово-телеграф-
наго вѣдомства заслуживаютъ вииманія по своей значитель-

ности издержки по содержанію лошадей на почтовыхъ стан-
ціяхъ. Число такихъ станцій и содержимыхъ на нихъ лошадей 
постепенно сокращается вслѣдствіе проведенія новыхъ желѣз-
ныхъ дорогъ, на которыя и направляется движете почте; 
однако платежи почто содержателямъ за лошадей увеличи-
ваются: такъ, въ 1902 году на 2.799 такихъ станщяхъ 
было 25.847 лошадей, а въ 1911 году на 2.232 станщяхъ было 
20 558 лошадей, то-есть менѣе на 20%; между тѣмъ плата за 
содержаніе лошадей въ 1911 году составила 5.894.000 руб., 
превысивъ соотвѣтствующій расходъ 1902 года на 773.000 руб., 
или на 15%. Въ отчетномъ году вновь послѣдовало увеличе-
ніе кредита на эти расходы; тѣмъ не менѣе, почтово-теле-
графное вѣдомство вынуждено было возбудить въ установлен-
номъ порядкѣ ходатайство о до ассигнованы ему 859.539 руб ; , 
каковое ходатайство получило благонріятное разрѣшеніе 

въ законодательномъ порядкѣ. 
Главною причиною повышенія цѣнъ на содержаніе почто-

выхъ станцій служите повсемѣстное вздорожаніе фуража, 
въ нѣкоторыхъ же мѣстностяхъ (преимущественно въ Вос-
точной Сибири) указанное явленіе объясняется отсутствіемъ 
конкурентовъ на торгахъ; напримѣръ, Иркутско-Якутскы 
тракте, за невозможностью привлеченія къ содержашю 
его другихъ предпринимателей, былъ сданъ въ отчетномъ 
году прежнимъ коитрагентамъ съ повышеніемъ платы на 
400.000 руб., или на 55%. 

Въ заключеніе обзора дѣятельности почтово-телеграфнаго 
вѣдомства необходимо упомянуть, что въ отчетномъ году 
названнымъ вѣдомствомъ, при содѣйствіи контрольныхъ па-
лате былъ раскрыть новый видъ злоупотребленій по пере-
водной операціи, заключавшійся въ томъ, что послѣ оплаты въ 
мѣстахъ назначенія переводовъ на неболыпія суммы подлож-
ные билеты по такимъ переводамъ (но на увеличенный суммы) 



досылались въ другія мѣста подъ предлогом* выбытія адре-
сатов*. Это обстоятельство, въ связи со свѣдѣніями о других* 
злоупотребленіяхъ по переводной операціи, побудило меня въ 
минувшем* году войти въ сношеніе съ Министрами Внутрен-
них* Дѣлъ и Финансов* относительно желательности под-
вергнуть обсужденію въ особом* совѣщаніи вопрос* о том*, 
насколько существующій порядок* производства и повѣрки 
переводной операціи обезпечиваетъ казну отъ ущербов* и 
какія дополнительный мѣры надлежало бы принять въ этом* 
направленіи. На это предложеніе послѣдовало согласіе, но 
самое совѣщаніе до сего времени еще не было созвано. 

Министерство Юстиціи. 

Тюпемное вѣ- За послѣдніе годы наблюдается рѣзкое увеличеніе пре-
д о ™ стунности в * странѣ: до 1905 года на 10 тыс. населенш прихо-

дилось не болѣе 6 арестантов*, a нынѣ н х * приходится уже 12, 
тогда как* в * Англіи соотвѣтствующее число составляет* Ь, 
во Франціи—8, в * Австріи—10, в * Пруссіи-16 н в * Сѣверо-
Американских* Соединенных* Штатах* -22 ; таким* образом* 
въ сем* отношеніи Россія среди означенных* государств* 
занимает* 3-е мѣсто. Одною нз* важнѣйших* причин* этого 
нечальнаго явленія были событія 1905-1907 г . г . , расша-

тавшія устои духовной жизни народа. 
В * связи с* увеличеніемъ преступности, увеличилось и 

количество арестантов*: в * 1905 году в * тюрьмах* и испра-
в и т е л ь н ы х * арестантских* отдѣленіяхъ было заключенных* 
85 тыс. человѣкъ, въ 1908 гору это количество возрасло вдвое, 
достигнув* 171 тыс. человѣкъ; въ послѣдніе два года число 
арестантов* продолжало увеличиваться, составив* 179 тыс. 
в * 1911 году и 187 тыс. въ 1912 году. Соотвѣтственно с * увели-
чешем* количества арестантов*, возрасли н расходы казны 

на тюремную часть: с* 16 м и л л . руб. по смѣтѣ 1905 года до 
33 милл. руб. по смѣтѣ 1912 года. Смѣтныя назначены за это 
время оказались однако ниже дѣйствительной годовой по-
требности тюремнаго вѣдомства в * средствах*, вслѣдствіе 
чего въ 1906—1912 г .г . ему было отпущено 7,8 милл. руб. на 

покрытіе долгов* прежних* лѣтъ. 
Другою немаловажною причиною роста расходов* на 

тюремную часть было повсемѣстнос вздорожаніе рабочих* 
рѵкъ, матеріаловъ и припасов*; эта причина не отразилась 
однако на средней годовой стоимости содержаиія одного 
арестанта; напротив*, таковая стоимость даже понизилась 
(съ 189 руб. 32 коп. въ 1905 году до 176 руб. въ 1912 году). 
Отмѣченное явленіе объясняется тѣмъ, что иѣкоторые расходы 
по тюремной части находятся въ слабой зависимости отъ числа 
заключенных*, и чѣмъ больше арестантов* содержится въ 
тюрьмах*, тѣмъ меньшая доля таішхъ расходов* упадает* 

на одного заключеннаго. 
Указанное выше громадное повышеніе численности аре-

стантов*, а также закрытіе в * 1906 году штрафной колоти 
на о. Сахалин-!, въ которой содержалось 6 тыс. арестантов*, 
обострили и без* того бывшую очень значительною потребность 
в * увеличены тюремъ-каторжпых* и общаго устройства. 
Хотя, благодаря усиленному отпуску строительных* кре-
дитов* (до 1907 года отпускалось около одного миллюна руб-
лей в * год*, тогда как* в * 1908 году было отпущено 
1,7 милл. руб., а в * 1909 и 1910 г . г . - п о 3,5 милл. руб.), 
чіісло арестантских* мѣстъ и увеличилось съ 110.321 до 121.945, 
но переполненіе тюрем*, плохое состояніе многих* из* тюрем-
ныхъ зданій и недостаток* помѣщеній для арестантских* 
мастерских* были обычными явленіями. 

Такое положеніе побудило Главное Тюремное Управлете 
въ 1910 году выработать план* сооруженія новых* и пере-
устройства существующих* зданій, при чем* в * основаше 



плана была положена система общаго зашиоченія, но съ 
извѣстнымъ числомъ одиночных* камер* (15—30% для 
больших* тюрем* и 5—10% для малых*). Общая стоимость 
работъ по этому плану исчислена въ 52 милл. руб., но въ эту 
сумму не входят* расходы на постройку, новыхъ каторжных* 
тюрем*. Изъ вдела перечисленных* въ этом* планѣ работъ 
выполнено в * 1911 — 1912 г .г . на сумму 8,5 милл. руб. 
Благодаря этому, общее количество арестантских* мѣстъ 
увеличилось къ 1913 году до 139.785, но все же оно далеко не 
отвечает* действительной въ них* потребности, вслѣдствіе 
чего часть недостающих* месть восполняется путем* найма 
частных* помѣщеній.. В * виду существеннаго значенія для 
правильной постановки тюремнаго дела надлежащая коли-
чества благоустроенных* арестантских* места представляется 
необходимым* принятіе мер* къ скорейшему сооружение 
потребная числа тюрем*. 

Характерною чертою деятельности тюремнаго ведомства 
за послѣдніе годы является стремленіе его къ возможно ши-
рокой постановке обязательных* арестантских* работъ, вве-
денных* у нас* законом* 6 января 1886 года. 

Средства на организацію и развитіе означенных* работъ 
черпаются изъ особаго фонда, входящаго въ состав* сметы 
спеціальныхъ средств* тюремнаго ведомства; въ этот* же 
фонд* поступают* и неизрасходованные остатки той части 
выручки. отъ арестантских* работъ, которая отчисляется въ 
пользу тюрем*. Лишь въ проект* сметы на 1913 годъ впервые 
внесен* кредит* въ 238 тыс. руб. на строительные расходы 
по расширенно мастерских* и на устройство сельскохозяй-
ственных* ферм*. 

Въ первое время действія закона 6 января 1886 года 
практиковались, почти исключительно, исполненіе работъ 
изъ матеріаловъ заказчика и отдача арестантскаго труда въ 

наем* за поденную или сдельную плату; но съ течешемъ вре-
мени виды и объем* тюремных* работ* значительно умножи-
лись а также увеличилось и количество занятых* ими аре-
стантов*; вместе с* тем* совершенствовалась и организащя 
этих* работ*. В * настоящее время можно сказать, что въ тюрь-
мах* наших* имеют* место почти все ремесленныя производ-
ства какія встречаются въ жизни; например*, оборудованы, 
согласно последним* трсбованіямъ техники, военно-обмунди-
ровальныя мастерскія в * С.-Петербурге, Пскове, Томске и 
Одессе, устроены писчебумажная и суконная фабрики, а вь 
37 местах* заключенія имеются ткацкія мастерсшя, снабжа-
ющія холстом* все тюремныя учрежденія и выполняющія 
крупные заказы для военнаго ведомства (до 1 милл. арш. въ 
1910 году и до 2 милл. арш. в * 1911 году). Получили значи-
тельное развитіе и внетюремныя работы: организованы зе-
мельно-меліоративныя работы, а в * 235 местах* заключенія 
ведутся полевое, огородное и молочное хозяйства, а также 
скотоводство и птицеводство. Особеннаго вниманія и сочув-
ствія заслуживает* привлечете (съ 1910 года) арестантскаго 
труда к * работам* по сооружен™ Западной и Средней частей 
Амурской железной дороги, имеющей столь важное госу-

дарственное значеніе. 
Сначала на этой постройке работало до 1.000 арестантов*; 

но такъ как* уже на первых* порах* результаты работ* аре-
стантов* превзошли все ожидаиія, а самыя работы произво-
дились в * должном* порядке и без* осложненій, то въ послѣ-. 
дующіе строительные періоды число привлеченных* к * ра-
ботам* арестантов* было значительно увеличено. Воооще 
далыіейшій опыт* примененія арестантскаго труда на по-
стройке Амурской железной дороги дал* вполне положитель-
ные результаты: арестантскій труд* оказался более эко-
номным* нежели труд* привозных* рабочих*; а для зимних* 
работ* и лесных* заготовок* он* был* даже единственно воз-



.можнымъ, такъ какъ, за немногими исключеиіями, привозные 
рабочіе не оставались на зиму, другой же рабочей силы на 
мѣстѣ не было; въ то же время наличность арестантской ра-
бочей силы сдерживала чрезмѣрныя требованія и забастовки 
вольнонаемных* рабочихъ. Въ настоящее время до 7.500 

..ссыльнокаторжных* заняты на работах* по сооруженію 
Амурской, Тюмень-Омской, Забайкальской и Сибирской 
(2-й колеи) желѣзныхъ дорог*. 

Современная широкая постановка арестантских* работъ 
нашла себѣ лестную оцѣнку въ видѣ единогласнаго присужде-
нія на юбилейной Царскосельской выставкѣ 1911 года высшей 
награды-приза ВАШЕГО ШПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА. . 

Что касается финансовых* результатов* этихъ работъ, 
то валовой доходъ ихъ съ 539 тыс. руб. въ 1887 году возрос* 
до 4,5 милл. руб. въ 1912 году, при чемъ въ послѣдніе годы 
онъ увеличивался на 500—600 тыс. руб. ежегодно; дневной 
же заработок* одного арестанта на наружных* работах* ко-
лебался отъ 30,4 коп. до 40,9 коп., а на внутренних* рабо-
тах*—ОТЪ 18,3 коп. ДО 33,8 коп. 

Не подлежит* сомнѣнію, что, благодаря энергіи, про-
являемой въ этомъ дѣлѣ тюремным* вѣдомствомъ, и прекрас-
ной организации тюремных* мастерских*, дешевый арестант-
скій трудъ получить и дальнѣйшее развитіе, въ особенности 
же послѣ о существ ленія предстоящаго преобразованія каторги 
посредством* устройства сѣти центральных* тюрем* въ круп-
ных* центрах*. Необходимо однако упомянуть и о томъ, 
что преобладаніе коммерческой стороны въ дѣлѣ развитія 
арестантских* работъ создавало бы въ лицѣ живущих* на 
казенном* довольствіи преступников* .тяжелых* конку-
рентов* свободным* и честным* работникам*. Въ виду сего 
предпочтительнѣе было бы организовать въ возможно широ-
ких* размѣрахъ участіе долгосрочных* .арестантов* по пре-

имуществу ВЪ работах* государственнаго и общественная 
З Н ^ Г въ родѣ упомянутых* выше работ* по сооруже-
X желѣзныге дороге. При такой ихъ постаиовкѣ арестант-
I X работы я в л ю с ь бы достаточно сильным* сродством* 
Г д ѣ й і т в і я на преступников* и въ то же время не создавали 
Г о д н о й конкуренціи мѣстнымъ работникам* или реме-

сленникамъ. 

Министерство Народнаго Просвѣщенія. 

Въ „ А за 1911 годъ былъ отмѣченъ J J J « ! 

казенныхъ ассигнонаній на дѣло народнаго 
преимущественно на развитіе н а , — о народнаго обучение 

Нынѣ представляется возможнымъ дать некоторую оцінку 
результатовъ, достигнуть,хъ въ школьной, дѣлѣ съ 1908 года, 
когда впервые былъ отнущенъ крупный кредитъ на оту иадоб-

Н°СВсеобщая перепись населенія Имнеріи 1897 года обнару-
жила всего лишь 21% грамотныхъ, при чемъ въ 24 губернией. 
Европейской Россіи, изъ 50, число грамотныхъ не дости-
гало 20%. Высокій процептъ грамотныхъ дали лишь 3 Нри-
балтійскіягуберніи ( 7 0 - 8 0 % ) и отчасти столичныя (С.-Петер-
бургская—56% и Московская—40%). 

Этотъ низкій уровень грамотности, отмѣченный переписью 
15 лѣтъ тому назадъ, находить себѣ объясненіе въ положешн 
школьна™ дѣла въ то время. Казенное ассигновала на содер-
жаніе начальныхъ народныхъ училищъ по росписи предше-
ствовавши™ переписи 1896 года составляло по смѣтѣ Министер-
ства Народнаго Просвѣщенія около 1,5 милл. руб. и по смѣтѣ 
Святѣйшаго Синода 3,5милл. руб. Такимъ образомъ раввитіе 
народнаго образованія было предоставлено почти всецѣло 
ііѣстнымъ организаціямъ. 



Обслѣдовапіе ноложенія школыіаго дѣла въ Россіи, произ-
веденное въ 1894 году Комитетомъ Грамотности, выяснило, 
что начальныхъ училищъ и школъ грамоты было 60 слишкомъ 
тысячъ съ 3 милл. учащихся. По даннымъ, опубликован-
иымъ Министерствомъ Народнаго Просвѣщенія, въ 1903 году 
имѣлось до 88 тыс. начальныхъ школъ различныхъ типовъ, 
а число учащихся возрасло до 5 милл. Общій размѣръ средствъ 
содержанія этихъ школъ превышалъ въ 1903 году 59 милл. руб., 
изъ которыхъ 30 милл. руб. приходилось на счетъ земствъ, 
сельскихъ и городскихъ обществъ, тогда какъ казенное ассиг-
новаиіе составляло около 16 милл. руб. Такимъ образомъ 
въ 1903 году участіе государственнаго казначейства въ расхо-
дахъ по начальному образованію едва достигало 27% общей 

суммы расходовъ. 
Въ 1906 году Министерствомъ Народнаго Просвѣщенія 

былъ выработанъ проекте введенія всеобщаго обученія. Хотя 
законъ о всеобщемъ обученіи не изданъ до настоящаго времени, 
но основныя начала министерскаго проекта получили 3 мая 
1908 года силу закона, и съ того времени начинается широкйі 
отпускъ средствъ на народное образованіе и усиленное открытіе 
школъ, имѣющес своей конечной цѣлыо обезпечить доступ-
ность начальнаго обученія для всего населенія. 

Въ основаніе мѣръ по введеиію всеобщаго обученія поло-
жено взаимодѣйствіе правительства и мѣстныхъ обществен-
ныхъ организацій. Послѣднпмъ предоставляется вырабаты-
вать школьный сѣти съ такимъ расчетомъ, чтобы одна школа 
обслуживала кругъ не свыше трехвсрстнаго радіуеа, и финан-
совые планы постепенная открытія школъ. Казна же по утвер-
ждены Министерствомъ Народнаго Просвѣщенія школьныхъ 
сѣтей и плановъ обезпечиваетъ установленный закономъ наи-
меньшій размѣръ содержанія личнаго состава открытыхъ 
школъ, а также выдаете пособія и ссуды на школьное строи-
тельство. За единицу расчетовъ по школьнымъ сѣтямъ прини-

мается, такъ называемый, школьный комплекте, то-есть 50 дѣ 
той возраста отъ 8 до И лѣте. Казна отпускаете но ЗЭОруб^ 
на комплекте. До этой же нормы доводится 
на вознагражденіе лицъ, преподающихъ въ церковно 
приходскихъ школахъ, вошедшихъ въ сѣти всеобщаго 

0 б Т т ч т ъ о современномъ положены школънаго дѣла и резуль-
татахъ, достигнутые за 3 года, нротекшіе со времени при-
ступа къ введенію всеобщаго обученія, даете однодневная, 
школьная неренись, произведенная 18 января 1911 года 

Этою переписью зарегистровано болѣе 100 тысячъ началь-
ныхъ школъ (60 тыс. вѣдомства Министерства Народнаго 
Просвѣпщнія, до 38 тыс. Святѣйшая Синода и 2 с л и _ 
тысячи нрочихъ вѣдометвъ), то-есть въ среднемъ по 1 школѣ 
на 1 640 жителей. Въ день переписи въ школахъ присутство-
вало 6 2 милл. учащихся, что, по сравненію съ общимъ числомъ 
~ (164 милл. безъ Финлянды), составляете въ сред-
Г м ъ п Г і учащемуся на 27 жителей. Такъ какъ количество 
д ^ і й і о і Г о возраста (оте 8 до 12 лѣте) достигаете 9 % 
в с е я населенія, то оказывается, что въ 1911 году начальную 
школу посѣщало около 43% дѣтей школьная возрасту 

По сравненію съ данными за 1903 годъ, число школъ увели-
чилось на 14%, а число учащихся-на 21%. К а з е н н - а с с т 
гнованія по смѣтамъ Министерства Народнаго Просвѣщенія 
и Святѣйшаго Синода на содержаніе училищъ возрасли на 
25,6 милл. руб. и затраты изъ мѣстныхъ источншсовъ--иа 
4 милл руб. Вмѣстѣ съ тѣмъ казенный ассигнованы, соста-
влявшія въ 1903 я д у 27% всего бюджета начальныхъ училищъ 
нынѣ составляютъ 46% (41,5 милл. руб. изъ 86,3 милл. руЬ). 

Планомѣрное насаждеиіе школъ въ цѣляхъ достижения 
' возможности всеобщаго обученія производится, какъ отмѣ-

чено выше, при совмѣстной дѣятельности Министерства Народ-
наго Просвѣщенія и мѣстныхъ организацій. А такъ какъ 
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большинство земств* уже обладало къ 1908 году извѣстною 
опытностью въ школьном* дѣлѣ , то и распространеніе школь-
ных* сѣтей началось съ 34 губерній, пользующихся положе-
ніемъ о земских* учрежденіяхъ. Изъ общаго числа 359 уѣзд-
ныхъ земств*, входящих* въ состав* означенных* губерній, 
къ 1 апрѣля 1911 года по 803 уѣздамъ шли работы по введенію 
всеобщаго обученія. При этом* изъ 114 тысяч* комплектов*, 
исчисленных* согласно утвержденным* школьным* сѣтямъ, 
было открыто къ 1 аирѣля 1911 года около 64 тыс. 

Благодаря значительным* отпускам* изъ средств* казны, 
начальная народная школа развивается въ центральных* 
великорусских* и малороссійскихъ губерыіяхъ достаточно 
быстрым* ходом* при должном* взаимодѣйствіи правитель-
ства и мѣстныхъ организацій, и достиженіе здѣсь в * недале-
ком* будущем* общедоступности начальнаго обученія можно 
считать обезпеченнымъ. Напротив* того, положеніе русской • 
школы на окраинах* и въ мѣстностяхъ съ преобладаніем* 
иноплемениаго населенія представляется сравнительно отста-
лым*. Планомѣрное развитіе школьна™ дѣла въ этих* мѣстно-
стяхъ, составляющее нынѣ очередную задачу Министерства На-
родна™ Проевѣщенія, несомнѣнно, потребует* усиленных* тру-
дов* со стороны вѣдающихъ этим* дѣломъ органов* прави-
тельства и больших* затрат* изъ государственнаго казна-
чейства. 

Быстрый рост* начальнаго образованія, несомнѣнно, тре-
бует* и соотвѣтственнаго увеличенія числа учебных* заведе-
ній других* типов*, прежде всего, конечно, средних* обще-
образовательных* и профессіоыальныхъ. Между тѣмъ, сопо-
ставленіе состоянія въ Имперіи начальнаго образованія съ 
состоящем* средняго общаго образованія показывает*, что 
развитіе послѣдняго за время съ 1894 по 1911 г .г . не соответ-
ствует* движеиію начальнаго. 

Въ 1911 году одна начальная шкода приходилась въ сред-
нем! на 1.640 человѣкъ населешя, » же ^ б щ е -
образователыюе учебное заведшие обслужи 
жителей при чемъ одинъ учащійся приходился наЗОО жителей. 

С о — даннымъ Министерства Народнаго Проевѣщенія, 
въ 1894 году состояло въ его вѣдѣніи всего 680 средний. обще-

™Ихъ1 къ 1912 году число ихъ возрасло до 1.841 (772 муж 
Г ' ш женскихъ), въ томъ числ* 1.107 n p — -

ттпхъ и 734 частныхъ учебныхъ заведешй. На содержаще 
мѵдакихъ и женскихъ гимназій и нрогимназій, а также реаль-

отпущено было въ 1911 году до 13 милл. р 
ПШ чемъ до 1.200 учебныхъ заведеній, въ томъ числѣ боль-
Г н с Г женскихъ гимназій и прогимназій, 
на мѣстныя средства съ незначительнымъ пособгемъ 

^Недостаточность означенна™ количества среднихъ учеб-
ныхъ заведеній особенно ярко обнаруживается при обзорѣ 
ныхь завед г ѵбешпямъ. Оставляя въ стороиѣ 
P C r ; f r 7 c y : — ^ Г о г о тина учебныхъ заведеній 

представляется единичными явленіями, а равно Привислиискш 
^ Г и К а в к а в ъ , п р и х о д и т с я о т м е т ь , что Д - в ъ д е н г р — 
Росеіи имѣются губерніи, обслуживавшая всего лишь 
2 м у — и средний учебными заведеніями: ^ л у ™ Ар-
хангельекая и Олонецкая. За послѣднее время Министер 
" р о д н а г о Проевѣщенія, о з а б о — п л а н о м ^ н ы » 
распредѣленіемъ среднихъ общеобразовательных* уче н ы х . 
з ^ е н і й , выработало сѣть означонныхъ шволъ. Beer и e t a 
намѣчено къ открытие, начиная съ 1911 года, въ течете б ^ ъ 
163 учебныхъ заведенія. Кромѣ того поступили въ Мини 
стерство „о 1912 года отдѣльныя ходатайства объ учрежден и 
44 учебныхъ заведенш въ пункта®, не показанныхъ въ 

сѣти. 



Изъ указанных* 207 учебных* заведеній открыто было 
въ 1911 и 1912 г .г . 62 учебных* заведенія (изъ них* 47 
входящих* в * сѣть). 

При этомъ Министерство ставит* себѣ задачею въ первую 
очередь удовлетворять потребность въ мужских* средних* 
учебных* заведеніяхъ во внутренних* губерніяхъ Имперіи 
и лишь по мѣрѣ выполненія этой задачи открывать таковыя 
въ губериіяхъ и областях* окраинных*. 

Параллельно съ стремленіемъ къ общему образованію 
обращает* на себя вниманіе наблюдаемый за послѣднее 
время среди населенія Россіи интерес* къ образованно про-
фессіональному. 

Значеніе этого вида образованія проникло въ сознаніе 
русскаго общества настолько, что само населеніе, несмотря 
на сравнительную новизну дѣла, принимает* дѣятельное 
участіе въ учрежденіи професеіональныхъ учебных* заве-
деній, предоставляя на это дѣло значительный средства. 

Заботы об* удовлетворены потребности населенія въ про-
фессіоналыіомъ образованіи лежать главным* образомъ на 
3 вѣдомствахъ: Главном* Управленіи Землеустройства и 
Земледѣлія, Министерствѣ Торговли и Промышленности и 
Министерствѣ Народнаго Просвѣщенія. Въ ихъ вѣдѣніи со-
стоят* многообразныя по типам* профессіональныя учебныя 
заведенія, которыя можно въ общемъ свести къ слѣдующимъ 
видам*: земледѣльческія, сельскохозяйственныя, лѣсныя, 
коммерческія, промышленныя, техническія и ремесленныя. 

Всего въ 3 вѣдомствахъ состояло въ 1911 году 1.223 
профессіональныхъ учебных* заведенія, в * том* числѣ 23 
высших*, 249 средних* и 951 низших*, съ 150 тыс. учащихся. 
На содержаніе этих* учебных* заведеній израсходовано въ 
том* же году изъ казны около 10 милл. руб.,при чемъ рост* 
ассигнованій на эту потребность за послѣднее пятилѣтіе (съ 

1906 года) выразился въ 3 милл. руб., то-есть въ 4 2 , 5 % . Но эта 
сумма расходовъ не выражает* собою всѣхъ затрат* на содер-
жаніе профессіональныхъ учебных* заведены, так* какъ 
по вѣдомствамъ Министерства Торговли и Промышленности 
и Главнаго Управленія Землеустройства и Земледѣлія боль-
шинство школ* содержится за еобственныя средства или 
лишь съ небольшим* пособіемъ отъ казны, такъ, напримѣръ, 
по содержат» коммерческих* училищ* казна несет* лишь 
0 , 5 % всѣхъ расходовъ (34 тыс. руб. изъ 8 милл. руб.). 

' Из* профессіональныхъ учебных* заведены наиболѣе жиз-
ненными являются низшія школы, число которых* за время 
съ 1906 по 1911 г.г. увеличилось на 262 школы (62—по Глав-
ному Управленію Землеустройства и Земледѣлія, 85 школ* 
Министерства Народнаго Просвѣщенія и 115-Министерства 
Торговли и Промышленности), то-есть на 38%. Преимуще-
ственно учреждаются повыя школы по общему сельскому хо-
зяйству, торговыя и низшія промышленныя и ремесленныя. 

Что касается средних* и высших* профессіональныхъ 
учебных* заведеній, то число ихъ постепенно возрастает*. 
Такъ, вмѣсто имѣвшихся въ 1906 году 19 высших* и 153 сред-
нихъ школ* (в* том* чиелѣ 115 коммерческих*), къ 1912 году 
количество ихъ достигло 23 высших* и 249 средних* учеб-
ных* заведеній (въ том* числѣ 202 коммерческих* училища), 
то-есть увеличилось на 21% для высших* и на 62% для 
средних*. 

Сравнительно медленный рост* высших* промышленных* 
и техническихъ учебных* заведеній объясняется значительною 
дороговизною устройства и оборудованія ихъ. Впрочем*, 
вопрос* об* увеличены числа высших* профессіональныхъ 
учебных* заведеній и расширены существующих* является 
вопросом* ближайшаго будущаго и входит* въ общій план* 
насажденія сельскохозяйственная и промышленная образо-
ванія. 



Въ заключеніе почитаю долгом* отмѣтить быстрый рост* 
мѣропріятій по внѣшкольному распространенно среди насе-
ленія сельскохозяйственных* знаыій. Число устраиваемых* 
по Главному Управленію Землеустройства и Земледѣлія на 
мѣстахъ различных* курсов*, чтеній, лекцій и бесѣдъ по 
разным* вопросам* и предметам* сельская хозяйства въ 
теченіе послѣдняго пятилѣтія увеличилось съ 333 (въ 1907 году) 
до 5.812 въ 1911 году, при чемъ участіе въ этомъ дѣлѣ местных* 
средств* выразилось за послѣднее время цифрою 87 слишком* 
тысяч* при ассигнованы на ту же потребность отъ казны 
375 тыс. рублей. 

Министерство Путей Сообщенія. 

Постройка лее- По смѣтѣ чрезвычайныхъ расходовъ Министерства Путей 
лѣзныхъ дорогъ Сообщенія 1912 года было назначено на изысканія и на по-
распоряжеіиемъ С Т р 0 Й к у распоряженіемъ казны новыхъ желѣзныхъ дорогъ 
казны. 107.389.039 руб. противъ 94,6 милл. руб., назначенных* на ту 

же надобность въ 1911 году, и 62,2 милл. руб.—въ 1910 году. 
Изъ указанной суммы (107 милл. руб.) свыше 65 милл. руб., 
или около 60%, ассигновано было на постройку Амурской 
желѣзной дороги. 

Положеніе работ* на этой постройкѣ въ отчетном* году 
представлялось въ следующем* видѣ. 

На Головиомъ участкѣ (отъ разъѣзда Куэнга до етан-
ціи Урюмъ), по коему открыто временное движеніе въ 1910 году, 
производились значительный работы по окончанію нсдодѣ-
локъ. Предстоят* еще работы по устройству постоянная 
водоснабженія. Гезультаты временной эксплоатаціи за время 
съ 1 декабря 1911 года по 1 декабря 1912 года выразились дефи-
цитом* въ сумме около 300 тыс. руб. (доходы—248 тыс. руб., 
расходы—555 тыс. руб.). 

На остальном* протяженіи Западной чаши Амурской 
желѣзной дороги—огь Урюма до Керака-предполагалось въ 
отчетном* году закончить укладку пути по всей магистрали. Въ 
дѣйствительности изъ 597 вер. пути уложено было къ 1 января 
1913 года 320 вер., при чемъ въ некоторых* мѣстах* рель-
совый путь уложен* по обходам* и на деревянных* клѣтках*. 
Такая задержка в * укладкѣ произошла главным* образомъ 
отъ неготовности земляного полотна и отъ малоуспѣшности въ 
работахъ по сборкѣ и устаиовкѣ желѣзныхъ фермъ на опоры 
болыпихъ мостовъ. Въ отчетном* году земляныя работы велись 
с * огромным* напряженіемъ; разработка труднѣйшихъ мѣстъ, 
так* называемых* пробок*, допущена была въ зимнее время 
по чрезвычайно высоким* цѣнам*. Если, тѣмъ немснѣе, работы 
не вполнѣ были окончены подрядчиками въ срок*, то обсто-
ятельство это объясняется недостаточным* развитіемъ работъ 
въ предшествующее строительные сезоны (1910 й 1911 г.г .) , 
когда подрядчики ограничивались разработкой болѣе лег-
ких* грунтов*, при том* въ недостаточном* количестве. Что 
касается задержки в * сборкѣ и установке мостовых* фермъ, 
то причиною ея явилась несвоевременная поставка заводами 

мостового желѣза. 
Искусственный сооруженія, за нѣкоторыми исключс-

ніями, въ общемъ, по свидетельству мѣстнаго Контроля,нахо-
дятся въ удовлетворительном* состояніи. 

Общее положеніе постройки Западной части Амурской 
желѣзной дороги дает* основаніе надѣяться, что въ октябре 
1913 года можно будет* о т к р ы т ь временное'движете по всей 
линіи, но съ некоторыми недоделками: безъ постоянная водо-
снабженія и безъ паровозных* зданій и мастерских*. 

Относительно финансовой стороны дела постройки За-
падно-Амурской железной дороги во всеподданнейшем* отчете 
за 1911 годъ мною уже высказано было, что постройка эта 
будет* окончена съ значительным* перерасходом*. Размер* 



ожидаемая перерасхода исчислялся въ то время въ суммѣ до 
19 милл. руб. Нынѣ, согласно последним* данным*, перерасход* 
исчисляется въ 25 милл. руб. противъ суммы, ассигнованной по 
утвержденным* расцѣночнымъ вѣдомостямъ. Въ особенности 
обращает* на себя вниманіе перерасход* по устройству земля-
ного полотна дороги. Стоимость этихъ работъ по расцѣнкѣ 
исчислена была въ 24.019.777 руб., въ действительности 
же она определилась въ 39,7 милл. руб., то-есть больше на 
15,7 милл. руб., или на 65% ассигнованія. Въ какой мѣрѣ столь 
необычайный перерасход* оправдывается исключительными 
по своей трудности уеловіями постройки, покажут* резуль-
таты работъ междуведомственной коммисіи, образованной по 
соглашенію Министровъ Финансов* и Путей Сообщенія и моему 
для выясненія действительной стоимости Западной части 
Амурской железной дороги. 

На постройке Средне-Амурской желѣзной дороги въ отчет-
номъ году продолжались работы по устройству земляного по-
лотна, искусственных* сооруженій, жилых* домов* и по 
укладкѣ пути. Земляныя работы по устройству главнаго пути 
выполнены почти въ предѣлахъ намеченной программы, и отста-
лость отъ нея замѣчается лишь въ производств!» дополнитель-
ных* земляных* работъ и устройствѣ станціонныхъ площадок*. 
Успѣшно также подвигались сооруженіе жилых* домов* и 
укладка пути, доведенная къ 1 января 1913 года до 600 вер. Не-
которая отсталость замѣчаетея въ кладке каменных* трубъ и 
малых* мостов* вслѣдствіе невыясненія еще по настоящее время 
всѣхъ типов* и отверстій искусственных* сооруженій. Въ пе-
ріодѣизысканій находится пока и вопрос* объ устройстве водо-
снабженія—крайне трудный на Амурской постройкѣвслѣдствіе 
климатических* условій края и наличія вѣчной мерзлоты. 
На Благовѣщенекой вѣтви работы нѣсколько замедлились. 
Опозданіе это вызвано было, по свидетельству, мѣстнаго Конт-
роля, главнымъ образомъ необезпеченностыо рядчиковъ, 

недостатком* рабочихъ рукъ и высокими ценами на лесные 
матеріалы. Качество исполненных* работъ, въ общем*, не вы-
зывает* серіозныхъ сомненій. Следует* однако отметить, 
что на часть построек* и заготовку шпалъ лес* былъ упо-
требленъ сырой и летней рубки; точно также въ отношеиіи 
каменных* мостов* нет* твердаго у беждепія въ доброкачествен-
ности употребляемая на дороге цемента Приморская завода. 

Работы на Средне-Амурской постройке, за исключеніемъ 
двухъ больших* мостов* на кессонных* основаніяхъ через* 
реку Зею, производились хозяйственным* способом*, такъ 
какъ вызовы на сдачу работе оставались безуспешными. 

Дорогая и сложная организація громадных* хозяйствен-
ных* работъ, при необходимости привозить ежегодно десятки 
тысячъ рабочихъ изъ Европейской Россіи, не можете не отра-
зиться на финансовых* результатах* постройки. Въ насто-
ящее время ожидаемый управленіемъ работъ перерасход* про-
тивъ ассигнованных* на постройку линіи денежных* средств* 
определяется въ 5Ys милл. руб. Пример* однако Западно-
Амурской постройки, где управленіе работе раньше вовсе 
не ожидало перерасхода, затемъ исчисляло его въ весьма 
скромных* размерах*, а ныне определяете въ 25 милл. руб., 
побуждаете относиться и къ предположеніямъ строительной 
администраціи Средне-Амурской железной дороги съ большою 
осторожностью. 

На Восточной части Амурской желѣзиой дороги (отъ реки 
Бурей до Хабаровска) количество исполненных* работе» въ 
минувшемъ году, въ среднем*, соответствовало программе: 
несколько меньше предположеннаго количества исполнено 
работе по устройству главнаго пути и по постройке каменных* 
трубъ и мостовъ; за то гражданских* сооруженій исполнено 
значительно больше, чемъ намечено было по плану работъ на 
1912 годъ. Успешному сравнительно ходу работъ содейство-
вали благопріятныя условія рабочая рынка и сухое лето. 



Освѣдомленіе широкихъ рабочихъ массъ о хорошихъ заработ-
кахъ на Амурской дорогѣ, имѣвшее мѣсто благодаря ежегод-
ному приливу и отливу контрактных!, рабочихъ, вызвало 
оживленный притокъ рабочихъ изъ Европейской Росеіи, при-
бывшихъ на работы за свой счетъ. Въ 1912 году вольныя 
рабочія руки предлагались въ столь болыпомъ количествѣ, 
что не представлялось даже возможнымъ использовать ихъ 
полностью. 

Почти всѣ строительныя работы, а равно необходимыя 
заготовки производились въ 1912 году хозяйственнымъ спо-
собомъ. 

Финансовая сторона постройки Восточно-Амурской желѣз-
ной дороги въ настоящее время еще не выяснилась, однако 
нельзя не замѣтить, что въ отчетномъ году, при среднемъ 
успѣхѣ главнѣйшихъ работъ, довольно близкомъ къ намѣчен-
ному плану, отпущенный на этотъ годъ кредите въ суммѣ 
15 милл. руб. оказался недостаточнымъ и потребовалось 
доассигнованіе 5.500.000 руб., временно заимствованныхъ 
изъ остатковъ отъ другихъ смѣтныхъ назначений 

Въ отчетномъ году заканчивалась передача въ эксплоата-
цію переуетроенныхъ участковъ Ачинскъ-Ишокентьевской линіи 
Сибирской желѣзиой дороги. Одновременно производилась ли-
квидація дѣлъ строительная управленія, на которое возложено 
было переустройство этой линіи. Ликвидація, въ общемъ, 
идете успѣшно; нѣкоторая задержка замѣчается однако въ 
выдачѣ подрядчикамъ окончателышхъ расчетовъ, что впо-
слѣдствіи можетъ привести къ уплатѣ этимъ подрядчикамъ 
процентовъ за невыданныя имъ своевременно суммы. Въ 
прошлогоднемъ моемъ всеподданнѣйшемъ отчетѣ перерас-
ходъ по переустройству названной линіи былъ исчисленъ 
приблизительно въ 1 Va милл. руб. Согласно послѣднимъ 
даннымъ, представленнымъ мѣстнымъ Контролемъ, для полной 

ликвидаціи дѣлъ постройки потребуется дополнительныхъ 
кредитовъ на сумму околю 1.250.000 руб., что, при общемъ 
ассигнованы въ 76 слишкомъ милліоновъ рублей, составить 
превышеніе противъ разрѣшенной на работы суммы до 1 , 6 % . 
Ревизія мѣстнымъ Контролемъ окончательныхъ расчетовъ, 
выданныхъ подрядчикамъ постройки, обнаружила рядъ не-
правильностей, изъ коихъ наиболѣе серіозной представляется 
самоволіьиое увеличеніе однимъ изъ распорядителей креди-
товъ условленныхъ по договорам!, съ подрядчиками цѣнъ. 
Вызванная такимъ неправильнымъ увеличеніемъ цѣнъ пере-
плата обращена Контролемъ въ начете на упомянутаго распоря-
дителя кредита. Прочія неправильности не выходятъ однако 
за раміш обычныхъ иедосмотровъ и ошибокъ, неизбѣжныхъ 
въ болыпомъ и сложномъ хозяйствѣ. 

Изъ всЬхъ работъ по переустройству Сибирская пути 
наиболіѣе трудным!, представляется сооруженіе вторыхъ путей 
на Кругобайкальекой линіи Забайкальской желѣзной дороги. 
Линія эта распадается на два участка: Байкалъ—Култукъ, про-
тяжепіемъ 80 вер., и Култукъ—Танхой, протяжеиіемъ 111 вер. 

. Ходъ работъ въ отчетномъ году на участкѣ Байкалъ— 
Култукъ слѣдуетъ признать удовлетворительными Изъ от-
ступленій отъ утвержденныхъ проектовъ заслуживаете быть 
отмѣченной замѣна обыкновенныхъ искусственныхъ сооруже-
ній желѣзобетонными. Отъ такой замѣпы Министерство Путей 
Сообщенія ожидало значительныхъ сбереженій для постройки, 
но ожиданія эти, какъ выясняется нынѣ, едва ли оправда-
ются. Подрядчики, изъявившіе сначала согласіе исполнить 
желѣзобетонныя работы, впослѣдствіи отъ нихъ отказались 
отчасти по винѣ самого строительнаго управленія, запозда-
в ш а я съ представленіемъ на утвержденіе Инженернаго Совѣта 
типовыхъ чертежей желѣзобетонныхъ сооруженій и съ под-
готовкой каменныхъ основаній подъ эти сооружепія. Явилась 



поэтому необходимость приступить къ выполненію железо-
бетонных* работъ хозяйственным* способом*, но организо-
вать въ минувшемъ году это дело не представилось уже воз-
можнымъ. 

Къ сооруженіго второго пути на участш Култукъ— 
Танхой, расценочная ведомость коего утверждена въ сумме 
9.273.035 руб., Министерство Путей Сообщенія имеетъ въ 
виду приступить съ апреля 1913 года. Сравнительная (съ 
Байкал*—Култукомъ) легкость этого участка дает* основаніе 
разсчитывать, что работы будут* окончены въ предположен-
ный срок*, то-есть 1 января 1915 года, чем* будет* завершена 
огромная работа, предпринятая во исполненіе предпачерта-
нія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА по пере-
устройству всего великая Сибирская пути на двойную колею. 

Срок* окончанія работъ по постройке Тюмень-Омской же-
лгьзной дороги и передачи ея въ эксплоатацію, назначенный 
первоначально на ноябрь 1912 года, продлен* до 1 сентября 
1913 года. Неокончаніе работъ къ первоначально назначен-
ному сроку зависело главным* образомъ отъ отсутствія на 
всем* протяженіи линіи постройки (въ 530 вер.) строитель-
ных* матеріаловъ, которые необходимо было подвозить изда-
лека. Въ частности, замедленіе въ работах* объясняется 
неисправностью некоторых* подрядчиков*, а также высо-
ким* подъемом* воды при весеннем* разливе рек* Тобола 
и Ишима, прекратившим* на значительный промежуток* 
времени движеніе рабочихъ поездов* и остановившим* под-
возку строительных* матеріаловъ. 

Въ прошлогоднем* всеподданнейшем* моем* отчете мною 
отмечено было, что начальником* работъ Тюмень-Омской 
постройки увеличены были некоторым* подрядчикам* цены, 
установленныя заключенными съ ними договорами. Хотя 
распоряженіе это Советом* Министровъ признано было не-

согласным* съ действующими законами, но такъ какъ началь-
ник* работъ фактически производил* уплаты по повышен-
ным* ценам*, не выжидая разрешенія возбужденная им* 
ходатайства въ установленном* порядке, то следствіемъ сего 
явились значительный переплаты со стороны казны означен-
ным* подрядчикам*. Что переплаты эти, помимо незаконности 
ихъ, не всегда оправдывались практическою целесообраз-
ностью, об* этомъ свидетельствует* отмеченный местным* 
Контролем* случай передачи одним* изъ подрядчиков* (По-
повым*) части своих* работъ другому лицу по ценам*, более 
низким* не только по сравпенію съ повышенными начальни-
ком* работъ противъ договора ценами, но даже по сравненію 
съ теми ценами, которыя установлены были договором*. 

Случаи нехозяйствениости, а иногда и злоупотребленій 
отмечены местным* Контролем* также по отношенію къ рабо-
там*, исполняемым* непосредственным* распоряженіемъ адми-
нистраціи. Хозяйственным* способом* производятся на Тюмень-
Омской железной дороге главным* образомъ работы по укладке 
и балластировке пути. При ревизіи платежей изъ авансов* 
по указанным* работам* Контролем* было установлено, что 
плата рабочим* и за подводы во многих* случаях* превы-
шала мѣстныя справочный цены, при чемъ неоднократно 
обнаруживаемы были двойныя уплаты одним* и тЬмъ же 
рабочим*. Продукты для иродов о льствія рабочихъ, находи-
вшихся на казенном* содержаніи, пріобретались по ценам* 
выше справочныхъ, а количество этих* продуктовъ иногда 
выводилось по отчетности въ преувеличенном* размере. Такъ, 
по одной изъ этих* отчетиостей расход* хлеба на одного 
человека въ день оказывался, въ среднем*, около 7 фунтов*, 
а мяса—около 2 фунтов*. Мало хозяйственными оказались 
распоряженія начальника работъ относительно выписки рабо-
чихъ изъ Гродненской губерніи въ количестве до 400 че-
ловек* для нагрузки балласта въ вагоны. Въ своих* объ-



ясненіяхъ по этому поводу мѣстному Контролю начальник* 
работе мотивировал* свое распоряженіе тѣмъ, что мѣстные 
рабочіе недостаточно пригодны для этихъ работъ и что они 
представляют* элемент* мало благонадежный. Соображенія 
эти въ действительности оказались несостоятельными. Мѣстные 
уральскіе рабочіе, работавшіе у подрядчиков* по земляным* 
работамъ, никаких* нареканій относительно непригодности 
не вызывали. Что же касается сравнительной благонадежно-
сти обеихъ категорій рабочихъ, то, по удостоверенію мѣстиаго 
Контроля, именно среди пршплыхъ рабочихъ было волыеніе, 
потребовавшее вызова вооруженной воинской команды и аре-
ста нескольких* человек*, тогда какъ среди местных* рабо-
чихъ никаких* волненій не было. Такимъ образомъ замена 
местных* рабочихъ привозными единственным* своим* по-
следствіемъ имѣліа вздорожаніе работе. Фактическим* контро-
лем* отмечено было также, что при пріемкахъ отъ постав-
щиков* на хозяйственных* работах* (по постройке части 
гражданских* сооруженій) матеріаловъ допускались иногда 
отступленія отъ технических* условій, которым* должны 
удовлетворять поставляемые матеріалы. Такъ, при пріемке 
печных* изразцов* администрація распорядилась принять и 
такіе изразцы, о которых* въ акте пріемочной коммисіи 
сказано было, что они представляют* совершенный бой, и 
только вследствіе неутвержденія контролем* платежа за 
этот* бой онъ не былъ принят*. 

Что касается финансовая положенія постройки Тюмень-
Омской железной дороги, то, согласно донесеніямъ местная 
Контроля, можно опасаться перерасхода по этой постройке 
въ размерѣ около 1.000.000 руб. Хотя, но данным* того же 
Контроля, по земляным* работамъ, вследствіе уменыненія 
ихъ количества, ожидаются значительный сбореженія (около 
600 тыс. руб.), тем* не менее, сбереженій этихъ будете да-
леко недостаточно для покрытія выясняющихся уже ныне 

крупных* передержек* противъ назначенных* по расценкѣ 
сумм* на работы по гражданским* сооруженіямъ, на со-
держаніе адмииистраціи, а также на временное движеніе. 

Работы по постройке подъѣздпого mjmu Сишрская -Ша-
дрипскъ, протяженіемъ 110 вер., начатыя еще осенью 1911 года 
въ видах* помощи пострадавшему отъ неурожая населенно 
Пермской губерніи, въ отчетномъ году сильно подвинулись 
впередъ: земляныя работы по устройству полотна и станціон-
ныхъ площадок* были окончены, за исключеніемъ чистой 
отделки и укрепленія полотна главнаго пути; искусственный 
сооруженія также закончены, за исключеніемъ каменных* 
трубъ на одной дистанціи; гражданскія сооруженія исполнены 
вчерне, за исключеніемъ паровознаго зданія на станціи 
Шадринскъ, къ постройке котораго еще не приступлено. 
Большая часть работъ на линіи Синарская—Шадринскъ произ-
водится хозяйственным* способом*, въ виду чего контролем* 
уделено было особое вниманіе правильному учету поденных* 
рабочихъ. Насколько мелкіе агенты иногда злоупотребляют* 
въ показаніяхъ по табелям* числа рабочихъ, можно судить по 
имевшему место случаю, когда составленная десятником* 
табель на 237 рабочихъ дней была оплачена только за 73 
рабочихъ дня. Въ других* случаях* число излишне припи-
санных* рабочихъ дней было меньше, но, въ общем*, явленіе 
это, къ сожаленію, довольно часто повторяется. 

Въ Европейской Россіи распоряженіемъ казны продол-
жались работы по постройке Соединительной ветви между 
Имперскою и Финляндскою железнодорожными сетями и 
по постройке Соединительной линіи между существующими 
въ г . Ярославле железными дорогами съ мостом* через* 
реку Волгу. Кромѣ того въ раіоне Закавказья приступлено 
было къ сооруженію Карсъ-Сарыкамышской линіи. 



Срокъ окончанія постройки Соединительной лииіи между 
Имперскою и Финляндскою желѣзнодорожными сѣтями былъ 
назначенъ первоначально на 1 іюля 1912 года. Засимъ, срокъ 
этотъ отдаленъ былъ Министерствомъ Путей Сообщеиія на 
конецъ того же года; въ дѣйствительности же передача этой 
линіи въ эксплоатацію, какъ выясняется нынѣ, можетъ со-
стояться не ранѣе 1 ноября 1913 года. Во всеподданнѣйшихъ 
моихъ отчетахъ за прошлые годы мною неизмѣнно отмѣча-
лась крайняя медлительность въ производствѣ работъ по 
сооруженію Соединительной линіи, скорѣйшее осуществленіе 
которой признавалось правительствомъ, по соображеніямъ 
политическимъ и стратегическимъ, существенно важнымъ. 
Въ своихъ сношеніяхъ съ Министерствомъ Путей Сообщенія 
Государственный Контроль неоднократно и весьма настой-
чиво указывалъ на большую вѣроятность неокончанія работъ 
къ установленному сроку и необходимость поэтому принятая 
экстренныхъ мѣръ воздѣйствія на строительное управленіе. 
Но Министерство Путей Сообщенія еще въ апрѣлѣ 1911 года 
заявляло, что соетояніе означенныхъ работъ не даетъ ни-
какихъ основаній къ опасеніямъ, высказываемымъ Государ-
ственнымъ Контролемъ, и что потому надобности въ принятіи 
особыхъ мѣръ не усматривается. И только въ апрѣлѣ 1912 года, 
когда до установленная срока передачи постройки въ эксплоа-
тацію оставалось немногимъ болѣе полугода, названное 
вѣдомство признало, наконецъ, необходимымъ назначить спе-
ціальную коммисію для выясненія дѣйствителънаго положеиія 
дѣла по постройкѣ Соединительной вѣтви и для выработки 
тѣхъ мѣръ, который могли бы обезпечить передачу вѣтви 
въ эксплоатацію къ сроку не позже 1 января 1913 года. Ком-
мисія эта, послѣ подробнаго осмотра въ натурѣ работъ по 
сооружение Соединительной вѣтви и выясненія количества 
работъ еще незаконченныхъ, а равно и такихъ, къ которымъ 
еще не было приступлено вовсе, установила, что передача 

вѣтви въ эксплоатацію 1 января 1913 года, хотя бы съ суще-
ственными недодѣлками, возможна лишь при условіи интен-
сивная использованія оставшаяся въ распоряженіи стро-
ительная управленія времени. Поэтому коммисія выработала 
детальную программу работъ, съ указаніемъ не только общаго, 
но и частныхъ сроковъ исполненія каждой отдѣльной работы. 
Вмѣстѣ съ тѣмъ коммисія намѣтила тѣ работы, неисполненіе 
которыхъ не препятствовало бы открытію 1 января 1913 года 
движенія по вѣтви и которыя могли бы быть или совершенно 
отмѣнены, или же временно отложены и исполнены уже послѣ 
передачи вѣтви въ эксплоатацію (напримѣръ, балластировка 
пути на второй слой). Предположенія коммисіи утверждены 
были Министромъ Путей Сообщенія, который нашелъ вмѣстѣ 
съ тѣмъ необходимымъ установленіе непрерывная и неослаб-
н а я надзора за этой постройкой со стороны центральныхъ 
органовъ Министерства Путей Сообщенія путемъ періоди-
ческихъ, черезъ каждыя двѣ недѣли, осмотровъ состоянія 
работъ на линіи, дабы имѣть возможность, въ случаѣ возникно-
венія какихъ либо задержекъ въ ихъ ходѣ, принять соотвѣт-
ственныя мѣры, не предусмотрѣнныя коммисіей. Но, къ сожа-
лѣнію, наверстать время, потерянное вслѣдствіе малодѣ-
ятельности строительнаго управленія за предшествующіе годы 
постройки, представилось уже фактически невозможнымъ. 

Помимо медлительности работъ на вѣтви нельзя не отмѣ-
тить также, что нѣкоторыя изъ возведенныхъ сооруженій 
вызываютъ опасенія въ отношеніи ихъ прочности. Пзъ трехъ 
желѣзобетонныхъ путепроводовъ, построенныхъ въ 1912 году, 
одинъ отчасти уже разрушился, а вопросъ о прочности прочихъ 
путепроводовъ остается въ настоящее время открытымъ; воз-
можно, что представится необходимость приступить къ пере-
стройкѣ этихъ сооруженій еще до сдачи ихъ въ эксплоатацію. 
Обнаружены были затѣмъ трещины въ нѣсколькихъ путевыхъ 
зданіяхъ и жилыхъ домахъ, при чемъ освидѣтельствованіе 
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•поврежденных* зданій выяснило, что трещины эти были 
-вызваны частью неудовлетворительностью кладки, частью 
же неравномѣрной осадкой грунта под* фундаментом* домов*; 

Что касается финансовых* результатов* постройки, то 
въ настоящее время, на основаніи данных* контроля о размере 
расходовъ изъ строительных* кредитов* и о современном* 
состоянии работъ, возможно ожидать сбереженія въ сумме 
около Ѵз милл. руб., но, принимая-во вниманіе значительное 
количество недоделок*, а также невыясненность вопроса 
о стоимости отчужденных* для ветви имуществъ, следует* 
признать, что окончательное суждеыіе о возможности и раз-
мере сбереженій по постройке представляется преждевре-
менным*. • 

Постройку Соединительной линіи съ мостомъ черезъ рѣку 
Волгу въ Ярославлѣ предполагалось окончить въ отчетном* 
году. Но катастрофа 28 іюля—крушеніе металлическая 
строенія одного изъ пролетов* этого моста—отдалила конец* 
постройки. Обстоятельства этого дела, согласно донесеяіямъ 
местная Контроля, представляются въ следующем* виде. 

Мост* черезъ реку Волгу, общею длиною въ 376 саж., имеет* 
5 речных* пролетов* отверстіемъ по 57 саж., перекрываемых* 
железными полупараболическими фермами, и два береговых* 
пролета по 12 саж. Къ 28 іюля отчетнаго года металлическое 
строеніе второго пролета еще находилось въ періоде сборки 
на подмостях*. Общій вес* этого строенія составлял* около 
56 тысяч* пудов* собранных* и 3 тыс. пуд овъ, приготовленных* 
къ сборке. Около 5 часов* вечера работа на втором* пролете 
окончилась и на подмостях* работало лишь 12 плотников*. 
В * этот* момент* металлическое строеніе пролета вместе съ 
подмостями рухнуло въ воду; вместе с* ними упали въ воду 
4 человека, изъ которых* двое были убиты, а двое легко ранены'. 
'Причиною крѵшенія считается .напор*, сильная ветра; раз-

мера бури, принимаемой въ основаніе расчетов* при проекта--
рсваніи постоянных* сооруженій, он* не доставал*, но для 
временных* подмостей оказался критическим*. ,Всѣ убытки 
отъ крушенія в * сумме'250—300 тыс. руб., согласно договору 
по постройке этого моста, падают* на подрядчика (Путилов-
скій завод*). Съ декабря минувшая года работы по сооружен™ 
второго пролета возобновлены. 

Помимо описанной выше катастрофы, на задержку въ окон-
чаніи постройки повліяла также неисправность подрядчи-
ков* по. земляным* работам*, которых* в * конце концов* 
пришлось признать несостоятельными, несмотря на все 
льготы, предоставленныя им*.- уиравленіемъ постройки. В * 
общемъ результате можно однако ожидать, что постройка 
будет* закончена не только безъ перерасхода, но и.съ крупными 
сравнительно сбереженіями. 

. Постройка линіи Карсъ—Сарыкамышъ разрешена была 
законом* 21 іюня 1911 года. Тем* же законом* постановлено 
было отпустить из* средств* государственная казначейства 
въ 1911 году на работы по этой постройке 500.000 руб. Въ 
действительности къ сооружен™ линіи было приступлено лишь 
въ апреле 1912 года. Стоимость сооружаемой линіи, при про-
тяженіи 55г8 вер., исчислена въ сумме 3.630.000 руб., или на 
версту дороги—65.142 руб. Такая стоимость для линіи, соору-
жаемой въ Закавказье, не может* считаться преувеличенной. 

Земляныя и каменныя работы по сооружен™ линіи, въ 
общемъ, идут* успешно. Некоторое запозданіе допущено 
было однако благодаря несвоевременной выдаче подрядчи-
кам* выписок* и разбивок*. Задержка вызвана была также 
тем*, что заготовленный подрядчиками для искусственных* 
сооруженій белый камень изъ ближайших^ карьеров*, на 
первых* 35 верстах* от* Карса, признан* . был* техниче7 

скимъ надзором* негодным*. К * работам* но устройству 
* 



гражданских* сооруженій въ отчетномъ году вовсе не было 
нриступлено. Пока, впрочем*, нѣтъ достаточных* основаній 
для опасеній, что постройка дороги не будет* окончена въ срокъ. 

Постройка же- Частное желѣзнодорожное строительство въ отчетномъ 
лѣзпыхъ дорогъ году, какъ и въ предшествовавши годъ, носило характер* 

распоряжении. о с о б е н н а г о оживленія. Въ этомъ году изъ цѣлаго ряда лроек-' 
акщонерныхъ об- Y . • г 

іцествъ т о в ъ н о в ы х ъ желѣзнодорожныхъ линій, проектированныхъ 
частными предпринимателями, было разрѣшено правитель-
ствомъ къ постройкѣ до 4.970 вер. рельсовыхъ путей въ Евро-
пейской и Азіатской Россіи, а именно, линіи: Олонецкая, 
Алтайская, Аккерманская, Кольчугинская, Семирѣченская, 
Черноморская, Жлобинъ-Шенетовская,Житомірская,Троицкъ-
Кустанайская, Оренбургъ-Орская, Благодарненская и вѣтви— 
Дивненская и Лабинская. При этомъ первыя шесть поимено-
ванныхъ линій имѣютъ быть осуществлены особо образован-
ными акціонерными обществами, постройка же прочихъ линій 
предоставлена существующимъ уже обществамъ: Жлобинъ-
Шепетовская—обществу Подольской желѣзной дороги, Жито-
мірская—Первому обществу подъѣздныхъ желѣзныхъ путей 
въ Россіи, Троицкъ - Кустанайская и Оренбургъ-Орская— 
обществу Троицкой желѣзной дороги и Благодарненская 
линія съ вѣтвями—обществу Армавиръ-Туапсинской желѣз-
ной дороги. Кромѣ того въ 1912 году былъ утвержденъ 
проекте расширенія предпріятія общества Владикавказской 
желѣзной дороги, о которомъ мною было доложено ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ во всенодданнѣйшемъ 
отчетѣ за 1911 годъ. Вмѣстѣ съ тѣмъ въ минувшемъ году 
разрѣшено образовать акціонерное «общество желѣзнодорож-
ныхъ вѣтвей» для сооруженія вѣтвей общаго пользованія 
преимущественно къ казенным* желѣзнымъ дорогамъ. Въ 
1912 году этому обществу предоставлена постройка 12 вѣтвей 
къ казеннымъ (Юго-Западпымъ, ІОжнымъ, Сызрано-Вяземской, 

Екатерининской и Пермской) желѣзнымъ дорогамъ, общимъ 
протяженіемъ около 590 версте. Всѣ поименованныя линіи и 
вѣтви будутъ строиться главнымъ образомъ на гарантиро-
ванные правительствомъ капиталы подъ надзоромъ со стороны 
Государственнаго Контроля. 

Независимо сего, въ отчетномъ году была разрѣшена 
частнымъ предпринимателямъ постройка на собственный сред-
ства вѣтвей къ казеннымъ и частнымъ желѣзнымъ дорогамъ, 
общимъ протяженіемъ около 150 вер., съ условіемъ передачи 
отстроенныхъ путей въ собственность управленія той дороги, 
къ которой они примыкают*, и возврата строителямъ въ те-
чете извѣстнаго неріода времени затраченныхъ капиталов* 
изъ валовых* сборов* вѣтвей, за удержаніемъ изъ сихъ 
сборовъ опредѣленныхъ суммъ на покрытіе издержек*, свя-
занныхъ съ эксплоатаціей путей. 

Изъ числа 4.970 вер. разрѣшенныхъ въ 1912 году желѣзно-
дорожныхъ линій начаты постройкой 792 вер., а именно, 
Лабинская вѣтвь, нѣкоторыя линіи и вѣтви общества Влади-
кавказской желѣзной дороги и Троицкъ-Кустанайская линія. 
Въ томъ же 1912 году приступлено къ сооруженію 1.161 вер. 
слѣдующихъ новыхъ желѣзныхъ дорогъ, разрѣшепныхъ еще 
въ1910и1911годахъ: Токмакской, Кахетинской, Черноморсісо-
Кубанской и Западно-Уральской. 

Кромѣ того въ 1912 году продолжались работы по по-
стройкѣ желѣзнодорожныхъ линій: Армавиръ-Туапсинской, 
Одесса-Бахмачской, Люберцы-Арзамасской (съ И М П Е Р А Т О Р -

скимъ Романовскимъ мостомъ черезъ рѣку Волгу у Свіяжска), 
Тр оицкой (Троицкъ — Полетаево), Кокандъ - Наманганской, 
Бугульма-Чишминской, Подольской, а также Никитовской 
вѣтви общества Сѣверо-Донецкой желѣзной дороги; изъ нихъ 
окончены и сданы въ экснлоатацію линіи: Люберцы—Арза-
масъ общества Московско - Казанской желѣзной дороги, 
Троицкъ—Полетаево общества Троицкой желѣзной дороги и 



Кокандъ—Наманган* общества Кокандъ-Наманганской ' же-
лѣзной дороги. 

Протяженіе всѣхъ строившихся въ 1912 году частных* 
желѣзныхъ дорог* составило 3.889 вер., a вмѣстѣ съ разрѣшен-
ными, но еще не начатыми постройкой новыми линіями, 
свыше 8.500 вер., общею стоимостью свыше полумилліарда 
рублей. 

По условіямъ расширенія предпріятія общества Влади-
кавказской желѣзной дороги, изъ числа новых* сооруженій, 
предусмотрѣнныхъ У дополнеиіемъ къ уставу общества дороги 
(общею стоимостью 51.372.000 руб.), под* надзором* Госу-
дарственна™ Контроля производятся работы по постройкѣ 
новых* линій и вѣтвей, по устройству сортировочной станціи 
близ* Новоросеійска и по. сооруженію въ нем* элеватора 
и .таможни, по переустройству магистрали, и по соору-
жен™ гавани на лѣвомъ берегу Дона, въ общей сумм! на 
38.780.000 руб. у ' . 

Къ строительным* работам* по нѣкоторымъ изъ означен-
ных* сооруженій общество Владикавказской желѣзной до-
роги приступило до утвержденія Министром* Путей Сообще-
ния подлежащих* расцѣночныхъ вѣдомостей, а по иным*— 
даже до утвержденія соотвѣтствующаго дополненія къ его 
уставу. Велѣдствіе сего, ко времени фактической организаціи 
контрольна™ надзора за указанными работами главнѣйшіе 
заготовки и заказы были уже произведены и многія из*, ра-
бот* находились, въ полном* ходу; ири этом* на Минерало-
водской вѣтви большая часть земляных* и каменных* работ* 
была уже закончена, а на Терской линіи было исполнено до 
40.000 куб. саж. земляных* работ* с* прокладкою отъ станціи 
Гудермеса до рѣки Терека желѣзнодорожнаго пути на про-
тяженіи 12 вер. и. съ устройством* временна™ моста через* 
рѣку Сунжу. При таких* условіяхъ Государственный Конт-

роль не имѣлъ возможности выполнить возложенную па него, 
обязанность по отношенію къ сим* работам*. 

Независимо отъ этого, со стороны общества Владикавказ-
ской желѣзной дороги было проявлено упорное нежеланіе 
подчиняться обязательным* для него правилам* контроль-
наго надзора в * отношеніи представленія необходимых* Госу-
дарственному Контролю для цѣлей ревизіи свѣдѣній. При 
отсутствіи таковых* свѣдѣній контрольный надзор* утрачи-
вал* всякое значеніе. 

По поводу дѣйствій общества Владикавказской желѣзной 
дороги я входил* въ- еношеніе съ Министрами Путей Сообще-
нія и Финансов*, доведя при этом* до их* свѣдѣнія о моем* 
намѣреніи возбудить въ установленном* порядкѣ вопрос* 
об* освобожденіи Государственна™ Контроля отъ обязанно-
стей надзора за строительными операціями сего общества 
въ случаѣ, если и въ будущем* строительны« операціи будут* 
производиться обществом* съ тѣми же. нарушеніями устава и 
правил* контрольна™ надзора, при коих* контрольное наблю-
дете является совершенно безполезнымъ. . і 

Въ отвѣтъ на это Министр* Финансов* сообщил* мнѣ 
о своем* распоряженіи поставить общество Владикавказ-
ской желѣзной дороги въ извѣстность, что, въ случаѣ дальнѣй-
шаго невыполненія правленіемъ общества при производств! 
работ* и поставок* постановленій устава и контрольных* 
правил*,, общество может* встрѣтить затрудненія въ полу-
чети изъ строительна™ капитала указанных* сооруженій 
дальнѣйшихъ денежных* средств*. Со, стороны же Министра 
Путей Сообщенія отзыва до сего времени еще не послѣдовало. 

Въ 1912 году обществом* Троицкой желѣзноД дороги 
было приступлено къ подготовительным* работам* по про-
должен™ этой линіи до г. Кустаная, Тургайской области, 
протяженіемъ 166 вер. Стоимость этого сооруженія onpe-, 



дѣлена по утвержденной Министромъ Путей Сообщенія рас-
цѣночной вѣдомости въ суммѣ 8.843.319 руб. Въ настоящее 
время реализованъ для постройки дороги лишь акціонерный 
капиталь въ размѣрѣ 857.000 руб., реализація же гаранти-
рованная правительствомъ облигаціоннаго капитала нѣсколько 
задерживается неблагопріятными условіями для эмиссіон-
ныхъ операцій въ связи съ событіями на Ближнемъ Востокѣ. 

Согласно уставу общества Черноморско-Кубанской желѣз-
ной дороги, стоимость названной линіи опредѣлена въ суммѣ 
около 19.813.000 руб. дѣйствительныхъ, для образованія 
коихъ общество выпускаете акцій на V іо всего капитала и 
гарантированныхъ правительствомъ облигацій на %«• По 
утвержденіи сего устава, въ виду данныхъ окончательныхъ 
изысканій указанный строительный капиталь оказался не-
достаточными при чемъ расценочная вѣдомость линіи была 
утверждена въ суммѣ 21.079.979 руб. Въ отчетномъ году на 
означенной линіи было исполнено земляныхъ работъ около 
65%, къ работамъ же по искусственнымъ и гражданскимъ 
сооруженіямъ приступлено не было. Недостаточная успеш-
ность въ работахъ объясняется не вполнѣ умѣлою ихъ органи-
заціею въ виду неподготовленности строительной администрация 
и правленія общества въ дѣлѣ желѣзнодорожнаго строитель-
ства. Въ настоящее время однако не имѣется опасеній въ 
срочности окончанія дороги, тѣмъ болѣе, что по уставу обще-
ства на строительныя работы назначенъ сравнительно боль-
шой срокъ (З1/* года). 

Что касается прочихъ разрѣшенныхъ къ сооруженію 
железнодорожныхъ линій и вѣтвей, то въ, отчетномъ году 
вновь образованными акціонерными обществами, равно какъ 
и обществами, расширяющими свои предпріятія, производи-, 
лась главнымъ образомъ заготовка строительныхъ матеріа-

ловъ для этихъ линій. Исключеніе составляютъ лишь Семи-
рѣченская и Олонецкая желѣзныя дороги, для осуіцествле-
нія коихъ общества еще не образовались. 

Общее положеніе работъ по сооруженію частныхъ же-
лѣзныхъ дорогъ, начатыхъ постройкою до 1912 года и про-
должавшихся въ отчетномъ году, представляется достаточно 
успѣшнымъ, кромѣ линіи Армавиръ-Туапсе и порта въ Туапсе. 

Въ отчетѣ за 1911 годъ мною было доведено до свѣдѣнія 
ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА о малоуепѣш-
ности въ работахъ по сооруженію Армавиръ-Туапсинской 
желѣзной дороги и по устройству портовыхъ и оградитель-
ныхъ сооруженій въ Туапсе. 

Въ 1912 году работы по постройкѣ двухъ болыпихъ тон-
нелей (Гойтхекаго и Ходыжеискаго) и портовыхъ сооруженій 
велись также недостаточно успешно. 

Исполнители этихъ работъ—французская фирма Першо и 
швейцарецъ Марюлласъ—оказались несостоятельными и были 
отстранены обществомъ отъ работе: Першо со второй поло-
вины отчетнаго года, а Марюлласъ въ концѣ сего года. Съ 
устраненіемъ контрагента Першо, выполнявшіяся имъ тон-
нельныя работы частью были переданы другимъ подрядчи-
камъ, частью же производились распоряженіемъ строитель-
наго управленія, въ общемъ довольно успешно. Что же 
касается портовыхъ сооруженій, то послѣднія производятся 
обществомъ хозяйственнымъ способомъ по плану, выработан-
ному образованной для сего въ октябрѣ 1912 года Министер-
ствомъ Торговли и Промышленности коммисіей. Однако нельзя 
разсчитывать, чтобы намѣченныя этою коммисіею условія 
производства работъ были выполнены въ должной мѣрѣ, такъ 
какъ поврежденная при спускѣ на воду массива-гиганта 
железобетонная эстакада, нынѣ перестраиваемая, сильно за-
держала спускъ на воду изготовленныхъ массивовъ. Въ общемъ 



количество исполненных* портовых* работъ къ концу отчет-, 
наго года не превышало 50 % . Работы по постройкѣ Армавиръ-
Туапсинской желѣзной дороги, за исключеніемъ поименован-
ных* тоннелей, находятся въ болѣеудовлетворительном* поло-
женіи. На равнинном* участкѣ дороги с* Майкопскою вѣтвыо 
(протяжением* 120 вер.) всѣ работы закончены, за исключе-
ніемъ части жилых* домов* и путевых* построек*. На предгор-
ном* участкѣ (57 вер.) закончены земляное полотно и искус-
ственныя сооруженія, въ значительной части уложен* и забал-
ластирован* путь и начаты гражданскіясооруженія. Наконец*, 
на горном* участкѣ вслѣдствіе нѣкотораго опозданія въ рабо-
тах* земляное полотно будет* готово не ранѣе іюня 1913 года.' 

Строительная стоимость Армавиръ-Туапсинской линіи и 
портовых* и оградительных* сооружений, исчисленная по 
расцѣночнымъ вѣдомостямъ, утвержденным* Министрами 
Путей Сообщенія и Торговли и Промышленности, несомненно, 
окажется недостаточною вслѣдствіе увеличенія первоначально 
предвидѣннаго количества работъ и нѣкоторыхъ ослозкненій 
при ихъ выполненіи. По предварительным* данным* Государ-
ственная Контроля, общая сумма перерасхода по постройкѣ. 
линіи и порта может* составить свыше 5.000.000 руб. у 

Работы по сооружение линіи Одесса—Бахмачъ общества 
Московско-Кіево-Воронежской желѣзной дороги исполня-
лись настолько успѣшно, что представилась возможность 
открыть временное пассажирское и товарное движеніе по ли-
ніи на протяженіи 437 вер. При этом* участок* отъ Бах-
мача до Золотонопш (186 вер.) передан* съ октября 1912 года 
управленію дороги для совмѣстиой эксплоатаціи съ прочими 
линіями общества. По удостовѣренію строительная Конт-
роля, работы на Одесса-Бахмачской линіи производились 
достаточно хозяйственно, съ соблюденіемъ должной экономіи 
без* ущерба ихъ качества. " . 

Линія Люберцы—Арзамас* общества Московско-Казан-
ской желѣзной дороги открыта для правильная пассажир-
с к а я и товариаго движенія съ 15 октября 1912 годаг-на 
4 мѣсяца и 20 дней позднѣе назначенная срока. Главными 
причинами задержки окончанія строительных* работъ были: 
позднее разрѣшеніе вопроса о направленіи конечная участка 
линіи отъ 325 вер. до г . Арзамаса, вслѣдствіе чего не 
представилось возможным* своевременно приступить къ ра-
ботам* на этомъ участкѣ, и задержка въ ностройкѣ моста 
черезъ рѣку Оку, который закончен* был* лишь 2 сентября 
19,12 года. 

По данным* строительная Контроля, стоимость земля-
ных* работъ и гражданских* сооруженій превысит* иазна-
ченія на этот* предмет* но расцѣночной вѣдомости. Что же 
касается искусственных* сооруженій, то при выполнены 
таковых* достигнуты сбереженія, которыя могут* быть исполь-
зованы на покрытіе перерасходов* по земляным* работам* 
и, гражданским* сооруженіямъ. 

Начатыя тѣмъ же обществом* въ 1910 году работы по 
постройкѣ И М П Е Р А Т О Р С К А Г О Романовскаго моста черезъ 
рѣку Волгу у г. Свіяжска производились въ отчетном* году 
съ серіозными осложненіями, такъ какъ въ апрѣлѣ 1912 года 
подвижкой сплошных* масс* льда были разрушены верхо-
вая дамба и насыпь правая берега вмѣстѣ съ находящимися 
на них* малой и большой фермами моста. Въ связи съ раз-
слѣдованіемъ причин* катастрофы выяснилась необходи-
мость пересостав л енія проектов* подходов* къ мосту, съ 
замѣной (помимо усиленія дамб*) жшти насыпи, наиболѣе 
подверженной дѣйствію ледохода и высоких* вод*, устрой-
ством* каменной аркады. По свѣдѣніям* Государственная 
Контроля, указанная катастрофа не вызовет* опозданія В* 
окончаніи сооруженія моста въ назначенный по уставу 
общества срок*—25 мая 1913 года. 



Означенная катастрофа хотя и вызвала увеличеніе стоимости 
моста, тѣмъ не менѣе, достигнутая при сдачѣ работъ крупныя 
сбереженія противъ назначеннаго въ расцѣночной вѣдомости 
кредита, по даннымъ мѣстнаго Контроля, обезпечиваютъ 
окончаніе постройки моста безъ перерасхода. 

Въ октябрѣ мѣсяцѣ отчетнаго года открыто правильное 
движеніе на линіи Троицкъ—Полетаево общества Троицкой 
желѣзной дороги съ опозданіемъ на 16 дней противъ срока, 
опредѣленнаго по уставу. Хотя строительный отчетъ этой 
линіи въ Государственный Контроль еще не представленъ, 
но, по имѣющимся въ вѣдомствѣ даннымъ, работы по постройкѣ 
окончились безъ перерасхода противъ утвержденной расце-
ночной вѣдомости. При этомъ результаты временной эксплоата-
ціи дороги, производившейся въ теченіе около года, оказа-
лись вполнѣ благопріятными. 

Въ отчетномъ году закончены строительныя работы на 
Кокандъ-Наманганской желѣзной дорогѣ. Съ 1 января 1913 года 
линія открыта для правильнаго движенія, ранѣе назначен-
наго по уставу срока на 4 мѣсяца и 8 дней. Временное коммер-
ческое движеніе производилось на линіи со второй половины 
1912 года, при чемъ отъ этого • движенія выручено чистаго 
дохода около Va милл. руб. 

Начатая обществомъ Волго-Бугульминской желѣзной 
дороги осенью 1911 года постройка линіи Бугульма—Чишмы 
производилась въ 1912 году довольно успѣшно вслѣдствіе 
избытка мѣстныхъ рабочихъ рукъ послѣ неурожая 1911 года. 
Къ концу отчетнаго года выполнено обществомъ земля-
ныхъ работъ до 70% и искусетвенныхъ сооруженій 
до 50%. Къ работамъ же по гражданскимъ сооруженіямъ 
не приступлено въ виду задержки со стороны строительнаго 
управленія въ выдачѣ проектовъ и чертежей сихъ сооруженій. 

Гасцѣночная вѣдомость по постройкѣ обществомъ Волго-
Бугульминской желѣзной дороги моста черезъ рѣку Волгу 
у г . Симбирска въ отчетномъ году еще не была представлена 
въ Министерство Путей Сообщенія. Однако въ цѣляхъ предо-
ставленія обществу возможности скорѣйшаго приступа къ 
постройкѣ моста, съ разрѣшенія Министра Путей Сообщсиія, 
были установлены единичныя цѣны на работы, при чемъ 
работы были сданы обществомъ съ подряда въ предѣлахъ 
назначенныхъ для ішхъ цѣнъ. Въ отчетномъ году производи-
лись лишь подготовительныя работы по опусканію кессоновъ 
трехъ рѣчныхъ быковъ. 

Постройка Подольской желѣзной дороги производилась 
въ отчетномъ году съ особою напряженностью, велѣдствіе 
чего строительный сезонъ 1912 года былъ использованъ въ 
полной мѣрѣ и по количеству выполненныхъ работъ можетъ 
быть признанъ особенно выдающимся. Въ отчетномъ году 
обществомъ было исполнено около 900.000 куб. саж. земля-
ныхъ работъ и 9.395 куб. саж. шіадки искусственныхъ соору-
женій, что составляете 72 % и 87 % отъ общаго количества 
сихъ работе. Въ финансовомъ отношеніи условія выполне-
нія работъ не вызываютъ опасенія перерасхода; хотя послѣ-
довавшее измѣненіе трассы линіи послѣ сдачи работъ нѣсколько 
удорожило ихъ выполненіе, однако достигнутая при сдачѣ 
работъ сбереженія противъ назначеній расцѣночной вѣдомо-
сти въ достаточной мѣрѣ обезпечиваютъ окончаніе постройки 
дороги, не выходя изъ предѣловъ ассигнованія на эту линію. 

Что касается гражданскихъ сооруженій, то исполненное 
въ отчетном^ году количество работъ по этимъ сооруженіямъ 
составляете всего около 15 % . 

Общество Сѣверо-Донецкой желѣзной дороги приступило 
къ работамъ по постройкѣ Никитовской вѣтви во второй поло-



вин! 1911 года до утвержденія Министром* Путей Сообщенія 
расцѣночной вѣдомости. Постройка вѣтви • ведется усилен-
ным* темпом* и въ настоящее время исполнено земляных* 
работ* 79 % , искусственных* сооруженій 95 % , граждан-
ских* построек* 70 % и работ* по укладкѣ пути 34 %. Такое 
состояніе работ* дает* основаніе ожидать окончанія вѣтви 
въ текущем* году. Высказанное мною во всеподданнѣйшемъ 
отчет! за 1911 годъ опасеніе въ срочном* осуществлепіи 
Никитовской в!тви, въ виду задержки въ реализаціи потреб-
наго на сооруженіе в!тви облигаціоннаго капитала, не под-
твердилось, так* как* обществу, въ ц!ляхъ срочнаго оконча-
нія этой в!тви, было разр!шено Министром* Путей Сообщенія, 
по взаимному съ Министром* Финансов* и Государственным* 
Контролером* соглашенію, приступить къ строительным* рабо-
там* до выпуска упомянутаго капитала. При этом* строитель-
ные расходы по Никитовской в!тви до реализаціи ея капи-
тала, состоявшейся во второй половин! 1912 года, временно по-
крывались обществом* изъ кассовых* его средств* и изъ сумм*, 
позаимствованных* изъ частных* банковых* учрежденій. 

Независимо отъ наблюдеиія за строительными операціями 
жел!знодорожныхъ обществъ, Государственным* Контролем* 
въ отчетномъ году была закончена пов!рка отчетов* по 
иостройк! Ейской и Гербы-К!лецкой жел!зныхъ дорог*. 
Строительная стоимость Ейской липіи опред!лилась по отчету 
въ сумм! 7.024.453 руб. 94 коп. и Гербы-К!лецкой—въ раз-
мѣрѣ 7.828.071 руб. 59 коп. съ ебереженіями против* назначе-
нія расценочных* вѣдомостей: по Ейской на 77.883 руб. 
.6 коп. и по Гербы-К!лецкой—418.658 руб. 31 коп. 

Во всеподданнейших* отчетах* за 1909, 1910 и 1911 г .г , 
мною было доложено ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ о неправильном*. веденіи д!ла сооруженія линіи 
Мелекесъ—Бугульма, отразившемся непосредственно на уве-

личейіи ея стоимости, размѣръ которой значительно превысит* 
пред!льную сумму утвержденной расценочной в!домости на 
постройку Мелекесъ-Бугульмиыской линіи. По предваритель-
ным* св!д!ніямъ Государственнаго Контроля, перерасход* 
по сооружен™ разсматриваемой дороги достигает* суммы 
свыше 5Va милл. руб. Нуждаясь въ средствах* на покрытіе 
строительных* издержек* по линіи Мелекесъ—Бугульма, 
правленіе общества Волго-Бугульминской жел!зыой дороги 
израсходовало для этой надобности часть сумм*, отпущенных* 
ему авансом* въ 1912 году на сооруженіе линіи Бугульма— 
Чшпмы. На указанія Государственнаго Контроля на недо-. 
пустимость, по уставу общества, позаимствованій строитель-
наго капитала линіи Бугульма—Чшпмы на нужды линіи 
Мелекесъ—Бугульма правленіе общества пояснило, что такія 
позаимствованія вызваны отказом* частиаго Ліонъ-Марсель-
скаго банка въ Париж! предоставить обществу необходимый 
для достройки линіи Мелекесъ—Бугульма суммы впредь до 
выясненія, когда и каким* способом* эти суммы могут* быть 
возвращены банку. Так* как* названный банк*, по договору 
съ обществом*, обязался урегулировать его счета по поетройк! 
указанной линіи, то для выясненія источника для покрытія 
расходов* по поетройк! линіи Мелекесъ—Бугульма, в * связи 
съ договорными отношеніями общества Волго-Бугульминской 
жел!зной дороги съ частным* Ліонъ-Марсельскимъ банком*, 
по соглашенію Министра Финансов* съ Министром* Путей Со-
общенія и Государственным* Контролером*, въ текущем* году 
образовано при Министерств! Финансов* особое междуведом-
ственное сов!щаніе, которое не окончило еще своей работы. 

Въ 1912 году к * казенным* дорогам*, находящимся въ Эксплоатаціл 
непосредственном* зав!дываніи Министерства Путей Сообще-, кавенныхъ желѣз-
нія, прибавилась новая лииія крупнаго значенія—Варшав- ныхъ дорогъ. 
ско-В!нская жел!зная дорога. - • - - ' 



Въ 19 день декабря 1911 года ВАШЕМУ ИМПЕРАТОР-
СКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ благоугодно было В Ы С О Ч А Й Ш Е 

утвердить одобренный Государственнымъ Совѣтомъ и Госу-
дарственною Думою законъ о выкупѣ въ казну предпріятія 
общества Варшавско-Вѣнской желѣзной дороги съ 1 января 
1912 года. Съ этою линіею, длиною въ 716 Еерстъ, 
казенная сѣть въ минувшемъ году достигла по протяженію 
42.868 верстъ, увеличившись по сравненію съ 1911 годомъ 
на 964 версты. 

Работы по пріему въ казну всего имущества частнаго об-
щества названной дороги, возложенный на особую коммисію 
изъ чиновъ Министерства Путей Сообщенія, съ участіемъ 
представителей отъ Министерства Финансовъ и Государствен-
наго Контроля, фактически были закончены 12 мая прошлаго 
года; къ эксплоатаціи же дороги распоряженіемъ казеннаго 
управленія было приступлено въ определенный закономъ 
срокъ, то-есть 1 января 1912 года. 

Выкупъ Варшавско-Венской железной дороги, служа-
щей издавна одною изъ магистралей, связующихъ отечествен-
ный дороги съ иностранными, обусловливался соображеніями 
государственнаго характера и финансовыми выгодами для 
казны сей операціи. Съ передачею этой дороги казнѣ завер-
шился переходъ въ казенное управленіе пфлаго ряда крупныхъ 
линій въ Привислинскомъ крае, начавшійся еще въ 1892 году 
съ выкупа бывшей Варшавско-Тереспольской железной дороги, 
после которой последовательно были взяты въ казну Иван-
городо-Домбровская и Привислинская железныя дороги. 
Все эти линіи составили общую сеть подъ наименованіемъ 
Привислинскихъ железныхъ дорогъ съ однимъ общимъ упра-
вленіемъ; ныне же перешедшая въ казну Варшавско-Венская 
железная дорога, въ виду важнаго коммерческая ея значе-
нія, а также особенностей этой дороги, оставлена какъ само-
стоятельная линія, съ отдельнымъ для нея управленіемъ. 

Главная особенность сей последней дороги заключается 
въ томъ, что она одна изъ всехъ русскихъ железныхъ дорогъ 
первостепеннаго значенія имеете узкую колею размеровъ, 
принятыхъ за границею ( 1 , 4 8 5 метра), вследствіе чего общій 
подвижной составь русской сети на названной дорогѣ обра-
щаться не можетъ. Возникшій вопросъ въ законодательныхъ 
учрежденіяхъ, при сужденіяхъ о выкупе Варшавско-Вѣнской 
железной дороги, относительно переустройства этой линіи 
на широкую колею остается пока открытымъ впредь до 
производства необходимыхъ техническихъ и коммерческихъ 
изысканій и определенія стоимости означенныхъ работе. 
Последняя, по приблизительнымъ даннымъ, можете соста-
вить сумму свыше 28.000.000 руб. Запрошенное касательно 
необходимости перешивки Варшавско-Венской линіи на обще-
имперскую колею военное ведомство высказалось за необхо-
димость и неотложность сихъ работъ. Въ виду сего Мини-
стерствомъ Путей Сообщенія по смете на текущій годъ испра-
шивается кредите на предварительный изыеканія сперва 
по одному лишь участку Александровъ-Ловичъ въ сумме 
80.000 руб. 

Въ первый годъ эксплоатаціи Варшавско-Венской желез-
ной дороги обороты ея, за невозможностью предвидеть ихъ 
по смете Управленія железныхъ дорогъ, производились на 
счете выручаемыхъ дорогою сборовъ. Предварительный свѣ-
дѣнія за • отчетный годъ даютъ возможность высказать, 
что результаты казенной эксплоатаціи Варшавско-Венской 
железной дороги въ первый же годъ оказались настолько 
благопріятными, что въ значительной мере превзошли 
ожидавшіяся выгоды оте выкупа сей дороги. Чистый 
денежный доходъ отъ эксплоатаціи дороги въ отчетномъ 
году, по предварительнымъ даннымъ, превысилъ смет-
ный предположенія на 1.258.000 руб., составивъ всего 
14.578.000 руб. 
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Переходя къ вопросу объ успѣшности эксплоатаціи 
остальной казенной железнодорожной сѣти, слѣдуетъ отмѣ-
тить, что общіе денежные результаты эксплоатаціи за 1910 и 
1911 г.г . , по отчетнымъ даннымъ, и за 1912 годъ, по предвари-
тельным* свѣдѣніямъ, опредѣлились въ слѣдующихъ суммах*: 

въ 1910 г . въ 1911 г. въ 1912 г. 

Р у б л и . 
Поступило ДОХО-

Д О В * 630.532.704 696.124.436 729.169.232 

Произведено рас-
ходов* 433.806.106 433.581.397 448.146.530 

Чистый доходъ. . . 196.726.598 262.543.039 281.002.702 

По .сравненію съ смѣтными предположеніями въ мину-
вшем* 1912 году доходов* выручено болѣе на 83.016.537 руб. 
и произведено расходов* на 10.645.000 руб. болѣе, а въ 1911 го-
ду получено доходов* на 94.838.436 руб. болѣе и израсходовано 
на 1.724.603 руб. менѣе противъ смѣты. 

Изъ приведенных* цифровых* данных* видно, что рост* 
чистаго денежиаго и валового дохода отъ эксплоатаціи казен-
ной сѣти. въ отчетномъ году былъ значительно менѣе чѣмъ 
въ 1911 году и что расходы въ 1912 году крупно увеличились 
(на сумму около 14.500.000 руб.). 

Явленіе это не представляется неожиданными Въ преды-
дущем* всеподданнейшем* отчете мною было отмѣчено, что 
исключительно хорошіе результаты эксплоатаціи 1910 и 
1911 г.г. зависѣли, между прочимъ, отъ стеченія весьма 
благопріятныхъ обстоятельствъ: двухлѣтняго подъ рядъ урожая 
въ 1909 и 1910 г.г. и значительная пониженія цѣнъ на топливо 
и отчасти на рабочія руки, при чемъ тогда же было выска-
зано, что при этихъ условіяхъ достигнутые результаты эксплоа-
таціи казенной сѣти за послѣднее двухлѣтіе нельзя считать 

прочно установившимися. И действительно, уже въ концѣ 
1911 года желѣзныя дороги вынуждены были отчасти испытать 
на себѣ дѣйствіе таких* неблагопріятныхъ факторов*, какъ 
неурожай, охватившій всю западную Сибирь и губерніи восточ-
ной полосы Россіи, а также начавшееся вздорожаніе рабо-
чихъ рукт» и матеріаловъ. Въ минувшемъ лее году неблагопріят-
ное вліяніе этихъ причин* на результаты эксплоатаціи въ зна-
чительной степени увеличилось, съ одной стороны, въ виду 
того, что послѣдствія неурожая 1911 года отразились главнымъ 
образомъ на деятельности дорогъ въ 1912 году, а съ другой— 
по той причине, что постепенное вздорожаніе матеріаловъ 
и рабочихъ рукъ, особенно первых*, достигло значительных* 
пределов*. Къ указанным* условіямъ присоединились еще 
обстоятельства внешняя характера. Къ числу последних* 
должны быть отнесены возникшія на Балканском* полуострове 
военныя событія, стесвившія торговое движеніе по Черному 
морю. Обстоятельство это отразилось не только на грузовых* 
операціяхъ Одесская и Азовских* портов*, но и на обслу-
живающих* эти порты железных* дорогах*. Чрезмерное по-
вышеніе морских* фрахтовъ, обусловленное риском* военнаго 
времени, не могло не сократить вывоза хлеба за границу, 
при чемъ было время, когда, вследствіе закрытія Дарданель-
екаго пролива, экспорт* совершенно прекращался. Кроме сего 
на уменыненіе заграничная вывоза русскихъ зерновых* про-
дуктовъ повліялъ также обильный урожай т е х * же продук-
товъ въ Аргентине, являющейся постоянною соперницею 
Роесіи на хлебном* міровомъ рынке. Въ частности, на пони-
ж е т е доходности казенной сети оказало вліяніе открытіе 
движенія по конкурирующим* линіямъ частных* обществъ. 

Особенное вліяніе въ этомъ отношеніи оказала вновь 
отстроенная Северо-Донецкая железная дорога на доходы 
прилегающих* къ ней и прежних* транзитных* казенныхъ 
дорогъ—Южных* и Московско-Курской. 

* 



Повышеніе цѣнъ на матеріалы первой необходимости при 
эксплоатаціи желѣзныхъ дорогъ, вызвавшее увеличеніе расхо-
довъ, достигло въ минувшем* году крайних* предѣловъ, а 
въ связи съ недостатком* нѣкоторыхъ изъ них* создало 
болынія затруднсыія въ желѣзнодорожномъ хозяйствѣ. Такъ, 
нефть на бакинском* рынкѣ поднялась въ цѣнѣ съ 157а— 
22 коп. за пудъ въ 1910 и 1911 годах* до 38 коп., въ соотвѣт-
ствіи съ чѣмъ на отдѣлыіыхъ дорогах* потребляемые для 
отопленія паровозов* нефтяные остатки возрасли въ цѣнѣ на 
87—90%. Въ виду такого повышенія цѣнъ нѣкоторыя изъ 
дорог* принуждены были воздержаться отъ заготовок* 
названнаго топлива, когда это оказалось возможным* по 
состоянію наличных* запасовъ. 

Еще въ болѣе затруднительном* положеніи оказались 
казенный желѣзныя дороги, потребляющія каменный уголь: 
помимо вздорожаніяи этого рода топлива (на 10—11%), угле-
промышленники отказались удовлетворить въ полной мѣрѣ 
предъявленный къ ним* требованія. Уже съ середины 1912 года 
на многих* дорогах* начались систематическія недопоставки 
угля фирмами, съ которыми были заключены договоры на по-
ставку угля. Недопоставки эти по одной, напримѣръ, Екатери-
нинской желѣзной дорогѣ къ 1 октября достигли около 8 милл. 
пуд., въ виду чего запасы угля сократились до минимума. 
Всѣ попытки пріобрѣсти уголь за счет* неисправных* постав-
щиков* оканчивались неудачею, такъ какъ никаких* пред-
ложен^! отъ углепромышленников* Донецкая бассейна не 

. поступало. Изъ опасенія пріостановки движенія нѣкоторыя 
дороги вынуждены были обратиться къ пріемкамъ неудовле-
творительная по своим* качествам* угля и даже къ расходо-
вание военных* запасовъ. Создавшееся критическое положе-
ніе побудило вѣдомство путей сообщенія принять ряд* экстрен-
ных* мѣръ, выразившихся въ предложены всѣмъ дорогам* 
отапливать полуантрацитомъ вагоны, постоянные котлы и 

жилые дома; въ предоставлены комитету по перевозкѣ мине-
ральная топлива права безъ согласія отправителей переадре-
совывать желѣзнымъ дорогам* топливо, такъ какъ до свѣдѣ-
нія управлеиія желѣзныхъ дорогъ дошло, что углепромышлен-
ный фирмы, нарушая договорныя обязательства къ казнѣ, в * 
то же время производили въ значительных* размѣрахъ по- j 
ставки угля частным* потребителям*. Наконец*, какъ крайняя ; 
мѣра, было данное Совѣтомъ Министровъ разрѣшеніе Мини-
стру Путей Сообщенія пріобрѣсти за границей 15 милл. пуд. і 
угля, потребнаго для пополненія неприкосновенных* запасовъ. 
Вмѣстѣ съ тѣмъ, по постановлен™ Совѣта Министровъ, было 
образовано, под* предсѣдательствомъ Министра Торговли и 
Промышленности, особое междувѣдомственное совѣщаніе для 
обсужденія вопроса о том*, может* ли отечественная угле-
промышленность безъ задержек* вполнѣ удовлетворить по-
требность казенных* желѣзныхъ дорогъ въ углѣ на 1913 годъ 
при условіи, чтобы при этомъ не пострадали интересы военнаго 
и морского вѣдомствъ, а также частной промышленности. Въ 
результатѣ своих* работъ это совѣщаніе пришло къ заключенію 
о необходимости предоставленія- Министерству Путей Сообще-
нія права пріобрѣсти уголь за границею въ количеетвѣ до 
50 милл. пуд., если потребнаго для желѣзныхъ дорогъ коли-
чества угля не окажется на отечественном* рынкѣ или 
если заявленныя углепромышленниками цѣны будут* при-
знаны по своим* размѣрамъ невыгодными для казны. Согласно 
сему заключен™, Совѣтъ Министровъ, по журналу 2 ноября 
1912 года, уполномочил* Министра Путей Сообщенія рас-
порядиться пріобрѣтеніемъ каменная угля за границею въ 
количествѣ до 50 милл. пуд. для надобностей казенных* 
дорогъ съ очисткою таможенного пошлиною на общемъ осно- { 

ваніи. Въ договоры же съ углепромышленниками рѣшено 
ввести условіе, по которому казна, въ случаѣ неисправности 
поставщиков*, имѣетъ право черезъ мѣсяцъ послѣ истеченія 



сроков* пріобрѣтать уголь и иное топливо въ Россіи и за гра-
ницею съ отнесеніемъ переплат* за счет* неисправных* 
контрагентов*. 

Принятыми своевременно мѣрами удалось, если и не 
устранить, то до нѣкоторой степени ослабить послѣдетвія 
возникшаго въ минувшем* году угольнаго кризиса и удовле-
творить потребность казенных* желѣзныхъ дорог* въ этом* 
род! топлива, при чемъ ц!ны на уголь однако продолжают* 
возрастать. 

Въ связи съ повышеніемъ ц!нъ на нефть и уголь, зам!-
чалось крайнее вздорожаніе и третьяго рода топлива—дров*, 
достигшее въ н!которыхъ случаях* 50% против* прошло-
годних* заготовок*. В м ! с т ! съ т!мъ наблюдалось сокращеніе, 
а иногда и отсутствіе на конкуренціяхъ предложеній на по-
ставку дровъ, а равно и прочих* л!сныхъ матеріаловъ, осо-
бенно шпал*. Насколько серіозное значеніе имѣетъ для казны 
столь крупное вздорожаніе стоимости дровъ, видно изъ того, 
что на одн!хъ С!верныхъ дорогах* переплаты за дрова въ 
истекшем* году составили 1,з милл. руб. против* посл!дней 
заготовки. Ц!ны же на шпалы на Либаво-Роменской жел!зной 
дорог! повысились на 63%, а на п!которые сорта прочих* 
л!сныхъ матеріаловъ—досок*, брусьев*, бревен*—даже до 
100%. Несмотря на столь высокія ц!ны, дороги не могли 
удовлетворить потребности въ дровах* и шпалах* въ пол-
ном* разм!р! , а Сов!тъ управленія Риго-Орловской жел!зной 
дороги, въ виду высоких* ц!нъ и недостаточности предложе-
ній, вынужден* был* сократить количество предположенной 
заготовки дровъ и изм!нить срок* поставки; однако и на 
произведенной поел! этого второй конкуренціи заявлено 
было предложеній мен!е потребности почти на 7.000 куб. саж. 
и по ц ! н ! 23 руб. вм!сто прежней средней ц!ны 14 руб. 70 коп. 
за куб. саж. Малочисленность предложеній со стороны про-
давцевъ и заявленный ими высокія ц!ны поставили Юго-

Занадныя дороги, въ виду истощеиія запасов* дровъ и шпалъ, 
в * крайне тяжелое положеніе. Сов!тъ управленія дорог*, 
изыскивая выход* изъ создавшаяся положенія, вынужден* 
был* пріобр!сти на сруб* л!сную дачу частных* влад!ль-
цевъ, разработка коей сдана была по конкуренціи подряд-
чикам*. 

Главным причины столь крупнаго повышены ц ! н * на 
дрова и л!сные матеріалы, помимо сказанная выше, можно 
усматривать въ р!зкомъ вздорожаніи рабочих* рук* и въ 
усиленном* спрос! на л ! с ъ , въ связи съ развивающимся же-
лѣзнодорожнымъ и городским* строительством*, а равно 
и въ увеличивающемся вывоз! л!сныхъ матеріаловъ за границу. 

На ряду съ р!зкимъ и крупным* новышеніемъ ц!нъ 
на уголь, нефть и л!сные матеріалы, ц!ны на желѣзо и жел!з-
ныя изд!лія, поднятыя въ предыдущіе годы, продолжали 
держаться на высоком* уровн!. При этом* повышенный 
по сравненію съ прежними годами ц!ны на н!которыя при-
надлежности верхняя строенія пути не обезпечивали в * то 
же время исправная выполненія заказов* на эти принад-
лежности. Так*, недопоставки заводами стр!локъ и кресто-
вин* достигли въ отчетномъ году столь крупных* размѣровъ— 
для первых* 85% и для вторых* 70% всего заказанная 
количества—что в!домство путей сообщенія оказалось выну-
жденным* изъ опасенія осложненій въ жел!знодорожномъ 
движеніи ходатайствовать перед* Сов!томъ Министров* о 
заказ! означенных* предметов* за границею съ отнесеніемъ 
могущей быть переплаты за счет* неисправных* заводов*. 
Вопрос* этот* был* разр!шенъ Сов!томъ Министров* въ 

утвердительном* смысл!. 
Описанное положеніе д !ла свид!тельствуетъ, что всл!д-

ствіе общаго и чрезвычайная поднятія ц!нъ на топливо, 
л!сной матеріалъ и жел!зо въ изд!ліи жел!знодорожное 
хозяйство испытывало въ минувшем* году крайнія затрудне-



нія. Несомнѣнно однако, что эти условія вредно отражались 
и на всей экономической жизни страны; желѣзныя же дороги, 
какъ крупный и не допускающій отсрочекъ потребитель, съ 
большею остротою испытывали на себе осложненія отъ вздо-
рожанія и недостатка необходимых* матеріаловъ. Поэтому 
на правительстве лежит* обязанность возможно скорее и 
полнее изследовать причины упомянугахъ явленій для свое-
временная принятая меръ, если не къ полному устраненію 
вредных* последствій отъ создавшаяся ненормальная поло-, 
женія, то, по крайней мере, къ ихъ ослабленію. Главною 
и основною причиною ненормальнаго повышенія ценъ на уголь, 
нефть, железо и лѣвь, конечно, служить усиленіе спроса 
на эти матеріалы,въ связи съ развивающимся ростом* про-
мышленной жизни страны, при чемъ предложеніе не поспе-
вает* за растущим* спросом*. Поэтому основною мерою для 
улучшенія существующая положенія дела можно считать 
увеличеніе добычи угля и нефти. Въ частности, для желез-
ных* дорогъ Советъ Министровъ не усмотрелъ препятствій 
къ тому, чтобы Министерство Путей Сообщенія въ цѣляхъ 
обезпеченія своихъ потребностей обзавелось собственными 
шахтами для добычи угля и промыслами для добыванія нефти. 
Равнымъ образомъ Министръ Путей Сообщенія счелъ полез-
нымъ возбудить вопросъ о возможно большем* расширеніи 
поставокъ на железныя дороги лесныхъ матеріаловъ изъ 
казенныхъ лесничеству безъ посредства частиыхъ лицъ. 
Съ этою целью является полезнымъ возможно более заинте-
ресовать елужащихъ въ названномъ ведомстве, распоряжа-
ющихся и производящихъ непосредственныя разработки лес-
ныхъ площадей, для чего необходимо увеличить размеры 
матеріальнаго вознагражденія за такіе труды. Но, озабочи-
ваясь принятіемъ техъ или иныхъ меръ къ улучшенію усло-
вій добыванія и выработки необходимых* матеріаловъ и 
продуктовъ, надлежит* въ то же время обратить вниманіе 

и на искусственное повышеніе цен* на матеріалы, вызываемое 
соглашеніемъ лиц*, захватывающих* въ свои руки ту или 
другую отрасль промышленности. Хотя, по сведеніямъ Мини-
стерства Торговли и Промышленности, не имеется оффиціаль-
ныхъ данныхъ о наличіи синдикатскихъ соглашеній, влія-
ющихъ на искусственное повышеніе ценъ на вышеуказанные 
матеріалы и продукты первостепеннаго значенія, тѣмь не 
менее, некоторый даннъш подтверждают* косвенным* обра-
зомъ предположеніе, что естественному недостатку матеріа-
ловъ и продуктовъ сопутствовали также и спекулятивный 
действія промышленников* и промышленных* компаній. 
Такъ, наблюденіе над* бакинскою биржею показывает*, 
что крупнейшія нефтепромышленный предпріятія, не ограни-
чиваясь исключительно добычей и обработкой нефтяных* 
продуктовъ и сбытом* ихъ, занялись въ целях* искусствен-
н а я поднятія ценъ самою широкою скупкою и перепродажею 
продуктовъ, добываемых* другими фирмами, то-ееть предпри-
няли такое расширеніе своей деятельности, которое можетъ 
иметь своим* последствіемъ монополію и повышеніе ценъ 
на названный продукт*. Въ то же время замечается, что 
крупныя фирмы въ Баку воздерживаются отъ развитія своихъ 
предпріятій, удерживая добычу въ определенных* границах*. 

Доходящія до судебного разбирательства отдельныя дела 
указывают* также на истинное значеніе синдикатскихъ дого-
воров*; такъ, въ недавнее время слушалось въ С.-Петербург-
скомъ Коммерческом* Суде дело о предъявлены двумя угле-
промышленными компаніями: «Государевым* Байракскимъ 
обществомъ каменноугольных* копей» и «ІОжно-Днѣпров-
скимъ обществомъ» исков* къ синдикату «Продуголь» объ 
освобождены ихъ отъ синдикатскаго договора. Характерным* 
представляется мотив*, по которому названный общества 
просили о признаніи заключенная обязательства недей-
ствительным*, именно, что самый договор* былъ заключен* 



при условіи. фиксаціи количества (тоннажа) угля, который 
долженъ добываться каждымъ изъ учаетниковъ союза. 

Еще въ 1909 году, получивъ отъ мѣстныхъ контрольныхъ, 
частей данныя о повышеніи цѣнъ иа желѣзо, каковое повыше-
ніе не могло быть объяснено естественными условіями, я счелъ 
необходимымъ войти въ сношеніе по этому вопросу съ Мини-
стромъ Торговли и Промышленности и впослѣдствіи, по мѣрѣ 
полученія новыхъ данныхъ о повышеніи цѣнъ (на лѣсные 
матеріалы), таковыя также сообщались дополнительно. Въ 

4 томъ лее году при Министерстве Торговли и Промышленности 
было образовано особое междуведомственное совещаніе для 

. \ изысканія меръ борьбы съ вреднымъ вліяніемъ синдикатовъ, 
/ но, за смертью бывшаго председателя совѣщанія, деятельность 

совѣщанія на долгое время прекратилась. Въ отчетномъ году 
председательствованіе въ этомъ совѣщаніи принялъ на себя 
тайный совѣтникъ Тимашевъ, и въ настоящее время совѣща-
ніемъ законченъ разработкою проекте закона о промышлен-
ныхъ организаціяхъ, который въ ближайшемъ будущемъ 
поступите на обсужденіе Совета Мннистровъ и, для дальнѣй-
шаго направленія его, на уваженіе законодателыіыхъ учре-
жденій. Должно надеяться, что съ изданіемъ спеціальнаго 
закона, ограшічивающаго деятельность промышленныхъ орга-
низацій строго определенными рамками, вредное вліяніе 
этихъ организацій на интересы населенія будетъ устранено., 

Благопріятныя поелѣдствія имѣла для казны произведен-
ная управленіемъ Закавказскихъ железныхъ дорогъ въ от-
четномъ году утилизація долевой нефти, получаемой натурою 
со сданныхъ въ аренду казенныхъ нефтеносныхъ земель, 
каковой операціей хотя отчасти были уменьшены убытки 
казны отъ внезапнаго и ненормальная повышенія ценъ на 
нефтяное топливо. Количество долевой нефти въ отчетномъ 
году составило 22.866.100 пуд., въ счете которыхъ и были 
заключены договоры и отдельный сделки на обмѣнъ нефти -

на нефтяные остатки и на перевозку ихъ къ местамъ назна-
чения, при чемъ удалось обойтись безъ какихъ либо затрате 
казны по сооруженію или найму запасныхъ ыефтехранилищъ. 
Все вышеуказанное количество было распределено между 
семыо дорогами, при чемъ выполненіе наиболее серіозной 
части всей операціи отправки нефтяного топлива, къ сожале-
нію, встрѣтило неожиданное препятствіе въ исключительно 
раннемъ въ 1912 году ледоставе на реке Волге, благодаря 
чему послѣднія партіи нефти, частью уже прибывшія на места 
назначенія, были застигнуты ледоходомъ и отведены въ бар-
жахъ для зимовки въ ближайшіе затоны. По имеющимся дан-
нымъ, эта задержка однако не причинить казне сѵщественныхъ 
убытковъ. Значеніе достигнутая финансовая результата, 
благодаря утилизаціи натурою долевой нефти, выразится 
въ экономіи для казны около 37 а милл. руб., если сравнивать 
цену долевой нефти, определившейся въ 20 коп. франко-Баку, 
съ средней биржевой ценой въ 1912 году въ 35,25 коп. Для 
дорогъ же центральной Россіи сбережете будетъ фактически 
еще значительнее; такъ, напримеръ, стоимость долевой нефти 
съ доставкою въ Ярославль составила 26. коп., тогда какъ 
цена на нефть въ этомъ раіоне доходила въ 1912 году до 70 коп.. 
за пудъ. На 1913 годъ решено повысить долевое отчисленіе 
нефти казеннымъ дорогамъ до 27.000.000 пудовъ; въ виду же 
столь очевидной выгодности для казны операцій съ долевой 
нефтью нынѣ возникаете вопросъ о целесообразности увели-
ченія отпуска Министерству Путей Сообщенія долевой нефти 
до 40 милл. пуд. Количество это однако составить только 
половину всей потребности казенныхъ дорогъ въ нефти и, сле-
довательно, за остальнымъ количествомъ придется обращаться 
къ нефтепромышленникамъ и нести переплату въ цѣне. 

Останавливаясь на вопросе объ уепѣшности эксплоатаціи 
отдѣльныхъ казенныхъ железныхъ дорогъ, необходимо от-



мѣтить, что наибольшее увеличеніе въ 1912 году чистаго 
денежная дохода противъ 1911 года дали дороги: Сибир-
ская—5.000.000руб., Сѣверньш—3.816.000 руб., Северо-Запад-
ный—3.109.000 руб., Екатерининская—3.000.000руб., Самаро-
Златоустовская—2.860.000 руб., Московско-Курская и Ниже-
городская—2.396.000 руб., Привислинскія—2.321.000 руб., 
Закавказскія—2.236.000 руб., Пермская—1.585.000 руб. 

Особое выиманіе обращаетъ на себя Сибирская желѣз-
ная дорога, давшая въ отчетномъ году самое крупное пре-
вышеніе чистаго дохода противъ 1911 года. Достшкеніе столь 
благопріятныхъ результатовъ дорогой, только съ 1911 года 
избавившейся отъ обычныхъ перерасходовъ, объясняется 
главным* образомъ улучшеніемъ условій эксплоатаціи и 
умѣреннымъ расходованіемъ отпущенных* кредитов*. Вмѣстѣ 
съ тѣмъ на увеличеніе доходности дороги въ отчетномъ году 
повліялъ усилившийся экспорт* масла и отчасти рыбных* 
продуктовъ, а также значительный ростъ пассажирская движе-
нія (на 913.410 человѣкъ болѣе смѣтныхъ предположеній), 
особенно пассажиров* IV класса, въ виду слѣдованія рабочих* 
на постройку Амурской желѣзной дороги и обратно. 

IIa возрастапіе доходности Сѣверныхъ желѣзиыхъ дорогъ 
въ значительной степени оказывает* вліяігіе усиливающееся 
съ каждым* годом* грузовое движеніе по Обухово-Вятской 
линіи, вошедшей въ состав* названных* дорогъ съ 
1907 года. 

Эксплоатація Московско-Курской и Нижегородской желѣз-
ныхъ дорог*, хотя и достигла вполнѣ благопріятныхъ резуль-
татовъ, тѣмъ не менѣе, доходъ дороги могъ бы быть еще выше, 
если бы не отрицательное вліяніе Сѣверо-Донецкой желѣзной 
дороги, которая лишила означенныя дороги въ 1912 году 
около 124 милл. пуд. транзитных* грузов*, ранѣе про-
ходивших* на участкѣ Орелъ—Курск*. Конкуренція угро-
жает* въ ближайшем* времени и Нижегородской линіи со 

стороны вновь сооруженной линіи Люберцы—Арзамас*, при-
надлежащей частной Московско-Казанской желѣзной дорогѣ, 
вошедшей уже въ прямое товарное сообщеніе. 

Въ прошлогоднем* всеподданнѣйшемъ отчетѣ я счел* 
долгом* отмѣтить невыгодное для казны отвлеченіе грузов* 
частного Московско-Виндаво-Рыбинскою желѣзною дорогою, 
прибѣгающею съ этою цѣлыо къ особым* пріемамъ. Вліяніе 
этого фактора продолжалось и въ отчетномъ году и не могло 
не отразиться на доходности сосѣднихъ съ названною дорогою 
казенных* желѣзныхъ дорогъ: Николаевской, Риго-Орлов-
ской и Либаво-Роменской. При этомъ было отмѣчено, что 
часть Рыбинских* хлѣбныхъ грузов*, слѣдовавшихъ ранѣе 
отъ ст. Бологое Николаевской желѣзной дороги, нынѣ напра-
вляется черезъ ст. Дно по Московско-Виндаво-Рыбинской 
дорогѣ. Съ этим* явленіемъ бороться весьма затруднительно, 
такъ какъ груз* получает* направленіе изъ Рыбинска по 
указанію самих* отправителей. На Либаво-Роменской дорогѣ 
было замѣчено, что хлѣбные грузы, прибывшіе черезъ Витебск* 
на ст. Ново-Сокольники въ количеетвѣ 1.628.757 пуд., 
прослѣдовалн по частной дорогѣ въ обход* кратчайшая и 
болѣе выгодная для грузовладѣльцевъ направленія по казен-
ной Риго-Орловской дорогѣ. 

Эксплоатація Закавказских* желѣзныхъ дорогъ въ ми-
нувшем* году, несмотря на нефтяной кризис*, дала лучшіе 
результаты, чѣмъ въ предыдущіе 2 года. Наблюдающееся 
прогрессивное развитіе торгово-промышленной жизни края 
позволяет* разсчитывать на дальнѣйшій ростъ доходности до-
рогъ. Главным* грузом* въ отчетномъ году был* марганец* 
въ виду усиленная спроса на него за границу: изъ Чіатур-
скаго раіона идет* на міровые рынки почти 50% в с е г 0 по-
требляемая заводами марганца. Необходимо отмѣтить уве-
личеніе изъ года въ годъ вывоза хлопка, что указывает* на 
успѣшное развитіе хлопководства на Кавказѣ; въ отчетномъ 



году перевезено хлопка В.75Б.000 пуд. против* 2.979.000 пуд. 
1911 года. Росту доходности содѣйетвовало и улучшеніе 
утилизаціи подвижного состава, благодаря чему, при увели-, 
ченіи общаго провоза-грузов* на 16,68% против* смѣтныхъ 
заданій, пробѣгъ поѣздовъ увеличился на 5,86%. 

Доходность Средне-Азіатской желѣзной дороги продол-
жала расти и въ минувшем* году, превысив* чистый доход* 
1911 года болѣе чѣмъ на 700.000 руб. Столь благопріятное 
явленіе объясняется, съ одной стороны, мѣрами, принятыми 
управленіемъ дороги къ сокращенно расходов*, напримѣръ, 
по ремонту паровозов* и тендеров*—на 8 , 9 % по большому, 
9î6o/o среднему и 7,7%—текущему ремонтам* против* 1911 го-
да, а съ другой—ростом* перевозок* въ Красноводскомъ на-
правлены, при чемъ значительно увеличивается пробѣгъ гру-
зов* по этой дорогѣ сравнительно съ Ташкентским* напра-
вленіемъ. Однако указанное обстоятельство, будучи выгод-
ным* для Средне-Азіатской желѣзной дороги, отражается 
на интересах* примыкающей къ ней казенной Ташкентской 
желѣзной дороги, так* как* означенные грузы изъ Красно-
водска перевозятся уже частными предпріятіями—пароход-, 
ствами и желѣзными дорогами. Мѣстный Контроль отмѣчаетъ, 
что финансовые результаты подотчетной дороги могли бы 
быть еще болѣе благопріятными, если бы на количеств! перево-
зок* пассажиров* и грузов* не отразились н!которыя внѣшнія 
обстоятельства. Так* , с!веро-западная часть Афганистана 
была объявлена неблагополучной по чум! и наша граница 
съ Афганистаном* и Персіей была закрыта на протяженіи 
отъ Меани до Меручака. Кром! того и въ этом* году, 
как* в * двух* предшествовавших*, пагубно вліяли на гру-
зовыя операціи дороги непрекращающіяся въ сопред!ль-
иыхъ съ Закаспійскою областью частях* Персіи смуты, 
вызывающія крупное сокращеиіе товарообмена с* этой 
страной. 

Наряду съ усп!шнымирезультатами эксплоатаціи большин-
ства казенных* жел!зныхъ дорог* по сравненію съ 1911 годом*, 
на н!которыхъ дорогах* чистый доход* оказался значительно 
ниже такового же дохода предшествовавшая года, при чемъ 
наибольшее уменыпеніе ожидается на дорогах*: Южных* 
на 6.059.000 руб., Юго-Западных*—4.680.000 руб., Ташкент-
ской—1.920.500 руб. 

Весьма зам!тное сокращеніе доходности Южных* дорог*, 
помимо изложенных* выше общих* неблагопріятныхъ усло-
вій для эксплоатаціи жел!зныхъ дорог* въ минувшем* году, 
объясняется въ значительной м ! р ! постройкою С!веро-Донец-
кой яселѣвной дороги, развивающаяся д!ятельноеть которой 
все бол!е и бол!е вызывает* отвлеченіе грузов* съ Южных* 
дорог*. Убыточныя для казны посл!дствія такого отвлечс- д 
нія видны изъ того, что на одном* лишь участк! этих* дорог* M 
Краматорская—Харьков*, протяженіемъ въ 250 вер., отвле-
ч е т е главным* образом* горнозаводских* и л!сныхъ гру- ^ 
зов* составило около 157 милл. пуд., что представляет* \/ 
потерю для казны почти 7 милл. руб. Не может* не отразиться 
на превышеніи см!тныхъ заданій и то обстоятельство, что съ 
открытіемъ С!веро-Донецкой жел!зной дороги громадное коли-
чество грузов* оказалось снятым* съ участков*, вполн! обо-
рудованных* для массовых* перевозок*, и частью перешло 
на участки, мало приспособленные для больших* грузовых* 
операцій, въ связи съ ч!мъ выяснилась необходимость корен-
ной ломки всего налаженная въ теченіе многих* л !тъ дви-
женія на этих* участках*. 

Довольно крупное уменыпеніе доходности Юго-Западных* 
жел!зныхъ дорог* против* 1911 года обусловливается боль-
шею частью причинами случайная характера, а потому не 
представляет* чего либо тревожнаго, т!мъ бол!е, что чистый 
доход* на этих* дорогах* превысил* см!тныя предположе-
нія отчетная года на 5 милл. руб. Насколько блестящій 



финансовый результата эксплоатаціи названныхъ дорогъ въ 
1911 году зависѣлъ отъ благопріятнаго стеченія внѣшнихъ 
обстоятельствъ, настолько въ 1912 году такія же виѣшпія 
обстоятельства, частью общія, а частью мѣстныя, пагубно 
отразились на коммерческой деятельности дорогъ. Къ числу 
неблагопріятныхъ причинъ мѣстнаго происхождснія прежде 
всего должно быть отнесено значительное сокращеніе въ 
1912 году перевозокъ свекловицы по случаю ранняго насту-
пления холодовъ, а этотъ грузъ после хлѣбнаго является для 
железныхъ дорогъ наиболее важнымъ въ виду обилія сахар-
ныхъ заводовъ въ раіонѣ дорогъ. Заеимъ, небывалое осеннее 
и особенно зимнее бездорожье почти вовсе прекратило под-
возъ грузовъ къ станціямъ изъ окрестныхъ мѣстностей по 
гужевымъ и проеелочнымъ дорогамъ и при томъ въ такое 
время, когда обычно наблюдалось особое оживленіе местная 
товарнаго движенія, по окончаніи работъ въ креетьянскихъ 
хозяйствахъ и помещичьихъ экономіяхъ. 

На уменьшеніе чистаго дохода эксплоатаціи дорогъ— 
Полесскихъ, Баскунчакской, а равно и некоторыхъ другихъ, 
оказало вліяніе главнымъ образомъ чрезмѣрное вздорожаніе 
главиейшихъ предметовъ потреблеыія дорогъ, а также и рабо-
чихъ рукъ. Стоимость рабочей силы, напримеръ, наРиго-Орлов-
ской железной дорогѣ, судя по послѣднимъ даннымъ, под-
нялась отъ 30 до 200%. Имѣя однако въ виду, что свѣдѣнія 
за послѣднюю четверть года основаны на осторожныхъ пред-
положениях^ можно ожидать въ конечномъ итогѣ некото-
р а я исправленія данныхъ о финансовыхъ результатахъ на 
многихъ дорогахъ въ сторону улучшенія сихъ результатовъ. 
Остающаяся попрежнему дефицитною Забайкальская до-
рога дала въ отчетномъ году увеличеніе дефицита противъ 
1911 года на 8%, и педоборъ составилъ всего 7.850.000 руб. 
Причиною повышенія дефицита слѣдуетъ признать главнымъ 
образомъ чрезмерное - вздорожаніе почти всѣхъ наиболее 

необходимыхъ матеріаловъ. Что же касается будущаго грузо-
оборота дороги, то усиленіе такового будетъ зависѣть преиму-
щественно отъ развитая, пока довольно слабаго, товарообмена 
Россіи съ Монголіей и отъ открытія сквозного движенія на 
Амурской желѣзной дорогЬ. Въ цѣляхъ же еодѣйствія разви-
тію товарообмена потребуются, повидимому, оеобыя мѣры, 
напримеръ, открытіе транспортной конторы въ городе Троиц-
косавскѣ (Кяхте). Контора эта дастъ возможность мелкимъ 
русскимъ торговымъ предпріятіямъ въ Монголіи непосред-
ственно отправлять закупленное сырье на рынки сбыта; суще-
ствованіе же этихъ мелкихъ предпріятій должно быть признано 
желательнымъ въ щЬляхъ конкуренціи съ китайскими тор-
говцами. Кромѣ того транспортная железнодорожная кон-
тора откроете возможность полученія и отправки грузовъ по 
станціямъ сети безъ перекотировки дорожныхъ документовъ 
въ Верхнеудинскѣ. 

Подводя итоги финансовымъ результатамъ эксплоатаціи 
казенной сѣти за четырехлетіе 1909—1912 г .г . , то-есть съ того 
времени, когда въ хозяйстве названной сѣти начался повороте 
къ лучшему, видно, что за этотъ періодъ времени дороги, 
эксплоатируемыя непосрсдственнымъ распоряженіемъ Мини-
стерства Путей Сообщенія, принесли казнѣ чистаго дохода 
902.827.428 руб. Если взять для сравненія съ частными 
желѣзными дорогами тѣ изъ казенныхъ дорогъ, которыя 
находятся приблизительно въ одинаковыхъ условіяхъ съ пер-
выми (то-есть за исключеніемъ всехъ окраипныхъ дорогъ), то 
окажется, что за послѣдніе отчетные годы (1909 — 1911) 
средній коэффиціентъ эксплоатаціи, постепенно улучшаясь 
(68,60—62,59—56,so), в ъ 1 9 1 1 Г°ДУ совпалъ съ коэффиціен-
томъ чаотныхъ дорогъ — 56,02. Между тѣмъ, не подлежите 
сомненію, что казенная сѣть какъ въ отношеніи содержанія 
пути и сооруженій, такъ и. по пр едоставляемымъ нынѣ удоб-
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ствамъ пассажирам* при передвиженіи ихъ на дальнія раз-
стояпія находится по сравненію съ частными дорогами въ 
лучшем* состояніи. Въ предыдущих* всеподдаинѣйшихъ от-
четах* я почелъ долгом* евидѣтельствовать перед* ВАШИМЪ 
ИМПЕРАТОРСКИМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ о проявленных* 
Министерством* Путей Сообщенія заботах* и предпринятых* 
улучшеніяхъ въ дѣлѣ эксплоатаціи казенных* дорогъ. Улуч-
шенія эти дали возможность, несмотря на весьма неблаго-
пріятный для эксплоатаціи казенной сѣти минувшій годъ, 
поддержать финансовые результаты эксшюатаціи на высо-
ком* уровнѣ. Не всѣ однако отрасли казенной эксплоатаціи 
подверглись улучшенію и усовершенствованно. Въ этом* 
отношеніи въ распоряженіи Государственнаго Контроля имѣ-
ются данныя, о которых* почитаю долгом* упомянуть. 

Въ отпошеніи правильности и безопасности движенія мѣст-
ный Контроль Екатерининской желѣзной дороги доносить, 
что за 10 мѣсяцевъ истекшая года на подотчетной дорогѣ 
было до 600 случаев* крушеній, столкновений и сходов* 
подвижного состава. Такіе случаи, помимо техническая ихъ 
значенія, важны въ финансовом* отношеніи. Такъ, не считая 
разных* расходовъ, связанных* косвенно съ крушеніями, 
столкновеніями и сходами поѣздовъ и вагонов*, одна стоимость 
исправленій подвижного состава и пути въ указанных* Конт-
ролем* случаях* составила сумму свыше 300.000 руб. 

Во всеподданнѣйшихъ отчетах* за предыдущіе годы мною 
было доложено о неудовлетворительной постановкѣ на казен-
ных* железных* дорогах* коммерческой части—этой весьма 
важной отрасли желѣзнодорожныхъ управленій,—и въ насто-
ящее время коммерческія части казенных* дорогъ не стоять 
на должной высотѣ, и на отдельных* дорогах* въ теченіе 
десятков* лѣтъ не заключаются договоры на пользованіе 
желѣзнодорожною землею, на эксплоатацію подъѣздныхъ пу-
тей и подачу вагонов*, при чемъ давность владѣнія и распо-

ряженія означенною землею и путями восходить или къ 
началу постройки дороги, или ко времени перехода дороги 
отъ частнаго общества въ казну. 

Вопрос* о необходимости сообразованія размѣровъ заго-
товок* съ дѣйствительной потребностью въ ішхъ, а также 
со средствами оборотных* капиталов* настолько выяснен* 
практикою прежних* лѣтъ и замѣчаніями по сему предмету 
законодательных* учрежденій, что можно было бы ожидать 
окончательная упорядоченія этого дѣла на казенных* доро-
гах*. Между тѣмъ, изъ донесений мѣстныхъ контролей видно, 
что да отдѣльныхъ дорогах* не прекращается стремленіе къ 
производству излишних* заготовок* и при том* въ то время, 
когда цѣны на матеріалы значительно повысились. Такъ, 
на Привислинскихъ желѣзныхъ дорогах* въ минувшем* году 
служба пути заявила требованіе на 865.000 шпалъ, благо-
даря же собранным* фактическим* контролем* данным* об* 
имѣющихся запасах* на участках*, оказалось возможным* 
сократить число таковых* до 400.000 штук*. Контроль Перм-
ской желѣзной дороги доносить, что по его настояніямъ 
совѣтъ управленія дороги признал* возможным* сократить 
предполагавшіяся заготовки: дров* на 17.000 куб. саж., 
керосина на 30.000 пуд., нефтяных* остатков* на 10.000 пуд. и 
бумажных* цвѣтныхъ концов* на 1.000 пуд. На ряду съ этим*, 
Контролем* Александровской желѣзной дороги сообщается 
о неоднократных* случаях* отсутствія въ главном* матеріаль-
помъ складѣ матеріаловъ и предметовъ, крайне необходимых* 
при ремонтѣ подвижного состава (сосновых* досок*, сто-
лярная клея, войлока, гаечнаго желѣза и пр.). Отсутствіе 
такихъ предметовъ оказалось настолько ощутительным* 
для дѣла, что одно время повлекло за собою простановку 
всѣхъ котельных* работъ въ паровозном* цехѣ, а въ вагон-
ном*—задержку въ работах* по ремонту нѣкоторыхъ вагонов* 
I I класса. При провѣркѣ фактическими контролерами мастер-
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скихъ Московско-Курской и Нижегородской желѣзныхъ до-
рогъ обнаружено отсутствіе въ запасѣ такихъ предметовъ и 
матеріаловъ, какъ бандажей паровозныхъ и тендерных*, 
бабита, свинца и стали, благодаря чему наблюдались задержки 
въ ходѣ работъ, причинявшія несомнѣнный ущерб* инте-
ресам* дороги. 

Съ другой стороны, большинство дорогъ не всегда озабо-
чивается своевременною и полною ликвидаціею запасов* 
матеріаловъ и предметовъ, негодных* къ употребление и только 
непроизводительно обременяющих* и склады дорогъ, и сред-
ства оборотных* капиталов*. На эту сторону дѣла обращено 
было вниманіе и В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденной Особой Высшей 
Коммисіи для всестороиняго изслѣдованія желѣзнодорожнаго 
дѣла въ Россіи, высказавшейся за желательность принятія 
болѣе энергичных* мѣръ къ скорѣйшей ликвидаціи стараго 
и негоднаго имущества казенныхъ дорогъ. 

Назрѣвшимъ является вопрос* объ упорядоченіи произ-
водства работъ по усилепііо и улучшенію казенныхъ дорогъ, 
производимых* распоряженіемъ мѣстныхъ управленій дорогъ. 
О недостатках* въ сей важной отрасли желѣзнодорожнаго 
хозяйства, поглощающей значительный ассигнованія казны, 
было отмѣчено во всеподданнѣйшихъ отчетахъ за прежніе 
годы. Къ числу этихъ недостатков* необходимо отнести от-
сутствіе полной планомѣрности при веденіи сихъ работъ, 
испрашиваніе кредитовъ безъ надлежаще разработанных* 
проектовъ, допускаемая иногда неполнота сихъ послѣднихъ, 
вызывающая измѣненіе во время производства работъ, замѣ-
чаемыя въ нѣкоторыхъ случаях* недоброкачественность и 
малоуспѣшность исполненія работъ и вмѣстѣ съ тѣмъ не-
использованіе значительных* сумм* ко времени закрытая 
кредитовъ. 

Съ тѣми же почти недостатками исполнялись упомянутая 
работы и въ послѣдніе два года, при чемъ размѣръ отпущен-

ныхъ кредитовъ по смѣтѣ 1911 года на иовыя работы составил* 
сумму 39.823.591 руб., израсходовано же было 9.809.621 руб., 
то-есть 2 4 , 8 % , въ 1912 лее году израсходовано на разных* 
дорогах* отъ 10 до 27% ассигнованной суммы. 

Ненормальным условія веденія дѣла по усиленно и улуч-
шение казенных* дорогъ побудили меня обратиться въ мину-
вшемъ году къ статсъ-секретарю Рухлову съ письмом*, въ 
коемъ было мною высказано мнѣніе о необходимости при-
нятая мѣръ къ упорядоченію сей важной отрасли желѣзно-
дорожнаго хозяйства, при чемъ было пояснено, что въ этихъ 
цѣляхъ полезны составленіе и ежегодный пересмотр* общаго 
плана по усиленно и улучшенію казенныхъ дорогъ, испра-
шиваніе кредитовъ лишь на тѣ работы, для коихъ имѣются 
надлежаще разработанные и утвержденные проекты, и ежегод-
ное инспектированіе въ цѣляхъ объединеиія и надзора произ-
водящихся работе лицами, спеціально для сего назнача-
емыми. 

Заканчивая настоящій обзоръ дѣятельности Министерства 
Путей Сообщенія по эксплоатаціи казенныхъ желѣзныхъ 
дорогъ за минувшій годъ, долгом* почитаю доложить ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что нынѣ, вслѣдствіе 
послѣдовавшаго, начиная съ 1911 года, увеличенія средств* 
на фактическую ревизію, представилась возможность при 
посредствѣ названной ревизіи шире охватывать и полнѣе 
освѣщать всѣ стороны эксплоатаціоннаго хозяйства на казен-
ной сѣти. Сократив* въ 1907 году по соображеніямъ бюджет-
наго характера испрошеніе кредитовъ на содержаніе мѣстныхъ 
контрольных* частей на эксплоатируемыхъ казною дорогах*, 
Государственный Контроль лишь въ 1911 году, когда доходы 
отъ эксплоатаціи сѣти значительно повысились, почелъ свое-
временным* ходатайствовать объ увеличеніи отпуска средств* 
на содержаніе мѣстныхъ эксплоатаціонныхъ коитролей. Въ 



соотвѣтствіи съ добавочвымъ ассигнованіемъ, дѣло фактиче-
ской ревизіи было поставлено на болѣе твердую почву, при 
чемъ нынѣ установлен* для каждая изъ контролей обяза-
тельный штат* линейных* фактических* контролеров* съ рас-
предѣленіемъ ихъ по участкам* и операціоннымъ пунктам*, 
въ связи съ дѣятельностыо и оборотами каждая участка 
и пункта. Результаты означенная усиленія фактической 
ревизіи не замедлили сказаться въ ближайшем* времени, 
а именно: въ годовой періодъ съ 1 іюля 1911 года по 1 іюля 
1912 года при посредствѣ фактической ревизіи по всѣмъ 
отраслям* эксплоатаціоннаго хозяйства было сбережено казнѣ 
8.379.536 руб., въ том* числѣ черезъ ревизіонныя дѣйствія 
вновь добавленных* фактических* контролеров* 1.561.251 руб. 
Нынѣ предстоит* завершить начатую реорганизацію фактиче-
ской ревизіи на эксплоатируемыхъ казенных* дорогах* и 
на этот* предмет* испрашивается по смѣтѣ текущая года 
285.200 руб. 

Эксплоатація Къ концу 1911 года протяженіе частной желѣзнодорож-
частныхъ' желѣз- ной сѣти, въ эксплоатаціи коей казна непосредственно заинте-
иыхъ дорогъ. ресована, составляло 20.755 вер. За 1911 годъ по означен-

ной сѣти выручено валового дохода 319.467.202 руб., или 
15.392 руб. на версту пути, затрачено на нужды эксплоатаціи 
183.680.587 руб. и получено чистаго дохода 135.786.615 руб., 
что составляет* 6.542 руб. на версту пути. 

Сравиеніе эксплоатаціонныхъ оборотов* частной сѣти за 
1911 годъ съ результатами 1910 года показывает*, что валовая 
выручка сѣти за этот* годъ увеличилась на 16.504.090 руб., то-
есть на 5,4 % ; вслѣдствіе этого, въ связи съ понижепіемъ норм* 
эксплоатаціонныхъ издержек* въ 1911 году (до 5 7 , 5 % вало-
вых* сборов* противъ 59, з % за 1910 годъ), чистый доходъ сѣти 
за разсматриваемый годъ возрос* на 12.349.774 руб., то-есть 
на 10%. Повышеніе доходности частных* желѣзныхъ дорогъ за 

1911 годъ объясняется увеличеніемъ грузооборота дорогъ въ 
зависимости отъ урожая 1911 года, отчасти же и болѣе благо-
пріятными условіями эксплоатаціи сѣти въ этомъ году въ 
емыслѣ ея удешевленія. Наибольшее увеличеніе чистаго до-
хода подъ вліяніемъ указанных* обстоятельств* имѣло мѣсто 
на слѣдующихъ желѣзныхъ дорогах*: Богословской (34,5%), 
Моековско-Кіево-Воронежской (16,8%), Рязанско-Уральской 
(12,5%), Лодзинской ( 9 , 6 % ) , Варшавско-Вѣнской ( 8 , 9 % ) и 
Владикавказской ( 7 , 8 % ) . 

Повышеніе доходности частных* желѣзныхъ дорогъ 
за 1911 годъ, въ свою очередь, вызвало, съ одной сто-
роны, увеличеніе поступленій въ казну отъ частныхъ 
желѣзныхъ дорогъ въ возврат* долгов* по гарантіи и по 
участію въ чистых* прибылях*, съ другой—уменыненіе рас-
ходовъ казны на приплаты по гарантіи кашіталовъ сихъ 
дорогъ. 

Такъ, поступленія въ доходъ казны изъ чистаго дохода 
частной сѣти за 1911 годь выразились въ суммѣ 41.020.483 руб., 
превысив* однородный поступленія за 1910 годъ на 
5.213.887 руб. Означенное увеличеніе послѣдовало главным* 
образомъ по статьѣ поступленій «по участію казны въ прибы-
лях* частных* желѣзныхъ дорогъ». 

Что же касается расходовъ казны на частиыя желѣзныя 
дороги за 1911 годъ, то размѣръ этихъ расходовъ, опредѣли-
вшійся въ 12.845.268 руб., оказался менѣе расходовъ 1910 года 
(14.364.192 руб.) на 1.518.924 руб., несмотря на увеличеніе 
числа частных* желѣзныхъ дорогъ съ гарантированными ка-
питалами. Такое пониженіе расходовъ обусловилось главным* 
образомъ тѣмъ, что обществу Рязанско-Уральской желѣзной 
дороги, въ виду улучшенія результатов* эксплоатаціи дороги 
за 1911 годъ, потребовалось на приплаты по гарантіи акцій 
и облигацій за этот* год* 651.642 руб. противъ 2.405.408 руб. 
за 1910 год*. 



Сравненіе доходовъ казны отъ частныхъ желѣзныхъ до-
рог* съ ея издержками на нужды названных* дорог* показы-
вает* что въ конечном* результат! казна получила за 1911 год* 
отъ частных* жел!знодорожныхъ предпріятій пщбыль в ъ с у ш і ! 
28 175 215 руб. (доход*41.020.483руб.—расходъ12.845.2о8руо.) , 

При п о в ! р к ! эксплоатаціонныхъ отчетов* Владикавказ-
ской жел!зной дороги состоящею при Государственном* 
Контролѣ Коммисіею для нов!рки отчетов* частных* ж е л ч -
ных* дорог* были обнаружены крупный неправильности в * 
означенных* отчетах* за послѣдніе годы. Всл!дствіе сего, но 
соглашенію моему с * Министрами Путей Сообщены и Финан-
сов* была в * отчетном* году произведена на м ! с т ! , под* лич-
ным* руководством* предс!дателя названной Коммисш, чи-
нами Государственнаго Контроля и командированными от* 
Министерства Путей Сообщенія инженерами ревизія экспло-
атаціонньхх* оборотов* общества за 1 9 0 8 - 1 9 1 0 г , . , в * связи 
с * фактическою пов!ркою матеріальных* складов* дороги и 

произведенных* обществом* работ* т т , т і , р Д Т П Р Г К А Г О 
Не утруждая вниманія ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАІ (J 

ВЕЛИЧЕСТВА подробным* изложеніем* результатов* этой 
ревизіи оборотов* общества, ограничусь лишь указашем*, 
ЧТО с * финансовой стороны посл!дствіем* ея было дополни-
тельное поступленіе в * казну из* доходов* Владикавказском 
жел!зной дороги за указанные три года сверх* т ! х * сумм*, 
которыя о п р е д е л и с ь предварительным* обозрѣшем* отчет 
кости общества и которыя были приведены в * моем* всеподдан-
и!йшемъ отчет! за 1911 г о д * , - т а к * что в * общем*1 нрав л е т е 
общества Владикавказской жел!зной дороги должно было 
внести в * казну болѣе, ч ! м * это было опред!леио по его 
отчетам*—свыше 1.600.000 руб. Кром! того ревизш отм!тила 
ряд* неправильностей н недостатков* как* в * ..счетоводств! 

отдѣльныхъ служб* управленія Владикавказской жел!зной 
дороги, так* и въ счетоводств! дистанціонныхъ контор*, 
указав* при этом* на значительные проб!лы въ д ! л ! хра-
ненія матеріаловъ дороги. Правленіе общества согласилось 
с * большею частью ревизіонныхъ зам!чаній, приняв* их* 
къ руководству на будущее время. 

Ревизія отчетов* за 1 9 1 0 - 1 9 1 1 г .г . остальных* частныхъ 
желѣзныхъ дорог* производилась названной Коммисіей въ 
нормальном* порядк!, то-есть не приб!гая к * фактической 
п о в ! р к ! матеріаловъ и работ* на м!стахъ, так* как* к * 
этому не представлялось достаточных* основаній. Сл!дуетъ 
отм!тить, что въ посл!днее время со стороны правлешй об-
ществ* жел!зныхъ дорог* замѣчается вообще стремленіе итти, 
по возможности, навстрѣчу ревизіоннымъ указатямъ Комми-
сш для пов!рки отчетов* частных* жел!зныхъ дорог*. Такое 
отношеыіе желѣзнодорожныхъ обществ* къ ревизіонным* за-
м!чаніямъ въ значительной степени упорядочило составле-
ніе отчетов* по эксплоатаціи частныхъ жел!зныхъ дорог*, 
что, в * свою очередь, вызвало по большей части отчетов* умень-
шеніе за поел!дніе годы ревизіонных* зам!чаній, въ особен-
ности т ! х ъ , послѣдствіемъ коих* могли бы быть бол!е или 
мен!с крупныя поступлеиія въ рессурсы казны. 

Наибол!е значительные результаты получены по реви-
зш отчетов* обществ*: Рязанско-Уральской жел!зной дороги 
за 1911 годъ, Московско-Кіево-Воронежской и Юго-Восточ-
ных* жел!зныхъ дорог* за 1910 год* и Богословской ж е л ч -
ной дороги за 1911 ГОДЪ. : 

При п о в ! р к ! отчета Рязанско-Уральской жел!зной дороги 
обнаружено, что въ эксшюатадіонныя издержки этой дороги 
были включены крупныя суммы, которыя по своему характеру 
не подлежали включенію въ состав* эксшіоатаціонных* 
издержек*. В * зависимости отъ сд!ланныхъ ревизіею испра-
вленій чистый доход* этой дороги за 1911 годъ увеличен* на 



864 ООО руб., что повело за собою уменьщеніе на равную сумму 
расходовъ казны на выдачу обществу названной дороги пособій 

по гарантіи чистаго дохода. 
Затѣмъ, повѣрка • отчетовъ по эксшюатаціи Московско-

Кіево-Воронежской желѣзной дороги и Юго-Восточныхъ же-
лѣзныхъ дорогъ за 1910 годъ въкоиечномъ результате имѣла 
ѵвеличеніе доли казны по участію въ прибыляхъ сихъ дорогъ: 
по первой изъ названныхъ дорогъ на 34.764 руб., а по вто-

рымъ—на 68.777 руб. . 
Наконецъ,при ревизіи отчета по эксплоатащиБогословской 

желѣзной дороги за 1911 годъ было выяснено, что Богословское 
горнозаводское общество позаимствовало изъ кассы означен-
ной' дороги 237.198 руб. Коммисія для поверки отчетовъ 
частныхъ желѣзныхъ дорогъ, принявъ во вниманіе, что, 
согласно дополненію къ уставу Богословская горнозавод-
ского общества, по эксплоатаціи Богословской желѣзнои до-
роги должны быть раздельная касса и отдѣльное счетовод-
ство признала такое позаимствованіе, какъ несогласное съ 
уставомъ, неправильнымъ и просила правленіе дороги урегу-
лировать свои расчеты съ Богословскимъ горнозаводскимъ 
обществомъ. Ныне эти расчеты урегулированы. 

Сведете общихъ результатовъ участія казны за 1911 годъ 
въ желѣзнодорожныхъ предпріятіяхъ, казенныхъ и частныхъ, 
даетъ следующіе. выводы. 

По казенной сети въ 1911 году выручено валового до-
хода 732.892.000 руб., издержано на нужды эксплоатацш 
466.127.000 руб., и чистый доходъ к а з е ш х ь » » 
дорогъ за 1911 годъ определился въ сумме 266.765.000 руб. 
Платежи по строительные капиталамъ — ^ ^ Т 
могутъ быть исчислены за этотъ годъ въ 220.319.000 руб., 
считая въ томъ числе проценты (4%) и на нереализованный 
затраты казны на постройку и усиленіе железныхъ дорогъ, а 
также на пріобретеніе нодвижногр состава. Такимъ образомъ 

ш 

чистый доходъ казенной сети за 1911 годъ превысилъ означен-
ные платежи на 46.446.000 руб. Независимо отъ упомянутыхъ 
выше эксплоатаціоипыхъ издержекъ, казною израсходовано 
въ 1911 году 3.916.000 руб. на содержаяіе контрольного над-
зора на казенныхъ железныхъ дорогахъ. Съ добавленіемъ этой 
суммы прибыль казенныхъ железнодорожныхъ предпріятій за 
1911 годъ составить ^ 5 3 0 . 0 0 0 руб. противъ убытка въ 

15.962.000 руб. за 1 9 1 0 І ж ь 7 ~ 
Въ составь эксилоатаціонвыхъ оборотовъ казенныхъ 

железныхъ дорогъ обычно входятъ безденежныя статьи. По 
исключеніи сихъ статей обороты казенной сети за 1911 годъ 
видоизменятся следующимъ образомъ: валовой доходъ, подле-
жащій обращенію въ рессурсы казны,составить 696.124.000руб., 
расходы эксплоатаціи, нотребованшіе денежныхъ ассигиова-
иій,—433.581.000 руб. и чистый доходъ—262.543.000 руб. 
А такъ какъ на платежи по строительнымъ капиталамъ за 
этотъ годъ требовалось, какъ сказано выше, 220.319.000 руб. 
и на ядержаніе контрольнаго надзора 3.916.000 руб., то 
чистая прибыль казенныхъ железнодорожныхъ предпріятій 
за 1911 годъ выражается въ сумме 38.308.000 руб. 

За присоединеніемъ означенной прибыли къ доходамъ 
казны отъ частныхъ железныхъ дорогъ въ сумме 28.175.215 руб. 
участіе казны въ железнодорожномъ хозяйстве за разсматри-
ваемыи годъ въ конечномъ выводе выразится чистою прибылью 
въ размере 66.483.215 руб. противъ прибыли въ 1.979.000 руб. 
за 1910 годъ. 

До оборудованія Росеіи железными дорогами водные пути Ворыя и шос-
служили у насъ главнымъ средствомъ передвиженія массовыхъ сейныя еообщс-
грузовъ, что обусловливалось не только исключительными11131-
природными качествами нашихъ рекъ, но и от.сутствіемъ 
благоустроенныхъ грунтовыхъ дорогъ. Съ развттіемъ железно-
дорояшаго строительства возникло предположеніе, что водные 



пути утратятъ свое значеніе; однако вскорѣ выяснилось, что 
однѣ желѣзныя дороги не въ состояніи обслужить всѣ по-
требности страны по перевозкѣ грузовъ, особенно малоцЬн-
ныхъ Обстоятельство-это имѣетъ важное значеніе въ особен-
ности для Россіи. Главнымъ предметомъ нашего грузооборота 
являются преимущественно сырые, массовые, грузы большого 
вѣса и объема и сравнительно незначительной цѣнности, 
которые необходимо распредѣлить часто между весьма, отда-

ленными рынками сбыта. 
Насколько велико значеиіе напшхъ водныхъ путей для 

промышленной жизни, видно изъ количества перевезенныхъ по 
ним* грузовъ. Въ 1910 году по внутренними водными путями 
было перевезено 2.663.000.000 пудовъ груза, что составляетъ 
около половины грузовъ, перевезенныхъ за тотъ же годъ по 
желѣзнымъ дорогамъ. 

Въ составъ рѣчного флота входить около 4.500 паровыхъ 
и 25.000 непаровыхъ судовъ, общею грузоподъемностью около 
819.000.000 пудовъ. 

За послѣдніе годы ассигнованія на содержаше напшхъ 
водныхъ путей значительно увеличены, достигнувъ въ отчет-
номъ году почти 23 милл. руб.; эта сумма превышаете среднее 
ассигноваиіе на укапанную надобность за ближайшія 5 лѣте 
болѣе чѣмъ на 50%, а за періодъ 25 лѣтъ почти на 1 0 0 / 0 . . 

Недостаточно вниманія удѣлялось въ Россіи и дѣлу улуч-
шенія гужевыхъ дорогъ. Въ завѣдываніи Министерства Путей 
Сообщенія находится около 17.000 вер. шоссейньшъ, моще-
ныхъ и грунтовыхъ дорогъ, изъ коихъ около 12.500 вер. въ 
непрсредственномъ его вѣдѣніи и около 4.500 вер. во вре-
менномъ завѣдываніи земствъ. Всего же въ Россіи, вмѣстѣ съ 
дорогами земствъ, въ настоящее время насчитывается около 
30 000 вер. шоссе. По сравненію съ территоріей Россійской 
Имперіи означенное выше протяженіе шоссейных* путей 
представляется крайне недостаточным*. 

С* развитіемъ желѣзнодорожной сѣти явилось предполо-
женіе, что отпадаетъ необходимость въ шоссейных* дорогах*, 
как* въ путях* транзитная движенія. Но опыт* показал*, 
что съ устройством* желѣзныхъ дорогъ шоссейные пути 
пріобрѣтаютъ новое, весьма существенное, значеніе подъѣзд-
ныхъ путей, безъ коихъ не можетъ быть правильными пользо-
ваніе ни желѣзнодорожными, ни водными путями. 

Кромѣ того съ развитіемъ и усовершенствованіемъ меха-
ническихъ двигателей шоссе начинаете пріобрѣтать и само-
стоятельное зиаченіе. Скорость движенія и грузоподъемность 
такихъ двигателей на шоссе доведена нынѣ до предѣла, при 
которомъ представляется возможными въ извѣстпыхъ случаяхъ 
установленіе на нихъ даже транзитнаго движенія. 

Изложенныя обстоятельства выдвинули вопросъ о развитш 
сѣти напшхъ шоссейныхъ и вообще гужевыхъ дорогъ. Въ 
видахъ улучшешя дорогъ мѣстнаго значенія было признано 
необходимыми подвергнуть пересмотру дѣйствующія по сему 
предмету законоположенія, и нынѣ закончеиъ составлешемъ 
проекте устава гужевыхъ дорогъ, который и предполагается 
въ ближайшемъ времени внести на законодательное раз-
смотрѣніе по Министерству Внутреннихъ Дѣлъ. Министерство 
же Путей Сообщенія остановилось на необходимости постройки 
шоссейныхъ дорогъ, транзитных*, для обсужденія плана и 
значенія которых* образовано въ прошлом* году особое 
междувѣдомственное совѣщаніе. 

В * отчетномъ году по смѣтѣ Управленія Внутреннихъ 
Водныхъ Путей и Шоссейныхъ Дорогъ было отпущено 
35.144.000 руб., болѣе противъ предшествовавшая года на 
4.072.000 руб. 

Изъ этого кредита на новыя работы на водныхъ путях* было 
назначено 5.425.500 руб., въ том* числѣ 997.000 руб. на иро-
долженіе работ* по улучшенію судоходных* условій рѣки Оки, 



общею стоимостью въ 3.100.000 руб. Часть этихъ работъ по 
шлюзованію участка между Коломной и Рязанью, начатую въ 
1911 году, предполагалось закончить въ концѣ 1912 года. 
Но неудачное исполненіе подрядчиком* работъ по сооружешю 
перемычек* н вообще тяжелыя условія производства работъ 
отразились неблагопріятно на успѣхѣ ихъ, и окончапія сооруже-
нія шлюзов* можно ожидать только въ настоящем* году. Къ 
остальным* работам* по расчисткѣ каменных* перекатов* между 
Рязанью и Нижшшъ-Новгородомъ предполагается приступить 
въ текущем* году. Также не вполнѣ благопріятнымъ слѣдуетъ 
признать положеніе работъ по шлюзованііо рѣки Сѣвернаго 
Донца. На производство этихъ работъ, общею стоимостью 
въ 4.275.485'руб.,всего отпущено 3.400.000 руб., въ том* числѣ 
въ 1912 году 2.000.000 руб. Подрядчик*, которому были сданы 
эти работы и который обязан* был* закончить ихъ къ 1 ноября 
отчетнаго года, оказался це вполнѣ исправным*, частью 
вслѣдствіе проявленной им* медленности въ исполненіи под-
ряда, частью вслѣдетвіе того, что по мѣрѣ производства 
работъ выяснялась необходимость дополнительных*, непре-
дусмотрѣнныхъ проектом*, работъ. Это послѣднее обстоятель-
ство явилось результатом* недостаточно точных* изслѣдова-
ній, предшествовавших* составлен™ проекта, и вызывало 
значительное увеличеніе первоначально исчисленной сто-
имости работ*. Вмѣстѣ съ тѣмъ обнаружился и недостаток* 
средств*, испрошенных* на отчужденіе земель. Всѣ эти не-
преду смотрѣнные расходы выразились въ суммѣ около 
800.000 руб., о дополнительном* ассигнованы! которых* Мини-
стерство Путей Сообщенія и возбудило ходатайство въ уста-
новленном* порядкѣ. 

Въ отчетномъ году были отпущены кредиты на работы по 
выправленію пограничной съ Австріей части рѣки Вислы, по 
улучшен™ участка рѣки Вислы отъ Нешавы до прусской гра-
ницы. При сдачѣ подряда на эти работы на сумму, въ течете 

трехлѣтняго періода, 1.500.000 руб. был* впервые приыѣненъ 
опыт* назначенія торгов*. Опыт* этот* дал* благопрышые 
результаты, и достигнутое пониженіе предъявленных* къ 
торгам* цѣнь превысило 10%. Такой успѣхъ торгов* можно 
объяснить отчасти, тѣмъ, что цѣны на матеріалы въ послѣднее;  

время нѣсколько понизились въ виду прекращены выправи-
тельныхъ работъ на австрійскомъ берегу, а отчасти ^ ъ 
что были приняты мѣры къ устранен™ тѣхъ затрудиетй, 
которыя, какъ мною было доложено въ отчетѣ за 1911 годъ, 
встрѣчали въ прежнее время подрядчики при исполнены работа, 
на участкѣ рѣки Вислы отъ Нешавы до прусской границы. 

Изъ остальных* новыхъ работъ на водных* путях* заслу-
живают* вниманіе работы по улучшен™ судоходных* условій 
Верхняго Енисея выше Минусинска. На участкѣ этом* 
рѣка Енисей доступна для судоходства на протяженш 117 вер. 
до деревни Означенной, выше которой рѣка прорѣзываетъ Саян-
скій хребет*. Расположенный въ этой части Большой порог* дѣ-
лаетъ ее совершенно недоступной для судоходства. Кромѣ этого 
порога имѣется еще 5 порогов*, a затѣмъ Енисей является 
пригодным* для прохода судов* въ естественном* состоянш. 
Признавая за этим* водным* путем* большое экономическое 
и политическое зпаченіе, такъ какъ он* соединяет* Минусин-
скій край съ долиной рѣки Уса, притока Енисея, и далѣе съ 
Урянхайским* краем* и Монголіей, Министерство Путей 
Сообщенія испросило но смѣгѣ 1911 н 1912 г.г. 128.000 руб. 
на устройство колесной дороги въ обход* Большого порога 
и на расчистку Джойскаго порога, иредставляющаго наиболь-
шее препятствіе для судоходства. Значительная часть озна-
ченных* работъ была произведена въ отчетномъ году; работы 
эти, въ виду особаго характера ихъ и мѣстныхъ условш, 
были исполнены хозяйственным* способом*, при чемъ, по 
удостовѣренію Томской Контрольной Палаты, которою был* 
организован* постоянный фактическій контроль за работами, 



послѣднія велись успѣшио и съ соблюденіемъ интересовъ 

казны. 
. На заготовку снарядовъ и судовъ для надобностей водныхъ 
путей въ 1912 году было ассигновано 2.123.000 руб. и на содер-
жаиіе и дѣйствіеихъ свыше 6.000.000 руб. Въ связи съувеличе-
ніемъ состава землечерпательная каравана, расходы по дѣй-
ствію его съ каждыми годомъ увеличиваются, въ виду чего 
Министерство Путей Сообщенія въ послѣднее время обратило 
особое вниманіе на правильную организацію землечерпатель-
ныхъ работъ, въ цѣляхъ возможно большая использованія 
имѣющихся въ его распоряженіи снарядовъ и пониженія 
стоимости удаленія вынимаемая при посредствѣ ихъ грунта. 
Принятыя въ этомъ направленіи мѣропріятія въ нѣкоторыхъ 
округахъ путей сообщенія не успѣли еще дать благопріятныхъ 
результатовъ и организація въ нихъ землечерпанія требуетъ 
дальнейших* улучшеній. Доказательствомъ сего можетъ слу-
жить Управленіе Водныхъ Путей Амурскаго Бассейна, въ рас-
иоряженіи которая состояло 5 землечерпательницъ, на содер-
жаніе и дѣйствіе коихъ вмѣстѣ съ паровыми судами и шалан-
дами въ отчетномъ году было отпущено около 350.000 руб. 
Изъ общаго количества времени, около 15.000 часовъ, въ 
теченіе коего могли работать всѣ означенные снаряды, дѣй-
ствительная работа ихъ ограничилась 2.500 часовъ, при чемъ 
за всю навигацію извлечено грунта около 30.500 куб. саж. 
Такимъ образомъ землсчерпательницы оказались использо-
ванными лишь въ шестой части ихъ производительности, 
при чемъ стоимость удаленія одной куб. саж. грунта, не 
считая ремонта снарядовъ, достигла почти 12 руб. противъ 
1—3 руб., затрачиваемыхъ на этотъ предмета при правильной 
организаціи дѣла. 

Новыя работы Министерства Путей Сообщенія въ области 
шоссейная строительства за послѣдиее время состояли глав-

нымъ образомъ въ сооружении стратегических! дорогъ въ 

ЗЭіКсіВКЙіЗЬѢ 
Въ отчетномъ году на эту надобность было ассигно-

вано 200.000 руб., въ дополненіе къ ранѣе отпущеннымъ 
1.181.000 руб., на постройку дорогъ, признанных* военнымъ 
вѣдомствомъ работаші первой очереди, общею стоимостью въ 
1.715.000 руб. Въ отношеніи этихъ работъ обязываюсь отмѣ-
тить, что Министерствомъ Путей Сообщенія приняты надле-
жащая мѣры какъ къ болѣе правильной ихъ организации, 
такъ и къ ускоренно ихъ производства, и нынѣ не замѣчается 
того постоянная замедленія въ работах*, которое имѣло 
мѣсто въ прежнее время, когда отпущенные кредиты въ 
теченіе нѣсколькихъ лѣтъ оставались неизрасходованными. 

Въ отчетахъ за прошлые годы мною было доложено о тѣхъ 
общихъ мѣрахъ, которыя приняты были Министерствомъ 
Путей Сообщенія для улучшенія организаціи хозяйства въ 
округахъ путей сообщенія. Осуществленіе этихъ мѣропріятій, 
имѣющихъ цѣлыо, въ видахъ удешевленія работа и поставокъ, 
возможно широкое развитіе торговаго подрядная способа 
ихъ исполненія или примѣненіе хозяйственная способа, 
безъ обращенія къ оптовымъ подрядчикам*, несомнѣнно 
однако дало бы болѣе благопріятные результаты, если бы со 
стороны мѣстныхъ учрежденій было проявлено больше вші-
манія къ интересам* казны. Выгодный предложенія на торгах* 
могут* быть сдѣланы лишь в * томъ случаѣ, если для исполне-

. нія подряда будет* предоставлено достаточно времени, такъ 
какъ при всякой срочности стоимость работъ и поставокъ 
повышается. Между тѣмъ, это условіе мѣстные органы Мини-
стерства Путей Сообщенія нерѣдко не учитывают*, и этим* 
обстоятельством* въ значительной степени можете быть 
объяснен* неуспѣх* торговъ в * округахъ путей сообщенія, въ 
особенности в * Виленскомъ, Вытегорскомъ и нѣкоторых* 
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дру'Гихъ. Въ частности, промедленіе въ навиаченіи торговъ 
въ отчетномъ году отразилось крайне неблагопріятно нарезуль-
татахъ соревнованія, назначеннаго на поставку щебня въ 
Кіевскомъ и Варшавскомъ округахъ путей сообщешя на трех-
лѣтіе 1913—1915 т.т. Объявленные въ кондѣ 1912 года торги, 
очевидно, не могли привлечь новыхъ предпринимателей, ко-
торые, за недостаткомъ времени, оказались бы не въ состояніи 
произвести поставку на 1913 годь, прежніе же подрядчики 
заявили пріемлемыя цѣны лишь на незначительную часть 
нредъявленнаго къ торгамъ щебня. Вслѣдствіе сего по нѣкото-
рымъ шоссейнымъ дистанціямъ пришлось повторить торги, 
отдаливъ сроки поставки и оставивъ шоссе въ 1913 году безъ 
ремонтная щебня, что отразится на ихъ состоянш, а по нѣко-
торымъ дистанціямъ признано необходимымъ разрѣшить хозяй-
ственный способъ заготовки щебия. 

Останавливаясь на этомъ послѣднемъ снособѣ, Министер-
ство Путей Сообщенія рѣшило однако отказаться отъ прежде 
примѣнявшагося порядка передачи поставки оптовымъ под-
рядчикамъ и осуществить поставку неносредствешымъ рас-
поряженіемъ мѣстныхъ инженеровъ, нутемъ пріобрѣтешя или 
аренды каменныхъ карьеровъ и разработки ихъ или прюбрѣ-
тенія камня изъ первыхъ рукъ. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ предположено для развозки камня и раз-
бивки его въ щебень примѣнить механическіе двигатели. 

Состоявшееся рѣшеніе заслуживаете вниманія, съ одной 
стороны, потому, что даете возможность выяснить, во что при 
такомъ порядкѣ обойдется поставка щебня, а съ другой стороны, 
подрядчики, боясь потерять поставку по другимъ дистанціямъ, 
будуте менѣе требовательны при заявленіи своихъ цѣнъ. 

Отпускъ въ отчетномъ году по смѣтѣ Государственнаго 
Контроля 34.600 руб. на усиленіе контрольиыхъ палате, повѣ-
ряющихъ расходы но строительно-хозяйствешшмъ операцшмъ 

на водныхъ и шоссейныхъ путяхъ, далъ возможность несколько 
расширить фактическій контроль за означенными операціями, 
распространивъ такой порядокъ контроля на операціи въ 
тѣхъ округахъ, въ которыхъ фактическая повѣрка почти не 

примѣнялась. 
Благодаря расширенно фактической повѣрки, Государ-

ственный Контроль имѣлъ возможность обратить вниманіе на 
нѣкоторые существенные недостатки въ дѣлѣ оргаішзацш 
хозяйственныхъ опсрадій на водныхъ и шоссейныхъ путяхъ, 
объ устранены которыхъ и вошелъ въ сношеніе съ Министер-
ствомъ Путей Сообіценія. 

Изъ замѣченныхъ неправильностей нельзя не отмѣтить 
результаты произведенныхъ Тифлисскою Контрольною Пала-
тою внезаиныхъ ревизій нѣкоторыхъ шоссейныхъ дистанцш 
Кавказскаго округа путей сообщенія. 

Вслѣдствіе крайняго запозданія доставлеиіемъ на ревизио 
за рядъ лѣтъ отчетности, оправдывающей полученные неко-
торыми мѣстными инженерами авансы, была произведена 
поверка денежныхъ суммъ, находящихся у этихъ инженеровъ, 
и имеющейся у шіхъ отчетности. При этомъ было обнаружено, 
что двое изъ инженеровъ, которые не оправдали авансовъ на 
сумму свыше 127.000 руб., представили отчетность лишь на 
сумму около 113.000 руб., а остальныхъ 14.000 руб. оправдать 
не могли и этой суммыГне оказалось у ішхъ въ наличности. 
Вследствіе возбужденной по ссму предмету Государствен-
нымъ Контролемъ переписки статсъ-секретарь Рухловъ во-
шелъ въ сношеніе съ Наместникомъ ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА на Кавказе, который сделалъ рас-
поряженіе о назначеніи определенная срока для представле-
нія на ревизію отчетовъ на полную сумму, съ предупре-
жденіемъ, что при неисполненіи сего срока последуете при-
влечете виновныхъ лицъ къ ответственности. Въ такомъ же 
ноложеніи оказалась отчетность и у некоторыхъ другихъ 

* 



инженеров*, хотя и на меньшую сумму, на что Тифлисскою 
Контрольною Палатою и обращено вниманіе Начальника 
Кавказская округа путей сообщенія. 

Въ заключеніе настоящая всеиодданнѣйшаго отчета вмѣ-
няю себѣ въ обязанность представить на В Ы С О Ч А Й Ш Е Е 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА воззрѣніе 
нижеслѣдующіе свѣдѣнія и выводы по нѣкоторымъ отдѣль-
нымъ частям* дѣятельности Государственнаго Контроля. 

Повѣрка касс*. В * отчетномъ 1912 году чинши контрольных* учрежденій, 
в * порядкѣ внезапная свидѣтельства, обревизованы: 744казна-
чейства, 128 касс* и кладовых* Государственнаго Банка, 
81 касса Дворяискаго Земельная и Крестьянскаго Поземель-
наго Банков*, Особый Отдѣлъ Дворянскаго Земельная Банка, 
Государственная Коммисія Погашенія Долгов*, С.-Петербург-
ская Ссудная Казна и 27.874 спеціальныхъ кассы по сбору 
доходовъ желѣзнодорожныхъ, почтово-телеграфныхъ, тамо-
женных*, лѣсныхъ и других*, всего 28.880 касс*. Сверх* 
того, одновременно съ означенными кассами повѣрены были 
обороты состоящих* при них* государственных* сберегатель-
ных* касс*. Изъ общаго числа 7.942 касс* этой категоріи, 
дѣйствовавшихъ въ минувшем* году, обревизовано 5.078 касс*. 

Внезапным* свидѣтельствомъ касс*, а также послѣду-
-ющею документальною повѣркою их* оборотов*, обнаружены 
в * нѣкоторыхъ случаях* разнаго рода отступленія отъ устано-
вленных* для касс*, въ огражденіе их* сохранности, праг 
вил* и форм* делопроизводства, как*, налримѣръ, непра-
вильное храненіе сумм*, несвоевременная запись поступи-
вших* сумм* на приход*, нарушеніе условій и сроков* 
сдачи денег* въ центральный кассы и т. д. Въ связи съ по-
добными неправильностями въ распорядительных* дѣй-

ствіяхъ и съ невѣрностями въ счетоводств! открыто свыше 
1.000 случаев* недочета по наличности денег* и ц!нностей въ 
кассах*. Многіе изъ обнаруженных* недочетов* не предста-
вляли признаков* злоумышленія. Такого рода недочетов* 
было обнаружено чинами контрольных* учрежденій и самими 
отчетными управленіями 296 случаев* на сумму 106.841 руб. 
Значительную сумму этих* недочетов*, а именно 85.033 руб., 
составляют* недостатки въ кассах* жел!зныхъ дорог*. На 
пополненіе недочетов* къ 1 января текущая года поступило 
40.156 руб., въ томъ числ! по жел!знодорожнымъ кассам* 
34.312 руб. 

Недочетов* въ наличности, вызванных* растратою сумм*, 
хищеніями и злоупотребленіями служащих* чинов* и аген-
тов* касс*, обнаружено фактическою и документальною ре-
визіею 118 случаев* на ершу 144.297 руб. В м ! с т ! съ недоче-
тами того же рода, открывшимися по кассам* без* посредства 
учрежденій Государственнаго Контроля, растрата налич-
ности правительственных* касс* за минувшій годъ, по собран-
ным* контрольными учрежденіями св!д!ніямъ, простирается 
в* общем* по 851 случаю на ершу 1.270.965 руб. 

На возмѣщеніе потерь казны отъ растрат* и хищешй въ 
теченіегода поступило всего 474.625 руб.; засимъ, непополнен-
ный убыток* казны отъ этих* злоупотребленій опредѣлился 
къ кощу минувшая года суммою 796.340 руб. 

Сверх* того, по им!ющимся въ Государственном* Конт-
рол! св!д!ніямъ, въ отчетном* году произошло пожаров*, 
совершено грабежей и захватов* казенных* денежных* сумм* и 
цЬнностей въ 92 случаях* всего на сумму 705.077 руб. Изъ того 
числа отобрано у похитителей или иными способами возмѣще-
нокъ концу года 84.132 руб.; таким* образом* ущерб* казны 
отъ означенных* хищеній выразился суммою въ 620.945 руб. 

В м ! с т ! съ недочетами, не представлявшими признаков* 
злоумышленія, и съ утратами отъ пожаров* весь итог* растрать, 



хищеній и других* потерь казны за минувшій годъ составит* 
сумму 2.082.883 руб., а ущерб*, остающійся невозмѣщеннымъ, 
слѣдуетъ принять въ суммѣ 1.483.970 руб. 

Общіе итоги Въ минувшемъ 1912 году, въ порядкѣ документальной, 
ревизіонныхъ на-110 слѣдамъ дѣйствій, повѣрки денежных* оборотов* прави-
чстовъ. тельственныхъ вѣдомствъ, обращено въ начет* для возмѣще-

нія въ казну и другіе капиталы всего 10.013.186 руб. За исклю-
ченіемъ начетов* на 3.000.254 руб., о которых* ревизіонная 
переписка еще не окончена, остальные на сумму 5.013.146 руб. 
уже пополнены, а на сумму 1.999.786 руб. ожидаются къ по-
ступленію, такъ как* на ихъ взысканіе распорядительными 
управленіями изъявлено согласіе. 

Начеты, окончательно установленные на сумму 
7.012.932 руб., подраздѣляются по главнѣйпшмъ отдѣламъ 
государственнаго хозяйства слѣдующимъ образомъ: 

На 1.562.080 руб. опредѣлено взысканій по разным* 
отраслям* государственнаго дохода; въ частности, недобора 
въ доходах* казенныхъ желѣзныхъ дорогъ начтено 478.147 руб. 

По государственным* расходам* обращено въ начет* 
4.633.682 руб., въ томъ числѣ 773.902 руб. по казеннымъ 
желѣзнымъ дорогамъ, 1.386.676 руб. по расходам* на оборону 
государства, на денежное, вещевое, провіантское и другіе 
виды довольствія войскъ, 1.774.261 руб. по расходам*, вызван-
ным* войною съ Японіею. 

Сверх* 5.013.146 руб., поступивших*, какъ сказано 
выше, на пополненіе контрольных* начетов* 1912 года, въ 
отчетномъ году поступило 434.610 руб. по начетам*, опре-
дѣленнымъ въ предшествующее годы. 

Все постунленіе 1912 года по начетам* Государственнаго 
Контроля выражается такимъ образомъ суммою 5.447.756 руб., 
превышающею на 652.010 руб. соотвѣтствующее поступле-
ніе 1911 года (4.795.746 руб.). 

Независимо отъ того, въ порядкѣ предварительной повѣрки 
расходов* по разным* частям* государственнаго хозяйства, 
для которых* этот* род* ревизіи установлен*, предупреждено 
неправильных* выдач* на сумму 1.908.182 руб., въ томъ 
числѣ по хозяйству казенныхъ желѣзныхъ дорогъ на сумму 
594.992 руб. 

Подписал*: Государственный Контролер* П. Харитоновъ. 

6 іюня 1913 г . 
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О Г Л А В Л Е Н І Е . 
СТРАН. 

Г о с у д а р с т в е н н ы е д о х о д ы и р а с х о д ы з а с м ѣ т н ы й періодъ 
1 9 1 2 г о д а з 

Военное Министерство 13 
Интендантское вѣдомство 1 5 

Продовольствіе • войскъ — 

Вещевое довольствіе 3 1 

Техническія интендантскія заведен ія 3 5 

Фактическая новѣрка 3 7 

Артиллѳрійское вѣдомство 4 5 

Стронтѳльныя операціи военнаго вѣдомства 5 1 

Постройка казармъ — 

Крѣпоствыя сооруженія 5 9 

Внѣочередная повѣрка претензій кредиторовъ военнаго вѣдом-

ства за прежнее время 6 7 

Морское Министерство 70 
Судостроеніѳ — 

Дѣятѳльность совѣщанія по судостроѳнію 8 0 

Ремонта судовъ флота 8 2 

Расширѳніе и оборудованіе морского и главнаго артиллерій-

скаго полнгоновъ 8 4 

Военные порты 8 6 

Ликвйдація задолженности морского вѣдомства 9 3 

Министерство Финансов* — 
Прямые налоги — 

Таможенный доходъ 1 0 3 

Казенная продажа нитей 1 0 9 



IL 

СТРАН. 

Министерство Торговли и Промышленности . . . 116 
Нефтяная и каменноугольная промышленность — 

Казенные горные заводы 1 2 7 

Кавказскія ыинѳральныя воды 1 3 4 

Торговые порты 1 4 0 

Торговое морѳплаваніѳ  

Русское Дунайское пароходство 1 5 0 

Добровольный Флотъ 1 5 2 

Повѣрка оборотовъ Доброволыіаго Флота и Русскаго Дупай-

скаго пароходства 1 5 4 

Главное Управденіѳ Землеустройства и Зѳмледѣлія. 157 
Общія мѣры содѣйствія сельскому хозяйству — 

Общія мѣропріятія по землеустройству сельскаго населепія. 1 6 4 

Переселенческое дѣло Н О 

Казенные лѣса 1 И 

Министерство Внутренних* Дѣдъ 183 
Мѣры помощи населенію, пострадавшему отъ неурожая 

1 9 1 1 года , — 

Ветеринарная часть . 1 8 8 

Борьба съ пожарами 1 9 2 

Почтово-тѳлеграфное и телефонное дѣло 1 9 8 

Министерство Юстиціи 202 
Тюремное вѣдомство — 

Министерство Народнаго Просвѣщенія 207 
Мѣры по народному образованно — 

Министерство Путей Сообщенія 214 
Постройка желѣзныхъ дорогъ распоряжепіемъ казны . . . . — 

Постройка жѳлѣзныхъ дорогъ распоряженіѳмъ акдіонѳрныхъ 

обществъ . • 2 2 8 

Эксплоатація казѳнныхъ желѣзныхъ дорогъ . . . . . . . 2 3 9 

Эксплоатація частныхъ желѣзныхъ дорогъ 2 6 2 

Водныя и шоссейный сообщеяія . 2 6 7 

n i 

СТРАН. 

С в ѣ д ѣ н і я и в ы в о д ы по н ѣ н о т о р ы м ъ о т д Ъ л ь н ы м ъ ч а с т я м * 
д е я т е л ь н о с т и Г о с у д а р с т в е н н а г о Контроля. 

Повѣрка кассъ 2 7 6 

Общіѳ итоги ревизіонныхъ начетовъ 2 7 8 


